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Алексей КОВАЛЕВ: 
«НА ОЛИМПИАДУ Я, УВЫ, НЕ НАИГРАЛ»

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

Александр ЧЕХОВ из Баффало

В  сентябре олимпийский чемпион-1992, 
чемпион страны-1991 и 1992, облада-
тель Кубка Стэнли-1994 был пригла-

шен на Ходынку - на предолимпийский сбор. 
Но, скажем честно, мало кто рассчитывал 
увидеть 36-летнего ветерана в «списке 23-х», 
озвученном в прошлую пятницу. Слишком 
уж невыразительно проводит Ковалев свой 
дебютный сезон в «Оттаве»: в 35 матчах он 
забил лишь семь голов. Да и сам Алексей в хо-
де нашей беседы признал: на олимпийскую 
путевку он в этом сезоне не наработал. 

- Еще до опубликования «списка 23-х» вы 
сказали в интервью для Ottawa Sun, что не 
надеетесь увидеть свое имя в олимпийской 
заявке. Чем был вызван ваш скепсис?

- Во-первых, выигравший состав не ме-
няют. Логично взять на Олимпиаду тех, кто 
получил золото последних чемпионатов ми-
ра. А во-вторых, сезон у меня пока склады-

вается крайне неудачно. Какой смысл вклю-
чать в состав нападающего с такой низкой 
результативностью?

- Чье-нибудь имя в «списке 23-х» вас уди-
вило? Многие, например, не ожидали увидеть 
там Афиногенова...

- В общем-то никаких сюрпризов для ме-
ня нет. В составе все те, с кем Быков уже ра-
ботал. Тот же Афиногенов играл у него в Кве-
беке. Олимпиада пройдет посреди сезона, у 
команды нет особых возможностей потрени-
роваться, сыграться, как в советские време-
на. В такой ситуации надежней взять ребят, 
которых знаешь, к которым и ты привык, и 
они друг к другу привыкли.

- И как вам состав?
- Я не объективен - всегда болею за Рос-

сию и верю, что в Ванкувере мы победим. 
Но мне действительно кажется, что состав 
очень хороший. Последние два года доказа-
ли, что мы можем выигрывать, так что буду 
болеть за наших от всей души.

- Многие считают нашим главным сопер-
ником канадцев.

- А вот это как раз неправильно. Сейчас 
у многих хорошие команды. Вспомните, кто 
был в финале Турина? Финны и шведы! В та-
ких турнирах, когда есть возможность соб-
рать всех лучших игроков, невозможно ска-
зать, кто главный соперник. Американцы, 
финны, чехи... Да кого ни возьми - у всех 
полно отличных игроков.

- Как участник трех Олимпиад скажите: что 
особенного в олимпийском турнире?

- Атмосфера! Поверьте, нигде нет такой 
атмосферы, как на Олимпийских играх. Мы, 
хоккеисты, в основном друг против друга иг-
раем, а тут все вместе, все - одно целое! А вы-
игрыш Олимпиады - это вообще незабыва-
емые чувства!

- Неужели вы уже почти 18 лет помните, что 
ощущали, победив на Играх-1992?

- Такое не забывается. Хотя, как дейс-
твующий хоккеист, стараюсь о прошлом не 
вспоминать и смотреть в будущее.

- То есть мы вас еще и в Сочи в 2014-м смо-
жем увидеть?

- В сорок-то лет! (Смеется.) Искренне на-
деюсь, что у сборной России будут достой-
ные кандидаты помоложе.

- Закрывая олимпийскую тему: может, 
через «СЭ» посоветуете что-нибудь Вячес-
лаву Быкову?

- Ну что я могу посоветовать? Я не тре-
нер, а хоккеист. Тренеры сборной России и 
без меня все прекрасно знают, у них за пле-
чами победы на чемпионатах мира, а у Бы-
кова еще и опыт победы на Олимпиадах в 
качестве игрока.

- Каким, кстати, он был игроком?
- Потрясающим! Я бы записи его игр на-

чинающим хоккеистам показывал, чтобы 
знали, как надо действовать!

Окончание - стр. 9

Интервью «СЭ» дал один из ведущих российских хоккеистов НХЛ, 
который не попал в олимпийский «список 23-х»

ФУТБОЛ

Вчера гостем «СЭ» стал известный российский специалист, ныне возглавляющий киевское «Динамо» 

НА ОСЕТИНСКОЙ СВАДЬБЕ 
ВСЕ ВНИМАНИЕ - НЕВЕСТЕ
Полуторачасовoй разговор, естествен-

но, начался со взаимных поздравлений с 
наступающим Новым годом.

- Новый год - это новые надежды и за-
дачи, - сказал Газзаев. - Желаю, чтобы у 
вашей редакции они осуществились. И 
всем вам - крепкого здоровья, счастья и 
понимания с близкими людьми! 

- На днях вы женили старшего сына 
Владимира, с чем мы вас поздравляем. 
Свадьба состоялась сейчас, незадол-
го до Нового года, по футбольным при-
чинам - ведь сын работает в тренерском 
штабе «Алании»? 

- Для любого родителя счастье, когда 
дети создают семью, становятся самосто-
ятельными. Тем более когда это происхо-
дит в такой доброй и теплой атмосфере. 
Время свадьбы действительно связано с 
футболом, поскольку позже «окно» отыс-
кать было бы очень сложно. Весь фут-
больный мир в основном женится зи-
мой: вот и у нас с супругой свадьба бы-
ла 11 декабря. 

- Свадьба сына наверняка была обстав-
лена с осетинским колоритом? 

- Владикавказская ее часть - с осетин-
ским, московская - с европейским. Что 
же касается обычаев, то у нас на свадь-
бе, к примеру, невеста с женихом вмес-
те не сидят. 

- Более того, слышали, согласно осе-
тинским традициям, жених на празднестве 
вообще присутствовать не должен! 

- В принципе - да. На свадьбе все вни-
мание - невесте, праздник проводится 
ради нее. 

- 49 тостов, рассадка за столом по стар-
шинству - обо всем этом тоже наслыша-
ны. Именно так сейчас и было во Влади-
кавказе? 

- Обязательно! Если за столом нет 
порядка, значит, и в жизни будет хаос. 
Этого допустить нельзя. Порядок должен 
быть и в жизни, и в команде. 

- А кто старший в роду Газзаевых, заняв-
ший место во главе стола?

- Мой дальний родственник, ему под 
90 лет. 

- За два дня свадебных торжеств у вас 
было полторы тысячи гостей. Сложно такое 
организовать? 

- Естественно, за день или за неделю 
это подготовить невозможно. Организа-
цией праздников мы занимались давно. 
Но, конечно, физически все равно при-

шлось сложновато: на следующий день 
после Владикавказа нужно было прово-
дить свадьбу уже в Москве. Не дай, дума-
ли, бог - нелетная погода! А как раз в те 
дни была пурга. К счастью, обошлось - и 
вылетели, и прилетели в срок. Этот праз-
дник нашим детям должен запомниться 
на всю жизнь.  

- Но ведь провести его все равно легче, 
чем выиграть Кубок УЕФА?

- Безусловно. 

«СЕВИЛЬЯ» - 
ЛУЧШИЙ ВАРИАНТ ДЛЯ ЦСКА

- На следующий день после матча Лиги 
чемпионов в Казани вы прилетели в Мос-
кву, чтобы и за подготовкой к свадьбе 
проследить, и на матч ЦСКА - «Вольфс-
бург» заглянуть. Закономерно, по-ваше-
му, вышли армейцы в плей-офф Лиги чем-
пионов?

- Я еще год назад говорил, что ЦСКА 
уже готов к решению больших задач в 
Лиге чемпионов. Футболисты за несколь-
ко лет участия в этом турнире приобре-
ли большой опыт, почувствовали уве-
ренность, и жаль, что осенью 2008-го на-
ша мощная команда играла не в Лиге, а в 
Кубке УЕФА. Там она в матчах с соперни-

ками уровня «Депортиво» показала свой 
класс. При условии сохранения Вагне-
ра и Жиркова необходимо было, на мой 
взгляд, усилить две-три позиции - и ко-
манда реально могла бы претендовать в 
Лиге на многое. 

- Получился парадокс: Вагнер с Жирко-
вым ушли, за календарный год в команде 
поменялись три тренера - а ЦСКА вышел из 
группы. Как это объяснить? 

- Думаю, во-первых, уровень ЦСКА 
значительно выше, чем «Бешикташа». 
Да и «Вольфсбурга»: это совсем не та ко-
манда, которая в прошлом сезоне демонс-
трировала мощный футбол высокого ев-
ропейского класса. Тот, что сегодня пока-
зывает «Шальке». 

- Намек ясен: тренер у прошлогодне-
го «Вольфсбурга» и нынешнего «Шальке» 
один - Феликс Магат. 

- (Улыбается.) Поэтому они и в чемпи-
онате Германии так играют. При этом, 
безусловно, уровень игры ЦСКА показал 
хороший. Я был уверен, что команда вый-
дет из группы.

Окончание - стр. 3

Вчера. Москва. 
Валерий ГАЗЗАЕВ в гостях у «СЭ».

УЖЕ ПОСЛЕЗАВТРА! И это не просто номер, а супервыпуск. 
Мы подведем итоги уходящего года, назовем 
его главных героев и опубликуем интервью 
с ними. Расскажем о важнейших событиях года 
наступающего. Посмеемся и даже поиграем. 
В общем, будет интересно. Не пропустите!

В СРЕДУ, 30 ДЕКАБРЯ, ВЫЙДЕТ В СВЕТ ПРЕДНОВОГОДНИЙ, 
ПОСЛЕДНИЙ В 2009-м НОМЕР НАШЕЙ ГАЗЕТЫ

Суббота. Баффало. 
«Баффало» - «Оттава» - 2:3 Б. 
Голкипер хозяев и вероятный страж 
ворот сборной США в Ванкувере 
Райан МИЛЛЕР капитулирует перед 
Алексеем КОВАЛЕВЫМ.

А
ле

кс
ан

д
р 

Ф
Е

Д
О

Р
О

В
 «

С
Э

»

Валерий ГАЗЗАЕВ: 
«ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ ЕЩЕ РАЗ 

ПОРАБОТАТЬ СО СБОРНОЙ»
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ВЧЕРА. Факты и комментарии
ФУТБОЛ
В Казани намерены сохранить 
одного из основных полузащитников

РЯЗАНЦЕВ НАЧНЕТ 
ПЕРЕГОВОРЫ С «РУБИНОМ»
23-летний Александр Рязанцев, чей контракт с чемпионами 

России закончился, прорабатывать варианты продолжения ка-
рьеры начнет с переговоров с руководством «Рубина». Продол-
жить выступления в составе нынешнего клуба - приоритетный 
для футболиста сценарий. С остальными претендентами, в чис-
ло которых входят «Динамо» и ЦСКА, хавбек будет контактиро-
вать только в случае, если не достигнет компромисса с казан-
цами. Из отпуска он вернется завтра вечером, а на первый сбор 
команда Курбана Бердыева отправится 9 января - к этому сро-
ку Рязанцев планирует определиться с будущим. (Андрей АН-
ФИНОГЕНТОВ)

Один из самых титулованных румынских футболистов 
может возглавить «Кубань»

В КРАСНОДАРЕ НАЦЕЛИЛИСЬ 
НА ПЕТРЕСКУ

Не исключено, что команду, покинувшую премьер-лигу по итогам 
сезона-2009, возглавит 42-летний Дан Петреску, который в 1989 - 
2000 годах провел 95 матчей (12 голов) в составе сборной Румынии 
на позиции правого защитника. В субботу был по обоюдному согла-
сию расторгнут его контракт с «Унирей». Причиной стал конфликт 
Петреску с владельцем клуба Димитру Букшару из-за невозможнос-
ти, по мнению последнего, в зимний период дозаявок сохранить со-
став, пробившийся в 1/16 финала Лиги Европы (там румын ждет 
«Ливерпуль»). Соглашение с россиянами может быть подписано уже 
в начале этой недели.

Помимо «Кубани» Петреску фигурирует в качестве потенциаль-
ного рулевого итальянского «Ливорно», а также «Аль-Насра» из Са-
удовской Аравии, где ему обещано годовое жалованье в 3,5 милли-
она евро. Однако в настоящий момент самому румыну гораздо важ-
нее получить работу в Европе.

Петреску признан лучшим тренером Румынии-2009 и с зарпла-
той 500 тысяч евро в год был самым выскооплачиваемым специа-
листом в стране. Тренерскую карьеру он начал в 2002 году как по-
мощник итальянца Вальтера Дзенги в бухарестском «Национале», 
а к самостоятельной работе приступил два года спустя в «Спортул 
Студенцеск», после чего тренировал также бухарестский «Рапид» и 
краковскую «Вислу». Петреску - один из лучших игроков в истории 
Румынии: в его послужном списке выступления за «Стяуа», «Олт», 
«Национал», итальянские «Фоджу» и «Сампдорию», английские «Шеф-
филд Уэнсдей», «Челси», «Брэдфорд» и «Саутгемптон».  (Алексей ЕВ-
СТИФЕЕВ, Владимир ПАНУШ)

ЗА 6 ЛЕТ ПЕТРЕСКУ ТРИЖДЫ ПОПАДАЛ 
В ПЕРВУЮ ДВОЙКУ

Если «Кубань» собирается вернуться в премьер-лигу уже через 
год, то Дан Петреску - самая подходящая кандидатура. За 6 сезо-
нов в качестве главного тренера в высших дивизионах Румынии и 
Польши он трижды приводил свои клубы либо к чемпионству, либо 
к серебряным медалям. «Кубани» же для возвращения в элиту как 
раз необходимо попасть в число двух лучших клубов первой лиги. 
(Антон СЫЧЕВ)

6 сезонов Петреску 
в высших дивизионах Румынии и Польши

Сезон Клуб И В Н П Мячи О % Место
2004/05 Спортул 30 12 9 9 37-27 45 50,0 7-е
2005/06 Висла 30 19 7 4 50-20 64 71,1 2-е
2006/07 Униря 34 13 8 13 30-29 47 46,1 10-е
2007/08 Униря 34 16 13 5 42-24 61 59,8 5-е
2008/09 Униря 34 21 7 6 51-20 70 68,6 1-е
2009/10 Униря 17 10 4 3 25-13 34 66,7 2-е

Всего 179 91 48 40 235-133 321 59,8

Бразильский опорный хавбек «Спартака» 
должен вернуться на родину

РАФАЭЛ КАРИОКА 
ПРОДЛИТ КОНТРАКТ 
С КРАСНО-БЕЛЫМИ, 

НО ОТПРАВИТСЯ В «ВАСКУ»
20-летний футболист будет, судя по всему, в первые дни Нового 

года арендован «Васку да Гама» - скорее всего, на один полный се-
зон. В настоящее время подготовка сделки между новичками бра-
зильской серии А и московским клубом вошла в решающую стадию 
и близка к завершению. При этом Рафаэл Кариока, с которым в де-
кабре 2008 года красно-белые заключили пятилетний контракт, 
подпишет новое соглашение со «Спартаком» со сроком действия до 
конца 2014 года. (Вячеслав КОРОТКИН)

У защитника, правами на которого владеет «Спартак», 
есть три варианта продолжения карьеры

ИВАНОВ ИНТЕРЕСЕН «ТОМИ», 
«МОСКВЕ» И «СИБИРИ»

Чемпионат-2009 21-летний Андрей Иванов провел на правах 
аренды в «Томи», которая, не исключено, продлит с ним трудовые 
отношения и в будущем году. Вместе с тем в число претендентов на 
футболиста, который в минувшем сезоне провел 20 официальных 
матчей в составе томской команды (из них - 19 в первенстве России), 
входят «Москва» и дебютант премьер-лиги «Сибирь».

- Слышал, что мною вновь интересуется «Томь», про другие же 
команды пока ничего определенного сказать не могу, - сказал вчера 
Иванов корреспонденту «СЭ». - Сейчас прохожу в Москве курс реаби-
литации после операции на мениске, а 10 января улечу на две неде-
ли в Германию. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ, Вячеслав КОРОТКИН)

Не исключено, что должность главного тренера клуба 
из Владикавказа предложат Юрию Газзаеву, 
занимающему аналогичный пост в «Крыльях Советов»

ОПРЕДЕЛИТЬСЯ 
С ГЛАВНЫМ ТРЕНЕРОМ 

«АЛАНИЯ» ДОЛЖНА 
ДО 10 ЯНВАРЯ

Ситуацию прокомментировал «СЭ» спортивный директор «Ала-
нии» Александр Стельмах:

- Сейчас вплотную занимаемся этим вопросом, ведем перегово-
ры с кандидатами. Надеюсь, ясность наступит до 10 января, а воз-
можно, и раньше.

«СЭ» обратился и к самому Газзаеву:
- Футбольная молва отправляет вас в «Аланию», у которой есть шанс 

перебраться в премьер-лигу, если в Самаре положение дел за два месяца 
не изменится к лучшему. И вот вы отправляетесь в Северную Осетию…

- Да я каждый год сюда прилетаю, причем всегда - под Новый 
год, - ответил Газзаев. - Если владикавказцы заняли третье мес-
то в первой лиге, а у «Крыльев» проблемы, то мне и в родные месте 
приехать нельзя?!

- Можно. Но есть мнение: если «Алания» получит возможность заявить-
ся в премьер-лигу, тренировать ее позовут именно вас.

- Мне об этом пока ничего не известно. 
- Предположим, вам поступает конкретное предложение. Не из Вла-

дикавказа, так от «Кубани», где пока тоже нет главного тренера, но есть 
амбиции и определенные возможности. Ваша реакция?

- Буду признателен тем, кто сделает такой выбор. Но у меня се-
годня есть работа - в Самаре. 

- Вы смело можете хоть завтра уйти из «Крыльев»: работодатель, при-
глашая вас, не рассказал о беспрецедентных финансовых проблемах. 

- Сейчас уходить в отставку поздно. Для меня такой поступок не 
приемлем - по крайней мере на сегодняшний день. Проще было не 
приходить в «Крылья».

Напомним, что кандидатом на пост главного тренера «Ала-
нии» считается и Станислав Черчесов. Владикавказцы опре-
делились с со сроками и местами первых двух сборов: с 5 по 15 
или 17 января команда будет готовиться дома, а с 20 января по 
4 февраля - в Кисловодске. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ, Алексей 
ЕВСТИФЕЕВ)

Лучано Спаллетти хотел бы заполучить нападающего 
из серии В

«ЗЕНИТ» ПРИСМАТРИВАЕТСЯ 
К ФОРВАРДУ «ЭМПОЛИ»

Речь идет о 23-летнем бразильце Эдере (рост 179 см, вес 72 кг). 
Футболист, выступавший на родине за юношеские и молодежные 
команды из системы клуба «Крисиума», перебрался на Апеннины 
в 2005 году, подписав контракт с «Эмполи». В 2008 - 2009 годах он 
выступал на правах аренды за другую команду серии В «Фрози-
ноне», проведя в ее составе 52 официальных матча (20 голов). Се-
зон-2009/10 Эдер вновь начал в «Эмполи» - на его счету 5 голов в 9 
встречах. По данным наших итальянских коллег, в настоящее вре-
мя его кандидатура рассматривается Спаллетти в качестве одного 
из потенциальных новичков «Зенита». (Вячеслав КОРОТКИН)

На сборе в ОАЭ «Зенит» проведет только один 
контрольный матч

ПИТЕРСКИЙ КЛУБ СЫГРАЕТ 
С БЫВШЕЙ КОМАНДОЙ ЗИКО

Как стало известно «СЭ», в конце первого этапа подготовки к се-
зону, который пройдет с 20 по 31 января, «Зенит» встретится с уз-
бекским «Бунедкором», который в 2008 году тренировал бразиль-
ский специалист Зико, переехавший из Узбекистана в ЦСКА. Игра 
состоится 30 января. По нашим данным, проведение лишь одного 
спарринга на этом сборе - пожелание нового главного тренера пе-
тербуржцев Лучано Спаллетти. Добавим, что второй сбор пройдет с 
4 по 14 февраля в испанской Ла-Манге, а третий - с 18 по 28 февраля 
также на Пиренеях, но уже в Марбелье. В ходе одного из них «Зенит» 
сыграет с командой, чьим техническим спонсором также выступа-
ет компания Nike (именно с ней с 2010 года будут сотрудничать пи-
терцы). Скорее всего, соперником бронзового призера чемпионата 
России станет донецкий «Шахтер». (Сергей ЦИММЕРМАН)

Правовое сопровождение «СЭ» осуществляет ЗАО Юридическая фирма «АВЕНТА». Тел.: +7 (495) 232 27 84. Интернет: www.aventa.ru.

Председатель попечитель-
ского совета Турнира дво-
ровых команд «СЭ» Дмит-

рий Аленичев подает отличный 
пример мальчишкам. В канун 
новогодних праздников, невзи-
рая на мороз, пургу или слякоть 
с дождем, он регулярно собира-
ет у себя во дворе друзей, с ко-
торыми азартно гоняет на сне-
гу мяч. 

Когда и где еще можно уви-
деть вместе Титова и Тихонова, 
Парфенова и Ананко, Аленичева 
и Коновалова, а в воротах олим-
пийского чемпиона Сеула Пруд-
никова? Звездную спартаковс-
кую компанию, завоевавшую за 
карьеру в общей сложности бо-
лее тридцати золотых медалей 
чемпионатов страны, дополнил 
чемпион мира по футболу среди 
артистов Николай Трубач. Впро-
чем, в составе соперников, вете-
ранов-динамовцев, тоже были 
испытанные бойцы - Саматов, 
Скоков, Новгородов… 

Предновогодний турнир «Ку-
бок друзей Аленичева» Дмитрий 
проводит в четвертый раз - и в 
четвертый раз команда гостеп-
риимного хозяина терпит пора-
жение!

- Каждый раз у команды Са-
матова приезжает другой со-
став, мотивация которого ока-
зывается более высокой, - счи-
тает Егор Титов. - Сейчас у них 
появились новички - Гаврилин, 
Яшин, Скоков, забивавший нам 
еще в 97-м. В бытность футбо-
листами «Динамо» они крайне 
редко побеждали «Спартак» - те-
перь наверстывают упущенное. 
Мы не изменяем принципам, по-
казываем атакующий спарта-
ковский футбол. Но на малень-
кой дворовой коробке на снегу 
динамовская тактика игры от 
обороны выглядит более прак-
тичной. Главная причина на-
шего последнего поражения - от-
сутствие Юрия Ковтуна. С ним 
была бы совсем другая игра. Не-
даром перед матчем соперники, 
не обнаружив в нашем соста-
ве Юру, облегченно выдохнули: 
«Слава Богу, Ковтуна нет». Пом-
ните, как в прошлом году он со-
творил здесь хет-трик!

Ковтун действительно не ус-
пел на игру, поскольку задер-
жался на стадионе имени Нетто, 
где собрались отметить Новый 
год 63 спартаковских ветерана 
разных поколений.

В начале матча команда Але-
ничева обрушила шквал атак на 
ворота соперника, но блестяще 
сыграл голкипер Владимир Ком-
баров - отец динамовских бра-
тьев-близнецов. После игры он, 
кстати, признался, что впервые 
в жизни занял место в воротах. А 
вот его более искушенному кол-
леге Алексею Прудникову повез-
ло меньше: динамовцы до пере-
рыва забили ему шесть мячей 
при одном ответном в исполне-

нии Ананко. «Это был не день 
Бекхэма», - с грустной улыбкой 
подытожил результат первого 
тайма Андрей Тихонов.

После перерыва красно-бе-
лые по-спортивному разозли-
лись и сумели отыграть три мя-
ча. Дважды отличился Титов, 
один раз - Коновалов. На боль-
шее у спартаковцев не хватило 
времени, и арбитр из Королева 
Александр Евстигнеев зафикси-
ровал победу динамовцев - 6:4. 
Наверное, судья мог немного по-
мочь команде хозяина, а гости - 
немного поддаться. Но во дворе 
у Аленичева - все всегда по-чес-
тному. Впрочем, проигравших в 
этот день не было. 

- Рассчитывал на победу, - 
признался после игры Дмит-
рий. - Все-таки до этого никак 
не могли выиграть. Настраивал-
ся серьезно, как и вся моя ко-
манда. Но футбол тем и хорош, 
что преподносит нам сюрпризы. 
Пообещал капитану динамовцев 
Олегу Саматову: если в следую-
щем году проиграем в пятый раз 
подряд, отдам ему переходящий 
кубок навечно. В любом случае 
главное - встреча и общение со 
старыми друзьями. Поздравляю 
всех болельщиков и читателей 
«СЭ» с Новым годом. Пусть он бу-
дет лучше уходящего».

Алексей МАТВЕЕВ

В канун Нового года спартаковские и динамовские ветераны 
встретились в традиционном матче по... дворовому футболу 

АЛЕНИЧЕВ СОБРАЛ 
ПО ТРАДИЦИИ 

ДРУЗЕЙ ВО ДВОРЕ

Суббота. Тарасовка. Олег САМАТОВ (с кубком), Андрей ТИХОНОВ, 
Дмитрий АЛЕНИЧЕВ и их товарищи по зимнему футболу на церемонии 
награждения победителей.
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Как нам стало известно из источников, близких к руководству же-
лезнодорожников, в случае перехода 27-летнего Марата Измайлова в 
команду Юрия Семина годовое жалованье футболиста составит 2 мил-
лиона евро. Именно о такой сумме пойдет речь на переговорах «Локо-
мотива» с его бывшим полузащитником, который выступал в этом клу-
бе в 2001 - 2007 годах. Вопрос о трансфере Измайлова может решить-
ся в начале нового года, а его соглашение с красно-зелеными будет, по 
нашей информации, рассчитано более чем на один сезон.

В РОССИЮ МОЖЕТ ВЕРНУТЬСЯ ЛУЧШИЙ НОВИЧОК-2001
Полузащитник Марат Измайлов покинул «Локомотив» в июле 2007 

года, перейдя в лиссабонский «Спортинг» сначала на правах годич-
ной аренды, а затем и на постоянной основе. Лучший юниор и нови-
чок сезона-2001 (6,39 от «СЭ») провел за железнодорожников в общей 
сложности 167 матчей (124 - в премьер-лиге, 31 - в еврокубках и 12 - 
в Кубке России), забив в них 28 (20+4+2) голов. Также на счету хавбе-

ка 31 матч за сборную, где он отличился дважды:17 ноября 2004 го-
да с Эстонией (4:0) и 8 октября 2005 года с Люксембургом (5:1). Пос-
ледний гол за «Локо» Измайлов забил 23 сентября 2006 года в ворота 
ЦСКА, принеся своему клубу победу - 2:1. (Антон СЫЧЕВ)

124 матча Измайлова за «Локомотив» в премьер-лиге
Сезон И Г П О «СЭ»
2001 29 6 6 12 6,39
2002 14 2 5 7 5,96
2003 27 5 9 14 5,91
2004 18 2 5 7 5,83
2005 16 4 3 7 6,06
2006 16 1 - 1 5,57
2007 4 - - - 5,63
Всего 124 20 28 48 5,98

«СЭ» узнал условия возвращения хавбека лиссабонского «Спортинга» в «Локомотив»

«ЛОКО» НАМЕРЕН 
ПРЕДЛОЖИТЬ ИЗМАЙЛОВУ 

ДВА МИЛЛИОНА ЕВРО В ГОД

Чемпионат Англии. Матчи 19-го 
тура. Арсенал - Астон Вилла - 3:0. Ан-
дрей Аршавин отыграл за хозяев весь 
матч.  Халл Сити - Манчестер Юнайтед 
- 1:3. Челси - 42, Манчестер Юнайтед 
- 40, Арсенал - 38 (18), Астон Вилла - 
35, Тоттенхэм - 34, Манчестер Сити - 
32 (18), Ливерпуль - 30, Бирмингем - 
29, Фулхэм - 27 (18), Сандерленд - 22, 
Стоук Сити - 21 (18), Блэкберн, Берн-
ли - 20, Эвертон, Уиган - 19 (18), Вул-
верхэмптон - 19, Вест Хэм - 18, Бол-
тон - 17 (17), Халл Сити - 17, Порт-
смут - 14.  

Генеральным директором крас-
ноярского «Металлурга» назначен Вла-
димир Евтушенко. Член исполкома РФС, 
президент МРО «Сибирь» уже занимал 
эту должность до 2005 года включитель-
но. Официально о назначении Евтушен-
ко будет объявлено после переоформ-
ления юридического лица  клуба. (Дмит-
рий УСКОВ)

Руководство «Ювентуса» намере-
но вновь обратиться в «Удинезе» с пред-
ложением о покупке полузащитника Га-
этано Д’Агостино. Летом туринцы уже 
хотели приобрести итальянца, но их от-
пугнула цена: за полузащитника просили 
около 20 миллионов евро. Сейчас же, су-
дя по всему, боссы «Старой синьоры» мо-
гут пойти до конца и все-таки заполучить 
Д’Агостино, поскольку испытывают про-

блемы в середине поля в связи с травма-
ми и плохой формой некоторых футболис-
тов. (Corriere della Sera)

Главный тренер «Бунедкора» Луиз 
Фелипе Сколари отказался стать тре-
нером «Ювентуса». Бразильский специ-
алист дал понять, что продолжит рабо-
ту в узбекском клубе, где получает око-
ло 13 миллионов евро за сезон, до конца 
нынешнего национального чемпионата. 
(Football Italia)

Полузащитник «Атлетико» Мак-
си Родригес может перейти в «Бока 
Хуниорс». По словам представителей 
аргентинского клуба, вероятность то-
го, что 28-летний футболист зимой пе-
реберется в Южную Америку на пра-
вах аренды, равна 80 процентам. Мак-
си Родригес рассчитывает поехать в 
составе сборной Аргентины на пред-
стоящий чемпионат мира в ЮАР, а по-
тому хочет иметь регулярное место в 
основном составе своей команды, че-
го в «Атлетико» ему добиться не удает-
ся. (marca.com)

33-летний нападающий Альваро 
Рекоба продолжит карьеру в уругвайс-
ком клубе «Данубио». Сегодня футболист 
будет представлен руководству и болель-
щикам.Последним местом его работы был 
греческий «Паниониос», с которым Реко-
ба расторг контракт по обоюдному согла-
сию. (Corriere dello Sport)



28 ДЕКАБРЯ 2009 ГОДА 3

ФУТБОЛ
Окончание. Начало - стр. 1

- А «Севилью» пройдет?
- Сложно сказать. Мотива-

ция, конечно, будет очень высо-
кой. Теперь все зависит от подго-
товки, а также усиления состава 
во время трансферного окна. В 
любом случае «Севилья» на дан-
ном этапе не «Барселона» и не 
«Интер», а потому ЦСКА вполне 
реально пройти и дальше. 

- Это был лучший из возмож-
ных вариантов жеребьевки?

- Думаю, да. 
- Лучше «Бордо» и «Фиорен-

тины»?
- На сегодня «Бордо» - одна из 

сильнейших команд в Европе. 
- А шансы «Рубина» в Лиге 

Европы как расцениваете? Может 
он повторить путь ЦСКА-2005?

- Почему нет? Очень прият-
но, что сегодня наши команды 
ставят конкретные высокие за-
дачи, а не «пройти как можно 
дальше», как было прежде. Пусть 
даже результат выйдет не та-
ким, как хотелось бы, - без высо-
ких задач нельзя. Скажем, киев-
ское «Динамо» заняло 4-е место в 
группе, но до последней минуты 
последнего матча делало все воз-
можное, чтобы из нее выйти. 

К сожалению, роковую роль 
сыграли обе встречи с «Инте-
ром», которые должны были за-
вершиться иначе. Удержи мы 
победный счет на последних ми-
нутах в Киеве, досрочно вышли 
бы из группы. Не хватило совсем 
немного. Речь - о концентрации, 
опыте, мастерстве, сочетании 
умения и везения. На будущее 
мы должны все это учесть. 

- Видите ли в успехе ЦСКА и 
свою заслугу?  

- Семь лет с полугодичной 
паузой, которые я проработал 
ЦСКА, надеюсь, говорят о мно-
гом. Практически все игроки, 
которые сегодня выступают в 
команде, долгое время работа-
ли со мной. Конечно, приятно, 
когда они чего-то добиваются. 
Было бы гораздо хуже, если бы я 
после себя оставил руины. 

- Леонид Слуцкий, когда при-
нял команду, с вами не связы-
вался?

- Нет. 

НА ПЕРВОМ МЕСТЕ - СЕМЬЯ
- Вернемся к вопросам о лич-

ном. Вы уже женили обоих сыно-
вей, и один подарил вам внучку. 
Чувствуете, что одно из главных 
предназначений в жизни выпол-
нили?

- Конечно, да. Но еще надо 
дочку замуж выдать! 

- «Селекционную работу» в 
этом направлении жесткую буде-
те проводить?

- Жесточайшую! И не столько 
даже я, сколько мои сыновья.

- Как, кстати, в этом смысле 
было у них: спрашивали вашего 
совета по поводу своих избран-
ниц?

- С ними было попроще. Со-
вета никто не спрашивал. А вот 
с дочкой будет сложнее. (Улы-
бается.) 

- Что вообще для вас на пер-
вом месте - семья или футбол?

- Думаю, для любого челове-
ка на первом месте семья. Ра-
бота  в любом случае не более 
чем работа. Я всегда мечтал со-
здать большую и прочную се-
мью, иметь много детей и вну-
ков. Самое сложное, но и самое 
важное в жизни - содержать се-
мью, обеспечивать и воспиты-
вать детей, потом женить их… 
Не каждому это удается сделать 
хорошо. 

- Многие футболисты и трене-
ры чувствуют, что в силу занятос-
ти недодают внимания родным. 

- К счастью, моя жена замы-
кает на себе, я бы сказал, боль-
шинство семейных вопросов. 
Нехватка времени, конечно, 
присутствует, но, мне кажется, 
это не самый большой минус. 
Скорее наоборот: когда ты вос-
требован, у семьи больше воз-
можностей расти и развивать-
ся.

- Жена у вас в Киеве только 
наездами бывает?

- Да. В Москве дочка, хозяйс-
тво домашнее… Пока так. 

- Насколько сложно вам было 
адаптироваться к такой ситуа-
ции?

- Конечно, сложно, когда не 
можешь каждый день приходить 
домой и общаться с родными. 
Но при недельном цикле рабо-
ты особых проблем нет, тем бо-
лее что от Киева до Москвы все-
го 1 час 10 минут лета. Поэтому 
и я наутро после матчей чемпио-
ната Украины прилетаю домой, 
и супруга в Киеве бывает. Ника-
ких проблем. 

- Вы ведь там даже квартиру 
снимать не стали?

- Да, живу на базе. У меня 
там очень хорошие условия, и 
квартира, по сути, не нужна. А 
жене снимаем номер в гости-
нице. Все равно она может при-
езжать не больше чем на два-
три дня. 

- Дочка теннисом, слышали, 
больше не занимается?

- Да, закончила. Великой тен-
нисистки из нее не получилось. 
Не каждому это дано - чего-то, 
видимо, не хватило. Но я очень 
рад, что для здоровья и на сво-
ем уровне она играет очень хо-
рошо. 

- И с вами играет?
- Периодически, но с ней тя-

жело. (Смеется.) Поддаваться 
начинает, а я этого не прини-
маю. 

- С коллегами по тренерскому 
цеху на корт часто выходите?

- Да, с Юрием Палычем в Ис-
пании бились - да так, что од-
нажды сетку порвали. Случа-
лось, что один выигрывает, а 
другой хочет отыграться, - и 
так день напролет. Такие эмо-
ции только на пользу. Все-таки 
юношеский запал в душе остает-
ся всегда, несмотря на возраст. 

- Раз уж речь зашла о возрас-
те, на сколько лет вы себя чувс-
твуете?

- В 55 лет, наверное, на 25. 
Таков уж образ моей жизни. Ра-
ботая с молодыми людьми, ко-
торые ставят перед собой высо-
кие цели, внутренне сам стано-
вишься таким же. 

- 55-летний рубеж для вас что-
то означал?

- Ничего особенного. 

- Но вы еще полны задора и 
желания работать. А вот, напри-
мер, Олег Романцев доброволь-
но удалился в тень.

- Каждый сам строит свою 
жизнь. У всех свои проблемы и 
принципы. 

- Если Романцев после дол-
гой паузы вдруг захочет вернуть-
ся в большой футбол, сможет он, 
на ваш взгляд, выйти на прежний 
уровень - подобно Лобановскому, 
который много лет проработал на 
Ближнем Востоке?

- Почему нет? Вопрос в том, 
видит ли он сам себя в роли глав-
ного тренера.

ДЗАГОЕВА В МОСКВУ 
ПРИВЕЗ МОЙ СЫН

- Довольны, что сын пошел по 
вашим стопам и стал тренером?

- Я ему говорил, что тренер-
ский труд непрост и что, идя по 
этой стезе, надо быть либо луч-
шим, либо вообще никаким. Но 
у него есть и знания, и огром-
ное желание освоить тренерс-
кую профессию. А я, безуслов-
но, готов ему помочь. 

- Ваш сын не был видным игро-
ком. Это не мешает?

- Он обладает качествами 
организатора, что проявилось, 
когда он содержал команду «Ала-
ния», неплохо выступавшую в 
первенстве Москвы. Насколь-
ко он реализует себя, зависит 
от него. 

- Не будет на него давить 
имя?

- Конечно, будет. Но я ему 
сказал: «Ты должен стать лучше 
папы. Иначе за это дело браться 
не стоит».

- Правда, что ваш сын имеет 
отношение к открытию Алана Дза-
гоева?

- К нему обратились родители 
юного игрока, и он сказал мне: в 
тольяттинской школе есть инте-
ресный мальчик. «Привези, - го-
ворю, - посмотрю». И Алан среди 
лета приехал в Москву вместе с 
Рыжовым. Было очевидно, что 
это талант, и по окончании се-
зона мы его оформили. 

- Алан говорил, что вы стали 
для него вторым отцом. Следили 
из Киева за его успехами?

- В становлении футболиста 
очень важную роль играют тре-
неры. К сожалению, в начале се-
зона Алан не играл. Мне это бы-
ло непонятно. Дзагоеву меняли 
позицию на поле, а это всегда от-
ражается на игре. Говорят, ска-
зывался синдром второго года. 
По-моему, нет. Почему у Акин-
феева не было такого синдрома? 
Дзагоев действительно очень та-
лантлив, но его надо правильно 
направлять и не дергать, пере-
мещая с одного места на другое. 
Иначе растеряет свои лучшие 
качества. Это и происходило. Во 
втором круге Алан, правда, об-
рел себя. 

- Справедлив ли упрек Курба-
на Бердыева в том, что Алан стал 
слишком много разговаривать с 
арбитрами?

- Алан, несмотря на юный 
возраст, становится одним 
из лидеров команды. Это не-
простая ноша, и он должен по-
нимать, что новому статусу на-
до соответствовать постоянно, 
в том числе в поведении во вре-
мя игры. 

ВОЗРОДИТЬ СЛАВУ 
СЕВЕРООСЕТИНСКОГО 

ФУТБОЛА 
- Как думаете, почему в этом 

году владикавказская «Алания» не 
сумела выйти из первой лиги?

- Команда сделала все воз-
можное, но, наверное, сказалась 
слабая концовка чемпионата. 

- Между тем сейчас есть вари-
ант, при котором «Алания» может 
оказаться в премьер-лиге, заме-
нив «Крылья Советов».

- В таком случае получится, 
что она не зря боролась за тре-
тье место. Слышал, проблемы 
испытывает и «Москва». Ситу-
ация прояснится уже после но-
вого года.

- Не испытываете смешанных 
чувств оттого, что «Алания» может 
заменить команду из Самары, 
которую тренирует ваш двоюрод-
ный брат Юрий Газзаев?

- Мне даже сложно предста-
вить себе, что такой крупный 
регион, как Самара, лишится 
футбольной команды. Юрий го-
ворил, что ситуация не очень хо-
рошая. Но пока это только раз-
говоры. 

- В середине сезона во влади-
кавказском клубе был отправлен 
в отставку Валерий Петраков. Не 
справлялся с задачей?

- Видимо, так посчитало ру-
ководство.

- Ходили слухи, что между 
вами и Петраковым пробежала 
кошка...

- В первый раз слышу.
- Вы за или против того, чтобы 

командой по-прежнему руково-
дил румын Мирча Редник?

- Думаю, это не лучший ва-
риант. Многое, впрочем, зави-
сит от того, какой статус будет у 
«Алании» в новом сезоне. То, что 
достаточно для первой лиги, не-
достаточно для высшего дивизи-
она - там нужен тренер с опытом 
работы в этом турнире.

- Сможет ли «Алания» вернуть-
ся на позиции, которые занимала 
в 90-е годы, или то были времен-
ные успехи?

- В Северной Осетии богатые 
футбольные традиции, которые 
закладывались еще во времена 
Советского Союза. Значит, есть 

и основания считать, что успе-
хи повторятся. Клуб из города, 
который тогда назывался Орд-
жоникидзе, играл в высшей ли-
ге еще в 1970 году. В республике 
подготовлено много выдающих-
ся футболистов для советско-
го и российского футбола. Вы-
ходцы из нее играют в ведущих 
клубах страны - «Спартаке», «Ло-
комотиве», ЦСКА. И нужно сде-
лать все возможное для возрож-
дения былой славы. Знаю, что 
шаги для этого руководство Се-
верной Осетии предпринима-
ет. Во Владикавказе прекрасная 
спортивная база, замечатель-
ные болельщики, но требует-
ся реконструировать стадион 
и обеспечить клуб финансовой 
поддержкой, что на сегодняш-
ний день непросто. 

- Реально ли составить коман-
ду из воспитанников осетинского 
футбола, в том числе выступаю-
щих ныне за московские клубы?

- Вполне. Более того, это 
единственно правильный путь.

- Можете себе представить, 
что вновь возглавите «Аланию»?

- В жизни все может быть.

ПРИ МНЕ В ЦСКА 
ВТОРОЕ МЕСТО 

СЧИТАЛОСЬ 
КАТАСТРОФОЙ 

- Недавно в гостях у нашей 
редакции президент ЦСКА Евге-
ний Гинер на вопрос, возмож-
но ли возвращение в армейский 
клуб Валерия Газзаева, ответил: 
«Почему бы и нет?» Как вы к этому 
относитесь?

- Остается повторить: в жиз-
ни ничего отметать нельзя. Но 
сегодня у меня контракт с киев-
ским «Динамо», который я как 
профессионал и ответственный 
человек обязан выполнять. 

- На взгляд Гинера, через каж-
дые четыре-пять лет надо менять 
либо состав, либо тренера. 

- Но есть примеры Фергюсо-
на или Венгера. Можно, конеч-
но, сказать, что таких, как они, 
единицы, но ведь эти специалис-
ты регулярно обеспечивают ре-
зультат. А при мне ЦСКА на про-
тяжении семи лет только один 
раз опустился на третье место. 
Мне кажется, это выдающийся 
результат. Если бы кто-то пред-
ложил при подписании конт-
ракта взять на себя обязатель-
ство шесть или семь лет зани-
мать места не ниже второго, то 
ни один нормальный тренер на 
это, по-моему, не пошел бы: га-
рантировать такое может только 
несерьезный человек. Нам уда-
лось постоянно находиться на-
верху благодаря тому, что был 
тесный контакт с президентом, 
тщательно осуществлялся под-
бор игроков, росла молодежь, ук-
реплялся дух победителя. Вто-
рое место считалось катастро-
фой, не говоря уже о третьем. 
Все это не за один год создается. 
Что-то менять надо тогда, когда 
нет результата. 

- Финишировав теперь пятым, 
ЦСКА занял не свое место?

- Думаю, не свое. Ниже не-
куда.

- Не собирались начать в ЦСКА 
смену поколений?

- А она была не нужна. Ведь 
это молодая команда. Исключе-
ние составляет разве что Игна-
шевич. Пусть Акинфеев выиг-
рал все, что возможно, но ему 
только 23 года. Березуцкие счи-
таются ветеранами, а им по 27. 
С 26 до 30 - самый возраст для 
свершений в футболе. И я не по-
нимаю, о какой новой команде 
применительно к ЦСКА теперь 
говорят. 

- Речь не столько о новой 
команде в целом, сколько о заме-
не отдельных ключевых фигур.

- Миграция футболистов бу-
дет всегда. И то, что Юра Жир-
ков получил приглашение в топ-
клуб, что за ним могут после-
довать Акинфеев, Красич, тот 
же Вагнер, - естественный про-
цесс. Но говорить о какой-то мо-
лодой команде… Появились в 
прошлом году Дзагоев с Мамае-
вым, так их и ввели в основной 
состав - вот вам и постепенная 
смена поколений. Сменить же 
всю команду сразу невозможно. 
Да и незачем.

- Когда мы летом обсуждали с 
вами замену Зико на Рамоса, то 
отметили, что испанец вернулся 
к практике ежедневных взвеши-
ваний. И вы тогда сказали, что 
это не удивительно: Рамос - про-
фессионал.

- И сегодня могу это повто-
рить. Именно благодаря про-
фессиональному подходу к де-
лу Рамос и добился многого в ка-
рьере. Мне кажется, проблема 
взвешивания вообще надуманна 
- за такие контракты, которые 
есть сейчас у футболистов, сов-
сем несложно вставать на весы 
каждое утро. Константин Ива-
нович Бесков вообще практи-
ковал взвешивание три раза в 
день. Да и Валерий Васильевич 
Лобановский считал эту проце-
дуру обязательной как до тре-
нировки, так и после нее. Фут-
болист обязан следить за собой, 
чтобы не превратиться непонят-
но во что.

- Как Карвалью?
- Это вы сказали, а не я! (Смех 

в зале.)
- Приглашение Зико в ЦСКА - 

ошибка?
- Оценку деятельности Зико 

давать уж точно не мне, а руко-
водству клуба. Хотя мнение на 
этот счет, безусловно, имею. Ду-

маю, отставка бразильца в сере-
дине сезона говорит о многом.

- Гинер в беседе с журналиста-
ми «СЭ» упрекнул вас за приобре-
тение Рикарду Жезуса. Это дейс-
твительно был промах?

- Знаете, если из ста процен-
тов один стал ошибкой, то селек-
цию можно назвать двухсотпро-
центно удачной. В Нальчике Ри-
карду Жезус играл отлично, был 
лидером, у нас же раскрыть се-
бя не смог - такое часто бывает. 
К тому же выиграть конкурен-
цию у Вагнера и Жо было, ко-
нечно, крайне сложно. Но эти 
двое бразильцев могли уехать, и 
мы должны были думать о том, 
кто их заменит.

- Как считаете, нужно Акинфе-
еву уезжать в топ-клуб?

- Игорь и в России демонс-
трирует высочайшее мастерс-
тво. Мы забываем, что парню 
только 23 года - в таком возрас-
те вратарская карьера обычно 
только-только начинается. У 
Акинфеева все впереди, а уез-
жать или нет - решать ему.

- Насколько мы знаем, вы про-
должаете общаться со многи-
ми игроками ЦСКА. На вашем 
55-летии были Акинфеев, бра-
тья Березуцкие, Красич, Рахи-
мич, Шемберас. Кого-то еще при-
глашали?

- Приглашал. Но более моло-
дым игрокам ходить по таким 
мероприятиям пока рановато.

- В футбольных кругах ходили 
слухи, что приглашения в коман-
де не получили только трое: Игна-
шевич и еще двое. Это действи-
тельно так?

- Слухи - они слухи и есть, ни-
чего за ними не стоит.

- Но вы общались с Игнаше-
вичем после его нашумевшего 
интервью «СЭ»?

- Давно уже о том интервью 
забыл.

- И если, условно говоря, вер-
нетесь в сборную России, путь 
туда Сергею заказан не будет?

- Если профессиональный 
тренер начинает строить рабо-
ту на каких-то личных симпа-
тиях и антипатиях, это его гру-
бейшая ошибка в ущерб собс-
твенной карьере. Место игрока 
в составе должно определяться 
только уровнем его мастерства 
и способностью сыграть в той 
или иной тактической схеме. И 
ничем иным.

- Что думаете о допинговом 
скандале, в который угодили 
Игнашевич и Алексей Березуц-
кий?

- Неприятная история. Хотя 
надуманная, в чем мы и убеди-
лись. Слава богу, здравый смысл 
восторжествовал.

- Могла подобная ситуация 
возникнуть в киевском «Дина-
мо»?

- От этого ни один клуб не за-
страхован. Есть такое понятие - 
человеческий фактор. Не указал 
врач препарат, который игроки 
принимали от простуды, - и вот, 
пожалуйста... Хотя клубы, кото-
рые участвуют в еврокубках, за 
этим обычно следят строго. Там 
игрок без разрешения врача ни-
когда таблетку не выпьет.

- Поздравили Слуцкого с выхо-
дом в плей-офф Лиги чемпио-
нов?

- Нет. Да и почему должен его 
поздравлять?

ПРИЧИНЫ МАРИБОРА 
ГОРАЗДО ГЛУБЖЕ, 

ЧЕМ ИХ ИЩУТ 
- Вот мы плавно и перешли к 

теме сборной. Насколько неожи-
данной для вас стал ее провал в 
Словении и чем вы можете его 
объяснить?

- Игра в Мариборе была очень 
плохой для нашей команды, ко-
торая в итоге результата не до-
билась. Это огромный минус 
для развития российского фут-
бола, в котором в последние че-
тыре-пять лет наблюдался су-
щественный прогресс, можно 
даже сказать,  прорыв на уров-
не как клубов, так и националь-
ной сборной. Но стабильности, 
свойственной немцам или фран-
цузам, не говоря уже об испан-
цах с итальянцами, мы пока не 
достигли. Однако сегодня нужно 
думать о завтрашнем дне, о чем-
пионате Европы, о наших моло-
дых футболистах.

- Собираетесь посетить летом 
ЮАР?

- Если получится, поеду. Я, 
кстати, в тех краях был двад-
цать лет назад, весной 1990-го, 
когда «Спартак» (Орджоникид-
зе) сыграл пару матчей в Нами-
бии. В том числе обыграл сбор-
ную этой страны, усиленную к 
тому же Камачо и Джомо Соно, 
со счетом 6:1.

- Тогда еще тамошние газеты 
написали, что к ним приехал зна-
менитый московский «Спартак», 
не оставивший от намибийской 
команды камня на камне.

- Да? Не знал! Оказывается, я 
и в московском «Спартаке» успел 
поработать! (Смех в зале.)

- Как относитесь к тому, что 
причины нынешней неудачи сбор-
ной России пытаются найти в 
нефутбольной плоскости, припи-
сывая ей нарушения режима?

- Убежден: причины надо ис-
кать только в игре. Разговоры о 
том, где жить, в центре Моск-
вы или на базе в Новогорске, - 
дань стереотипам вчерашнего 
дня. Надо анализировать подго-
товку команды, ее тактику, мо-
тивацию, а не копаться в гряз-
ном белье. Говорить о том, что 

они недоспали два-три часа, в 
результате чего и проиграли, - 
полный абсурд. Смотреть нуж-
но гораздо глубже. Если мы сыг-
раем со Словенией 10 матчей, то 
в семи-восьми из них победим. 
Значит, были ошибки в подго-
товке. Их и надо выявлять. Ле-
жат же они только в футбольной 
плоскости.

- Но вы можете поверить в то, 
что перед такой игрой футболис-
ты предавались разгулу?

- Не представляю даже, что 
для этого должно было произой-
ти. В сборной России собраны 
профессионалы, которые пре-
красно понимали, насколько от 
этих матчей зависит их карье-
ра. Мало того что чемпионат ми-
ра - вершина профессиональной 
деятельности любого футболис-
та, так речь ведь еще идет об их 
собственном имидже и их собс-
твенных контрактах. Повторю: 
полезнее говорить о футбольных 
ошибках, в том числе и тренерс-
кого штаба.

- Как думаете, они лежат пре-
жде всего в психологической 
плоскости?

- И в психологической, и в 
плоскости функциональной го-
товности, и в мотивации.

- В словах многих игроков 
после матча звучало слово «недо-
оценка». Вы ведь в бытность тре-
нером сборной тоже сталкивались 
с подобной проблемой. Что это - 
особенность российского мента-
литета? И как ее изживать?

- Такое бывает не только с 
российскими командами. Мыс-
ли о том, что «все равно мы их 
обыграем», иногда мешают да-
же лучшим клубам и сборным. 
Внешне все нормально, а внут-
ри у футболистов подобная идея 
засела, и ничего с этим не поде-
лаешь. Но мне кажется, в мат-
чах за путевку на чемпионат ми-
ра о недооценке соперника и ре-
чи быть не может. Необходимо 
было, конечно, собрать всю во-
лю и выйти на поле максималь-
но сконцентрированными. Увы, 
не получилось.

- Может, стоило искусственно 
«поджечь» ситуацию?

- Нужно использовать все 
возможности, чтобы команда 
попала на чемпионат мира. А 
ребята побежали только во вто-
ром тайме, когда жареный пе-
тух начал клевать, но исправить 
что-то было уже сложно. 

- С чем связываете неудачную 
игру в обоих матчах Аршавина?

- Для того чтобы об этом го-
ворить, нужно знать, как он го-
товился. К тому же, мне кажет-
ся, не стоит строить игру на од-
ном футболисте, зависеть от его 
кондиций. Да, лидеры нужны. 
Но помимо Андрея есть десять 
игроков, с которых тоже надо 
спрашивать. 

- Могло сыграть роль то, что 
Аршавину от Семака передали 
капитанскую повязку?

- Семак отношением к делу 
и игрой продемонстрировал ка-
питанские качества еще на чем-
пионате Европы. О том, почему 
Хиддинк отдал повязку Аршави-
ну, надо спрашивать у голланд-
ца. Ошибка это или нет, не знаю. 
Я бы так не поступил.

- Когда Аршавин выступал у 
вас в молодежной сборной, виде-
ли в нем звезду, способную играть 
в «Арсенале»?

- Андрюша всегда был выда-
ющимся футболистом. Вместе с 
Кержаковым и другими ребята-
ми. Кстати, наша нынешняя на-
циональная сборная на 80 про-
центов состоит из игроков той 
молодежки. Безусловно, Андрей 
выделялся скоростью и техни-
кой. Правда, он был тогда сов-
сем юный. 

- Но уже ершистый? 
- У меня с ним всегда были 

великолепные отношения. От-
носился к нему с большой сим-
патией.

- Окажись вы сейчас на месте 
Хиддинка, существенно измени-
ли бы состав сборной?

- Думаю, виртуально на этот 
вопрос отвечать не надо. 

ТРЕНЕР ДОЛЖЕН СИДЕТЬ 
НА ОДНОМ СТУЛЕ

- Если после избрания ново-
го президента РФС контракт с 
Хиддинком продлен не будет, вы 
допускаете возможность, что ока-
жетесь у руля сборной?

- У меня действующий кон-
тракт с киевским «Динамо», и я 
обязан его отработать. Дал слово 
президенту клуба Игорю Сурки-
су. Хотя могу сказать, что став-
лю перед собой цель обязатель-
но поработать с национальной 
командой. Когда это будет - дру-
гой вопрос. Сейчас не могу это 
сделать из этических сообра-
жений.  

- Была ли почва под разговора-
ми о том, что вы можете возгла-
вить сборные Болгарии, ЮАР?

- Прошлой зимой? Да. Были 
и другие предложения. Напри-
мер, еще от одной сборной, ко-
торая уже поехала на чемпио-
нат мира. Но давайте не будем 
вспоминать прошлое.  

- Хиддинк должен остаться?
- Я великолепно отношусь к 

Хиддинку как к человеку и про-
фессионалу. Но всегда считал: 
тренером национальной сбор-
ной должен быть отечественный 
специалист. Молодой ли, с опы-
том, но россиянин. У нас они 
есть. Прошли те времена, когда 
мы смотрели на Запад, восхва-
ляли его и считали, что только 

он нам поможет. Мы уже другая 
страна, с новым менталитетом. 
Да, Хиддинк отработал хорошо. 
Скажем ему за это спасибо. Если 
новый руководитель решит про-
длить соглашение с голландцем, 
это его выбор.

- Но отечественных специа-
листов у нас не так много, и все 
они уже пробовали работать со 
сборной...

- Да, пробовали. Бывают не-
удачи. Но команда, которая со-
зрела сегодня, начинала свой 
путь в 2003-м. Тогда футболис-
ты - те же братья Березуцкие - 
были на семь лет моложе. Теперь 
они подросли, окрепли в своих 
клубах, добились больших ре-
зультатов. Сегодня они костяк 
сборной. А вспомните 2003-й: 
мы только вводили молодежь в 
состав, и это была своеобразная 
революция. Да, стабильности не 
хватало. Но шаг оказался оправ-
данным. 

- И вы сегодня бы пришли в 
сборную уже в новом статусе.

- Безусловно. Растут не толь-
ко игроки, но и тренеры. Оте-
чественные специалисты есть. 
Нужно просто внимательнее к 
ним присмотреться.

- Сколько составляет сумма 
компенсации за досрочное рас-
торжение вашего контракта с 
«Динамо»?

- Она очень велика. Я не по-
тяну. А РФС - может.

- А совмещение постов воз-
можно?

- Исключено. Слишком слож-
но. Мое решение уйти из сбор-
ной в 2003-м было связано имен-
но с этим. Если бы продолжал, 
уверен, и сборная никуда бы не 
вышла, и ЦСКА успешно не вы-
ступил бы. Совмещения не мо-
жет быть ни при каких обсто-
ятельствах: тренер должен си-
деть на одном стуле. Каким бы 
объективным, честным ты ни 
был, все равно будешь отдавать 
предпочтение «своим» игрокам. 
Когда тренер независим, он бо-
лее объективен. 

- Тема сборной Украины с Сур-
кисом не поднималась?

(Молчание.)
- Хиддинк, будучи главным 

тренером сборной России, неко-
торое время поработал в «Челси». 
И Адвокат совмещает должнос-
ти.

- Они, как видно, чересчур 
умные. Я же считаю, что тренер 
сборной должен быть освобож-
денным специалистом.

РАНЬШЕ В ВШТ 
УЧИЛИ ИНАЧЕ

- По какому пути должен сей-
час идти российский футбол?

- Нужны перемены. И важны 
два момента. Во-первых, войти в 
систему европейского календаря 
и перейти на «осень - весну». Во-
вторых, необходимо усиление 
образовательной базы. Вспоми-
наю ВШТ, когда мы ее оканчива-
ли. Обучение было двухгодич-
ное и очное. Предусматривалось 
изучение методик, по которым 
работают все европейские спе-
циалисты. Были хорошие препо-
даватели по физподготовке. Те-
перь же появилась мода иметь в 
команде такого специалиста. А в 
ВШТ программа стала несколь-
ко упрощенной. Нужно усили-
вать тренерское образование. 
Плюс на детском уровне долж-
ны работать сильные специа-
листы.

- Где же их взять?
- Воспитывать. Создавать 

школы. Посылать на стажиров-
ки. Учить - единственный вы-
ход. Если не будем выигрывать 
ничего на юношеском уровне, то 
и первая команда мало чего до-
бьется. Если не считать сборной 
Колыванова, молодежь в послед-
ние годы ничего не выигрывает. 
В советское же время побежда-
ли на чемпионатах мира и Ев-
ропы, после чего по три-четыре 
игрока появлялись в националь-
ной команде. 

- Хиддинк три года говорил о 
турнирах для 18 - 19-летних...

- Такой турнир вряд ли ста-
нет панацеей. В 17 - 18 лет фут-
болисты уже должны привле-
каться в молодежную коман-
ду. И в 21 год не играть в дубле, 
а отдаваться для роста в пер-
вую и вторую лиги. Если ты та-
лант, то заиграешь в 18 лет, как 
Дзагоев, или в 16, как Акинфе-
ев. Но таких ребят единицы. 
Тот же Жо - в 18 лет набил ку-
чу голов.

- А в 19 начал отдыхать...
- Если молодой игрок талант-

лив, ему необходимо давать про-
явить себя, вовремя подвести к 
основному составу. В этом то-
же заключается искусство тре-
нера. Сейчас появляются моло-
дые специалисты - Кобелев, тот 
же Карпин, который в этом го-
ду продемонстрировал хорошую 
работу.

- Известно же, что в чемпио-
нате России должен быть хотя бы 
один Валерий Георгиевич.

- Правильно! (Смеется.)
- В чемпионате России стало 

меньше иностранных специалис-
тов. С чем вы это связываете и 
есть ли здесь влияние Объедине-
ния отечественных тренеров?

- Объединение делает все, 
чтобы поддерживать российс-
ких коллег. Это приоритетная 
задача нашей организации. Но 
нам приходится мириться с тем, 
что есть амбициозные руково-
дители, которые ставят высо-
кие задачи и думают, что загра-

ничные специалисты выполнят 
их успешнее. Адвокат - сильный 
специалист, Хиддинк оставил 
хороший след в России. Но надо 
развивать и свою школу. Оте-
чественные тренеры обязаны 
давать результат. Да, футбол мо-
жет быть не очень красивым. Но 
надо определяться: игра или ре-
зультат?

- Почему вопрос ставится так: 
либо то, либо другое?

- Все делается ради побед. 
Если клубу выделяются средс-
тва, требуется отдача - резуль-
тат. Конечно, было бы здоро-
во всем играть, как «Барсело-
на»: и титулы, и красота. Но это 
единственный клуб в мире, где 
на всех позициях собраны луч-
шие игроки. Вот «Зенит», учи-
тывая, что победы нужны здесь 
и сейчас, пригласил Спаллет-
ти. Посмотрим, что получится 
у итальянца.

- Спаллетти ни разу не выиг-
рывал чемпионат Италии. Триж-
ды становился вторым, дважды 
брал Кубок и один раз - Супер-
кубок.

- Все-таки там уровень ко-
манд очень высок - «Интер», 
«Ювентус», «Милан». Но «Рома» 
Спаллетти показывала хороший 
футбол, хотя на международной 
арене выглядела не очень убеди-
тельно. Так или иначе, посмот-
рим, что у него выйдет. У нас же 
всегда принято считать: приве-
дем какого-то дядю, и он в лю-
бом случае даст результат. 

АЛИЕВ - ПРОФЕССИОНАЛ, 
НО…

- Если говорить о первосте-
пенности результата, как вос-
принял ваш работодатель чет-
вертое место в группе в Лиге чем-
пионов?

- Конечно, сам результат не-
удовлетворителен, но мы сде-
лали все, чтобы до последней 
игры рассчитывать на выход 
из группы. Увы, не получилось. 
Новая, по сути, защита, новый 
тактический рисунок, другой 
принцип управления коман-
дой... Какие-то игроки, раньше 
выходившие в основном соста-
ве, потеряли место из-за конку-
ренции. Надо учитывать и те 
временные возможности, ко-
торые были, и травматизм. Но 
плюсов все равно больше. Два 
игрока - Хачериди и Ярмолен-
ко - стали футболистами сбор-
ной. Взяли двух бразильцев, 
которые сейчас адаптируются 
к нашей игре, вернулся Шев-
ченко, блестяще вписавший-
ся в состав. 

- Ваша команда существенно 
отличается от «Динамо» Семи-
на?

- Да, и в том числе из-за 
травм. Перед началом сезона 
выбыли 8 - 9 игроков. Мы нача-
ли искать варианты усиления 
состава, стали привлекать мо-
лодых. И не всем, кто вылечил-
ся, удалось вернуться в основ-
ной состав, где на их позиции 
себя проявили другие.

- Теперь команда ближе к опти-
мальному состоянию?

- Да. Рассчитываем начать 
сезон-2010 без потерь. На дан-
ный момент у нас ни одного 
травмированного нет. 15 янва-
ря начинаем подготовку.

- Жесткую?
- Такую, чтобы успешно вы-

ступить в чемпионате. Наша 
единственная задача - золотые 
медали.

- В российский чемпионат 
переходит Алиев. Его частенько 
обвиняли в нарушении режима. 
Как он при вас относился к делу?

- В высшей степени профес-
сионально - к каждому упражне-
нию, каждому занятию. В этом 
плане могу сказать о нем толь-
ко хорошее. Но существует еще 
и конкуренция.

- Игорь Суркис сказал: с при-
ходом Газзаева система штрафов 
изменилась в сторону увеличе-
ния. За что штрафуете?

- У нас есть шкала как поощ-
рений, так и наказаний. Здесь 
нет ничего нового. Игрок отве-
чает не только за свою личную 
судьбу, но и за команду.

- Самой большой штраф в 
вашей тренерской карьере?

- Такой был в ЦСКА - нака-
зали Жо.

- За опоздание на сбор?
- Не будем уточнять, но сум-

ма была немаленькой.

У СЫНА 
ЗАГОВОРИЛИ ГЕНЫ

- Тяжело было выбрать, кому 
отдать повязку - Милевскому или 
Шевченко?

- Артем был назначен капи-
таном еще до прихода Шевчен-
ко. Безусловно, вернулся леген-
да украинского футбола, но по-
вязку уже отдали Милевскому. И 
он, кстати, полностью отвечает 
всем требованиям.

- Ярмоленко действительно 
настолько талантлив, как о нем 
говорят?

- Да, но он только начал иг-
рать. В основном составе - все-
го 4 месяца, и пока его карьера 
складывается очень удачно. Ду-
маю, в ближайшее время у нас 
появятся еще молодые игроки, 
которые будут привлекаться и 
в сборную. История киевского 
«Динамо» говорит о том, что наи-
больших успехов клуб добивал-
ся, когда на 80 - 90 процентов 
был укомплектован воспитанни-
ками украинского футбола. Да, 
без легионеров сложно, но при-

оритетом должна быть работа с 
талантливой молодежью.

- Чем запомнится работа с 
Шевченко?

- Лишний раз убедился: чем 
выше величие игрока, тем боль-
ший он профессионал. Андрей 
- живой пример для молодежи 
не только в игре, но и за преде-
лами поля.

- Хотели бы передать Шевчен-
ко свой тренерский опыт?

- С большим удовольствием 
это сделаю, если он выберет та-
кой путь. Все качества, чтобы 
стать тренером, у Андрея есть.

- Вы работали со многими фут-
болистами. Встречались такие, по 
кому было сразу видно: из него 
выйдет хороший тренер?

- Были. Тот же Тетрадзе в 
бытность игроком постоянно 
конспектировал тренировки. 
Неудивительно, что сейчас он 
работает на неплохом уровне. 
Знаете, а сам я ведь не собирал-
ся становиться тренером. Бу-
дущее связывал с юриспруден-
цией. Так и сын - успешно за-
кончил юридическую академию, 
провел три года в арбитражном 
суде, а потом сказал: «Хочу стать 
тренером».

- Гены заговорили?
- Наверное. 
- К чему в Киеве труднее всего 

привыкнуть?
- В футболе меня чем-то уди-

вить уже сложно. К тому же все 
говорят на русском - тут ника-
ких проблем нет.

- А вы по-украински что-то 
можете сказать?

- Вряд ли.
- С кем проще работать - с 

Гинером или с Суркисом?
- Мне с любым человеком 

комфортно, если есть взаимо-
понимание. 

- Но они разные?
- Сравнивать не считаю этич-

ным. А вообще, конечно, раз-
ные. 

СПАСИБО ЗА ИДЕЮ
- Сложно играть в чемпиона-

те, где у тебя, по сути, лишь один 
соперник - «Шахтер»?

- Поверьте, для киевского 
«Динамо» проходных матчей в 
чемпионате Украины нет. Про-
тив нас все команды играют с 
небывалой самоотдачей. Конеч-
но, «Шахтер» и «Динамо» стоят 
особняком, но к ним уже подтя-
гиваются «Днепр», «Металлист».

- У вас с давних пор теплые 
отношения с Мирчей Луческу, 
вы с подчеркнутым уважением 
относитесь к Ринату Ахметову. В 
«Динамо» это воспринимают без 
ревности?

- Я делаю все, чтобы «Дина-
мо» стало чемпионом. Но ува-
жение друг к другу должно быть 
всегда. Отношения надо выяс-
нять только на поле. Конечно, 
иногда эмоции захлестывают, 
но, в конце концов, мы же взрос-
лые люди.

- В «Днепре» большая коло-
ния бывших армейцев. С кем-то 
общались?

- С Осмаром Феррейрой. Они 
с Денисовым стабильно выходят 
в основном составе. Самодин иг-
рает реже. А Гусев перешел в ки-
евский «Арсенал».

- Почему сборная Украины в 
стыковых матчах споткнулась на 
Греции?

- Для Украины не попасть 
на чемпионат мира стало такой 
же трагедией, как для России. 
Шанс пройти греков был. Но так 
сложился футбол. Только не на-
до говорить о недооценке! Глуб-
же надо искать причины. И не 
бояться признавать ошибки.

- Как отнеслись к тому, что воз-
главить сборную Григорий Суркис 
предложил Луческу?

- Наверное, были у Григория 
Михайловича какие-то основа-
ния. Луческу давно работает в 
украинском футболе. 

- Новые стадионы в Донецке, 
Харькове, Днепропетровске впе-
чатляют?

- Еще бы! Именно таких для 
классной футбольной атмосфе-
ры не хватает России. Чем луч-
ше стадион - тем выше посеща-
емость. А это и на эмоциональ-
ное состояние игроков влияет. 
Сколько у нас приличных ста-
дионов? «Лужники», «Локомотив» 
да «Арена Химки». Мало!

- Победа ЦСКА в Кубке УЕФА, 
казалось, резко увеличит посеща-
емость матчей армейцев. Почему 
этого не произошло?

- В первую очередь потому, 
что у ЦСКА нет своего стадиона. 
Это огромный минус! Впрочем, 
на рядовые матчи собрать 50 - 
60 тысяч зрителей тяжело лю-
бому клубу. А вот на игры про-
тив «Спартака», «Локомотива», 
«Зенита» армейских болельщи-
ков приходит много. Но болель-
щику на стадионе нужно создать 
комфорт. Если человек на три-
буне то мокнет, то мерзнет, ко-
му это понравится?

- Реально ли России получить 
ЧМ-2018 или ЧМ-2022, учиты-
вая, что у нас такие конкурен-
ты, как Англия, Испания с Пор-
тугалией?

- Почему нет? Никто же не 
думал, что Сочи дадут зимние 
Олимпийские игры. Вот и сей-
час мы должны приложить все 
усилия, чтобы заполучить чем-
пионат мира. Это будет такой 
праздник!

- В чем наши козыри?
- По сравнению с Англией их 

не много. Но Россия, в отличие 
от нее, никогда не проводила 
чемпионат мира. Если же нам 
его дадут, это станет огромным 
импульсом для развития наше-
го футбола. 

- Признайтесь, мечтаете 
быть во главе сборной России на 
домашнем чемпионате мира?

- Это сколько же лет-то прой-
дет? Восемь? А что, все может 
быть. Спасибо за прекрасную 
идею!

- Где собираетесь отмечать 
Новый год?

- Дома, со всей своей боль-
шой семьей.

- Какое желание загадаете?
- Во-первых, чтобы на рабо-

те все было хорошо. Во-вторых, 
чтобы здоровье не подводило. 
В-третьих, чтобы Боженька дал 
достаток - семье и всем людям.

Отдел футбола

Валерий ГАЗЗАЕВ: 
«ОЧЕНЬ ХОЧЕТСЯ ЕЩЕ РАЗ 

ПОРАБОТАТЬ СО СБОРНОЙ»
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 А Матчи Голы Пенальти Карточки
  К 90 З В Мин. К В К Зб Вр Ш М Ж Кр

 1. РУБИН Казань (30 игроков)  +19=6-5, 62-21
Сергей РЫЖИКОВ В 29 29 - - 2610 -21 - 2 1 1 - - 2 -
Нукри РЕВИШВИЛИ В 1 1 - - 90 0 - - - - - - - -
Итого       -21 - 2 1 1 - -  
СЕСАР НАВАС З 28 27 1 - 2492 1 - - - - - - 7 -
Кристиан АНСАЛЬДИ З 25 25 - - 2250 1 - - - - - - 6 -
Роман ШАРОНОВ З 25 22 2 1 2115 2 - - - - - - 4 -
Виталий КАЛЕШИН З 18 15 2 1 1460 - - - - - - - 5 -
Лаша САЛУКВАДЗЕ З 10 7 1 2 770 1 - - - - - - - -
Алексей ПОПОВ З 10 7 - 3 753 - - - - - - - 1 -
Давид КВИРКВЕЛИЯ З 7 4 1 1 530 - - - - - - - 1 1
Александр ОРЕХОВ З 2 1 1 - 147 - - - - - - - 1 -
Стьепан ТОМАС З 1 1 - - 90 - - - - - - - - -
Сергей СЕМАК П 26 25 1 - 2309 6 - - - - - - 3 -
ГЕКДЕНИЗ Карадениз П 25 6 17 2 1760 6 - - - - - - 4 -
Макбет СИБАЙЯ П 23 20 1 2 1936 1 - - - - - - 3 -
Кристиан НОБОА П 22 16 4 2 1773 2 - - - - - - 5 -
Александр РЯЗАНЦЕВ П 18 9 4 5 1224 3 1 - - - - - 1 -
Евгений БАЛЯЙКИН П 17 2 2 12 620 - - - - - - - 3 1
Андрей ГОРБАНЕЦ П 11 1 4 6 543 - - - - - - - 1 -
Петр БЫСТРОВ П 11 3 2 6 507 - - - - - - - - -
Алан КАСАЕВ П 10 1 5 4 483 1 - - - - - - 3 -
Рафал МУРАВСКИ П 7 3 1 3 364 1 - - - - - - - -
Сергей РЕБРОВ П 7 1 2 4 322 - - - - - - - 1 -
Махач ГАДЖИЕВ П 1 - - 1 31 - - - - - - - - -
Алексей КОТЛЯРОВ П 1 - - 1 19 - - - - - - - - -
Александр БУХАРОВ Н 23 11 10 2 1670 16 - - - - - - 3 -
Алехандро ДОМИНГЕС Н 23 6 13 4 1653 15 3 8 8 - - - 7 -
ХАСАН КАБЗЕ Н 14 1 1 12 324 2 1 - - - - - - -
Роман АДАМОВ Н 13 3 6 4 730 2 - - - - - - 2 -
Игорь ПОРТНЯГИН Н 2 - - 2 38 1 1 - - - - - - -
Даврон МИРЗАЕВ Н 1 - - 1 12 - - - - - - - - -
Автогол соперника - Кирилл КОМБАРОВ («Динамо»)
Итого       62 6 8 8 - - - 63 2

Главный тренер - Курбан БЕРДЫЕВ

 2. СПАРТАК Москва (31 игрок)  +17=4-9, 61-33
Сослан ДЖАНАЕВ В 26 26 - - 2340 -28 - 2 1 1 - - 2 -
Стипе ПЛЕТИКОСА В 4 4 - - 360 -5 - 1 - 1 - - - -
Итого       -33 - 3 1 2 - -  
Мартин ЙИРАНЕК З 29 28 1 - 2599 1 - - - - - - 5 -
Сергей ПАРШИВЛЮК З 21 21 - - 1890 1 - - - - - - 5 -
Евгений МАКЕЕВ З 20 13 4 3 1476 2 - - - - - - 7 -
Мартин ШТРАНЦЛЬ З 19 18 1 - 1702 1 - - - - - - 2 -
Малик ФАТИ З 16 10 3 3 1110 3 - - - - - - 5 -
Федор КУДРЯШОВ З 7 6 1 - 621 - - - - - - - 1 -
Клементе РОДРИГЕС З 7 2 1 4 357 - - - - - - - - -
Егор ФИЛИПЕНКО З 5 4 - 1 371 1 - - - - - - 1 -
Игнас ДЕДУРА З 4 2 - 2 195 - - - - - - - 1 -
АЛЕКС П 29 22 7 - 2452 12 - 5 4 1 - - 6 -
РАФАЭЛ КАРИОКА П 23 10 11 1 1698 - - - - - - - 4 1
Денис БОЯРИНЦЕВ П 19 7 4 8 1093 - - - - - - - 4 -
Владимир БЫСТРОВ П 18 7 9 2 1340 4 - - - - - - 6 -
Ренат САБИТОВ П 18 7 5 6 1071 - - - - - - - 6 -
Сергей КОВАЛЬЧУК П 16 8 3 4 1085 - - - - - - - 6 1
Иван САЕНКО П 13 4 8 1 849 1 - - - - - - 1 -
Александр ПАВЛЕНКО П 10 - 1 9 289 - - - - - - - 3 -
Жано АНАНИДЗЕ П 8 2 3 3 480 2 - - - - - - - -
Квинси ОВУСУ-АБЕЙЕ П 8 - 1 7 232 2 2 - - - - - 1 -
ИБСОН П 6 3 1 2 412 - - - - - - - - -
Владислав РЫЖКОВ П 4 1 1 2 199 - - - - - - - 1 -
Максим ГРИГОРЬЕВ П 3 1 - 2 146 - - - - - - - 1 -
Артур МАЛОЯН П 3 1 - 2 124 - - - - - - - 1 -
Игорь ГОРБАТЕНКО П 2 - - 2 13 - - - - - - - - -
ВЕЛЛИТОН Н 28 27 1 - 2493 21 - 1 1 - - - 9 -
Никита БАЖЕНОВ Н 22 4 6 12 1012 2 2 - - - - - 1 -
Павел ЯКОВЛЕВ Н 14 4 6 4 888 4 1 - - - - - 3 -
Артем ДЗЮБА Н 8 1 5 2 553 2 - - - - - - - -
Эльдар НИЗАМУТДИНОВ Н 5 - 2 3 215 1 - - - - - - 1 -
Автогол соперника - Артур ТЛИСОВ («Кубань»)
Итого       61 5 6 5 1 - - 83 2

Главные тренеры - Микаэль ЛАУДРУП, Валерий КАРПИН

 3. ЗЕНИТ Санкт-Петербург (25 игроков)  +15=9-6, 48-27
Вячеслав МАЛАФЕЕВ В 28 28 - - 2520 -24 - 2 2 - - - 1 -
Камил ЧОНТОФАЛЬСКИ В 2 2 - - 180 -3 - 1 - 1 - - - -
Итого       -27 - 3 2 1 - -  
Александр АНЮКОВ З 27 26 1 - 2421 1 - - - - - - 6 -
Фернанду МЕЙРА З 22 22 - - 1980 1 - - - - - - 7 -
Ивица КРИЖАНАЦ З 18 14 4 - 1544 2 - - - - - - 7 -
КИМ ДОН ЧЖИН З 17 16 1 - 1516 1 - - - - - - 5 -
Николас ЛОМБЕРТС З 15 14 - 1 1280 2 - - - - - - - -
Томаш ГУБОЧАН З 10 7 1 2 692 - - - - - - - 2 -
Константин ЗЫРЯНОВ П 30 25 5 - 2662 4 - - - - - - 2 -
Игорь ДЕНИСОВ П 28 25 2 - 2486 1 - - - - - - 8 1
Игорь СЕМШОВ П 26 11 9 6 1791 6 - - - - - - 6 -
Роман ШИРОКОВ П 21 6 3 12 900 1 - - - - - - - -
Саболч ХУСТИ П 19 7 4 7 1094 2 1 1 - 1 - - 4 1
Радек ШИРЛ П 17 10 3 4 1171 - - - - - - - 2 -
Виктор ФАЙЗУЛИН П 16 3 7 6 861 - - - - - - - 2 -
Анатолий ТИМОЩУК П 11 7 1 3 755 - - 1 - - - 1 4 -
Владимир БЫСТРОВ П 10 5 5 - 841 6 - - - - - - 4 -
Алексей ИОНОВ П 10 1 4 5 484 - - - - - - - 1 -
Алессандро РОЗИНА П 9 3 2 4 495 2 - - - - - - - -
ДАННИ П 8 6 2 - 682 - - - - - - - 1 -
ФАТИХ ТЕККЕ Н 20 4 9 6 1193 8 2 - - - - - 4 1
Павел ПОГРЕБНЯК Н 15 11 2 2 1212 5 2 1 1 - - - 1 -
Сергей КОРНИЛЕНКО Н 11 2 2 7 384 1 - - - - - - - -
Матея КЕЖМАН Н 10 1 4 5 508 2 - 1 1 - - - 1 -
Максим КАНУННИКОВ Н 1 - - 1 1 - - - - - - - - -
Автоголы соперников - Вуле ТРИВУНОВИЧ, Максим ЗИНОВЬЕВ ( оба - «Химки»), КЛЕБЕР («Терек»)
Итого       48 5 4 2 1 - 1 68 3

Главные тренеры - Дик АДВОКАТ, Анатолий ДАВЫДОВ

 4. ЛОКОМОТИВ Москва (29 игроков)  +15=9-6, 43-30
ГИЛЬЕРМЕ В 17 17 - - 1530 -15 - 2 2 - - - 2 -
Марек ЧЕХ В 13 13 - - 1170 -15 - - - - - - 1 -
Итого       -30 - 2 2 - - -  
Ренат ЯНБАЕВ З 30 26 2 2 2523 - - - - - - - 1 -
РОДОЛФУ З 24 19 4 1 1992 3 - - - - - - 6 -
Олег КУЗЬМИН З 24 19 1 3 1889 1 - - - - - - 5 1
Алан ГАТАГОВ З 21 7 6 8 1308 1 1 - - - - - 2 -
Малхаз АСАТИАНИ З 14 14 - - 1260 - - - - - - - 4 -
Марко БАША З 12 10 - - 1034 1 - - - - - - 2 2
Ян ДЮРИЦА З 10 3 2 4 569 - - - - - - - 4 1
Дмитрий СЕННИКОВ З 9 6 1 2 580 - - - - - - - 1 -
ФИНИНЬЮ З 7 - 1 5 251 - - - - - - - 1 1
Руслан КАМБОЛОВ З 4 - - 3 76 - - - - - - - - 1
Максим БЕЛЯЕВ З 1 - - 1 52 - - - - - - - - -
Денис ГЛУШАКОВ П 27 15 9 3 2045 3 - - - - - - 6 -
Томислав ДУЙМОВИЧ П 26 24 2 - 2262 3 - - - - - - 8 -
Дмитрий ТОРБИНСКИЙ П 17 3 11 3 1137 1 - - - - - - 8 -
ШАРЛЕС П 15 10 4 - 1255 - - - - - - - 3 1
Динияр БИЛЯЛЕТДИНОВ П 13 9 3 1 1012 3 - - - - - - 1 -
Давид МУДЖИРИ П 9 - 3 6 313 - - - - - - - 2 -
ВАГНЕР П 7 1 4 2 451 3 - - - - - - 1 -
Станислав ИВАНОВ П 7 4 - 3 425 - - - - - - - 2 -
Сани КАЙТА П 3 1 - 2 139 - - - - - - - - -
Кирилл ПАВЛОВ П 1 - 1 - 88 - - - - - - - 1 -
Ника ПИЛИЕВ П 1 - - 1 5 - - - - - - - - -
Дмитрий СЫЧЕВ Н 27 22 4 - 2348 12 - 5 4 1 - - 5 1
Питер ОДЕМВИНГИЕ Н 25 17 6 1 2105 7 - - - - - - 6 1
Рэзван КОЧИШ Н 15 8 3 4 965 1 - - - - - - 1 -
Александр МИНЧЕНКОВ Н 12 1 3 8 360 1 - - - - - - - -
Бай Джиби ФАЛЛЬ Н 11 1 1 9 344 - - - - - - - 1 -
Автоголы соперников - Роман ШИШКИН («Кр.Советов»), Жан БУЛИ («Терек»), Максим АСТАФЬЕВ («Ростов»)
Итого       43 1 5 4 1 - - 74 9

Главные тренеры - Рашид РАХИМОВ, Владимир МАМИНОВ, Юрий СЕМИН

 5. ЦСКА Москва (26 игроков)  +16=4-10, 48-30
Игорь АКИНФЕЕВ В 30 30 - - 2700 -30 - 8 7 1 - - 3 -
Итого       -30 - 8 7 1 - -  
Сергей ИГНАШЕВИЧ З 29 29 - - 2610 3 - - - - - - 3 -
Василий БЕРЕЗУЦКИЙ З 28 27 1 - 2515 2 - - - - - - 4 -
Дейвидас ШЕМБЕРАС З 26 23 1 1 2268 1 - - - - - - 5 1
Георгий ЩЕННИКОВ З 25 15 4 5 1841 - - - - - - - 4 1
Алексей БЕРЕЗУЦКИЙ З 16 13 2 1 1261 - - - - - - - 2 -
Чиди ОДИА З 13 7 4 2 856 - - - - - - - 4 -
Антон ГРИГОРЬЕВ З 4 3 1 - 315 - - - - - - - 2 -
Павел МАМАЕВ П 28 19 7 2 2245 2 - - - - - - 4 -
Евгений АЛДОНИН П 28 19 5 4 2128 - - - - - - - 2 -
Алан ДЗАГОЕВ П 27 17 9 1 2259 7 - - - - - - 3 -
Милош КРАСИЧ П 26 17 5 4 2020 9 - - - - - - 7 -
Даниэл КАРВАЛЬЮ П 13 7 4 2 955 - - - - - - - 3 -
Юрий ЖИРКОВ П 10 8 2 - 851 1 - - - - - - 4 -
Элвер РАХИМИЧ П 10 1 1 8 250 - - - - - - - - -
ДЖАНЕР Эркин П 7 1 4 2 407 - - - - - - - 2 -
Марк ГОНСАЛЕС П 5 1 3 1 297 2 - - - - - - 1 -
Ника ПИЛИЕВ П 4 - 2 2 171 - - - - - - - - -
Любош КАЛОУДА П 4 - 1 3 82 - - - - - - - - -
Томаш НЕЦИД Н 27 4 10 13 1342 9 2 - - - - - 5 -
Уву Мусса МААЗУ Н 15 4 2 9 633 3 1 - - - - - 1 -
ВАГНЕР ЛАВ Н 13 8 3 1 1072 3 - 1 1 - - - 2 1
РИКАРДУ ЖЕЗУС Н 6 - 1 5 168 1 - - - - - - - -
Гусман ГИЛЬЕРМЕ Н 5 - 2 3 222 3 3 - - - - - 1 -
Секу ОЛИСЕ Н 5 - - 5 109 1 1 - - - - - - -
Дмитрий РЫЖОВ Н 2 - - 2 80 - - - - - - - - -
Автогол соперника - Михаил РОЖКОВ («Ростов»)
Итого       48 7 1 1 - - - 62 3

Главные тренеры - ЗИКО, Хуанде РАМОС, Леонид СЛУЦКИЙ

 А Матчи Голы Пенальти Карточки
  К 90 З В Мин. К В К Зб Вр Ш М Ж Кр

 6. МОСКВА Москва (24 игрока)  +13=9-8, 39-28
Юрий ЖЕВНОВ В 29 29 - - 1610 -27 - 5 3 2 - - 1 -
Антон АМЕЛЬЧЕНКО В 1 1 - - 90 -1 - - - - - - - -
Итого       -28 - 5 3 2 - -  
Кирилл НАБАБКИН З 28 25 2 - 2435 - - - - - - - 8 1
Александр ЕПУРЯНУ З 25 23 1 - 2189 2 - - - - - - 5 1
Александр ШЕШУКОВ З 25 19 4 2 2121 1 - - - - - - 8 -
Айзек ОКОРОНКВО З 20 18 2 - 1714 - - - - - - - 4 -
Акес ДАКОСТА З 17 15 2 - 1434 - - - - - - - 2 -
Гиа ГРИГАЛАВА З 14 12 1 1 1213 - - - - - - - 4 -
Бранко ИЛИЧ З 6 4 - 2 403 - - - - - - - - -
Андрей ВАСЯНОВИЧ З 5 2 - 3 193 - - - - - - - 2 -
Мариуш ЙОП З 3 - - 2 112 - - - - - - - 2 1
Александр САМЕДОВ П 27 21 6 - 2343 5 - 1 - 1 - - 3 -
Алексей РЕБКО П 27 15 8 3 2120 5 - 2 2 - - - 6 1
Эдгарас ЧЕСНАУСКИС П 25 14 10 1 2068 4 - 2 1 1 - - 8 -
Дмитрий ТАРАСОВ П 25 13 8 3 1875 2 - - - - - - 12 1
Звонимир ВУКИЧ П 24 2 9 12 1012 3 1 2 1 1 - - 3 1
Бранислав КРУНИЧ П 16 7 2 7 911 2 - - - - - - 2 -
Павел ГОЛЫШЕВ П 10 - 4 6 368 2 - - - - - - - -
Артур РЫЛОВ П 2 - - 2 21 - - - - - - - - -
Мартин ЯКУБКО Н 23 10 8 5 1536 8 - - - - - - 4 -
Игорь СТРЕЛКОВ Н 21 1 2 18 650 1 1 - - - - - 3 -
Александр СТАВПЕЦ Н 19 2 6 11 706 - - - - - - - 2 -
Эктор БРАКАМОНТЕ Н 13 7 6 - 1055 2 - - - - - - 1 -
Александр МАРЕНИЧ Н 9 - 3 6 357 1 1 - - - - - - -
Автогол соперника - Денис КОЛОДИН («Динамо»)
Итого       39 3 7 4 3 - - 80 6

Главный тренер - Миодраг БОЖОВИЧ

 7. САТУРН Московская обл. (28 игроков)  +13=6-11, 38-41
Антонин КИНСКИ В 29 29 - - 2610 -41 - 6 3 2 - 1 1 -
Артем РЕБРОВ В 1 1 - - 90 0 - - - - - - 1 -
Итого       -41 - 6 3 2 - 1  
ЗЕЛАУ З 26 23 2 - 2271 1 - - - - - - 12 1
Руслан НАХУШЕВ З 24 22 1 1 2090 1 - - - - - - 8 -
Бенуа АНГБВА З 23 20 2 - 1994 3 - - - - - - 7 1
Вадим ЕВСЕЕВ З 12 10 2 - 1073 1 - - - - - - 4 -
Дмитрий ГРАЧЕВ З 9 8 - 1 737 - - - - - - - 2 -
Денис ХАЛИЛОВИЧ З 7 5 1 1 479 2 - - - - - - 1 -
Дмитрий ПАРФЕНОВ З 4 2 - 2 186 - - - - - - - - -
Евгений МАЛЬКОВ З 3 3 - - 270 - - - - - - - - -
Фарход ВАСИЕВ З 1 - 1 - 70 1 - - - - - - - -
Петр НЕМОВ П 29 28 1 - 2603 1 - - - - - - 3 -
Андрей КАРЯКА П 28 23 5 - 2401 3 - 1 1 - - - 7 -
Владимир КУЗЬМИЧЕВ П 28 14 9 4 2125 5 - - - - - - 3 1
Алексей ИВАНОВ П 22 17 5 - 1913 1 - - - - - - - - 
Алексей ИГОНИН П 18 16 1 1 1526 1 - - - - - - 6 -
Роман ВОРОБЬЕВ П 18 6 3 9 1087 - - - - - - - - -
Дмитрий ЛОСЬКОВ П 17 2 15 - 1223 5 - 1 1 - - - 1 -
Александр САПЕТА П 14 1 2 11 398 - - - - - - - 1 -
Евгений ЛЕВЧЕНКО П 7 - 2 5 218 - - - - - - - 1 -
Иван ТЕМНИКОВ П 3 - - 3 21 - - - - - - - 1 -
Махач ГАДЖИЕВ П 1 - - 1 2 - - - - - - - - -
Дмитрий КИРИЧЕНКО Н 27 4 18 5 1644 8 - 1 1 - - - 2 -
Марко ТОПИЧ Н 24 7 6 11 1354 4 2 - - - - - 3 -
Леонид КОВЕЛЬ Н 20 7 1 12 869 - - - - - - - 4 -
Алексей ЕРЕМЕНКО Н 7 - 2 5 215 - - - - - - - - -
Соломон ОКОРОНКВО Н 5 - - 5 121 - - - - - - - 2 -
Владимир ЮРЧЕНКО Н 2 - - 2 31 - - - - - - - - -
Автогол соперника - Иржи ЯРОШИК («Кр.Советов»)
Итого       38 2 3 3 - - - 70 3

Главные тренеры - Юрген РЕБЕР, Андрей ГОРДЕЕВ

 8. ДИНАМО Москва (23 игрока)  +12=6-12, 31-37 
Владимир ГАБУЛОВ В 23 22 1 - 2008 -24 - 3 3 - - - 4 -
Антон ШУНИН В 8 7 - 1 692 -13 1 3 2 1 - - 1 -
Итого       -37 1 6 5 1 - -
Владимир ГРАНАТ 3 28 23 2 2 2342 - - - - - - - 3 1
Люк УИЛКШИР 3 27 26 - - 2407 - - - - - - - 7 1
Леандро ФЕРНАНДЕС 3 27 25 1 - 2352 3 - - - - - - 6 1
Денис КОЛОДИН 3 23 22 1 - 2052 2 - - - - - - 7 -
Марчин КОВАЛЬЧИК 3 18 9 6 3 1347 - - - - - - - 6 -
Александр ДИМИДКО 3 14 2 6 5 860 2 1 - - - - - 3 1
Йован ТАНАСЬЕВИЧ 3 12 6 2 4 699 - - - - - - - 4 -
Дмитрий КОМБАРОВ П 29 28 1 - 2607 4 - - - - - - 4 -
Дмитрий ХОХЛОВ П 29 28 1 - 2595 2 - - - - - - 4 -
Кирилл КОМБАРОВ П 26 25 - - 2339 - - - - - - - 10 1
Адриан РОПОТАН П 18 5 7 6 959 2 - - - - - - 7 -
Луис АГИАР П 14 6 5 3 993 2 - - - - - - 4 -
Виктор СВЕЖОВ П 8 - 5 3 391 - - - - - - - 1 -
Алексанр ДЕНИСОВ П 6 2 1 3 283 - - - - - - - 1 -
Сергей ТЕРЕХОВ П 3 2 - 1 198 - - - - - - - - -
Артур ЮСУПОВ П 1 - 1 - 45 - - - - - - - 1 -
Денис СКЕПСКИЙ П 1 - - 1 3 - - - - - - - - -
Александр КЕРЖАКОВ Н 24 24 - - 2160 12 - 3 3 - - - 6 -
Александр КОКОРИН Н 24 6 9 9 1475 2 1 - - - - - 3 -
Федор СМОЛОВ Н 18 2 5 11 687 - - - - - - - - -
Цветан ГЕНКОВ Н 5 - 1 4 101 - - - - - - - - -
Итого       31 2 3 3 - - - 82 5

Главный тренер - Андрей КОБЕЛЕВ

 9. ТОМЬ Томск (27 игроков)  +11=8-11, 31-39
Сергей ПАРЕЙКО В 26 25 1 - 2295 -31 - 2 2 - - - 4 -
Алексей ПОЛЯКОВ В 5 4 - 1 405 -8 1 1 1 - - - - -
Итого       -39 1 3 3 - - -
Дмитрий Н.СМИРНОВ З 28 27 1 - 2475 - - - - - - - 7 -
Джордже ЙОКИЧ З 27 27 - - 2430 3 - - - - - - 2 -
Валерий КАТЫНСУС З 21 16 2 3 1659 - - - - - - - 3 -
Андрей ИВАНОВ З 19 17 2 - 1641 - - - - - - - 8 -
Виктор СТРОЕВ З 10 5 3 2 679 - - - - - - - 4 -
Денис ЕВСИКОВ З 4 3 1 - 298 - - - - - - - 2 -
Илья ГУЛЬТЯЕВ З 3 3 - - 270 - - - - - - - 2 -
Егор ФИЛИПЕНКО З 2 - - 2 34 - - - - - - - - -
Сергей ГОЛЯТКИН З 1 - - 1 2 - - - - - - - - -
Дмитрий МИЧКОВ П 29 26 3 - 2577 1 - 1 1 - - - 5 -
Александр ХАРИТОНОВ П 28 19 9 - 2364 4 - - - - - - 7 -
Александр РАДОСАВЛЕВИЧ П 27 9 9 9 1633 3 - - - - - - 1 -
Сергей СКОБЛЯКОВ П 26 13 8 5 1927 - - - - - - - 1 -
Валерий КЛИМОВ П 24 17 5 2 1792 5 - - - - - - 3 -
Виталий ВОЛКОВ П 17 - 7 10 719 - - - - - - - 1 -
Василий ЯНОТОВСКИЙ П 17 2 4 11 569 - - - - - - - 2 -
Норберт НЕМЕТ П 9 1 4 4 439 - - - - - - - 1 -
Дмитрий А.СМИРНОВ П 8 5 2 1 605 - - - - - - - - -
Кирилл КОВАЛЬЧУК П 8 - 4 4 383 1 - - - - - - 1 -
Горан МАЗНОВ Н 28 15 9 4 2127 5 - - - - - - - - 
Владимир ДЯДЮН Н 20 - 4 16 663 - - - - - - - 1 -
Сергей КОРНИЛЕНКО Н 10 5 3 2 743 6 1 1 1 - - - 3 -
Артем ДЗЮБА Н 10 4 4 1 733 3 - 1 1 - - - 1 1
Антон АРХИПОВ Н 5 - 1 4 134 - - - - - - - - -
Денис КИСЕЛЕВ Н 5 - - 5 74 - - - - - - - - -
Итого       31 1 3 3 - - - 59 1

Главный тренер - Валерий НЕПОМНЯЩИЙ

 10. КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ Самара (23 игрока)  +10=6-14, 32-42
Эдуардо ЛОБОС В 30 30 - - 2700 -42 - 3 2 1 - - 1 -
Итого       -42 - 3 2 1 - -
Александр БЕЛОЗЕРОВ З 27 27 - - 2430 - - - - - - - 3 -
Роман ШИШКИН З 25 23 2 - 2201 - - - - - - - 4 -
Иван ТАРАНОВ З 25 11 3 11 1418 - - - - - - - 3 -
ЛЕИЛТОН З 22 20 1 1 1892 - - - - - - - 5 -
Сергей БУДЫЛИН З 13 11 1 1 1068 - - - - - - - - -
О БОМ СОК З 1 1 - - 90 - - - - - - - - -
Олег ИВАНОВ П 27 13 3 11 1646 2 1 - - - - - 7 -
Тимофей КАЛАЧЕВ П 26 11 14 1 2015 5 - 1 1 - - - 8 1
Антон БОБЕР П 26 11 13 2 1968 - - 1 - 1 - - 8 -
Владислав ИГНАТЬЕВ П 26 6 5 15 1194 1 - - - - - - 1 -
Иржи ЯРОШИК П 25 25 - - 2250 2 - - - - - - 7 -
Руслан АДЖИНДЖАЛ П 23 19 4 - 2015 1 - 2 1 1 - - 10 -
Владислав КУЛИК П 20 7 10 3 1418 - - - - - - - 2 -
Станислав ИВАНОВ П 10 5 4 1 751 - - - - - - - - -
Хуан Карлос ЭСКОБАР П 8 - - 8 96 - - - - - - - - -
Евгений ПЕСЕГОВ П 3 - - 3 57 - - - - - - - - -
Сергей ТКАЧЕВ П 3 - - 3 50 - - - - - - - - -
Денис КОВБА П 1 - - 1 14 - - - - - - - - -
Ян КОЛЛЕР Н 28 24 3 1 2393 9 - - - - - - 8 -
Евгений САВИН Н 26 3 11 12 1212 5 - - - - - - 1 -
Роман АДАМОВ Н 14 4 5 5 798 5 3 2 1 1 - - 2 -
РАМОН Н 1 - - 1 1 - - - - - - - - -
Автоголы соперников - Мартин ШТРАНЦЛЬ, Сослан ДЖАНАЕВ (оба - «Спартак»)
Итого       32 4 6 3 3 - - 70 1

Главные тренеры - Леонид СЛУЦКИЙ, Юрий ГАЗЗАЕВ

 11. СПАРТАК Нальчик (28 игроков)  +8=11-11, 36-33
Деян РАДИЧ В 18 17 - 1 1536 -20 - 3 3 - - - 2 -
Дмитрий ХОМИЧ В 11 10 1 - 984 -9 - - - - - - - -
Давид ЛОРИЯ В 2 2 - - 180 -4 - - - - - - - -
Итого       -33 - 3 3 - - -
Александр АМИСУЛАШВИЛИ З 30 30 - - 2700 4 - 1 - 1 - - 3 -
ЛЕАНДРУ З 30 25 2 3 2498 8 2 3 2 1 - - 3 -
Миодраг ДЖУДОВИЧ З 29 29 - - 2610 - - - - - - - 4 -
Дмитрий ЯТЧЕНКО З 24 22 1 1 2070 - - - - - - - 3 -
Владимир КИСЕНКОВ З 22 21 1 - 1909 5 - - - - - - 7 -
ФЕРРЕЙРА З 13 10 - 3 918 - - - - - - - 3 -
Валентин ФИЛАТОВ З 10 7 - 3 703 - - - - - - - 4 -
Казбек ГЕТЕРИЕВ П 28 22 3 3 2296 2 - - - - - - 7 -
Аслан МАШУКОВ П 24 11 10 3 1777 - - - - - - - 11 -
Марат БИКМАЕВ П 23 1 10 12 1072 - - - - - - - 8 -
Роман КОНЦЕДАЛОВ П 22 7 12 3 1607 - - - - - - - 4 -
Гогита ГОГУА П 14 1 7 5 698 1 - - - - - - 3 1
Олег САМСОНОВ П 10 1 6 3 535 - - - - - - - 3 -
Кантемир БЕРХАМОВ П 10 - 4 6 355 - - - - - - - 1 -
РИКАРДУ П 9 - 1 8 169 1 1 - - - - - - -
Сергей ПИЛИПЧУК П 5 - 1 4 147 - - - - - - - 2 -
Рустем КАЛИМУЛЛИН Н 21 10 6 5 1372 1 - - - - - - 3 -
Артем КОНЦЕВОЙ Н 18 4 4 10 818 2 1 - - - - - 3 -
Шамиль АСИЛЬДАРОВ Н 14 10 4 - 1251 8 - 4 2 2 - - 2 -
Марат ДЗАХМИШЕВ Н 11 - 6 5 537 - - - - - - - - -
Давид СИРАДЗЕ Н 6 - 4 2 324 3 - - - - - - 1 -
Франко ПАРОДИ Н 6 - 2 4 171 - - - - - - - 1 -
Арсен ГОШОКОВ Н 3 2 1 - 252 1 - - - - - - - -
ФЕЛИПЕ Н 3 - 1 2 157 - - - - - - - 1 -
Сергей ОВЧИННИКОВ Н 1 - - 1 8 - - - - - - - - -
Итого       36 4 8 4 4 - - 79 1

Главный тренер - Юрий КРАСНОЖАН

 А Матчи Голы Пенальти Карточки
  К 90 З В Мин. К В К Зб Вр Ш М Ж Кр

 12. ТЕРЕК Грозный (33 игрока)  +9=6-15, 33-48
Андрей ДИКАНЬ В 29 28 - 1 2565 -44 -1 - - - - - 2 -
Ризавди ЭДИЛОВ В 2 1 1 - 135 -4 - 1 1 - - - - -
Итого       -48 -1 1 1 - - -
Сергей ОМЕЛЬЯНЧУК З 28 27 1 - 2519 - - - - - - - 4 -
Радослав ЗАБАВНИК З 26 19 2 5 2092 - - - - - - - 8 -
Валентин ИЛИЕВ З 22 15 6 1 1633 2 - - - - - - 3 -
Тимур ДЖАБРАИЛОВ  З 21 19 - 2 1734 3 - - - - - - 6 -
КЛЕБЕР З 18 15 1 2 1490 1 - - - - - - 8 -
Зевик ХАЙМОВИЧ З 12 8 3 1 892 - - - - - - - 3 -
Сергей БЕНДЗЬ З 10 3 - 7 462 1 - - - - - - - -
Михаил МИЩЕНКО З 8 4 2 1 621 - - - - - - - 2 1
Исмаил ЭДИЕВ З 1 1 - - 90 - - - - - - - - -
Мурад ТАГИЛОВ З 1 - - 1 78 - - - - - - - - -
Благой ГЕОРГИЕВ П 27 21 4 2 2286 1 - - - - - - 7 -
Шамиль ЛАХИЯЛОВ П 24 17 4 3 1877 11 1 2 2 - - - 4 -
Флорентин ПЕТРЕ П 19 8 7 4 1323 2 1 - - - - - 4 -
Леван ГВАЗАВА П 19 5 8 6 1028 1 - - - - - - 2 -
Андрей МЭРГЭРИТЕСКУ П 16 11 4 1 1180 - - - - - - - 6 -
Андрей КОБЕНКО П 16 1 11 4 914 1 - - - - - - 7 -
Олег ВЛАСОВ П 16 2 3 11 600 - - - - - - - - -
Адлан КАЦАЕВ П 11 5 2 4 700 - - - - - - - 2 -
Дмитрий А.СМИРНОВ П 10 7 2 1 754 - - - - - - - 4 -
Ризван УЦИЕВ П 9 9 - - 810 - - - - - - - 3 -
Стефан ЭССАМЕ П 6 1 2 3 299 - - - - - - - - -
Гогита ГОГУА П 5 1 2 2 234 - - - - - - - 4 -
Жан БУЛИ П 2 1 1 - 156 - - - - - - - - -
Герман КУТАРБА П 2 - 1 1 127 1 1 - - - - - - -
Анзор ТЕМБУЛАТОВ П 1 1 - - 90 - - - - - - - - -
Даниэл ПАНКУ Н 22 5 9 7 1424 7 - 2 2 - - - 6 1 
Заур САДАЕВ Н 17 4 6 7 832 2 1 - - - - - 3 -
Игорь ШЕВЧЕНКО Н 8 1 1 6 253 - - - - - - - 1 -
Александр ПРУДНИКОВ Н 7 - 4 3 351 - - - - - - - - -
Эктор БРАКАМОНТЕ Н 2 - 1 1 47 - - - - - - - - -
Ислам ЦУРОЕВ Н 1 - - 1 45 - - - - - - - - -
Итого       33 4 4 4 - - - 89 2

Главные тренеры - Вячеслав ГРОЗНЫЙ, Шахин ДИНИЕВ

 13. АМКАР Пермь (27 игроков)  +8=9-13, 27-37
Сергей НАРУБИН В 21 20 1 - 1860 -31 - 4 2 2 - - 1 -
Игорь УСМИНСКИЙ В 10 9 - 1 840 -6 - 2 - 2 - - 1 -
Итого       -37 - 6 2 4 - -
Дмитрий БЕЛОРУКОВ З 28 28 - - 2520 3 - - - - - - 10 -
Иван ЧЕРЕНЧИКОВ З 26 25 1 - 2288 1 - - - - - - 13 -
Захари СИРАКОВ З 24 22 1 - 2072 - - - - - - - 7 1
Вячеслав КАЛАШНИКОВ З 16 12 2 2 1309 - - - - - - - 6 1
Миклош ГААЛ З 7 3 2 2 429 - - - - - - - - -
Виталий ФЕДОРИВ З 6 2 1 3 361 - - - - - - - 2 -
Михаил МАКАГОНОВ З 1 1 - - 90 - - - - - - - - -
Никола ДРИНЧИЧ П 28 28 - - 2520 - - - - - - - 6 -
Георгий ПЕЕВ П 28 23 4 1 2391 2 - - - - - - 3 -
Митар НОВАКОВИЧ П 28 22 5 1 2238 - - - - - - - 7 -
Виталий ГРИШИН П 27 22 4 - 2386 1 - - - - - - 5 1
Иван СТАРКОВ П 11 1 4 6 467 1 - - - - - - 2 -
Алексей ПОМЕРКО П 10 3 2 5 560 - - - - - - - 3 -
ВИЛЬЯМ  П 9 - 3 6 330 - - - - - - - - -
Дмитрий СОКОЛОВ П 8 1 3 4 305 - - - - - - - - -
Михаил АФАНАСЬЕВ П 7 - 1 6 217 1 1 - - - - - - -
Димитар ТЕЛКИЙСКИ П 4 - 1 3 160 - - - - - - - - -
Давид ДЗАХОВ П 1 - - 1 13 - - - - - - - - -
Вадим ГАГЛОЕВ П 1 - - 1 3 - - - - - - - - -
Мартин КУШЕВ Н 27 15 9 3 2095 8 - 2 2 - - - 7 -
Николай ЖИЛЯЕВ Н 23 2 11 10 1159 1 - - - - - - 5 -
ЖЕАН КАРЛОС Н 22 4 14 4 1250 2 - - - - - - 5 -
Предраг СИКИМИЧ Н 21 7 1 13 904 4 2 - - - - - 3 -
Сергей ВОЛКОВ Н 14 - 8 6 799 2 - - - - - - 2 -
Эдин ЮНУЗОВИЧ Н 4 - - 4 58 - - - - - - - 1 -
Автогол соперника - Владимир КИСЕНКОВ («Спартак» Нч)
Итого       27 3 2 2 - - - 89 3

Главные тренеры - Димитар ДИМИТРОВ, Рашид РАХИМОВ

 14. РОСТОВ Ростов (28 игроков) +7=11-12, 28-39
Роман ГЕРУС В 15 14 1 - 1305 -19 - - - - - - 3 -
Вениамин МАНДРЫКИН В 10 10 - - 900 -13 - 2 2 - - - 2 -
Станислав ХОТЕЕВ В 6 5 - 1 495 -7 -1 1 1 - - - - -
Итого       -39 -1 3 3 - - -
Роман ЛЕНГИЕЛ З 27 24 2 - 2359 - - - - - - - 7 1
Душан АНДЖЕЛКОВИЧ З 25 24 1 - 2205 - - - - - - - 8 -
Александр ЧЕРКЕС З 21 17 3 1 1764 - - - - - - - 4 -
Михаил РОЖКОВ З 19 16 - 2 1601 - - - - - - - 2 1
Астемир ШЕРИЕВ З 9 8 - 1 736 - - - - - - - 3 -
Иван ЖИВАНОВИЧ З 8 7 - 1 631 - - - - - - - 1 -
Артур ВАЛИКАЕВ З 6 - 1 4 213 - - - - - - - 2 1
Иван ЛАПИН З 3 - - 3 12 - - - - - - - - -
Андрей СКЛЯРОВ З 1 - 1 - 45 - - - - - - - - -
Александр ПОНОМАРЕВ З 1 - - 1 28 - - - - - - - 1 -
Александр КУЛЬЧИЙ П 28 23 4 1 2388 - - - - - - - 3 -
Александр ГАЦКАН П 26 17 6 3 2069 4 - - - - - - 11 -
Максим АСТАФЬЕВ П 23 18 2 2 1852 1 - - - - - - 4 1
Бранимир ПЕТРОВИЧ П 23 4 10 9 1256 2 1 - - - - - 6 -
Михаил ОСИНОВ П 18 9 7 2 1266 1 1 2 - 2 - - 2 -
Ненад СЛИВИЧ П 13 6 2 5 742 - - - - - - - 3 -
Александр ПАВЛЕНКО П 9 6 3 - 748 3 - - - - - - 1 -
Петр ГИЦЕЛОВ П 7 - 2 5 245 - - - - - - - 1 -
Сергей КУЗНЕЦОВ П 6 - 1 5 171 - - - - - - - - -
Игорь ЛЕБЕДЕНКО Н 29 13 12 4 2098 3 - - - - - - 5 -
Мерсудин АХМЕТОВИЧ Н 29 12 2 15 1617 6 3 - - - - - 2 -
Дмитрий АКИМОВ Н 23 8 11 4 1676 6 - 1 - 1 - - 1 -
ХОН ЕН ЧО Н 14 3 6 4 718 1 - - - - - - 3 1
Евгений ЛУЦЕНКО Н 6 - 3 3 271 - - - - - - - - -
Александр САЛУГИН Н 6 1 - 5 199 - - - - - - - - -
Автогол соперника - Георгий ЩЕННИКОВ (ЦСКА)
Итого       28 5 3 - 3 - - 75 5

Главный тренер - Олег ДОЛМАТОВ

 15. КУБАНЬ Краснодар (30 игроков)  +6=10-14, 23-51
Алексей БОТВИНЬЕВ В 14 12 1 - 1166 -17 - 6 4 2 - - 1 1
Богдан КАРЮКИН В 11 8 - 3 888 -22 -6 1 1 - - - 2 -
Алексей СТЕПАНОВ В 8 7 1 - 646 -12 - 1 1 - - - 1 -
Итого       -51 -6 8 6 2 - -
Аслан ЗАСЕЕВ З 28 25 2 1 2456 - - - - - - - 2 -
Георгий ДЖИОЕВ З 27 25 - 2 2276 2 1 - - - - - 4 -
Вильям БОАВЕНТУРА З 25 23 2 - 2187 - - - - - - - 7 -
Анри ХАГУШ З 23 19 4 - 1999 - - - - - - - 6 -
Франсишку ЗУЭЛА З 10 7 2 1 782 - - - - - - - 1 -
Александр ХОХЛОВ З 6 4 - 2 411 - - - - - - - - -
Кшиштоф ЛОНГЕВКА З 3 2 - 1 182 - - - - - - - - -
Сретен СРЕТЕНОВИЧ З 3 2 - 1 181 - - - - - - - - -
Виктор ДМИТРЕНКО З 1 - - 1 5 - - - - - - - - -
Хамину ДРАМАН П 27 10 14 2 2028 3 - - - - - - 9 1
Артур ТЛИСОВ П 27 14 7 6 1877 4 - - - - - - 1 -
Андрей ТОПЧУ П 23 17 4 2 1925 1 - - - - - - 6 -
Максим ЖАВНЕРЧИК П 20 10 2 8 1105 1 1 - - - - - 3 -
Азат БАЙРЫЕВ П 20 3 3 14 708 - - - - - - - 5 -
Андрей УШЕНИН П 19 7 7 5 1135 - - - - - - - 3 -
Сани КАЙТА П 17 13 4 - 1454 - - - - - - - 5 -
Алан КАСАЕВ П 16 7 9 - 1364 2 - - - - - - 5 -
Аруна БАБАНГИДА П 14 4 7 3 863 1 - 1 1 - - - 3 -
Андрей МУРЕШАН П 7 6 1 - 625 - - - - - - - - -
Алексей СКВЕРНЮК П 6 2 - 4 269 - - - - - - - 1 -
Дмитрий ГОРБУШИН П 2 - - 2 24 - - -- - - - - - -
Драман ТРАОРЕ Н 27 20 5 2 2156 8 - 2 - 2 - - 4 -
Игорь ШЕВЧЕНКО Н 10 2 1 7 411 1 - 1 1 - - - 2 -
Эммануэль ОКОДУВА Н 7 - 3 4 239 - - - - - - - - -
Александр ТИХОНОВЕЦКИЙ Н 5 - - 5 70 - - - - - - - - 1
Алексей КУЧУК Н 3 - - 3 76 - - - - - - - 1 -
Илья ДОЛМАТОВ Н 2 - - 2 72 - - - - - - - - -
Итого       23 2 4 2 2 - - 72 3

Главные тренеры - Сергей ОВЧИННИКОВ, Погос ГАЛСТЯН

 16. ХИМКИ Химки (36 игроков)  +2=4-24, 20-64
Роман БЕРЕЗОВСКИЙ В 18 18 - - 1620 -32 - 4 2 2 - - - -
Михаил КОМАРОВ В 10 10 - - 900 -26 - 3 3 - - - - -
Дмитрий БОРОДИН В 2 2 - - 180 -6 - - - - - - - -
Итого       -64 - 7 5 2 - -
Виктор ГОЛОВАТЕНКО З 22 20 1 1 1896 - - - - - - - 6 -
Вуле ТРИВУНОВИЧ З 14 12 1 1 1113 - - - - - - - 1 -
Борис РОТЕНБЕРГ З 13 9 3 1 1043 - - - - - - - 5 -
Евгений ГАПОН З 13 9 1 2 998 - - - - - - - 4 1
Ненад НАСТИЧ З 11 8 2 1 880 - - - - - - - 1 -
Адиль ИБРАГИМОВ З 10 6 2 1 816 - - - - - - - 4 1
Андрей СТРЕЛЬЦОВ З 10 7 3 - 771 1 - - - - - - - -
Дмитрий СЕМОЧКО З 10 7 2 1 747 - - - - - - - 4 -
Миодраг ЙОВАНОВИЧ З 10 5 4 1 733 2 - - - - - - 3 -
Себастьян САНСОНИ З 8 5 2 - 671 - - - - - - - 2 1
Барсег КИРАКОСЯН З 7 2 1 4 300 - - - - - - - 2 -
Арсений ЛОГАШОВ З 6 5 - 1 454 - - - - - - - - -
Камалутдин АХМЕДОВ З 4 2 - 2 263 - - - - - - - 3 -
Драган БЛАТНЯК П 24 20 2 2 1985 1 - 1 1 - - - 4 -
Максим ЗИНОВЬЕВ П 22 19 2 1 1842 1 - - - - - - 5 -
Иван ЦВЕТКОВИЧ П 21 14 2 5 1596 2 1 - - - - - 5 -
Юрий КИРИЛЛОВ П 19 9 8 2 1394 3 - - - - - - 3 -
Илья МАКСИМОВ П 15 6 6 3 973 1 - - - - - - 3 -
Сергей ПИЛИПЧУК П 13 5 4 3 830 1 1 - - - - - 3 1
Олег САМСОНОВ П 10 5 3 2 704 - - - - - - - 2 -
Виктор БУДЯНСКИЙ П 9 6 1 2 673 - - - - - - - 2 -
Максим РОМАЩЕНКО П 8 7 1 - 687 - - - - - - - 3 -
Иван СТАРКОВ П 8 6 1 1 643 - - - - - - - 6 -
Александр ШВЕЦОВ П 1 - - 1 45 - - - - - - - - -
Олег КОЖАНОВ Н 22 7 8 6 1327 1 - - - - - - 2 1
Александр АНТИПЕНКО Н 19 9 2 8 1164 6 3 - - - - - 3 -
Эльдар НИЗАМУТДИНОВ Н 17 9 4 4 1247 1 - 1 - 1 - - - -
Владислав НИКИФОРОВ Н 8 2 2 4 406 - - - - - - - - -
Антон МАМОНОВ Н 7 2 1 4 319 - - - - - - - - -
Эррол СТИВЕНС Н 3 - 2 1 140 - - - - - - - - -
Яни ВИРТАНЕН Н 3 - - 3 85 - - - - - - - - -
Марко ШИМИЧ Н 3 - - 3 26 - - - - - - - - -
Денис ПОПОВ Н 2 - 1 1 79 - - - - - - - - -
Итого       20 5 2 1 1 - - 76 5

Главные тренеры - Константин САРСАНИЯ, Игорь ЧУГАЙНОВ

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

ЧЕМПИОНАТ-2009: ВСЕ, КТО ХОТЬ РАЗ ВЫХОДИЛ НА ПОЛЕ

А - амплуа; К - количество (игр, голов, пробитых пенальти); 90 - число матчей, проведенных полные 
90 минут; З - заменен; В - вышел на замену (в разделе «Голы» - голы вышедших на замену игроков); 
Мин. - общее количество проведенных на поле минут; Зб - забитые пенальти; Вр - пенальти, 
отраженные вратарем; Ш - штанга (перекладина); М - мимо (выше) ворот; Ж - желтые карточки; 
Кр - красные карточки.
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ФУТБОЛ

ФУТЗАЛ (мини-футбол)

ТОЛКУЧКА

МЕЖСЕЗОНЬЕ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

НАЛЬЧИК. По словам тренера-се-
лекционера «Спартака» Нч Казбека На-
хушева, проблемные позиции в коман-
де - крайний защитник (в связи с ухо-
дом Дмитрия Ятченко), оба фланговых 
полузащитника, левый центральный за-
щитник, нападающий (в связи с воз-
можным переходом в другой клуб Ша-
миля Асильдарова). Кроме того, требу-
ет пополнения вратарская бригада, так 
как Дмитрий Хомич должен вернуться 
в расположение московского «Спарта-
ка». (spartak-nalchik.ru)

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН
НИЖНИЙ НОВГОРОД. В «Вол-

гу» перешел защитник «Анжи» Эдик 
Саджая, в прошлом сезоне провед-
ший за дагестанский клуб 30 игр и за-
бивший в них 2 мяча. 28-летний нови-
чок нижегородцев, имеющий двойное 
гражданство России и Грузии, сезоны 
2001 и 2002 годов провел в премьер-
лиге за московское «Торпедо». (Сер-
гей КОЗУНОВ)

ВЛАДИКАВКАЗ. ФК «Алания», не 
прошедший аттестацию из-за задол-
женности по зарплатам футболистам, 
до конца года намерен рассчитаться с 
долгами за минувший сезон. По дан-
ным «СЭ», срок задержки составляет от 
двух до трех месяцев. 5 января коман-
да выходит из отпуска и первый сбор 
проведет у себя на базе. К этому вре-
мени клуб должен определиться с но-
вым главным тренером.

НАКОРОТКЕ
НОВОСИБИРСК. В 2011 году в го-

роде должен быть сдан в эксплуатацию 
крытый футбольный манеж. На его воз-
ведение на стадионе «Заря», что на ле-
вом берегу Оби, из федерального бюд-
жета выделено 292 миллиона рублей. 
На встрече Виталия Мутко и мэра Ново-
сибирска Владимира Городецкого ми-
нистр спорта, туризма и молодежной 
политики РФ подтвердил федераль-
ное финансирование на следующий 
год в размере 562 миллионов рублей, 
кроме этого еще 300 миллионов зало-
жено в городском бюджете. (Алексей 
ЕВСТИФЕЕВ)

ВЛАДИКАВКАЗ. Местную детско-
юношескую школу «Юность» посетил ее 
воспитанник Алан Дзагоев. Он подарил 
командам двух возрастов комплекты 
формы, а также футбольные мячи, пос-
ле чего два часа общался с преподава-
телями и учениками ДЮСШ, ответив на 
все их вопросы и раздав массу автогра-
фов. «Встреча получилась очень теплой, 
- поделился с корреспондeнтом «СЭ» 
своими ощущениями Дзагоев. - Мне 
было приятно вспомнить детские годы, 
а ребятам, надеюсь, интересно пооб-
щаться со мной. Уверен, в скором вре-
мени мы услышим не об одном выпус-
книке «Юности» - талантливых парней 
здесь хватает». (Борис ЛЕВИН)

СИЛЛАМЯЭ. Как уже сообщал 
«СЭ», после того как руководство ФК 
«Зенит» приняло решение расформи-
ровать команду «Смена-Зенит», тренер 
«Смены» Владимир Казаченок получил 
предложение продолжить карьеру в 
клубе «Калев» из Силламяэ, занявшем 
в минувшем сезоне 2-е место в пер-
венстве Эстонии. Официально к новым 
обязанностям экс-главный тренер «Хи-
мок» и один из лучших бомбардиров в 
истории «Зенита» приступит 5 января. 
(Антон ПОДОКСИК)

Семен АНДРЕЕВ: 
«НЕПРЕОДОЛИМЫХ СЛОЖНОСТЕЙ У НАС НЕТ»

Общероссийский проект «Мини-футбол - в вузы»

Начался второй год реали-
зации общероссийского 
проекта РФС «Мини-фут-

бол - в вузы». Практическое ре-
шение задач, предусмотренных 
проектом, осуществляет Ассоци-
ации мини-футбола России. Се-
годня в разных регионах стра-
ны отмечается социальная роль 
организационно-методической 
программы, которая призвана 
обеспечить комплексное реше-
ние проблем двигательной ак-
тивности и укрепления здоровья 
студенческой молодежи путем 
целенаправленного внедрения 
мини-футбола в систему физ-
культурно-оздоровительной ра-
боты высших образовательных 
учреждений. О значении и ходе 
реализации программы - интер-
вью с президентом АМФР Семе-
ном Андреевым.

- Будучи руководителем орга-
низации, ответственной за разви-
тие в том числе и массового мини-
футбола в России, как можете оха-
рактеризовать результаты реали-
зации проекта «Мини-футбол - в 
вузы» на современном этапе?

- Нашему по своей сути ин-
новационному проекту, подде-
ржанному председателем пра-
вительства России Владими-
ром Путиным, пошел уже второй 
год. Успешный старт этой соци-
альной программы неоспорим. 
Участниками всероссийских 
студенческих соревнований по 
мини-футболу уже стали коман-
ды 436 вузов. Столь внушитель-
ный прогресс достигнут совмес-
тными усилиями РФС, АМФР, 
министерства по спорту, туриз-
му и молодежной политике РФ, 
а также Фонда Михаила Прохо-
рова. Первоочередным залогом 
успеха проекта явилась актив-
ная деятельность спортивного 
министра Виталия Мутко.

- Насколько сложна практи-
ческая часть реализации проек-
та «Мини-футбол - в вузы»?

- Благодаря усилиям боль-
шого числа специалистов, ра-
ботающих над реализацией про-
грамм массового мини-футбола 
в АМФР и других организаци-
ях, в частности в межрегиональ-
ных объединениях РФС, стало 
возможным решение широко-
го спектра задач, поставленных 
основными направлениями про-
екта. Иногда, правда, возникает 
недопонимание со стороны не-
которых преподавателей физ-
воспитания вузов и тренеров по 
поводу нормативного требова-
ния о недопуске профессиональ-
ных футболистов в составы ко-
манд, принимающих участие во 
всероссийских соревнованиях. 
В связи с этим хочу напомнить, 
что наша программа в первую 
очередь имеет социальную на-
правленность и рассчитана на 

массовое развитие «мини» среди 
студенческой молодежи. Разра-
батывая проект, мы не забыли и 
о категории студентов, занима-
ющихся футболом профессио-
нально. Для них предусмотре-
ны кубковые турниры, в кото-
рых имеют право участвовать 
спортсмены любого уровня под-
готовки. Для разъяснения своей 
позиции Ассоциация мини-фут-
бола России проводит активную 
методическую работу в рамках 
реализации проекта: семинары, 
конференции, совещания, что 
особенно важно в начале учеб-
ного года - на старте очередного 
мини-футбольного сезона. Кста-
ти, в начале 2010 года в помощь 
преподавателям физвоспитания 
и широкому общественному ак-
тиву в издательстве «Советский 
спорт» выходит учебно-методи-
ческое пособие «Мини-футбол в 
высших учебных заведениях».

- Какие регионы отличаются 
особой активностью в развитии 
мини-футбола среди студенчес-
кой молодежи?

- РФС и АМФР России на про-
тяжении нескольких лет прово-
дится всероссийский смотр-кон-
курс на лучшую постановку ра-
боты по развитию школьного и 
студенческого мини-футбола. В 
прошедшем учебном году пер-
вое место заняла Московская об-
ласть, второе - Союз федераций 
футбола Южного федерального 
округа, третье - межрегиональ-
ное объединение «Северо-За-
пад». Однако следует учитывать, 
что смотр-конкурс проводится 
только среди межрегиональных 
объединений РФС. В его рамках 
не всегда, к сожалению, удается 
выделить какой-то конкретный 
субъект Российской Федерации, 

хотя это задача межрегиональ-
ных объединений. Тем не менее 
хотелось бы отметить интенсив-
ное развитие массового мини-
футбола в Ленинградской, Бел-
городской, Тульской, Ульяновс-
кой, Пензенской, Свердловской, 
Ярославской, Оренбургской, Са-
халинской областях, республи-
ках Северная Осетия - Алания 
и Башкортостан. Лидера - Мос-
ковскую область - я уже назвал. 
Кстати, Мособласть - яркий при-
мер активной позиции губерна-
тора Бориса Громова в вопросах 
поддержки социальных проек-
тов «Мини-футбол - в школу» и 
«Мини-футбол - в вузы».

- Какие субъекты РФ нахо-
дятся в арьергарде в этом отно-
шении?

- К сожалению, крайне сла-
бо на сегодняшний день прово-
дится работа на Дальнем Восто-
ке, в Приволжье и, как ни стран-
но, в Москве. Оказался в стороне  
от развития мини-футбола сре-
ди учащейся молодежи и Татар-
стан.

- Вас лично радуют результаты 
развития массового «мини» среди 
учащейся молодежи?

- Безусловно. Очень прият-
но получать благодарственные 
письма, которые приходят в ад-
рес АМФР. Кроме того, мы зна-
ем, что такие письма приходят и 
в адрес Президента РФ Дмитрия 
Медведева, премьер-министра 
нашей страны Владимира Пути-
на, министра по спорту Виталия 
Мутко. Благодарят и Фонд Ми-
хаила Прохорова. Конечно же, 
такое внимание окрыляет и сти-
мулирует наращивание темпов 
работы по реализации проекта. 
Наши сотрудники, занимающи-
еся профессиональным футза-

лом, отмечают бум этой разно-
видности футбола: в последнее 
время растет число любитель-
ских команд, постоянно буди-
руются вопросы о расширении 
высшей (профессиональной) ли-
ги чемпионата России, допуска в 
нее студенческих команд.

Учитывая возвращение ми-
ни-футбола на телевидение (мат-
чи чемпионата России теперь 
транслируются в прямом эфире 
по общероссийскому телекана-
лу «Спорт»), появилась новая от-
личная возможность пропаган-
дировать проекты «Мини-фут-
бол - в школу» и «Мини-футбол - в 
вузы», которой мы и воспользо-
вались. Теперь в самых отдален-
ных точках страны школьники 
и студенты получают информа-
цию о ходе их реализации.

- Каковы перспективы раз-
вития проекта «Мини-футбол - 
в вузы»? 

- Студенческий проект, по-
лучив поддержку на самом вы-
соком уровне, стал эффектив-
ным социально-спортивным на-
правлением, имеющим самые 
благоприятные перспективы. 
В новом году мы рассчитыва-
ем на участие в его реализации 
до 60 - 70 процентов от всех ву-
зов России. В рамках этой соци-
альной программы во всех МРО 
РФС запланированы межрегио-
нальные учебно-методические 
семинары для педагогов-орга-
низаторов на теоретические и 
практические темы. Учеба бу-
дет проводиться по образу и по-
добию всероссийских форумов 
организаторов массовой рабо-
ты с учащейся молодежью, ко-
торые проходят дважды в год (в 
августе и декабре) в Москве. Мы 
обновили свой интернет-ресурс. 
Адрес остался прежний - www.
amfr.ru. Благодаря приобретен-
ному дополнительному ресурсу 
можно контролировать ход всех 
соревнований среди студентов 
уже с первого (внутривузовско-
го) этапа, освещать результа-
ты работы на местах. Особо хо-
чу отметить, что Фонд Михаила 
Прохорова по-прежнему будет 
оказывать финансовую подде-
ржку в дальнейшем развитии 
нашего спортивного студенчес-
кого движения.

- Ваши пожелания участникам 
проекта в Новом году.

- Участникам проекта и все-
му мини-футбольному сообщес-
тву нашей страны хочу поже-
лать крепкого здоровья, свер-
шения всех задуманных планов, 
вовлечения еще большего коли-
чества молодежи в эту прекрас-
ную игру, а национальной сбор-
ной удачного выступления на 
предстоящем чемпионате Евро-
пы. Играйте в мини-футбол, до-
рогие друзья!

Гендиректор АМФР Эмиль АЛИЕВ (слева), 
министр спорта Виталий МУТКО и президент АМФР 
Семен АНДРЕЕВ (справа) с участниками проекта.

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

На вопросы «СЭ» ответил главный тренер «Спартака» из Нальчика, в декабре подписавший новый контракт с клубом

Юрий КРАСНОЖАН: 
«УЙТИ САМОМУ - РАЗРУШИТЬ 

ОТНОШЕНИЯ С ЛЮДЬМИ»
- Предстоящий сезон будет для вас седьмым на посту 

главного в команде из Нальчика, а с учетом работы в дубле 
и тренером по физподготовке - двенадцатым. Не устали 
от такого постоянства?

- Нужно уметь находить мотивацию, положительные 
моменты в работе. И любить ее.

- Вы любите?
- Конечно.
- А какая мотивация может быть у тренера, почти еже-

годно вынужденного решать приземленные турнирные 
задачи и порой, потеряв лучших футболистов, выстраи-
вать команду заново?

- Всегда можно найти возможность для саморазви-
тия. Даже если система, в которой ты занят, не имеет 
возможности прогрессировать. То есть надо поставить 
во главу угла самосовершенствование. Тренерская про-
фессия позволяет решать проблему самореализации са-
мыми неожиданными способами. Это интересная увле-
кательная профессия, дающая и право, и шанс на твор-
ческий поиск.

- В этом плане вы в Нальчике, надо думать, не огра-
ничены?

- С генерированием идей и попытками их реализа-
ции никаких проблем нет. Меня никто не ограничива-
ет - предлагай, твори, думай, пробуй. Хотя идеал недо-
стижим. Нужна, скажем, химическая лаборатория. Но 
денег на нее в клубе сегодня нет.

- Вас это удручает?
- Заводит. Может быть, злит, но по-хорошему. Есть 

к чему стремиться.
- Вас могли уволить в минувшем сезоне?
- Когда мы плохо стартовали, стало понятно: нужны 

перемены. На встрече с руководством рассматривалось 
несколько вариантов развития событий. Два главных - 
уволить тренера и поменять подход к работе в широком 
смысле этого слова. Я высказался за первый вариант.

- Предложили уволить себя?
- Да. Нужно было что-то делать, верно? Если коман-

да не играет, иногда нужно поменять человека, отвеча-
ющего за результат. Нормальная реакция на неудачи. К 
тому же я давно работаю на одном месте.

- Какой была реакция тех, кто платит в Нальчике деньги, 
на ваше смелое творческое предложение?

- Мне сказали, что первый вариант не обсуждается. 
Переходим ко второму, детализируя его.

- Были готовы, что так все разрешится?
- Был тронут, если выражаться точнее. Жизнь дока-

зала правоту тех, кто принял позицию сохранить тре-
нерский штаб, меняя другие вещи. Новому человеку бы-
ло бы сложно быстро и без потерь для дела разобраться 
в наших местных хитросплетениях.

- В колорите и шарме, делающих «Спартак» клубом, 
с которым все в премьер-лиге считаются и безусловно 
уважают?

- И это тоже, но я имею в виду прежде всего добрые 
отношения, сложившиеся в руководстве клуба. Они 
быстро не выстраиваются, а в той критичной ситуа-
ции времени на притирку новых людей друг к другу 
не было. «Спартак» летом выиграл именно это - отно-

шения между людьми. Именно поэтому мы остались в 
премьер-лиге.

- В декабре вас звали в другой клуб. В этот раз в «Рос-
тов», так?

- Все-то вы знаете. Да, звали.
- И снова, как в истории с «Москвой», вы не ушли из 

клуба, который в конце ХХ века дал шанс бывшему учи-
телю физкультуры.

- Менять работу только ради того, чтобы ее поменять, 
неправильно. Если уходить, то приняв предложение, ко-
торое сделает и твою жизнь, а в перспективе и тебя са-
мого другими.

- Мне кажется, вы лукавите. Ростов-на-Дону не чужой 
для вас город: там учится сын, живут многочисленные 
родственники. Теперь у вас могла появиться здесь инте-
ресная и высокооплачиваемая работа.

- Нет, я не лукавлю. Уйти самому - разрушить в На-
льчике отношения, которые мне дороги. Не хочу этого.

- Главного тренера «Спартак» сохранил, ведущих игро-
ков - опять нет. Уже ушли Асильдаров, Хомич, Ятченко. 
Кого еще можете потерять?

- Очень надеюсь, потери не будут большими. У меня 
есть основания думать именно так.

- Джудовича и Радича, чьи контракты пока не продле-
ны, удержите?

- Об этом идет позитивный разговор. Результата по-
ка нет, но накануне Нового года он может и появиться. 
У нас есть стремление и дальше работать вместе.

- Концедалов?
- Подождите несколько дней, и будут новости.
- Самсонов, Калимуллин, Пилипчук и Рикарду вер-

нулись в распоряжение клубов, которым принадлежат. 
Намерены решать вопрос о продлении сотрудничества с 
этим квартетом?

- Пока этот вопрос отложен: его слишком сложно ре-
шать именно сейчас. Для начала должны определить-
ся с будущим этих игроков клубы, которые владеют на 
них правами.

- Леандру? Крайний полузащитник, забивший за сезон 
восемь голов, не может не привлекать внимания более 
богатых клубов. Есть информация, что бразильца отсле-
живал ЦСКА, проявлял интерес донецкий «Металлург», а 
совладельцы его трансфера из Сербии пытались найти 
клиенту клуб в бундеслиге.

- Все верно, но согласно действующему еще два го-
да контракту Леандру - наш игрок. Мы не хотим нику-
да его отпускать, по крайней мере этой зимой. Да, часть 
прав на бразильца осталась у агентской компании, ко-
торая привезла его в Россию. Но ни мы, ни эти люди не 
могут в одиночку решить судьбу футболиста. К счас-
тью, в этом вопросе у нас с партнерами полное взаимо-
понимание.

- «Спартак» время от времени продавал лучших фут-
болистов. Вы можете пойти на сделку, если клубу пред-
ложат хорошие деньги?

- Пусть предложат. Пока этого нет. Поэтому костяк, 
думаю, сохраним.

- А цели на сезон? Они снова будут прозаичными: радо-
вать зрителей, пытаясь занять место повыше?

- Да пока других задач нет. Они, кстати, не прозаич-
ные, а реалистичные. Это неплохо.

- То есть вас не смущает эта реалистичность?
- Мы не одни такие. К тому же можем похвастать оп-

ределенными достижениями. Футбол - не только мес-
та в таблице, хотя это одна из главнейших целей любой 
команды. Но есть и другие. Мы только в этом году не 
вкладывались в развитие инфраструктуры, а так пос-
тоянно улучшали футбольную среду в Кабардино-Бал-
карии. Дай бог, чтобы этот вектор сохранился. Предпо-
сылки есть.

- Вы когда-нибудь сможете уйти из ФК «Спартак» 
Нальчик? Или для расставания с этой работой вас долж-
ны уволить?

- А вы хотели бы моего увольнения?
- Вы охотно шутите. Хорошее новогоднее настрое-

ние?
- Настроение рабочее, позитивное. А чтобы уволить-

ся, я, повторю, должен переступить через отношения 
между людьми, без которых большой футбол в Нальчике 
немыслим. Для меня эта ситуация неприемлема.

- Вы если не последний романтик российского футбо-
ла, то один из них.

- Нет. Просто дорожу богатством, которое не покупа-
ется. Именно потому оно так важно и ценно.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ
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ШАМПАНСКОЕ 
ОТ ПАЛЫЧА

Какого цвета костюм у Деда Моро-
за? Не угадали - красно-зеленый. А како-
вы на вкус Одемвингие или Вагнер? Они 
одинаково шоколадные. Причем «попро-
бовать» можно любого футболиста. Не-
любимого - просто надкусить, а любимо-
го сохранить до Рождества. Какое шам-
панское собираетесь открывать на Новый 
год? Истинные железнодорожники будут 
пить «От Палыча» (на снимке Федора УС-
ПЕНСКОГО). Ведь именно такие замеча-
тельные сувениры придумали для своих 
болельщиков в «Локо».

Но самый главный подарок для ис-
тинных фанатов - абонемент на следу-
ющий сезон. Они уже сейчас продают-
ся в клубном магазине в специальной 
подарочной упаковке. Так что девуш-
ке болельщика можно не ломать голо-
ву над тем, чем удивить своего возлюб-
ленного в новогодний вечер. (Екатери-
на БРЕДИНА)

ПО СЮТКИНУ, 
ФУТБОЛЬНЫЙ ГИМН 

ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ИНСТРУМЕНТАЛЬНЫМ

Любопытную точку зрения о футболь-
ных гимнах на днях выразил известный 
певец Валерий Сюткин, с которым кор-
респонденту «СЭ» удалось пообщаться 
на благотворительном вечере «Под фла-
гом добра». По его мнению, такая мело-
дия непременно должна быть без вока-
ла и содержать в себе лишь инструмен-
тальное исполнение.

- Как только начинаешь петь: «Нам 
нужен гол», слова звучат фальшиво, аж 
противно, - считает Сюткин. - «Велико-
лепная пятерка и вратарь» написана не 
применительно к какому-то клубу, а как 
самостоятельное произведение. У нас 
же все пытаются себя увековечить че-
рез песни. Причем надо, чтобы обяза-
тельно орали «оле-оле-оле», и все в та-
ком духе…

Говорят, как-то раз в «Спартак» при-
шел композитор Виктор Дробыш и стал 
предлагать свои песни. У красно-белых 
суровые фанаты. Они, еще не узнав со-
держания, начали расспрашивать, кто 
будет ее исполнять. Список кандидатов 
был забракован моментально! Этот не за 
тех болеет, другой - не той ориентации, 
третий не из того города… Потом нача-
ли обсуждать содержание. И уже на сло-
восочетании «люблю «Спартак» возникли 
проблемы. Болельщики сказали, что лю-
бят обычно баб, а «Спартак» - это жизнь. 
Слово «люблю», мол, слишком мелко. 

Так что я считаю, что единственный вы-
ход - гимн должен быть инструменталь-
ным! (Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

НОВОЕ АМПЛУА 
Кахи АЛАДАШВИЛИ

В рамках церемонии вручения малых 
золотых медалей «Анжи» в Махачкале со-
стоялся концерт с участием певцов Да-
гестана. Впрочем, зрителей удивил не 
столько талант представителей эстрады, 
сколько вокальные способности защит-
ника команды, легионера из Грузии Каха-
бера Аладашвили. Когда в конце мероп-
риятия конферансье объявил: «А сейчас 
нам споет футболист «Анжи» Аладашви-
ли», удивились многие. Его песня на род-
ном языке под названием «Тбилисо» (за-
метьте: без фонограммы!) привела всех 
в изумление и восторг. Во время ее ис-
полнения одноклубник Кахабера - Маго-
медов не удержался и подарил тому бу-
кет цветов. Покидал сцену Аладашвили 
под бурные аплодисменты.

Как выяснилось, петь Каха начал 
давно и своими способностями поль-
зуется довольно часто. После впечат-
ляющего выступления одноклубника 
футболисты «Анжи» не удивятся, если 
Каха со временем переедет в Махачка-
лу, чтобы по окончанию карьеры стать 
профессиональным певцом». (Кайрав 
КАГЕРМАНОВ)

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
ОДЕЛИ С ИГОЛОЧКИ
Какими представляются вам футбо-

листы «МЮ», садящиеся в клубный авто-
бус или появившиеся на каком-нибудь 
официальном мероприятии? Все игро-
ки в костюмах, галстуках. Одеты с иго-
лочки. Теперь такими же, а не в спор-
тивных штанах и футболках везде мы 
увидим игроков «Локо». Хотя нет, не та-
кими же. Они будут напоминать одеж-
дой «Копенгаген» и «Фулхэм». Почему? 
Футбольный клуб подписал двухлетний 
контракт с известным производителем 
мужской одежды, который сотруднича-
ет с англичанами и датчанами.

Фирма подготовит для железнодо-
рожников два комплекта одежды. Один 
будет выполнен в официальном стиле 
для представления марки на всех офи-
циальных мероприятиях. Он состоит из 
предметов будущей весенней коллек-
ции - пиджака, брюк, ремня, галстука, 
сорочек. Второй - повседневный. В не-
го войдут также плащ или куртка, джин-
сы, шарф. (Екатерина БРЕДИНА)

«ЧТОБ ОНИ ТАК ИГРАЛИ!»
Победа победе рознь. Одним и ру-

копожатия достаточно, другие хотят от-
метить успех так, чтобы запомнилось на 
всю жизнь. Хозяева сочинской «Жемчужи-
ны» - из второй категории, что и подтвер-
дилось во время чествования команды, 
завоевавшей в минувшем сезоне право 
представлять Сочи в первом дивизионе. 
Мероприятие состоялось в одном из луч-
ших черноморских отелей, принадлежав-
шем прежде Совету министров СССР. О 
кухне не будем - этим сейчас мало кого 
удивишь. А вот концертная программа 
упоминания заслуживает. Поздравить 
«Жемчужину» приехали Максим Галкин, 
Михаил Галустян, Сергей Светлаков, Ти-
на Канделаки и Ксения Собчак, группы 
«Любэ», «Чай вдвоем», «Виагра». Завер-
шил же вечер победитель конкурса «Ев-
ровидение-2008» Дима Билан.

«Шоб мы так жили!» - говорят по та-
кому поводу в Одессе. «Чтоб они так иг-
рали!» - наверняка думали об игроках 
«Жемчужины» хозяева команды, они же 
- устроители вечера. (Евгений ДЗИЧ-
КОВСКИЙ)
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РАШЕВСКИЙ: Хазов Буйволов Астахов
СЕМАКИН: Хазов Астахов Годунок
ТАРАКАНОВ: Хазов Рашевский Буйволов

ТРИФОНОВ: Хазов Астахов Прокофьев
ТУРСУНОВ: Хазов Буйволов Полянин
ХАЗОВ: Астахов Буйволов Айдов

КАМАЗ
ГОГНИЕВ: Д.Яшин Гудукин Д.Базаев
ГУДУКИН: Гогниев Д.Яшин Жосан
ДЕМЕНКО: Гогниев Д.Яшин Жосан
КАНЬЕНДА: Гогниев Д.Яшин Гудукин
КОБЯЛКО: Гогниев Д.Яшин Гудукин
КОЗЛОВ: Гогниев Д.Яшин Шишелов
КУКАНОС: Гогниев Д.Яшин Даду
ЛОЖКИН: Гогниев Д.Яшин Жосан
ПЕРОВ: Гогниев Д.Яшин Шишелов
ТОДОРОВИЧ: Гогниев Д.Яшин Медведев
Д.ЯШИН: Гогниев Козлов Гудукин

ШИННИК
АДЖИНДЖАЛ: Г.Базаев Д.Базаев Саджая
БУЗНИКИН: Бурмистров - -
БУРМИСТРОВ: Васильев Абакумов Кабанов
БУРЧЕНКО: Бурмистров Медведев Хазов
ВОЙДЕЛЬ: Бурмистров Вьештица Мельников
КАБАНОВ: Шишелов Войдель Медведев
КУЗНЕЦОВ: Г.Базаев Зиновьев Бузникин
МОНАРЕВ: Бурмистров Хазов С.Яшин
ПРАВКИН: Чепчугов Медведев Бурмистров
РЕЗНИКОВ: Молош Пазин Бурмистров
С.ЯШИН: Бузникин Гогниев Медведев

САЛЮТ-ЭНЕРГИЯ
БАЖЕВ: Кушов Лешонок Хазов
БЕКЕТОВ: Марцваладзе Бажев Лешонок
ЖИРНЫЙ: Кушов Шевченко Лешонок
КОРОБКИН: Кушов Лешонок Марцваладзе
КОТОВ: Беленов Солосин Котов
КУШОВ: Лешонок Шевченко Бекетов
ОТЮЦКИЙ: Старков Жирный Грачев
ПОРОШИН: Бажев Хазов Марцваладзе
СТАРКОВ: Шевченко Лешонок Кушов
ТОНКИХ: Лешонок Кушов Шевченко
ШЕВЧЕНКО: Бажев Хазов Лешонок

УРАЛ
ГЕРК: Скрыльников Фидлер Шишелов
КАТУЛЬСКИЙ: Фидлер Ойеволе Скрыльников
МАМТОВ: Шишелов Герк Фидлер
ОЙЕВОЛЕ: Ойеволе Шишелов Степанец
ПОВОРОВ: Шишелов Медведев Абаев

СКРЫЛЬНИКОВ: Фидлер Катульский Мамтов
СОЛОСИН: Герк Степанец Поворов
СТЕПАНЕЦ: Ойеволе Герк Фидлер
ФИДЛЕР: Фидлер Катульский Ойеволе
ШИШЕЛОВ: Медведев Щаницин Скрыльников
ЩАНИЦИН: Шишелов Солосин Фидлер

БАЛТИКА
БАРАНОВСКИЙ: Чепчугов Тимофеев Молош
ТРУСЕВИЧ: Егоров Шишелов Медведев
СИДЯЕВ: Барановский Перов Зиновьев
ЕГОРОВ: Щаницын Трусевич Ал.Семенов
ГОЛУБОВ: Медведев Завалий Тимофеев
КОЛОМИЙЧЕНКО: Медведев Зиновьев Барановский
ЗАВАЛИЙ: Барановский Медведев Тимофеев
ШЛЯПКИН: Барановский Медведев Бурмистров
КОРОВУШКИН: Коломийченко Медведев Барановский
ТИМОФЕЕВ: Тимофеев Зиновьев Жосан
РЕВЯКИН: Медведев Кушов Житников

КРАСНОДАР
БАЛАМЕСТНЫЙ: М.Деменко Шишелов Пчелинцев
М.ДЕМЕНКО: Марцваладзе Гогниев Михеев
ДОРОЖКИН: Семакин Медведев Пчелинцев
КАЛЕШИН: Жосан Чепчугов Годунок
МИРОШНИЧЕНКО: Шишелов М.Деменко Пчелинцев
МИХЕЕВ: М.Деменко Гогниев Медведев
ОЛЕЙНИК: Шишелов Пчелинцев Бугаев
ПЕРОВ: Калешин Олейник Кантонистов
СОКОЛОВ: М.Деменко Татарчук Медведев
ТАТАРЧУК: Семакин М.Деменко Пчелинцев
ФАТУЛЛАЕВ: Тагирбеков Дорожкин Гогниев

ВИТЯЗЬ
АВСЮК: Ю.Першин Анохин Р.Григорян
АНОХИН: Р.Григорян Авсюк Измайлов
АРХИПОВ: Р.Григорян Шишелов Г.Базаев
Р.ГРИГОРЯН: Анохин Архипов Авсюк
КАЛАШНИКОВ: Рогочий Бузникин Бочков
М.КОЗЛОВ: Шабаев Нагибин Фидлер
ЛОБОВ: Медведев Зиновьев Бекетов
МЕЛЬНИКОВ: Г.Базаев Бузникин Евстафьев
РОГОЧИЙ: Медведев Гогниев Шишелов
СОКОЛОВ: Медведев Р.Григорян Чепчугов
ШАБАЕВ: Г.Базаев Ашветия Шишелов

ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ-2
ДАВЫДОВ: Жосан Шишелов Гогниев
ЕРШОВ: Старков Магжанов Кержаков

ЕСИКОВ: Нестеренко Кержаков Давыдов
КЕРЖАКОВ: Скворцов Варакин Примак
ЛОКТИОНОВ: Кержаков Магжанов Оганян
МАГЖАНОВ: Шишелов Зиновьев Жосан
НИКОЛАЕВ: Кержаков Медведев Зиновьев
ОГАНЯН: Гогниев Ксанаев Кержаков
САННИКОВ: Хлебников Николаев Магомедов
СКВОРЦОВ: Шишелов Кержаков Медведев
ХЛЕБНИКОВ: Жосан Бузникин Валентич

НИЖНИЙ НОВГОРОД
АДИЕВ: Бурмистров Васин Хазов
ВАГАНОВ: Трифонов Гогниев Медведев
ВАСИН: Шпедт Гогниев Мавлетдинов
ГЕТИГЕЖЕВ: Черевко Васин Коченков
ГОВОРОВ: Шишелов Зюзин Медведев
ЗЕМЧЕНКОВ: Г.Базаев Даду Гогниев
КОЧЕНКОВ: Черевко Гетигежев Шпедт
ЛИПКО: Васин Шишелов Аджинджал
МАВЛЕТДИНОВ: Ходжава Д.Базаев Васин
ЧЕРЕВКО: Зиновьев Коченков Гетигежев
ШПЕДТ: Коченков Васин Гогниев

ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ
ГУБЛИЯ: Кудряшов Б.Аджинджал Иашвили
ДАНЦЕВ: Герк Гогниев Медведев
КАЗАНЦЕВ: Молош Медведев Зиновьев
КОЛЕСНИКОВ: Гогниев Зиновьев Медведев
КОРНИЛОВ: Климавичюс Дедечко Катульский
КУДРЯШОВ: Б.Аджинджал Хазов Герк
МИХЕЕВ: Аджинджал Д.Базаев Шишелов
РОДЕНКОВ: Медведев Гогниев Тагирбеков
САХНЕВИЧ: Медведев Иашвили Ю.Мамаев
ТИХОНОВЕЦКИЙ: Кудряшов Дедечко Войдель
ЧИЧКИН: Дедечко Чепчугов Б.Аджинджал

СКА-ЭНЕРГИЯ
АЛХИМОВ: Медведев Бурмистров Монарев
ГАРБУЗ: Шишелов Бурмистров М.Кабанов
ЗАПОЯСКА: Зиновьев Чочиев Алхазов
КАБАНОВ: Абаев Монарев Бурмистров
КАЗИХАНОВ: Г.Базаев М.Кабанов Шишелов
КАРМАЗИНЕНКО: Бурмистров Мысин М.Кабанов
КОНОВАЛОВ: Аджинджал Медведев Даду
МУРНИН: М.Кабанов Астахов Д.Базаев
ОЛЕНИКОВ: Бухряков Монарев Мысин
САФРОНИДИ: Даду Г.Базаев Шишелов
СЕРАН: Бурмистров Чочиев Даду

НОСТА
БАРСУКОВ: Шишелов Чепчугов Пазин
БУДНИКОВ: Медведев Макиев Клопков
ВАВИЛИН: Медведев Шишелов Чепчугов
ЕВСТАФЬЕВ: Пазин Лебедев Луканченков
ЛУНГУ: Пазин Д.Базаев Жосан
МАКИЕВ: Д.Базаев Гогниев Сафрониди
ПАВЛЕНКО: Шишелов Гогниев Пазин
ПАЗИН: Гогниев Зиновьев Григорян
И.СЕМЕНОВ: Пазин Медведев Д.Базаев
СЕРДЮКОВ:  Пазин Барсуков Алексеев
СУРОДИН: Олейник Бекетов Пазин

ЧИТА
АГРОФЕНИН: Гогниев Бекетов Синицын
БЕЛИЧЕНКО: Чепчугов Кушов Бузникин
БОДЯЛОВ: Медведев Кушов  Гогниев
ВАНЕВ: Медведев Бузникин Нагибин
ГАРМАШОВ: Медведев Жосан Д.Яшин
КРЕЙСМАН: Бузникин Медведев Рашевский
ЛЕСКОВ: Даду Рашевский Нагибин
НАГИБИН: Гогниев Медведев Катульский
ПОДПРУГИН: Гогниев Жосан Шишелов
СИНИЦЫН: Чепчугов Монарев Гогниев
СМОЛЬНИКОВ: Герк Зиновьев Шишелов

ЧЕРНОМОРЕЦ
АГАПОВ: Бекетов Д.Яшин Трифонов
АРХИПОВ: Орещук Шестаков Ланько
БУРЗИЕВ: Тагирбеков Садиров Д.Яшин
И.КАЛЕШИН: Ершов Е.Калешин Бекетов
КАРАТЛЯШЕВ: Гогниев Тагирбеков Трифонов
КОРНИЛОВ: Ал-й Васильев Шишелов Гогниев
КОТ: М.Деменко Кармазиненко Гогниев
КСАНАЕВ: Бекетов Сафрониди Оганян
ОРЕЩУК: Коновалов Бузникин Липко
ПУЧКОВ: Недорезов Авсюк Молош
ШЕСТАКОВ: Ланько Архипов Ксанаев

МЕТАЛЛУРГ Лп
ГРИГОРЯН: Оганян Чочиев Цораев
ЖУРАВЛЕВ: Медведев Цораев Г.Базаев
ИВЧЕНКО: Цораев Медведев Алексеев
КОСЕНКО: Медведев Шишелов Алексеев
КУТЬИН: Гогниев Марцваладзе Марков
ОБОЗНЫЙ: Аравин Котов Шишелов
СЕРЕДА: Медведев Цораев Хазов
СТЕФАНОВИЧ: Цораев Бузникин Шишелов
ТЕЛЕГИН: Качан Журавлев Шишелов
ФОМИЧЕВ: Медведев Шишелов Цораев
ШАМРИН: Медведев Шишелов Щаницин

В  январе ему исполнится 33. В большом 
футболе за десять лет успел сменить 
шесть клубов, поиграть во всех лигах, 

но эта награда - первая в карьере. И, кажет-
ся, уроженец Подмосковья вошел во вкус.

«БОЛЬШОЙ ТАЛАНТ» 
РАЗГЛЯДЕЛИ В «ОРЕХОВЕ»

- Прежде вы никогда не забивали так много 
- полтора десятка голов, многие из них побед-
ные. В итоге Медведев - лучший бомбардир, 
лучший игрок, его команда вышла в пре-
мьер-лигу. Все, словом, хорошо. А если бы 
«Сибирь» осталась в первом дивизионе, про-
должили бы карьеру в Новосибирске?

- Едва ли. Врать не хочется. Срок конт-
ракта у меня истекал, играл я достаточно 
удачно, наверняка были бы предложения, 
в том числе от клубов премьер-лиги.

- Вам далеко не 25, откуда такая уверен-
ность?

- С годами появилась. Когда-то думал: до 
30 доиграю - уже хорошо. А теперь играть 
хочется. И делаю для этого очень много, 
стал профессиональнее относиться к делу.

- Когда-нибудь забивали так много за 
сезон?

- Во втором дивизионе забил за «Орехо-
во» 24 гола в 98-м. После чего сразу оказал-
ся в премьер-лиге.

- Это как?
- В отпуске ко мне приехали люди из Ра-

менского, сказали, что меня хочет видеть в 
команде главный тренер. Собрался, благо 
недалеко, и был приятно удивлен. Оказа-
лось, Сергей Павлов, тренировавший тог-
да «Сатурн», не просто на просмотр берет, а 
сразу предлагает подписать контракт. По-
том сборы начались.

- У Павлова они тяжелые.
- Я был на седьмом небе от счастья. Бе-

гать много? Будем бегать, доказывать! Сил 
вагон было. Для себя сразу решил: во вто-
рую лигу не вернусь ни при каких обстоя-
тельствах. А когда чемпионат начался, я 
уже во втором туре забил важнейший мяч: 
вышел на замену и сравнял счет чуть ли не 
на 90-й минуте. Всего в первом круге, выхо-
дя на замены, шесть голов забил, да еще хо-
рошим командам - ЦСКА, «Динамо». Летом 
в молодежную сборную вызвали. Правда, 
на поле я так и не появился, но в запас раз-
девался. Вот так моя жизнь изменилась за 
полгода - от второй лиги до сборной стра-
ны. Хотя поначалу считался бесперспек-
тивным.

- В профайле у вас написано: воспитан-
ник ЦСКА.

- Все верно. Несколько лет на электричке 
на тренировки ездил. В вагоне уроки учил - 
устные предметы. Письменные задания до-
ма ближе к ночи решал. Просыпался, шел в 
школу и снова ехал в Москву. И так несколь-
ко лет подряд. Правда, когда школу закон-
чил, наш выпуск стал базой для команды 
«Фабус» из Бронниц, а меня туда не взяли. 
Поступил в институт физкультуры и стал 
бегать для себя, для здоровья. В Орехове-Зу-
еве было две команды: одна - второй лиги, 
другая - любительская. Вот в той, что пос-
кромнее, я и играл. Потом в «Орехово» поз-
вали. Заметили, видимо, большой талант, 
когда мы с ними на снегу играли.

- До сих пор живете в родном Павловс-
ком Посаде?

- Да. Как-то не получилось с переездом. 
Мысли были, но дальше дело не пошло. Да 
и почти всю карьеру провел около дома: в 
Раменском пять лет отыграл, полтора года 
в Москве за «Динамо». Теперь вот в Сибирь 
наведывался.

- Павловский Посад - небольшой город. 
Вас наверняка в нем все знают.

- 150 тысяч населения. В лицо многие уз-
нают. Профессиональных футболистов, иг-
равших на таком уровне, больше нет. Хок-
кеисты - были, Владимир Семенов напри-
мер. Тоже, кстати, в Новосибирске работал, 
только главным тренером.

- Вадим Евсеев как-то заявил, что, когда 
закончит карьеру, попытается стать мэром 
родных Мытищ. Это была шутка, но не без 
доли правды. Вы никогда не думали о чем-
то подобном?

- Это не для меня. Хотя в жизни ни от че-
го не следует зарекаться. Да и сделать что-
то полезное для города хотелось бы.

- Насколько знаю, в Павловском Посаде 
вы помогали детской школе.

- Только одному возрасту. Покупал маль-
чишкам форму, мячи, несколько раз финан-
сировал их поездки на соревнования. В пос-
ледние два года от этого отошел. Но сейчас 
есть желание возобновить помощь юным 
футболистам.

- В Новосибирске вы оказались два года 
назад. Не было чувства, что с премьер-лигой 
расстаетесь навсегда?

- Нет. Я оптимист по натуре, да и не чувс-
твовал, что еду в «Сибирь» доигрывать. Сил 
полно до сих пор.

- Наталушко вспоминаете? Живой пример 
спортивного долголетия.

- Сергеич - это тот человек, который со 
мной возился, когда я в Раменском оказал-
ся. Опекал, советовал. Но так долго, как он, 
на приличном уровне играть тяжело. Ната-
лушко в большой футбол попал в 28 лет, до 
этого выступал на первенство области или 
города. Там нагрузки другие, поэтому чело-
век и сохранился для серьезного футбола.

КОСТЯК 
НАДО СОХРАНИТЬ

- К Новосибирску привыкли?
- Мне город нравится. Для жизни все 

есть. Считай, столица, пусть и региональ-
ная.

- Самое большое удивление от Новоси-
бирска?

- Команда, которая у нас получилась ми-
нувшей зимой. Как-то очень быстро сло-
жился коллектив единомышленников. Это, 
наверное, наш главный козырь.

- «Сибирь» никто не называл в числе воз-
можных фаворитов первенства. Для вас 
выход команды в премьер-лигу - сюрприз?

- Нет. Я как-то быстро проникся идеями 
тренера, который верил, что у нас все полу-
чится, если правильно работать. Кстати, с 
Игорем Криушенко мы очень оригинально 
познакомились.

- Расскажите.
- Первый сбор команды. Собрались в 

аэропорту, посадка в самолет. На борту 
выяснилось, что у нас места с новым глав-
ным тренером рядом. Взлетели, разговори-
лись, У Криушенко была информация, что 
я ухожу. Я его разубеждал. Он рассказы-
вал о своем видении футбола. В общем, от-
ношения сложились буквально за три ча-
са полета.

- В итоге новый главный сделал вас капи-
таном.

- Нет, капитаном меня команда выбрала. 
Впервые в моей карьере. Прежде мог толь-
ко на несколько игр выйти с капитанской 
повязкой. Так что сезон во всех отношени-
ях получился необычным.

- И еще - нехарактерным для первого диви-
зиона. Многие специалисты назвали турнир 
самым честным за последние годы.

- Я бы назвал его уникальным. Обычно 
одна команда, которая переходила в пре-
мьер-лигу, определялась заранее. А тут аб-
солютно все решил последний тур. Даже по-
бедителя в гонке бомбардиров!

- Можете объяснить феномен своего поз-
днего бомбардирского взлета?

- На меня редко где рассчитывали так, 
как в Новосибирске. Пожалуй, лишь в Том-
ске был уверен, что обязательно выйду на 
поле, если, конечно, буду здоров. В «Сатур-
не» же право играть нужно было постоянно 
доказывать. Клуб за большие деньги при-
обретал футболистов, и игрового времени 
у меня оставалось не очень много.

- При этом во всех интервью подчеркива-
ете: «Сатурн» - лучшее время в вашей карь-
ере.

- Если бы меня Павлов в свое время не 
заметил, где бы я играл? Всегда об этом 
помнил. К тому же в Раменском посчаст-
ливилось поработать с такими большими 
тренерами, как Игнатьев, Романцев, Тар-
ханов.

- Когда поверили, что «Сибирь» может 
выиграть путевку в премьер-лигу?

- Летом к нам на базу приезжал Сан Са-
ныч Карелин. Тот самый. Он сейчас де-
путат, но на родине бывает часто. Вот он 
нас и напутствовал. Интересно было пооб-
щаться, полезно. Человек вроде бы в фут-
бол никогда не играл, а говорил очень здра-
вые вещи. В итоге Сан Саныча не подвели. 
И еще: когда такие люди команду посеща-
ют, она поневоле начинает верить, что все 
у нее получится.

- Теперь «Сибири» играть с другими сопер-
никами и немного в другой футбол. Без спа-
ренных матчей и изматывающих переле-
тов. Насколько должен измениться состав, 
чтобы достойно конкурировать со «Спарта-
ком», «Зенитом», «Рубином»?

- Не думаю, что нужно много новичков. 
По одному в каждую линию - обязательно, 
но полностью разрушить сложившийся за 
минувший сезон коллектив было бы ошиб-
кой. Мне кажется, руководство это понима-
ет. И костяк в любом случае сохранит.

Андрей АНФИНОГЕНТОВ

 ЛАУРЕАТЫ 
ПРЕДЫДУЩИХ ЛЕТ

1995 Сергей ТОПОРОВ Заря
1996 Карапет МИКАЕЛЯН Сокол-ПЖД
1997 Алексей ЧЕРНОВ Лада-Град
1998 АНДРАДИНА Арсенал
1999 Геннадий СЕМИН Факел
2000* Андрей ФЕДЬКОВ Сокол
2001 Владимир КАЗАКОВ Уралан
2002 Давид ЧАЛАДЗЕ Рубин
2003 Александр ПАНОВ Динамо СПб
2004 Андрей ФЕДЬКОВ Терек
2005 Андрей ТИХОНОВ Химки
2006 Андрей ТИХОНОВ Химки
2007 Дмитрий АКИМОВ Сибирь
2008 Михаил ОСИНОВ Ростов

* Опрос проводился среди тренеров. 

БОМБАРДИРЫ
 Игры Голы
1. Алексей МЕДВЕДЕВ Сибирь 34 18 (3)
2. Спартак ГОГНИЕВ КАМАЗ 37 17 (4)
3. Владимир ШИШЕЛОВ Урал 35 16 (5)
4. Роман ГРИГОРЯН Витязь 32 15 (5)
5. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Анжи 22 13

ГОЛ+ПАС
1. Алексей МЕДВЕДЕВ Сибирь 34 23 (18+5)
2. Спартак ГОГНИЕВ КАМАЗ 37 21 (17+4)
3. Владимир ШИШЕЛОВ Урал 35 21 (16+5)
4. Роман ГРИГОРЯН Витязь 32 18 (15+3)
5. Сергей ДАДУ Алания 30 16 (12+4)

ПЛЮС-МИНУС
1. Алексей МЕДВЕДЕВ Сибирь 34 +33
2. Денис БУХРЯКОВ Сибирь 28 +33
3. Дмитрий МОЛОШ Сибирь 29 +32
4. Томаш ВЫХОДИЛ Сибирь 35 +31
5. Евгений ЗИНОВЬЕВ Сибирь 30 +30
Без учета вратарей.

КТО ЗА КОГО

Алексей МЕДВЕДЕВ - 
ЛУЧШИЙ 
В ПЕРВОМ 

ДИВИЗИОНЕ. 
НА ВТОРОМ МЕСТЕ - 

Спартак ГОГНИЕВ, 
НА ТРЕТЬЕМ - 

Владимир 
ШИШЕЛОВ

Таковы итоги традиционного опроса «СЭ». Чтобы определить по-
бедителя, мы предложили 11 футболистам каждой команды назвать 
свой вариант тройки лучших. Подсчет проводился по следующей сис-
теме: за 1-е место - 3 очка, за 2-е - 2, за 3-е - 1.

За нынешнего победителя, 32-летнего нападающего «Сибири», ко-
торый финишировал с отрывом в 31 балл от второго места, отдали го-
лоса 51 респондент (24 - первых, 14 - вторых и 13 - третьих мест).

Всего опрошено 209 футболистов. В опросе не участвовал «МВД 
Россия», который снялся с первенства после первого круга. В анкетах 
были названы имена 152 (год назад - 150) игроков. Наиболее широ-
ко представлен «Волгарь-Газпром-2» - 13 футболистами. У «Анжи» и 
«Урала» - 12 номинантов, у «Сибири», «Волги» НН, «Салюта-Энергии» 
и «Витязя» - по 11. 

  О 1 2 3
 1. Алексей МЕДВЕДЕВ Сибирь 113 24 14 13
 2. Спартак ГОГНИЕВ КАМАЗ 82 18 10 8
 3. Владимир ШИШЕЛОВ Урал 77 14 11 13
 4. Евгений ЗИНОВЬЕВ Сибирь 41 3 14 4
 5. Антон ХАЗОВ Волга НН 37 8 4 5
 6. Сергей ЧЕПЧУГОВ Сибирь 32 5 6 5
 7. Георгий БАЗАЕВ Алания 30 7 3 3
 8. Никита БУРМИСТРОВ Шинник 29 7 2 4
 9. Джамбулад БАЗАЕВ Алания 29 4 7 3
10. Дмитрий ЯШИН КАМАЗ 26 1 10 3
11. Отар МАРЦВАЛАДЗЕ Анжи 24 6 1 4
12. Николай ЖОСАН Анжи 23 3 4 6
13. Расим ТАГИРБЕКОВ Анжи 21 3 4 4
14. Максим БУЗНИКИН Шинник 20 2 6 2
15. Сергей КУШОВ Салют-Энергия 18 3 4 1
16. Сергей ДАДУ Алания 18 3 2 5
17. Давид ЦОРАЕВ Анжи 18 2 4 4
18. Андрей ПАЗИН Носта 17 4 1 3
19. Максим ДЕМЕНКО Краснодар 16 4 2 0
20. Артем ФИДЛЕР Урал 15 3 1 4

На вопросы корреспондента «СЭ» ответил лучший игрок и лучший бомбардир минувшего сезона в первом дивизионе

Алексей МЕДВЕДЕВ: 
«САН САНЫЧА КАРЕЛИНА 

МЫ НЕ ПОДВЕЛИ»

РОСГОССТРАХ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ ПО ФУТБОЛУ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. Итоги сезона

В атаке лучший игрок первого дивизиона-2009 
форвард «Сибири» Алексей МЕДВЕДЕВ.
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ФУТБОЛ
ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

ФРАНЦИЯ
Матея Кежман возвращается в «Па-

ри Сен-Жермен» после аренды в «Зе-
ните» и ожидается 2 января на базе па-
рижского клуба, с которым он связан 
контрактом до июня 2011 года. «ПСЖ» 
при этом готов расстаться с сербским 
нападающим в зимний период транс-
феров. (L’Equipe) 

***
Посещаемость матчей чемпионата 

Франции немного снизилась по срав-
нению с прошлым годом. Тогда за пер-
вый круг на стадионах побывало 3,927 
миллиона зрителей, теперь - 3,761 мил-
лиона. Правда, остались несыгранными 
три матча, в том числе встреча «Мар-
сель» - «Сошо», которая должна соб-
рать на «Велодроме» значительную 
аудиторию. Ведь именно в Марселе 
на футбол ходит больше, чем где бы 
то ни было в стране, зрителей. В сред-
нем игры там посещает 48 761 человек. 
Далее идут «ПСЖ» (36 107), «Лион» (35 
941), «Ланс» (34 754), «Бордо» (29 745) 
и, несмотря на пребывание в «зоне вы-
лета», «Сент-Этьен» (26 990). Но если 
в Бордо по сравнению с прошлым се-
зоном наблюдается зрительская при-
бавка, то в Марселе, Париже и Лионе 
посещаемость упала. (lfp.fr)

АНГЛИЯ
Чемпионат. Матчи 19-го тура. 

Сандерленд - Эвертон - 1:1 (Бент, 
17 - Феллаини, 85). 46 990. Полуза-
щитник «Эвертона» Динияр Билялет-
динов провел всю встречу и заработал 
«горчичник» за фол в обороне. Россия-
нин был не слишком заметен, получив 
среднюю «шестерку» как от экспертов 
интернет-портала Sky Sports, так и от 
его посетителей. Бирмингем - Чел-
си - 0:0. 28 958. Удаление: Малуда 
(«Челси»), 89. Полузащитник «арис-
тократов» Юрий Жирков остался в за-
пасе. Лондонцы забуксовали, выиг-
рав всего раз в последних пяти матчах 
чемпионата. Из-за серьезных кадровых 
проблем в линии атаки тренер «Челси» 
Карло Анчелотти обратился к коллеге 
Вахиду Халилходжичу, руководяще-

му Кот-д’Ивуаром, с просьбой отсро-
чить на несколько дней вылет на сбор 
форвардов команды Дрогба и Калу, 
и тот пошел навстречу. Оба напада-
ющих, как известно, примут участие 
в Кубке Африки, который состоится в 
январе в Анголе, и должны были при-
соединиться к национальной команде 
еще в выходные, однако теперь смо-
гут выйти на поле в сегодняшнем де-
рби с «Фулхэмом». Фулхэм - Тоттен-
хэм - 0:0. 25 679. Роман Павлюченко 
в очередной раз провел матч на ска-
мейке запасных. В 19 матчах «Тоттен-
хэма» в премьер-лиге российский на-
падающий выходил на поле лишь четы-
режды, причем неизменно на замену. 
Вест Хэм - Портсмут - 2:0 (Диаман-
ти, 23, с пенальти. Ковач, 89). 33 686. 
Экс-спартаковец Радослав Ковач забил 
первый гол в сезоне. Манчестер Сити 
- Стоук Сити - 2:0 (Петров, 28. Тевес, 
45+3). 47 325. Дебют в качестве главно-
го тренера «Манчестер Сити» Роберто 
Манчини отметил победой. «Пока что я 
популярен только в Италии, но уверен, 
своей работой в «Сити» приобрету бо-
лельщиков и в Англии», - самоуверен-
но заявил после матча экс-наставник 
«Интера». Ливерпуль - Вулверхэмп-
тон - 2:0 (Джеррард, 62. Бенаюн, 70). 
41 956. Удаление: Уорд («Вулверхэм-
птон»), 53. Уиган - Блэкберн - 1:1 (Ро-
дальега, 53 - Маккарти, 30). 20 243. 
Бернли - Болтон - 1:1 (Ньюджент, 56 
- Тэйлор, 29). 21 761. 

***
Голкипер «Портсмута» Дэвид 

Джеймс может вскоре воссоединить-
ся с бывшим тренером Харри Ред-
наппом, ныне руководящим «Тоттен-
хэмом». Специалисту необходим еще 
один вратарь, поскольку Карло Куди-
чини, попав в аварию, выбыл до конца 
сезона. В свою очередь, Джеймс не ос-
тавляет надежд поехать на ЧМ-2010 в 
составе сборной Англии и считает, что 
переход в лондонский клуб может по-
мочь ему попасть на первенство в ЮАР. 
(The Guardian)

***
С приходом на пост главного тре-

нера «Манчестер Сити» Роберто Ман-

чини в итальянских СМИ в массовом 
порядке стала появляться информа-
ция о скором переходе в стан «горо-
жан» игроков с Апеннинского полуос-
трова. Речь прежде всего идет о фор-
варде «Сампдории» Антонио Кассано, 
защитнике «Ювентуса» Джорджо Кьел-
лини и сразу шести футболистах «Ин-
тера» - Кристиане Киву, Иване Кордо-
бе, Эстебане Камбьяссо, Деяне Стан-
ковиче, Майконе и Марио Балотелли. 
Также в связи с возможным переходом 
в «Манчестер Сити» упоминается фа-
милия защитника «Баварии» Филиппа 
Лама. (Telelombardia)

ИСПАНИЯ
Бывший голкипер «Валенсии» и 

сборной Испании Сантьяго Канисарес 
признан посетителями официального 
сайта клуба лучшим вратарем в исто-
рии «летучих мышей». Канисарес вы-
ступал за «Валенсию» с 1998 по 2008 
год и за это время провел в составе 
команды более 300 матчей. Голкипер 
поблагодарил за поддержку болель-
щиков и выразил уверенность в том, 
что в этом сезоне клубу по силам за-
воевать место в зоне Лиги чемпионов. 
(valenciacf.es)

ИТАЛИЯ
Нападающий «Стандарда» Милан 

Йованович по окончании сезона, ско-
рее всего, перейдет в «Милан». У экс-
игрока «Локомотива» летом закончит-
ся контракт с льежским клубом, и спор-
тивный директор «Стандарда» Лучиано 
Д’Онофрио сообщил, что 28-летний 
форвард уже достиг устной договорен-
ности с миланцами. Отметим, что на 
сербского футболиста также претен-
дуют «Гамбург», «Бирмингем» и «Ва-
ленсия». (Sport)

***
«Ювентус» собирается предложить 

за защитника «Шальке» Рафинью 12 
миллионов евро. Туринцы уже давно 
интересуются 24-летним футболис-
том, который приехал в Гельзенкир-
хен в 2005 году. Недавно Рафинья за-
явил, что не прочь продолжить карье-
ру в «Юве» или «Реале», который также 

проявляет интерес к бразильцу. «Шаль-
ке» готов рассмотреть предложение по 
Рафинье, однако 12 миллионов могут 
и не устроить немецкий клуб. Гельзен-
кирхенцы намерены выручить за за-
щитника как можно большую сумму, 
так как срок контракта Рафиньи исте-
кает только через два года, а спрос на 
бразильца велик. (goal.com)

ПОРТУГАЛИЯ
«Спортинг» и «Атлетико» согласо-

вали условия перехода в лиссабонс-
кий клуб французского нападающего 
Флорана Синама-Понголя. Предпола-
гается, что сделка состоится уже в пер-
вые дни январской дозаявочной кампа-
нии. Сумма трансфера пока не разгла-
шается, но, по некоторым данным, за 
25-летнего форварда «Спортинг» го-
тов заплатить от 5 до 6 миллионов ев-
ро. (Diario de Noticias)

***
Защитник сборной Португалии и 

«Валенсии» Мигел был арестован по-
лицией Сейшала (Лиссабонский ре-
гион) за участие в перестрелке вбли-
зи одного из местных ночных клубов. 
Сообщается, что компания из пяти че-
ловек во главе с Мигелом не была до-
пущена в заведение, в связи с чем кто-
то из друзей защитника открыл огонь. 
В результате инцидента никто не пост-
радал, задеты были лишь близстоящие 
автомобили. Мигел после допроса был 
отпущен полицией. «Валенсия» пока 
воздержалась от каких-либо коммента-
риев относительно возможных санкций 
по отношению к игроку. (AS) 

ШОТЛАНДИЯ
Чемпионат. Матчи 17-го тура. 

Фолкирк - Хартс - 0:1. Литовец Ма-
рюс Жалюкас провел за гостей все 90 
минут. Данди Юнайтед - Килмарнок - 
0:0. Мотеруэлл - Сент-Джонстон - 1:3. 
Селтик - Хэмилтон - 2:0. Матч «Сент-
Миррен» - «Абердин» был отменен из-
за сильного снегопада.

АЗЕРБАЙДЖАН
Чемпионат. Матчи 16-го тура. 

Интер - Туран - 3:1. Победу «Ин-

теру» принес хет-трик латвийского 
форварда Гиртса Карлсонса. Кара-
бах - Симург - 0:0. Вагиф Джава-
дов («Карабах»), забивший гол в во-
рота сборной России в домашнем от-
борочном матче ЧМ-2010, признан 
лучшим форвардом сборной Азер-
байджана-2009.

17-й тур. Габала - Интер - 0:1. 
Победу гостям в конце матча принес 
болгарин Златинов. «Интер» выиграл 
первый круг. Карабах - Баку - 0:0. Тур 
оказался самым малорезультативным 
в первом круге: в 6 матчах было забито 
всего 5 мячей. Мугань - Хазар - 1:2. 
Одержав четвертую  победу подряд, 
«Хазар» включился в борьбу за золо-
то. Симург - Нефтчи - 0:0. Стандард - 
Карван - 1:0. Туран - Олимпик - 0:0. (За-
ур КАЗИМОВ)

Интер - 36, Карабах, Хазар - 35, 
Нефтчи - 29, Баку, Симург - 28, Га-
бала - 27, Олимпик - 18, Мугань - 
14, Туран - 13, Стандард - 9, Кар-
ван - 7.

Бомбардиры: ДОРОШ (Олим-
пик), НЕАГА (Нефтчи), КАРЛСОНС 
(Интер) - 7.

АРГЕНТИНА
Победитель Олимпиады-2008 в со-

ставе сборной Аргентины полузащит-
ник «Ривер Плейт» Диего Буонанотте 
получил повреждения легких и пере-
лом ключицы в результате ДТП, про-
изошедшего ранним утром в субботу 
недалеко от аргентинского Санта-Фе. 
Водитель не справился с управлени-
ем, и автомобиль врезался в придо-
рожное дерево. Трое пассажиров по-
гибли на месте. (Reuters)

БОСНИЯ
Новым главным тренером наци-

ональной команды Боснии назначен 
54-летний Сафет Сушич, на счету кото-
рого 54 матча за сборную Югославии. 
Во главе боснийцев он сменил Миро-
слава Блажевича, подавшего в отстав-
ку после неудачи в стыковых матчах с 
Португалией на отборочном этапе ЧМ-
2010. Звезда «Пари Сен-Жермен», за 
который он отыграл девять сезонов, 

Сушич начал тренерскую карьеру во 
французском «Канне», а потом трени-
ровал ряд турецких клубов: «Истанбул-
спор», «Коньяспор», «Анкарагюджю, 
«Ризеспор». (Le Parisien)

САУДОВСКАЯ 
АРАВИЯ

Главный тренер корейского «Поха-
на» Сержио Фариас подписал соглаше-
ние сроком на полтора года с аравийс-
ким «Аль-Ахли», согласно которому за-
работает 2,5 миллиона долларов. Под 
руководством 42-летнего бразильско-
го специалиста «Похан» выиграл Лигу 
чемпионов Азии, а также занял третье 
место в завершившемся недавно чем-
пионате мира среди клубов. Фариас за-
явил о готовности вернуться в Корею 
после окончания контракта с «Аль-Ах-
ли», если будет соответствующая за-
интересованность со стороны «Поха-
на». (Reuters)

ТУРЦИЯ
Чемпионат. 17-й тур. Галатаса-

рай - Генчлербирлиги - 1:0. Побед-
ный гол на счету австралийца Кьюэлла. 
По итогам первого круга стамбульцы 
стали единственным клубом, не про-
игравшим на своем поле. Трабзонс-
пор - Фенербахче - 0:1. За счет гола 
испанца Гуисы «Фенербахче» стал зим-
ним чемпионом Суперлиги. Бешикташ 
- Бурсаспор - 2:3. Касымпаша - Мани-
саспор - 3:1. Кайсериспор - Антальяс-
пор - 1:2. Анкарагюджю - Сивасспор - 
2:3. Эскишехирспор - Диярбакырспор 
- 0:0. Газиантепспор - Денизлиспор - 
2:1. Анкараспор - Истанбул ББ - 0:3. 
(Заур КАЗИМОВ)

Фенербахче - 37, Галатасарай - 
36, Бурсаспор - 35, Кайсериспор - 
34, Бешикташ - 32, Трабзонспор - 
27, Генчлербирлиги, Истанбул ББ 
- 26, Эскишехирспор - 25, Анта-
льяспор, Газиантепспор - 24, Ка-
сымпаша - 20, Манисаспор, Ди-
ярбакырспор - 18, Анкарагюджю, 
Сивасспор - 17, Денизлиспор - 7, 
Анкараспор - 0.

Бомбардир: МАКУКУЛА (Кайсе-
риспор) - 13.

Оглядываясь на минув-
ший сезон, он может с 
чистой совестью ска-

зать: жизнь удалась! Во-пер-
вых, уверенно заменил в цен-
тре обороны клуба ушедше-
го в «Барселону» Дмитрия Чиг-
ринского, проявив себя оди-
наково надежно как в матчах 
чемпионата страны, так и в 
играх Лиги Европы, где оран-
жево-черные оказались един-
ственной украинской коман-
дой, которая дожила до вес-
ны. Во-вторых, дебютировал 
в сборной, да еще в каком па-
мятном матче - победном с ан-
гличанами. Наконец, в-тре-
тьих, сыграл свадьбу и медо-
вый месяц решил провести на 
Мальдивах.

- Да какой месяц? Получи-
лось вырваться всего-то на не-
дельку, - уточнил Ракицкий.

- Президент «Шахтера» Ринат 
Ахметов недавно признался в 
интервью «СЭ», что летом готов 
был выделить 15 миллионов 
евро на покупку центрального 
защитника вместо Чигринско-
го. Получается, вы сэкономили 
клубу большие деньги?

- Приятно слышать. Только 
сэкономил скорее не я, а Мис-
тер (так в «Шахтере» все назы-
вают главного тренера Мирчу 
Луческу. - Прим. Ю.Ю.), кото-
рый проникся доверием к мо-
ей скромной персоне. А когда 
ощущаешь доверие, крылья за 
спиной вырастают. Возникает 
желание доказать, что ты иг-

рок, на которого команда мо-
жет положиться. Смею думать, 
у меня получилось.

 - И все-таки каково было 
игроку молодежного состава 
освоиться в звездной компании 
обладателей Кубка УЕФА?

- Никакой звездности у бы-
валых футболистов «Шахте-
ра» я не заметил. К тому же со 
всеми был уже хорошо знаком, 
поскольку не раз ездил с ними 
на сборы еще до того, как был 
заявлен за основной состав.

- Как вам Лига Европы?
- Приятно играть на таком 

уровне. На первых порах тяже-
ловато, ответственность давит, 
но постепенно справляешься.

- Все шесть матчей группово-
го турнира вы провели от звонка 

до звонка. Какой самый памят-
ный?

- Пожалуй, с «Партизаном» в 
Донецке, в котором забил свой 
первый еврокубковый гол. 

- С Лигой чемпионов, о кото-
рой вы пока имеете только тео-
ретические представления, этот 
турнир сопоставим?

- На групповом этапе - нет. 
Зато теперь, когда в нашу ком-
панию влились «Ливерпуль», 
«Аякс», «Вольфсбург», «Ювен-
тус», наверное, можно будет ис-
кать параллели.

- «Эвертон» как соперник в 
1/16 финала вас устраивает?

- Не лучший вариант, но и 
не худший. Что-то вроде повто-
рения пройденного: в прошлом 
сезоне на этой стадии «Шахте-

ру» тоже достался английский 
клуб - «Тоттенхэм». Но ничего, 
справились.

- Как далеко может пройти 
«Шахтер» в новом турнире?

- Я хотел бы добраться до 
Гамбурга, где в мае состоит-
ся финал.

- Погоду в игре «Шахтера» 
делают бразильцы. С ними труд-
но найти общий язык на поле?

- Поначалу непросто. Они 
предпочитают замысловатый,  
техничный футбол, открыва-
ются под передачу, на первый 
взгляд непредсказуемо. Но пос-
тепенно начинаешь понимать 
их маневры, и дальше проблем 
уже нет.

- Осенью вы еще и дебютиро-
вали в сборной Украины. Поче-

му упустили путевку на чемпио-
нат мира в ЮАР?

- Вот именно, что упустили. 
В Греции была абсолютно рав-
ная игра, а в домашнем матче 
нам фатально не повезло. Игра-
ли намного лучше соперников, 
но мяч никак не шел в ворота. 
Обидно было до слез.

- А каково было проиграть в 
чемпионате «Динамо» с круп-
ным счетом?

- Это был чувствительный 
удар по самолюбию. Ну что же, 
значит, злее будем во втором 
круге. Тем более что всех ос-
новных конкурентов, включая 
динамовцев, принимаем вес-
ной на «Донбасс Арене». В борь-
бе за золото ничего еще не ре-
шено.

- Пушечные удары с дальних 
дистанций специально отраба-
тываете на тренировках?

- В этом уже нет необхо-
димости, такой удар у меня с 
детства поставлен. Между про-
чим, начинал играть на позиции 
центрального нападающего.

- Давно переквалифициро-
вались?

- Лет пять назад в футболь-
ном интернате был еще фор-
вардом.

- Кто вас убедил расстать-
ся с надеждами на лавры бом-
бардира?

- В «Шахтере-2» Николай Фе-
доренко поставил меня на по-
зицию левого защитника-бро-
вочника. А в молодежной сбор-
ной Павел Яковенко посчитал, 

что мое амплуа все-таки либо 
опорник, либо центральный за-
щитник.

-  Вы солидарны с Яковен-
ко?

- Вполне. На этих позици-
ях чувствую себя наиболее 
комфортно. Но если возника-
ет нужда тряхнуть стариной и 
сыграть на левом фланге обо-
роны, как в первой сборной, 
неудобств тоже не испытываю. 
Главное - принести максималь-
ную пользу команде. Перефра-
зируя поговорку, можно ска-
зать так: не позиция красит 
футболиста на поле, а футбо-
лист - позицию, которую для 
него определил тренер.

Юрий ЮРИС 
Донецк

Франция: КЕЖМАН НЕ НУЖЕН НИ «ЗЕНИТУ», НИ «ПСЖ»

20-летний защитник «Шахтера» стал одним из главных открытий уходящего футбольного года на Украине

 Ярослав РАКИЦКИЙ: «СЭКОНОМИЛ ПРЕЗИДЕНТУ 15 МИЛЛИОНОВ ЕВРО? ПРИЯТНО СЛЫШАТЬ»

ЛИГА ЕВРОПЫ. «ХАПОЭЛЬ» Т-А - 
СОПЕРНИК «РУБИНА»

РОЛЬ БОМБАРДИРОВ 
ВЗЯЛИ НА СЕБЯ 

ЗАЩИТНИКИ И ВРАТАРЬ
Чемпионат Израиля. Матч 

15-го тура. Хапоэль Р-Г - Хапоэль 
Т-А - 0:3 (Бен-Даян, 23. Эньеама, 
45, с пенальти. Да Силва, 53). 2800. 
«Хапоэль» (Тель-Авив): Эньеама - 
Канада, Бадир, да Силва, Бен-Даян 
- Ядин (Ментешашвили, 75), Натхо, 
Вермут, Захави (Зандберг, 65) - 
Шехтер, Йебоа (Мар’и, 80). 

Эли ШВИДЛЕР из Рамат-Гана

«Хапоэль», конечно, хоро-
шая команда, но сопер-
ник не оказал ей реаль-

ного сопротивления». Такое опре-
деление тель-авивской команде 
дал спортивный директор «Ру-
бина» Мухсин Мухамадиев, ко-
торый воочию наблюдал за иг-
рой будущего соперника в Ли-
ге Европы.

Никто, разумеется, и не сомне-
вался в том, что матч столичного 
«Хапоэля» с одноклубниками из 
Рамат-Гана пройдет при замет-
ном преимуществе старших по 
рангу. Однако есть факт, который 
должен обеспокоить казанцев: в 
«Хапоэле» может забить практи-
чески каждый. В день, когда «бас-
товала» линия атаки, свои снай-
перские способности проявили 
два защитника и вратарь.

Голкиперу Винсенту Эньеа-
ме пришлось отразить первый 
выпад хозяев поля уже на пятой 
минуте, но затем игра пошла под 
диктовку тельавивцев. На 21-й 
минуте Захави головой пробил 
в перекладину, а всего через две 
минуты состоялся гол левого за-

щитника Бен-Даяна - третий за 
последние два матча: с углового 
справа мяч попал к да Силве, ко-
торый перепасовал головой на 
стоявшего в полутора метрах от 
ворот Бен-Даяна - 1:0.

На 45-й минуте команда из Ра-
мат-Гана была наказана 11-мет-
ровым ударом за игру рукой в 
штрафной площади - и штатный 
пенальтист тельавивцев вратарь 
Эньеама без проблем забил вто-
рой мяч. На 53-й минуте отли-
чился центральный защитник 
Даглас да Силва, забивший гол 
с близкого расстояния - и вновь 
головой - 3:0. 

«Хапоэль» Т-А одержал вось-
мую победу подряд и сократил 
отставание от чемпиона хайф-
ского «Маккаби» до шести очков. 
Тельавивцам предстоит плотный 
график: уже завтра они проведут 
пропущенный матч лиги с одно-
клубниками из Акко, а в следу-
ющий понедельник примут на 
своем поле в принципиальном 
противостоянии иерусалимский 
«Бейтар».

Тем временем руководство 
«Хапоэля» сообщило полузащит-
нику Шаю Абутбулю о том, что он 
может подыскивать себе коман-
ду. Предполагая, что централь-
ный нападающий Сэмюэл Йе-
боа покинет команду, «Хапоэль» 
намерен усилиться на позициях 
центрального нападающего (ле-
гионер) и опорного полузащитни-
ка. Правда, окончательно глав-
ный тренер Эли Гутман с канди-
датурами еще не определился.
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ФУТБОЛ

«Динамо» - 15-й клуб в карь-
ере 61-летнего специалис-
та, работавшего на высшем 

уровне с «Океаном», «Крыльями Со-
ветов», «Аланией», «Ураланом», «Шин-
ником». 

- Однажды вы заявили, что вам ком-
фортно в периферийных клубах. Выхо-
дит, возглавив команду Северной сто-
лицы, изменили своему имиджу?

- С 1976 года я живу в Москве и, чес-
тно признаться, всегда стремился ра-
ботать в столичном клубе, где добиться 
успеха легче, чем в провинции. 

- Как сложился ваш союз с петер-
бургским «Динамо»?

- На матчах Кубка ПФЛ познако-
мился с генеральным директором 

клуба Владиславом Алексеевым, и 
он предложил поработать с коман-
дой. Подумал и решил: этот вариант 
мне интересен.

- Не интересовались причинами 
ухода Эдуарда Малофеева? Не стран-
но ли - человек вывел команду на более 
высокий уровень и сразу подал заявле-
ние об отставке.

- Всей кухни я не знаю, и она ин-
тересует меня меньше всего. Тем бо-
лее что расстался человек с клубом 
полюбовно, без взаимных претен-
зий.

- А у вас при заключении контракта 
какие-то сложности возникали?

- Никаких. Обговорили все момен-
ты и заключили соглашение по схе-

ме «1+1». Сначала речь шла о долго-
срочном сотрудничестве, но в итоге 
выбрали наиболее удобный вариант 
для обеих сторон.

- Какая задача поставлена перед 
вами?

- Главное - создать коллектив, ко-
торый будет достойно представлять 
Санкт-Петербург в первом дивизио-
не. В Западной зоне второго дивизи-
она «Динамо» было заметно сильнее 
конкурентов, но теперь команда пе-
реходит на более высокий уровень и 
должна быть усилена. 

- Флагманом питерского футбо-
ла «Зенитом» выход «Динамо» в пер-
вый дивизион был воспринят без вос-
торга.

- Глубоко вникнуть в специфику 
взаимоотношений «Динамо» с «Зени-
том» пока не успел. Хотя есть большое 
желание получить в свое распоряже-
ние футболистов, переросших моло-
дежный состав «Зенита», но не дорос-
ших пока до основного.

- Они и есть ваш приоритет в селек-
ции?

- Не только. Намерен привлечь 
футболистов, которые реально соот-
ветствуют уровню первого дивизи-
она, а не просто числятся поиграв-
шими в нем. Последних в нашей пап-
ке человек сто. 

- Смогли оценить уровень петер-
бургского «Динамо» по ходу матчей на 
Кубок ПФЛ?

- За кубок все-таки боролись ко-
манды второго дивизиона, хотя и 
лучшие, нам же в новом сезоне пред-
стоит сравнивать себя с клубами 
первого. 6 января начнем подготов-
ку дома, проведем две-три двусто-
ронние игры и на следующий сбор 
в Сочи возьмем только тех, кто бу-
дет выглядеть на поле лучше. Еще 
у нас запланированы два турецких 
сбора, а последний - опять в Санкт-
Петербурге.

- Костяк состава для первого диви-
зиона в «Динамо» есть?

- Думаю, есть. Мы уже предупре-
дили игроков, что к отбору подой-
дем серьезно и в команде останут-
ся только сильнейшие. Необходимо 

посмотреть, как футболисты будут 
выдерживать нагрузки, восприни-
мать мои игровые идеи. То есть поз-
накомиться поближе - тогда и на-
ступит понимание, кто есть кто в 
команде.

- Вы давно не работали в первом 
дивизионе. Представление о его сегод-
няшнем уровне имеете?

- За все последние годы я ни разу 
не упускал возможности посмотреть 
матч премьер-лиги или первого ди-
визиона. Да и, например, оренбург-
ский «Газовик» при мне встречался 
в Кубке России с «Металлургом-Куз-
бассом», «Ураланом», «Крыльями Со-
ветов». Уверен, опыта хватит.

Павел АЛЕШИН

Небольшой кабинет с видом на 
главное поле черкизовского 
стадиона, на стене - спортив-

ные трофеи, на столе - две стопки га-
зет, одну из которых составили номе-
ра «СЭ». В такой обстановке начина-
ет обычно рабочий день президент 
«Локо».

ЗАДАЧА НА СЕЗОН - 
ВЫИГРАТЬ ЗОЛОТО 

- Как вы оцениваете итоги прошед-
шего сезона?

- Он получился противоречивым. 
Начали плохо, закончили вроде бы на 
мажорной ноте, но задачу не выпол-
нили, а значит - отработали неудов-
летворительно. Единственный плюс 
- приход Юрия Семина и стабилиза-
ция состава. 

- Удовлетворено ли руководство 
РЖД?

- Оно говорит примерно то же, что 
сейчас сказал я.

- В прошлом году глава ОАО «РЖД» 
Владимир Якунин устраивал вам в труб-
ку ураганы. В этом сезоне обошлось?

- В последнее время ураганов нет. 
Мы постоянно на связи, Якунин ви-
дит положительную динамику и вмес-
те с советом директоров понимает: 
для дальнейшего развития нужно 
время. Тем не менее задача на 2010 
год поставлена жестко: выиграть чем-
пионат России. А для этого надо уси-
ливаться. 29 декабря состоится ито-
говое заседание совета директоров, 
на котором утвердим бюджет, сумму 
трансферов и прочее. 

- Как изменится бюджет?
- Он еще не утвержден, но основ-

ные цифры обговорены. Бюджет бу-
дет в тех же пределах, что и в этом го-
ду: в районе 62 миллионов долларов. 
Но если в прошедшем сезоне мы за-
работали 600 миллионов рублей, то 
в 2010-м рассчитываем на 830 мил-
лионов. 

- То есть с «РЖД» нагрузка будет час-
тично снята?

- Совершенно верно. К тому же 
нам переданы в доверительное управ-
ление все объекты в Черкизове: ста-
дион, ледовый дворец, Малая спор-
тивная арена... Мы вправе любой из 
них сдать в аренду на 50 лет, можем 
вести строительство. В новом году, в 
частности, начнем поиски инвесто-
ра для сооружения гостиницы. С ее 
появлением сможем приглашать ко-
манды для проведения у нас сборов 
или участия в турнирах и будем из-
влекать доход. 21 процент прибыли 
от использования объектов направ-
ляем в РЖД, остальные средства ис-
пользуем сами. Стараемся задейство-
вать каждый квадратный метр пло-
щади, чтобы зарабатывать деньги. 
На входе вот, возле паровоза, зали-
ли каток. 

- Сами не катаетесь?
- Нет. Хотя вырос в горном краю 

(Киргизии. - Прим. «СЭ»), ни коньки, 
ни лыжи не люблю.

- Как долго будете достраивать три-
буны Малой арены? 

- Начали делать второй ярус, ко-
зырьки, зону VIP. Хотим сертифици-
ровать арену по нормам УЕФА как 
стадион, где можно проводить меж-
дународные молодежные турниры. 
В этом году наша школа участвова-
ла во многих таких соревнованиях. 
Причем выезды были очень выгод-
ными: как правило, нам оплачива-
ли все, за исключением визовой под-
держки. Даже в Мексику ездили за 
счет организаторов. Но у нас появи-
лись обязательства перед зарубеж-
ными партнерами: пора приглашать 
их в Москву. А для этого нужна хоро-
шая площадка. В планах на следую-

щий год - несколько молодежных со-
ревнований как в Москве, так и за 
границей. Собираемся проводить на 
арене и концерты, фестивали. Там бу-
дут еще два табло помимо основно-
го, покрытие для сцены. Вместе с по-
лем под куполом и ледовым дворцом 
получается неплохая зона. Со стади-
оном этот комплекс соединит гале-
рея, по которой можно будет перехо-
дить в молодежный спортивный рес-
торан. Там планируем встречаться с 
болельщиками, просматривать выез-
дные матчи. Для удобства людей нуж-
но сформировать еще входную зону 
возле удаленного от Большой Черки-
зовской выхода из метро.

НЕКОТОРЫЕ АГЕНТСКИЕ 
СОГЛАШЕНИЯ МОЖНО 

СРАЗУ НЕСТИ В ПРОКУРАТУРУ
- Говоря о юношеских турнирах, 

какой возраст имеете в виду?
- От 10 до 18 лет. Чем больше бу-

дем интегрироваться в европейский 
футбол, тем лучше. Ребята должны 
понимать, как живут и работают в 
Европе, это важно для становления 
характера футболиста. Сегодня, на-
пример, наши школьники не пред-
ставляют, как раньше работали без 
спортивного зала. Они и сальто те-
перь могут сделать, и на переклади-
не подтянуться. А раньше - футбол, 
и все. 

- Насколько довольны интеграцией 
молодежи в «Локомотиве»?

- Работаем из рук вон плохо. Шко-
ла «Севильи» в год выпускает в сред-
нем пять футболистов, играющих на 
самом высоком уровне как в Испа-
нии, так и за ее пределами. Мы ста-
вим задачу: каждые два года в основ-
ном составе должен появляться один 
выпускник школы. Но даже этого до-
биться не можем. Правда, имеется 
и объективный фактор, на котором 
стоит заострить внимание не только 
футбольной общественности, но и го-
сударства. Вся Европа детей в обще-
образовательных и спортивных шко-
лах обучает до 19 лет. Мы - до 17. У 
нас нет ни одного соревнования для 
юношей, закончивших спортшколу. 
Об этом говорит и Хиддинк. До моло-
дежного состава 17-летние ребята не 
дотягивают. Из 20 человек в него по-
падут только двое-трое. А что делать 
с остальными? Они с 10 - 12 лет за-
нимались футболом, общее образо-
вание у многих хромает. Отпустить 
на все четыре стороны? И что с ни-
ми будет в дальнейшем? Но и исполь-
зовать этих ребят клуб не может: иг-
рать на мужском уровне они не гото-
вы. Останься они еще на два года в 
школе - плавно подошли бы к моло-
дежному составу. С этой проблемой 
сталкиваются все клубы и школы Рос-
сии. И нужно или продлить воспита-
ние в спортшколе, или выдумать но-
вые соревнования. 

- Между тем конкуренция усилива-
ется. «Локомотив» заключил контракт 
с Игнатьевым, в команду вливается 
Тарасов, близки к завершению пере-
говоры с Алиевым. 

- С ним мы продолжаем обсужде-
ние трудового договора. В контрак-
те много пунктов. Один игрок хочет 
получать отдельно за пас, другой - за 
гол. Третий против того, чтобы про-
писывалась защитная стоимость. К 
тому же мы стараемся сокращать зар-
платную ведомость. Ведь сейчас у 
нас контракты с 83 игроками. Но в 
это число входят футболисты начи-
ная с 14-летнего возраста. Подписы-

вать контракты с подростками нас 
вынудили агенты, множество кото-
рых бродит по стадионам России. И 
для нас это головная боль. Взять слу-
чай с Пилиевым. Мальчик заканчи-
вает школу, а агент приходит и гово-
рит: «У меня с ним соглашение. За-
платите мне 500 тысяч евро!» Игрок 
у меня пять лет ел, пил, занимался 
футболом, клуб из него сделал члена 
юношеской сборной, а агент его уви-
дел на Турнире имени Гранаткина - и 
заключил соглашение. Это агент дол-
жен был предложить 500 тысяч ев-
ро за то, что воспитали футболиста, 
который теперь будет его всю жизнь 
кормить! 

Некоторые агентские соглашения 
можно сразу нести в прокуратуру. 
Бывает, там записано: если получа-
ешь 50 тысяч в год, платишь аген-
ту 5 процентов, 100 тысяч - 10 про-
центов, 400 тысяч - 25! Иногда про-
писывают пункт, по которому игрок 
не имеет права зайти к президенту 
и самостоятельно решить финансо-
вые вопросы. Только с агентом. Ка-
бала какая-то! Поэтому школе дали 
задание: проводить собрания с ро-
дителями. Одна из тем - как общать-
ся с агентами. Люди ведь к этому не 
подготовлены. А агенты этим поль-
зуются. Помогут, например, мало-
имущей семье, а потом просят под-
писать бумагу. Или вернуть деньги. 
Игрок должен понимать: агент - его 
наемный работник и должен выпол-
нять то, чего требует от него футбо-
лист, а не наоборот.

ПРАВА РОССИЯНИНА 
ОДЕМВИНГИЕ ГОТОВЫ 

ОТСТАИВАТЬ В СУДЕ
- Вы жестко отреагировали на при-

нятую собранием РФПЛ формули-
ровку: легионером должен считаться 
тот, кто не вправе выступать за сбор-
ную России.

- По-моему, это глупость. Полу-
чается, если Одемвингие откажется 
выступать за Нигерию, он россия-
нин, если нет - легионер. Я сразу за-
даю вопрос: как он должен оформить 
свой отказ? Написать мне заявление: 
«Уважаемый господин Наумов, я от-
казываюсь играть за нигерийскую 
сборную»?

- Проблема в том, что по закону 
нашей страны желающий получить ее 
гражданство должен официально отка-
заться от прежнего. Футболисты же 
становятся россиянами, не подпада-
ют под лимит на иностранцев, а потом 
выходят играть за сборные бывших 
союзных республик, предоставляя пас-
порта государств, из граждан которых 
вроде бы выбыли.

- Во-первых, закон обратной си-
лы не имеет, и ограничения не могут 
быть распространены на тех, кто уже 
имеет действующие контракты. Во-
вторых, с 1 июля 2009 года все упро-
щенные схемы получения гражданс-
тва Российской Федерации отмене-
ны. Теперь, чтобы его обрести, даже 
выходцам из стран ближнего зару-
бежья надо прожить в России не ме-
нее пяти лет. С другой стороны, по-

чему бы Рахимича, который играет 
у нас уже десять лет, не приравнять 
к россиянам и не считать натурали-
зовавшимся? 

У Одемвингие же вообще другой 
случай: он родился в Советском Со-
юзе и российский паспорт получил 
раньше нигерийского. Теперь же го-
ворят: «Раз играет за сборную другой 
страны - значит, легионер». Но ни на 
него, ни на украинцев или белорусов, 
получивших российское гражданс-
тво, в иммиграционной службе раз-
решения на работу не выдадут, пото-
му что они россияне. Да и как можно 
идти вразрез с Конституцией? Одем-
вингие обратится в суд и скажет, что 
он, россиянин по паспорту, сидит в 
запасе и теряет тысячи долларов. И 
спросит, чем его паспорт отличает-
ся от паспорта, допустим, Сычева. 
Предположим, я уговорю его не вы-
ступать за Нигерию, подняв зарпла-
ту. Но усилить сборную России он все 
равно не сможет. И кто выиграет от 
того, что игрок не поедет на чемпи-
онат мира? Клуб? Нет! Участие фут-
болиста в этом турнире повысит как 
его стоимость, так и интерес к «Ло-
комотиву» за рубежом. Именно поэ-
тому в трудный для себя момент мы 
отпустили Одемвингие на Олимпий-
ские игры. Если Дюрица, который не 
проходит в «Локомотиве» в основной 
состав, сыграет на чемпионате мира 
за Словакию, это косвенно будет го-
ворить о силе нашей лиги. 

- Что теперь собираетесь делать - 
убеждать членов исполкома РФС?

- Да. Если не удастся, постараемся 
убедить суд в том, что принято анти-
конституционное положение. С одной 
стороны, клуб рассчитывал на Одем-
вингие как на россиянина - в против-
ном случае ему как игроку, который 
не всегда может выходить на поле, 
контракт был бы предложен другой. 
Теперь его переводят в стан легионе-
ров - значит, будьте добры уплатить 
клубу неустойку. С другой стороны, 
мы будем помогать Одемвингие от-
стаивать в суде его интересы как че-
ловека, который подвергается дис-
криминации.  

- Но пока будет продолжаться про-
цесс, глядишь, и сезон закончится. 

- «Дело Босмана» тянулось несколь-
ко лет. Однако защищать свои инте-
ресы нужно в любом случае. 

- Не может ли оказаться в анало-
гичной ситуации Алиев - уроженец 
Хабаровска, заигранный за сборную 
Украины?

- Не знаю, есть ли у него российс-
кий паспорт. Если да, будем заявлять 
его как российского гражданина. 

- В Англию Одемвингие больше не 
рвется?

- В сильные зарубежные клубы 
стремятся попасть все, хотя есть, 
конечно, домашние ребята, которые 
никуда уезжать не хотят. Спросите 
12-летнего школьника, где он меч-
тает играть. И он пропищит, что в 
«Барселоне». И я такое стремление 
приветствую, потому что оно про-
диктовано прежде всего желанием 
расти в профессиональном отноше-
нии. Билялетдинов признавался, что 
при виде английских стадионов и 
футбольного антуража у него гла-
за становятся квадратными. У нас 
действует принцип: любое предло-
жение, пришедшее в клуб, даже ас-
бурдное, мы обязаны довести до све-
дения игрока. Чтобы кто-то в 35 лет 
не сказал: «Оказывается, меня «Ба-
вария» приглашала, а мне эти сво-
лочи ничего не сказали». У Одем-
вингие в 2008 году было предложе-
ние - и мы ему отказали, пояснив: 
«Этот клуб не для тебя, да и нас его 
условия не устраивают». Он все пре-
красно понял.

- Каковы перспективы Дюрицы, 
Муджири, Станислава Иванова, афри-
канцев?

- Дюрица - сильный футболист, но, 
видимо, «Локомотив» не его команда. 
Предложений по нему в клуб пока не 
поступало. Как и по Муджири, которо-
му тренер честно сказал: он не прой-
дет в состав. Муджири может сделать 
передачу, подержать мяч, пробить по 
воротам, но скорости ему не хвата-
ет. А Семин хочет сделать среднюю 
линию мобильнее. Мне очень обид-
но за Фалля, который добросовестно 
работает на тренировках. В Дании он 
много забивал, но там другой футбол. 
Фалль играл чистого «столба», укры-
вал мяч корпусом и сбрасывал пар-
тнерам. Сенегальцу нужна игровая 
практика, и мы постараемся устро-
ить его в аренду на полгода или год. 
Траоре, о котором хорошо отзыва-
лись в «Кубани», берем на сбор. Ха-
мину Драман, который едет сейчас 
на Кубок Африки, хочет играть всег-
да, но вряд ли сумеет стать футбо-
листом основы, потому для него, как 
и для Иванова, будем, наверное, по-
дыскивать клуб. Займемся этим уже 
в январе. 

- Каким видится будущее Мила-
новича?

- Этого перспективного футбо-
листа ценят европейские специа-

листы. Если не будет попадать в ос-
новной состав, тоже рассмотрим ва-
риант аренды. Но только за рубеж. 
Пусть поиграет там, где можно при-
бавить. 

- Есть ли хоть какая-то почва под 
разговорами, что в «Локомотиве» могут 
оказаться Кержаков или Павлюченко?

- В межсезонье составляются спис-
ки игроков, в которых клубы заинте-
ресованы, селекционные службы за-
прашивают на них данные - вот и 
возникают слухи. Если верить одной 
газете, Измайлова мы уже купили. 
А насчет него даже переговоров не 
было. Знаю только, что «Локомотив» 
его уступил за 4,5 миллиона евро. А 
сколько хочет за него «Спортинг», мы 
и не спрашивали. 

- Торбинский остается?
- Безусловно. Из основы мы вооб-

ще никого продавать не собираемся. 

«ХРУСТАЛЬНОЕ» ПОЛЕ 
С РАСЧЕТОМ НА ДЕСЯТИЛЕТИЕ

- Почему отказали «Спартаку», кото-
рый был готов арендовать стадион в 
Черкизове? 

- К нам обращалось и «Динамо». С 
точки зрения бизнеса их предложе-
ния были неплохими. Но мы посте-
лили в этом году новую «поляну». Она 
молодая, или, как мы говорим, «хрус-
тальная». Решили не рисковать. Трава 
может не выдержать матчей каждую 
неделю. К тому же осенью «Локомоти-
ву» предстоят игры в Лиге Европы. А 
ведь новый газон дался нам кровью 
и потом. В июне со стадиона вывезли 
900 «камазов» грязи - и столько же за-
везли грунта. Юрий Павлович, когда 
увидел на месте поля котлован, ужас-
нулся. Но люди почти полтора месяца 
работали днем и ночью в четыре сме-
ны. Застелили два слоя дренажа, про-
ложив в общей сложности несколь-
ко километров труб, сделали хоро-
ший подогрев. Получился слоеный 
пирог из разного грунта. Через верх-
ний дренаж можно подавать теплый 
воздух, чтобы вентилировать и подсу-
шивать корни. Замеры показывают, 
что на стадионе очень высока влаж-
ность - все-таки его чаша не позволя-
лет траве расти так, как на открытом 
пространстве. Добиваемся того, что-
бы корни прорастали не вбок, а стро-
го вглубь на 20 - 25 см. В этом случае 
бутсами будут срезаться не корни, а 
только верхушки, которые отрастают 
за 5 - 6 дней. Надеемся, лет десять не 
будем знать горя с заменой травы и 
сэкономим на ремонте газона 10 - 12 
миллионов евро. 

- В чем смысл произведенной в этом 
году эмиссии акций «Локомотива»?

- Это чисто бухгалтерская опера-
ция. Клуб выпустил акции, которые 
выкупил «Транстелеком», одно из до-
черних предприятий РЖД. Тем са-
мым мы повысили стоимость своих 
активов, что важно при работе с ин-
весторами и кредитными учрежде-
ниями. Теперь можем брать креди-
ты для покупки игроков, чего нельзя 
сделать при уставном фонде, допус-
тим, в 50 тысяч рублей. 

- Чего бы пожелали себе, болель-
щикам и читателям «СЭ»?

- Клубу - успехов на спортивном 
поприще. Мы хотели бы, чтобы наш 
стадион заполнялся даже на рядовых 
матчах, а для этого надо показывать 
красивый интересный футбол. Ва-
шу газету люблю и читаю с удоволь-
ствием. Афоризм гласит: должно на-
ступить завтра, чтобы понять, как те-
бе хорошо было сегодня. Я же желаю 
всем читателям, чтобы следующий 
год был лучше уходящего. 

Екатерина БРЕДИНА, 
Александр ПРОСВЕТОВ

- В первенстве «Жемчужина» проиграла 
три матча. Все по делу?

- В них мы допустили ошибки, и нас 
наказали. Особенно обидные поражения 
потерпели от «Автодора» и «Ангушта». Со-
здали массу моментов, попадали в каркас 
ворот, но все решала в итоге небольшая 
потеря концентрации.

- Кто из соперников наиболее сильно 
потрепал «Жемчужине» нервы?

- В каждой встрече приходилось вы-
кладываться на сто процентов. Но инте-
реснее всего было играть с армавирским 
«Торпедо», «Краснодаром-2000», «Волго-
градом».

- Самая лучшая игра в сезоне?
- Назову несколько. Против «Ставро-

поля» и «Волгограда» в гостях, домашние 
матчи с «Автодором» и «Машуком».

- Игра в Ставрополе, наверное, была 
для вас особой?

- Готовились как к любому другому мат-
чу. Но какой-то трепет я, конечно, испыты-
вал - все-таки родной город. Поразило еще 
количество зрителей, собравшихся на ста-
дионе «Динамо». Такого скопления людей 
не наблюдалось, по-моему, со времен, ког-
да Ставрополь был представлен в высшем 
дивизионе. Было приятно стать участни-
ком настоящего праздника футбола.

- Почему даже после того, как «Жемчу-
жина» досрочно завоевала путевку в первый 

дивизион, она продолжала играть основ-
ным составом?

- Придерживаюсь принципа, что в ко-
манде все игроки основные. А состав на 
игру зависит от тактики. Например, в 
последнем матче Дубровин, претендо-
вавший на звание лучшего снайпера вто-
рого дивизиона, вышел только на заме-
ну. Потому что этого требовали команд-
ные интересы.

- После решения главной задачи в остав-
шихся матчах как-то дополнительно игро-
ков стимулировали?

- Переписывать рекорды второго ди-
визиона цели не ставили. Просто ребята 
показывали на поле то, что умеют. Люди 
вокруг даже удивлялись: «Впервые видим, 
чтобы команда с таким желанием играла 
после досрочной победы в чемпионате».

- В Кубке России вы добрались лишь до 
1/32 финала. Не повезло?

- Не верю в везение в футболе. Есть 
труд, мастерство и желание одержать по-
беду. Скорее нам не хватило опыта. Что 
касается самой игры с «Волгарем», то ею 
как раз остался доволен. Играя с 15-й 
минуты в меньшинстве, показали хоро-
ший футбол. К сожалению, из-за нелепой 
ошибки пропустили гол, приведший к по-
ражению. Первому в сезоне.

- Четвертое место из пяти участников в 
Кубке ПФЛ - провальный результат?

- К итогам турнира в Лужниках отнес-
лись спокойно. Состав участников был 
ровный, победителем мог стать любой. 
Из-за плотности в таблице интрига со-
хранялась до последнего тура. Кроме то-
го, мы увидели свои слабые стороны, что 
тоже очень важно.

- Вы первый год работали главным тре-
нером. Как оцениваете для себя прошед-
ший сезон?

- Очень благодарен людям, которые 
доверили мне эту работу. Благодарен так-
же футболистам - чему-то научился и у 
них. За год получил неоценимый опыт.

- С задачами на следующий сезон клуб 
определился?

- Еще нет. Рассмотрим вопрос после 
выхода команды из отпуска.

- Наверняка в межсезонье будете серь-
езно укрепляться. Игроки уровня Рахимича 
могут оказаться в «Жемчужине»?

- У Рахимича очень высокий уровень... 
Вообще сейчас многих игроков сватают 
в наш клуб. Практически со всех угол-
ков России.

- Но вы бы хотели видеть в команде того 
же Рахимича?

- От него, думаю, не отказался бы ни 
один клуб первого дивизиона. И не толь-
ко. Игрок высококлассный, профессио-
нал каких поискать, человеческие качес-
тва потрясающие.

- Недавно вы вернулись из Испании, 
где посетили два матча с участием «Бар-
селоны». Просматривали потенциальных 
новичков?

- Нет, конечно! Это была личная ини-
циатива. Мне нравятся испанская и анг-
лийская лиги. А игра «Барсы» просто заво-
раживает. Поездка получилась очень по-
лезной: помимо посещения двух матчей 
каталонского клуба (в Лиге чемпионов с 
«Интером» и против «Реала» в чемпиона-
те) побывал на тренировках испанского 
гранда. Кстати, прийти на них может лю-

бой желающий. Только перед игрой с «Ре-
алом» занятие было закрытым. Уехал с ог-
ромными впечатлениями как болельщик 
и с массой информации как тренер.

- Виталий Мутко сказал, что Сочи до 
2014 года будет представлен в премьер-
лиге. Как относитесь к заявлению минис-
тра спорта?

- Согласен с тем, что в городе должен 
быть большой футбол. Но только от са-
мой «Жемчужины» зависит, когда он при-
дет в Сочи.

Анатолий МАРТЫНОВ

«ЖЕМЧУЖИНА-СОЧИ» 
В СЕЗОНЕ-2009

 И Г Ж К
ВРАТАРИ

Александр ЧИХРАДЗЕ 32 -19 2 -
Денис СОЛОВЬЕВ 5 -3 - -

ЗАЩИТНИКИ
Евгений ОСИПОВ 30 4 12 -
Константин ГОРДИЮК 30 3 4 -
Георгий МИКАДЗЕ 24 1 2 -
Дмитрий ПЯТИБРАТОВ 22 1 3 -
Александр КЛЮЕВ 21 - 3 -
Герман БАУН 3 - - -
Валерий САФОНОВ 3 - 1 -
Евгений ШВОРЕНЬ 3 - - -
Игорь ГОЛБАН 2 - - -

ПОЛУЗАЩИТНИКИ
Гуджа РУХАИА 34 7 2 -
Владимир РИДЕЛЬ 32 6 6 -
Николай ФИЕВ 32 5 4 -
Лев КОРОЛЕВ 29 6 4 -
Сергей АКИМОВ 29 - 3 -
Алан МУРТАЗОВ 16 - 3 -
Василий ФИЕВ 16 1 - -
Роман МАРКЕЛОВ 14 1 1 -
Кирилл КОТОВ 12 - 3 -
Сергей БЕЛОУСОВ 9 6 - -
Ника ПОЦХВЕРАШВИЛИ 9 - 1 -
Константин ЗУЕВ 1 - - -

НАПАДАЮЩИЕ
Роберт ЗЕБЕЛЯН 33 20 3 -
Станислав ДУБРОВИН 32 22 1 -
Дмитрий ПИНЧУК 23 3 1 -
Александр ВОЛКОВ 6 1 3 -
Автоголы - Баламирзаев (Дагдизель), 
Селюков (Таганрог).
Главный тренер - 
Олег ВАСИЛЕНКО (6.10.73).

Итоговая таблица

 И В Н П М О
 1. ЖЕМЧУЖИНА-СОЧИ 34 29 2 3 91-22 89
 2. Ставрополь 34 22 5 7 66-37 71
 3. Волгоград 34 21 7 6 65-28 70
 4. Торпедо Арм 34 19 6 9 54-32 63
 5. Автодор 34 15 12 7 47-38 57
 6. Машук-КМВ 34 15 8 11 45-39 53
 7. Энергия 34 12 12 10 41-33 48
 8. Батайск-2007 34 12 9 13 43-39 45
 9. Краснодар-2000 34 11 12 11 40-43 45
10. Астрахань 34 11 10 13 36-39 43
11. Дружба 34 12 6 16 45-47 42
12. СКА 34 11 9 14 49-61 42
13. Ставрополье-2009 34 10 11 13 45-44 41
14. Дагдизель 34 11 5 18 46-65 38
15. Кавказтрансгаз-2005 34 10 3 21 28-54 33
16. Ангушт 34 8 7 19 36-61 31
17. Ротор 34 5 6 23 23-72 21
18. ТАГАНРОГ 34 4 6 24 27-73 18

Самый грубый матч Торпедо Арм - Жемчужина-Сочи - 0:1 (15ж)
Самые результативные матчи Жемчужина-Сочи - Таганрог - 7:0, 
 Ставрополье-2009 - Дагдизель - 6:1, 
 Дружба - СКА - 6:1, Жемчужина-Сочи - 
 Автодор - 6:1, Дружба - Ставрополь - 1:6, 
 Жемчужина-Сочи - Торпедо Ар - 5:2, СКА -
 Ангушт - 5:2, Автодор - Машук-КМВ - 5:2, 
 Краснодар-2000 - Ставрополь - 4:3, 
 Автодор - Ставрополье-2009 - 4:3.
Рекордная беспроигрышная серия Жемчужина-Сочи - 15 (+13=2, 43-10)
Рекордная безвыигрышная серия Таганрог - 18 (=4-14, 14-51)
Больше всех крупных побед Жемчужина-Сочи (10)
Больше всех крупных поражений СКА, Таганрог (7)
Больше всех волевых побед Жемчужина-Сочи, Волгоград, СКА, 
 Ставрополь (4)
Чаще всех уступали, ведя в счете  Ангушт, Дружба, Ротор, 
 Краснодар-2000, Ставрополье-2009 (3)
Самый посещаемый поединок Ставрополье-2009 - Ротор - 1:0 (7500)
Самая посещаемая команда (дома) Жемчужина-Сочи 73 300 (в ср. - 4581)
Самая грубая команда Автодор 90ж+10к
Самый грубый игрок Андриано Кокоскерия 
 Краснодар-2000 13ж+2к
Самый строгий арбитр Владимир Мирошниченко 
 (Прохладный) 112ж+8к

Интервью 
корреспонденту «СЭ» 

дал заслуженный 
тренер России, 
приступивший 

к работе с санкт-
петербургским 

«Динамо»

Александр АВЕРЬЯНОВ: «НАДЕЕМСЯ ПРИВЛЕЧЬ ТЕХ, КТО ПЕРЕРОС ДУБЛЬ «ЗЕНИТА»

ВТОРОЙ ДИВИЗИОН. ЮГ. Итоги сезона

К победе в Южной зоне «Жемчужину-Сочи» привел 36-летний тренер-дебютант

Олег ВАСИЛЕНКО: «БОЛЬШОЙ ФУТБОЛ В СОЧИ МЫ ДОЛЖНЫ ВЕРНУТЬ САМИ»

Матчи 290
Голы 779
Ср.результативность 2,68
Хозяева 457
Гости 322
Пенальти 108
Реализовано 72
Реализация (%) 66,6
Предупреждения 1233
Удаления 57
Зрители 480 050
Ср.посещаемость 1655
Автоголы 13

РОСГОССТРАХ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ ПО ФУТБОЛУ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН 

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Об итогах года и перспективах на будущий сезон корреспонденты «СЭ» поговорили с президентом «Локомотива»

15 декабря. Москва. Жеребьевка чемпионата России-2010. Николай НАУМОВ и Валерий БАРИНОВ 
рассчитывают в следующем году только на первое место.

Николай НАУМОВ: «СЕМИН УЖАСНУЛСЯ, 
КОГДА УВИДЕЛ КОТЛОВАН НА МЕСТЕ ПОЛЯ»
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ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

Окончание. Начало - стр. 1

- В таком случае записи ваших игр тоже приго-
дились бы. Позвольте, хоть и слегка запоздало, от 
лица российских болельщиков поздравить вас с 
четырехсотой шайбой в НХЛ. 

- Спасибо.
- 400 шайб, почти тысяча очков в НХЛ, золото 

Альбервилля, Кубок Стэнли. Похоже, место в Зале 
славы вам обеспечено.

- Об этом я как-то не думал - до этого, надеюсь, 
еще далеко. Я действительно рассчитываю долго 
играть, без хоккея себя по-прежнему не представ-
ляю. О Зале славы начну задумываться, когда па-
ру лет играть останется.

- Недавно вас спросили, в чьей майке вы бы хо-
тели войти в Зал славы. Почему вы назвали «Мон-
реаль», если Кубок Стэнли выиграли с «Рейн-
джерс», а наиболее результативные годы провели 
в Питтсбурге?

- Так ведь вопрос этот задали в Монреале, 
приняли меня хорошо, атмосфера была душев-
ная, и, по-моему, монреальским журналистам в 
тот момент уже спросить было нечего. Что еще я 
мог им ответить? На самом деле я рассчитываю 
еще поиграть лет так десять (смеется). Неизвес-
тно, сколько у меня еще команд будет. Может, 
вообще в каком-нибудь российском клубе закон-
чу карьеру...

Информация к размышлению (в том числе и 
для тренеров сборной): в минувшую субботу в 
матче «Оттавы» против «Баффало» Ковалев смот-
релся очень солидно. Прессинговал в своей и чу-
жой зоне, активно боролся за шайбу, записал на 
свой счет голевую передачу, больше всех из фор-
вардов «Сенаторов» провел времени на площадке, 

забил буллит самому «горячему» вратарю сезона 
Райану Миллеру - и по праву был признан первой 
звездой матча.

- Почему именно Ковалева вы поставили проби-
вать первый буллит? - спросил я главного тренера 
«Оттавы» Кори Клоустона.

- Почему? - Клоустон совершенно искренне 
удивился. - Потому что он один из лучших игро-
ков этой лиги!

- Ковалев крайне мало забивает в этом сезоне, 
но вы продолжаете в него верить?

- Конечно! И сегодня он еще раз продемонс-
трировал свой класс.

- Несколько месяцев назад вратарь «Клинков» и 
сборной США Райан Миллер именно Ковалева на-
звал самым опасным игроком при пробитии бул-
литов. 

- Этого я не знал, но зато в курсе того, что у 
Алексея против Миллера отличная статистика.

Тему Миллера я не мог не обсудить после игры 
и с самим Ковалевым.

- У вас есть какой-то секрет исполнения булли-
тов?

- Есть. Упорные тренировки с самого детства.
Александр ЧЕХОВ

Баффало
Баффало - Оттава - 2:3 Б. Шэннон - 1 (КОВАЛЕВ), 

25:15 (0:1). Нил - 5 (ВОЛЧЕНКОВ), 26:05 (0:2). Ванек - 
11, 37:15 (1:2). Поминвилль - 9, 39:18 (2:2 - бол.). КО-
ВАЛЕВ (2:3). Броски: 22 - 40. Вратари: Миллер - Лек-
лер. Наши: - - Волченков (2/+1), Ковалев (4/0). «От-
тава» сумела выиграть, несмотря на отсутствие двух 
главных бомбардиров - Спеццы и Альфредссона. Ко-
валев мастерски исполнил победный буллит, перело-
жив шайбу на неудобную руку.

Тампа-Бэй - Атланта - 4:3. АНТРОПОВ - 
10 (КОВАЛЬЧУК, АФИНОГЕНОВ), 11:48 (0:1). 
Дауни - 7, 13:34 (1:1). Лундин - 1, 24:44 (2:1). 
Ризонер - 3, 36:54 (2:2). Тангэй - 5, 45:04 (3:2). 
Мэлоун - 19, 46:45 (4:2). КОВАЛЬЧУК - 22 (АН-
ТРОПОВ), 56:50 (4:3). Броски: 34 - 27. Вра-
тари: Смит - Павелец. Наши: - - Козлов (0/-
2), Ковальчук (7/+1), Афиногенов (1/+1), Ант-
ропов (1/+1). Стараний Ковальчука, сократив-
шего разрыв до минимума благодаря сольно-
му проходу по центру, «Атланте» традиционно 
не хватило. «Мы играли очень хорошо, а затем 
почему-то бросили. Не знаю, почему это про-
должается раз за разом, но у нас почти каждую 
игру так», - откровенно сказал голкипер «Трэ-
шерз» Ондрей Павелец.

Тем временем не утихают различные слухи 
и спекуляции о возможном обмене капитана 
«Атланты» Ильи Ковальчука, переговоры кото-
рого с руководством клуба о новом контракте в 
последнее время застопорились. В случае, если 
боссы «Трэшерз» и Ковальчук не найдут общего 
языка, одним из главных кандидатов на россия-
нина может стать «Филадельфия», которой, по 
признанию специалистов, чтобы выбраться из 
ямы, необходим крупный обмен. За Ковальчука 
«Флайерз» могут отдать молодого бомбардира 
Картера, не имеющего пункта в контракте о за-
прете на обмен, а также силовика Хартнелла и 
защитника Коберна. Однако вероятность сдел-
ки существенно снижается из-за явного неже-
лания руководства «Атланты» терять своего луч-
шего игрока и из-за сроков возможного обме-
на, который может состояться не раньше сере-
дины января, - это слишком поздно для идущей 
ко дну «Филадельфии». (CSNPhilly.com)

Каролина - Филадельфия - 3:4 Б. Ри-
чардс - 16, 9:47 (0:1). Картер - 13, 13:55 (0:2). 
Бриер - 12, 49:00 (0:3 - бол.). Йокинен - 9, 
49:24 (1:3). Саттер - 9, 55:58 (2:3 - бол.). Йоки-

нен - 10, 56:47 (3:3). Бриер (3:4). Броски: 40 
- 36. Вратари: Уорд - Лейтон. Наши: Самсо-
нов (0/0) - Бартулис (0/0). В «подвальном» де-
рби «Филли» отпраздновали победу лишь в се-
рии буллитов.

Торонто - Монреаль - 2:3 ОТ. Гомес - 5, 
3:34 (0:1 - бол.). Плеканец - 8 (МАРКОВ), 4:28 
(0:2). Уайт - 7 (КУЛЕМИН), 35:07 (1:2). Блэйк - 8, 
42:41 (2:2). А. КОСТИЦЫН - 12 (МАРКОВ), 40:34 
(2:3). Броски: 49 - 23. Вратари: Густавссон - 
Галак. Наши: Поникаровский (1/-1), Кулемин 
(2/+1), Грабовский (2/0) - А. Костицын (3/+1), 
С. Костицын (1/0), Марков (0/+1). Продолжа-
ется результативная серия у Маркова, кото-
рый в четырех матчах после возвращения на-
брал 6 (3+3) очков. Кулемин был переведен в 
первое звено, выходя на лед вместе со Стэйд-
жаном и Кесселом.

Детройт - Коламбус - 2:1. Верметт - 11, 
12:10 (0:1). Бертуцци - 11 (ДАЦЮК), 26:38 (1:1 
- бол.). Бертуцци - 12, 42:44 (2:1). Броски: 27 
- 29. Вратари: Ховард - Гарон. Наши: Дацюк 
(2/+1) - Тютин (1/+1). Благодаря дублю ветера-
на Бертуцци «Детройт» прервал серию из трех 
поражений подряд. «Коламбус» подвисшего 
тренера Кена Хичкока уступил в девятой встрече 
кряду, повторив клубный антирекорд.

Нэшвилл - Чикаго - 1:4. Бафлин - 11, 9:44 
(0:1 - бол.). Эрат - 13, 27:38 (1:1). Кейн - 13, 
32:26 (1:2). Лэдд - 6, 33:36 (1:3). Шарп - 12, 
38:47 (1:4). Броски: 26 - 40. Вратари: Ринне - 
Юэ. «Чикаго» удержался на первом месте «За-
пада» и увеличил отрыв от второй команды ди-
визиона до шести очков.

Миннесота - Сент-Луис - 4:3. Латендресс 
- 7, 14:55 (1:0). Макдональд - 10, 32:52 (1:1). 
Найди - 2, 42:29 (2:1). Юнссон - 3, 48:59 (3:1). 
Перрон - 11, 53:04 (3:2). Латендресс - 8, 56:19 
(4:2). Берглунд - 6, 58:20 (4:3). Броски: 20 - 18. 
Вратари: Бэкстрем - Мэйсон. Приобретенный 

у «Монреаля» в конце ноября молодой фран-
кофон Латендресс в 13 матчах за «Миннесо-
ту» забил 6 голов.

Финикс - Лос-Анджелес - 3:2. Браун - 9, 
5:49 (0:1). Окойн - 6, 8:45 (1:1). Ханзал - 5, 13:56 
(2:1). Хандзуш - 7, 43:58 (2:2 - бол.). Яндл - 6, 
49:20 (3:2). Броски: 35 - 25. Вратари: БРЫЗ-
ГАЛОВ - Куик. Наши: - - Фролов (1/-1), Ива-
нанс (0/-1). «Финикс» повторил клубный ре-
корд, одержав девятую подряд домашнюю по-
беду. Брызгалов отразил 23 броска, одержав 
100-ю победу в карьере.

Колорадо - Даллас - 4:1. Дурно - 1, 6:04 
(1:0). Хейдук - 15, 34:04 (2:0). Отт - 5, 47:44 (2:1). 
Стюарт - 10, 54:34 (3:1). Стюарт - 11, 59:02 (4:1 
- п.в.). Броски: 33 - 40. Вратари: Будай - Олд. 
Наши: - - Скрастыньш (1/-2). Главным твор-
цом победы «Колорадо» стал запасной вра-
тарь словак Будай. 

Ванкувер - Эдмонтон - 4:1. Д. Седин - 9, 
26:51 (1:0 - бол.). Кеслер - 10, 27:09 (2:0 - бол.). 
Потулны - 7, 28:38 (2:1). Эрхофф - 8, 43:23 (3:1). 
Х. Седин - 17, 59:24 (4:1 - п.в.). Броски: 28 - 25. 
Вратари: Луонго - Делорье. Наши: - - Гребеш-
ков (2/+1). «Эдмонтон», в составе которого по-
прежнему отсутствует травмированный Хабибу-
лин, потерпел шестое поражение подряд.

Сан-Хосе - Анахайм - 5:2. Марло - 24, 2:15 
(1:0). Марло - 25, 15:19 (2:0 - бол.). Хитли - 23, 
2:41 (3:0). Клоу - 9, 33:00 (4:0 - бол.). Макгинн 
- 6, 33:15 (5:0). Чипчура - 2, 38:56 (5:1). Райан - 
17, 44:39 (5:2). Броски: 25 - 32. Вратари: НА-
БОКОВ - Жигер. Форвард «Сан-Хосе» Марло за-
бил 300-й и 301-й голы в карьере, догнав в спо-
ре снайперов Александра Овечкина. Его одно-
клубник Торнтон добавил в копилку три голе-
вые передачи и укрепил свое лидерство в гон-
ке бомбардиров. У «Дакс» вновь не играл Артю-
хин: он оставался в запасе в 10 из 11 последних 
матчей. (Максим ЗАМЯТИН)

Последняя встреча перед 
Олимпиадой «туринских 
друзей» Овечкина и Бро-

дера стала гвоздем первого пос-
ле рождественского перерыва 
игрового дня. «Вашингтон», сра-
жающийся с «Нью-Джерси» за 
лидерство в Восточной конфе-
ренции, не мог упустить шанса 
отобрать очки у прямого конку-
рента, тем более что три преды-
дущие встречи «Столичные» со-
пернику уступили. Ну а Овеч-
кин - как и в Турине-2006 в зна-
менитом четвертьфинале - не 
покинул лед без шайбы в ворота 
главного кандидата на пост но-
мер один сборной Канады в 
Ванкувере.  

БРОДЕР: 
«ЭТИ ПАРНИ 

ОЧЕНЬ ТАЛАНТЛИВЫ»
ВАШИНГТОН - НЬЮ-ДЖЕРСИ - 

4:1
ОВЕЧКИН - 25, 4:09 (1:0). Брэдли - 

7, 13:54 (2:0). Пелли - 2, 17:18 
(2:1). Бэкстрем - 15 (СЕМИН, 
ОВЕЧКИН), 29:52 (3:1). Грин - 8 
(ОВЕЧКИН), 40:39 (4:1). 

Броски: 40 - 30. Вратари: Бродер - 
Нейвирт. Наши: Овечкин (5/+3), 
Семин (5/+3) - Жарков (1/+1). 
Овечкин открыл счет уже на 

пятой минуте, мощно бросив 
кистевым из-под защитника 
после того, как «Вашингтон» 
выиграл вбрасывание в чужой 
зоне. Этот гол стал для Алек-
сандра первым в ворота неудоб-
ного Бродера за четыре года! 
Спустя десять минут хозяева 
удвоили преимущество: Брэд-
ли, запустив шайбу выше во-
рот, удачно попал в клюшку за-
щитника Мотто, тем самым де-
зориентировав голкипера.

После этого пришел черед 
Нейвирта ошибаться. Молодой 
чех, заменяющий Семена Вар-
ламова, не удержал шайбу пос-
ле несильного броска Пелли, 
позволив ей просочиться меж-
ду щитков. «Михал выглядел 
весьма неплохо, играл уверен-
но. Конечно, он не хотел про-
пускать тот гол, но больше ни-
каких оплошностей с его сторо-
ны не было», - прокомментиро-
вал игру чеха генеральный ме-
неджер «Столичных» Джордж 
Макфи. 

В итоге тройка Овечкин - 
Бэкстрем - Семин сделала игру. 
Она набрала 7 (2+5) очков, про-
изведя 14 бросков и закончив 
встречу с показателем полез-
ности «+2». «Эти парни, по-мое-
му, бросили 40 раз за игру, их 
атака просто взрывоопасна и 
очень талантлива. Когда даешь 
таким соперникам так много 

хороших голевых шансов, они 
непременно забьют», - признал 
Бродер.

ВАРЛАМОВ 
ПОКА ТОЛЬКО КАТАЕТСЯ

«Мы очень хорошо понима-
ем друг друга, вы можете ви-
деть, как мы контролируем 
шайбу в зоне атаки. Нас никто 
не может остановить, мы долж-
ны продолжать играть так же», 
- раскрыл секрет своего успеха 
Овечкин.

Что же касается состояния 
Варламова, залечивающего 
травму паха, то в минувшую 
субботу россиянин лишь не-
много покатался на трениров-
ке, не становясь в ворота. «Мы 
не знаем, когда Варли будет го-
тов, но надеемся, что это про-
изойдет как можно скорее. Хо-
тя когда у тебя есть такие пар-

ни, как Теодор или Нейвирт, 
можно не торопить Варламова 
с возвращением», - заметил 
главный тренер хозяев Брюс 
Будро.

СЕМИН ВЫБРАЛ 
КОРОТКИЙ КОНТРАКТ
И еще одна важная для сбор-

ной России предолимпийская 
новость из столицы США. На-
кануне игры нападающий 
«Кэпиталз» Александр Семин 
продлил контракт с клубом на 
один год. 

- Я рад, что заключил этот 
контракт, меня все устраивает 
в клубе, потому что «Вашинг-
тон» - молодая команда с хоро-
шим будущим. Что будет после 
того, как контракт закончит-
ся? Я не знаю, пройдет год, тог-
да решим. Я выхожу на лед, 
чтобы показывать хороший 

хоккей и выиграть Кубок Стэн-
ли, - заявил Семин, который, 
согласно новому договору, в 
следующем сезоне заработает 
6 миллионов долларов, что на 
один миллион больше, чем сей-
час. 

Примечательно, что новое 
соглашение рассчитано всего 
на один сезон, в то время как в 
лиге явно наметилась тенден-
ция к многолетним контрактам 
с талантливыми молодыми иг-
роками. «Таков был выбор хок-
кеиста. Мы обсуждали множес-
тво вариантов, но Семин пред-
почел именно этот. Считаю, это 
удачная сделка, так как она да-
ет нам гибкость и пространс-
тво для маневра. Семин - иг-
рок, которого мы задрафтовали 
и развивали. Надеемся, что те-
перь он не будет отвлекаться на 
контрактные дела и заиграет 
еще лучше», - заявил Джордж 
Макфи. 

Отметим, что мнение бо-
лельщиков по поводу контрак-
та Семина на популярном ин-
тернет-форуме hfboards.com 
разделились. «Сумма контрак-
та слишком большая, но это 
все же лучше, чем его потеря и 
отъезд в КХЛ», - пишет один из 
фанатов. «Если они выиграют 
Кубок Стэнли - это будет от-
личной сделкой. Но если не вы-
играют, такая зарплата будет 
выглядеть завышенной», - счи-
тает другой. «А я не думаю, что 
это слишком много. Контракт 
Семина увеличился всего на 
один миллион, это не такая 
большая нагрузка для клубной 
ведомости», - парирует поклон-
ник Александра. (Washington 
Post, Максим ЗАМЯТИН)

Василий ОСИПОВ из Нью-Йорка

Недавно незадачливым 
«Рейнджерам», проиграв-
шим четыре игры подряд, 

предстояло серьезное испыта-
ние: два матча против злейших 
врагов с соседнего острова. «Ай-
лендерс», несколько последних 
сезонов ходившие в записных 
аутсайдерах, в этом году за счет 
приобретений на драфте замет-
но преобразились. И, показывая 
симпатичный хоккей, некоторое 
время пребывали в зоне плей-
офф. Главным «виновником» 
этого является второй номер 
драфта и главный кандидат на 
приз лучшему новичку сезона 
Джон Таварес. Канадец набрал 
28 (16+12) очков в 39 играх и 
опережает своего ближайшего 
преследователя шведа Бергфор-
са на пять баллов. При этом вид-
но, что молодой человек только 
привыкает к статусу звезды. Во 
всяком случае, давая интервью 
после спаренных нью-йоркских 
дерби, в которых суперновичок 
смотрелся очень прилично, Та-
варес поразил корреспондента 
«СЭ» своей скромностью.

Я - НЕ ОВЕЧКИН И НЕ МАЛКИН
- «Рейнджерс» против  «Ай-

лендерс». Вы уже уловили ат-

мосферу этого давнего соперни-
чества?

- Вы правы, обстановка во 
время наших матчей с соседями 
и впрямь сумасшедшая. Эти иг-
ры уникальны. Болельщики пос-
тоянно гонят тебя вперед, адре-
налин в крови играет будь здо-
ров! Мне такая атмосфера очень 
нравится, поэтому с нетерпени-
ем жду каждого следующего 
матча с «Рейнджерами».

- Это ваш первый год в лиге. 
Можете описать разницу между 
юниорским хоккеем, где вы по-
били даже снайперские рекорды 
Гретцки, и самой лучшей «взрос-
лой» лигой Северной Америки, 
где приходится все доказывать 
заново?

- Да уж, здесь приходится тол-
каться с мужиками (смеется). 
Разницу почувствовал в первом 
же матче, когда меня так припе-
чатали в борт, что на секунду пе-
рехватило дыхание. Сразу по-
нял, что расслабляться здесь не-
льзя ни на секунду. Естествен-
но, в НХЛ игроки заметно силь-
нее физически, быстрее и умнее 
на льду, чем в лигах, где я высту-
пал до этого. Но я уже понял, что 
достоин того, чтобы играть в 
лучшей хоккейной лиге мира. 

- Важно ли для вас выиграть 
приз лучшему новичку сезона?

- Это, безусловно, очень пре-
стижный трофей. Но для меня 
гораздо важнее, если моя коман-
да пробьется в плей-офф и побо-
рется за Кубок Стэнли.

- Ваш игровой номер (91-й. - 
Прим. В.О.) имеет какой-то под-
текст?

- Ношу его где-то с двенадца-
ти лет. Вообще-то мой любимый 
номер был 19 (под которым иг-
рал кумир Тавареса Стив Айзер-
ман. - Прим. В.О.), но когда я пе-
решел в команду старшего воз-
раста, там уже был парень с 
этим номером. Мне почему-то 
ужасно не хотелось клянчить его 
свитер. Тогда я подумал и решил 
поменять цифры местами. С тех 
пор все время играю под этим 
номером и очень доволен.

- А знаете, кто из известных 
хоккеистов носил этот номер?

- По-моему, Федоров. Угадал? 
Отличный игрок, одна из клю-
чевых фигур «Детройта» конца 
90-х.

- К какому из перечисленных 
игроков ваш игровой стиль более 
близок: Овечкину, Ковальчуку, 
Малкину?

- Эти ребята, конечно, одни 
из лучших хоккеистов в лиге. Но 
я думаю, что у меня все же инди-
видуальный стиль, не похожий 
на кого-либо. Я всегда стараюсь 

прочитать момент на несколько 
шагов вперед, очень люблю иг-
рать без шайбы, чтобы в подхо-
дящий момент открыться в нуж-
ном месте и бросить по воротам. 
Люблю закрыть шайбу от сопер-
ника, чтобы тот не мог до нее до-
тянуться.

МОИ ШАНСЫ НА ВАНКУВЕР 
РАВНЫ НУЛЮ

- Давайте поговорим об Олим-
пиаде. Как оцените шансы сбор-
ной Канады?

- Безусловно, в нашей стране 
от сборной ждут только победы, 
и вся эта свистопляска навер-
няка выльется в повышенное 
давление на игроков. Но наши 
ребята способны сыграть в свой 
лучший хоккей тогда, когда это 
требуется больше всего. Именно 
этим мы, канадцы, славились 
всегда! Поэтому я уверен, что 
сборной Канады по силам заво-
евать золотые медали в Ванку-
вере.

- Сами надеетесь пробиться в 
состав?

- Поймите меня правильно, я 
нисколько не принижаю свои 
способности. Но если реально 
посмотреть на вещи, мои шансы 
выступить на Олимпиаде прак-
тически равны нулю. Мне всего 
лишь девятнадцать лет, это мой 

первый сезон в лиге. Я осознаю, 
что сейчас пробиться в состав 
такой сильной сборной, как Ка-
нада, невозможно. Поэтому вол-
нуюсь прежде всего о том, как 
помочь своему клубу почаще по-
беждать и попасть в плей-офф.

- Кого бы отнесли в число са-
мых серьезных соперников ва-
шей сборной на Олимпиаде?

- Конечно, команду России. 
Недаром вы победили нас на 
двух последних чемпионатах ми-
ра. От таких парней, как Овеч-
кин, Ковальчук, Малкин, всегда 
стоит ожидать проблем. Да и 
вратари у вас, что надо! Думаю, 
американцы тоже могут выстре-
лить, у них подобралась серьез-
ная компания молодых звезд, та-
ких как Паризе, Штястны и дру-
гие. Но все-таки именно Россия - 
соперник номер один!

Рейнджерс - Айлендерс - 2:3 
ОТ. Нильсен - 6, 7:45 (0:1). Комо - 4, 
34:21 (0:2 - мен.). Дубински - 5, 46:07 
(1:2). Дубински - 6, 59:13 (2:2). Окпо-
со - 6, 44:13 (2:3). Броски: 38 - 22. 
Вратари: Лундквист - Ролосон. На-
ши: Анисимов (2/0), Лисин (1/0) - -. 
Героем матча стал 21-летний фор-
вард гостей Окпосо, организовавший 
два гола своей команды в основное 
время и забросивший победную шай-
бу в овертайме. У Тавареса по всем 
главным показателям - «ноль».

ТАВАРЕС УЖЕ ОТНЯЛ РЕКОРД У ГРЕТЦКИ

Алексей КОВАЛЕВ: 
«НА ОЛИМПИАДУ Я, 

УВЫ, НЕ НАИГРАЛ»

СЛУХ ОБ ОБМЕНЕ В «ФИЛЛИ» 
КОВАЛЬЧУК ОТМЕТИЛ 22-м ГОЛОМ

ОВЕЧКИН ПЕРВЫЙ РАЗ 
В КАРЬЕРЕ НАБРАЛ ТРИ ОЧКА 

В МАТЧЕ ПРОТИВ БРОДЕРА
Во вчерашнем матче против «Нью-Джерси» (4:1) 

форвард «Вашингтона» Александр Овечкин всего лишь 
в третий раз в своей заокеанской карьере поразил во-
рота Мартина Бродера (еще одну шайбу он, напомним, 
забросил 22 февраля 2006 года в 1/4 финала Олимпи-
ады-2006). При этом он впервые набрал во встрече с 
главным вратарским рекордсменом НХЛ три очка. 

Отметим, что ворота Бродера Александр Великий 
не мог распечатать на протяжении 9 встреч кряду (с 
того самого поединка в Турине). Интересно, что «Ва-
шингтон» впервые выиграл у «Дэвилз» в матче, в ко-
тором Овечкин забил Бродеру. При этом российско-
му суперфорварду впервые удалось поразить его во-
рота уже на 5-й минуте, и этот гол стал самым быст-
рым «бродеровским» в карьере снайпера «Вашингто-
на». (Антон СЫЧЕВ)

13 матчей Овечкина против Бродера в НХЛ
Дата О (Г+П) Гол Счет

11.11.2005 1 (1+0) 50:35 3:4 (д)
12.11.2005 - - 2:3 (г)
28.12.2005 1 (1+0) 9:44 2:7 (г)
10.03.2006 - - 3:4 Б (д)
22.12.2006 - - 1:4 (д)
29.12.2006 1 (0+1) - 3:4 (г)
24.02.2007 1 (0+1) - 4:2 (г)
27.12.2007 1 (0+1) - 2:3 (г)
24.02.2008 1 (0+1) - 1:2 ОТ (д)
29.02.2008 1 (0+1) - 4:0 (г)
18.10.2008 1 (0+1) - 3:4 Б (д)
12.10.2009 2 (0+2) - 2:3 Б (д)
26.12.2009 3 (1+2) 4:09 4:1 (д)
Всего 13 (3+10) - +3-10

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
 И  В  ПО  П  Ш  О 
 1. Вашингтон*  38 24 6 8 139-103 54
 2. Нью-Джерси*  36 26 1 9 107-79 53
 3. Баффало* 37 22 4 11 98-84 48
 4. Питтсбург  38 26 1 11 124-97 53
 5. Бостон 36 18 7 11 96-91 43
 6. Оттава 38 19 4 15 105-113 42
 7. Монреаль  40 19 3 18 105-110 41
 8. Атланта  37 18 4 15 122-118 40
 9. Рейнджерс  38 18 4 16 105-106 40
10. Флорида  39 16 7 16 112-126 39
11. Тампа-Бэй  38 14 9 15 97-117 37
12. Айлендерс  39 15 7 17 96-123 37
13. Филадельфия  37 17 2 18 104-108 36
14. Торонто  39 13 9 17 109-136 35
15. Каролина  38 9 7 22 93-140 25

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 1. Чикаго* 37 25 3 9 112-75 53
 2. Сан-Хосе* 38 23 7 8 127-99 53
 3. Колорадо* 40 22 6 12  119-115 50
 4. Финикс 39 24 2 13 103-87 50
 5. Лос-Анджелес 38 22 3 13 113-111 47
 6. Нэшвилл  38 22 3 13 108-109 47
 7. Калгари 36 20 5 11 102-89 45
 8. Ванкувер  38 22 0 16 118-95 44
 9. Детройт  38 19 5 14 100-100 43
10. Даллас  38 16 11 11 111-117 43
11. Миннесота  38 19 3 16 100-107 41
12. Сент-Луис  37 17 5 15 96-102 39
13. Анахайм  38 15 7 16 105-122 37
14. Коламбус 39 14 7 18 107-136 35
15. Эдмонтон  38 15 4 19 109-127 34

* Лидер дивизиона.
Бомбардиры: Торнтон (Сан-Хосе) - 

54 (10+44) очка, Габорик (Рейнджерс) - 49 
(26+23), Х. Седин (Ванкувер) - 49 (17+32), 
ОВЕЧКИН (Вашингтон) - 47 (25+22), 
Кросби (Питтсбург) - 46 (22+24), Бэкс-
трем (Вашингтон) - 45 (15+30).

Снайперы: Габорик - 26 голов, ОВЕЧ-
КИН, Марло (Сан-Хосе) - 25, Хитли (Сан-
Хосе) - 23, Кросби, КОВАЛЬЧУК (Атлан-
та) - 22.

Вратари: Миллер (Баффало) - 93,5% 
отраженных бросков, Кипрусофф (Калга-
ри) - 92,8, БРЫЗГАЛОВ (Финикс) - 92,6, 
НАБОКОВ (Сан-Хосе) - 92,5.

Джон ТАВАРЕС: 
«ИГРАЮ, КАК ФЕДОРОВ. 

ПОД НОМЕРОМ 91»

ОВЕЧКИН ЗАБИЛ БРОДЕРУ
ВПЕРВЫЕ ПОСЛЕ ТУРИНА!

Вчера состоялась последняя перед Олимпиадой встреча снайпера «Вашингтона» и сборной России Александра Овечкина с голкипером «Нью-Джерси» и сборной Канады 
Мартином Бродером. Овечкин впервые за 9 встреч сумел забить гол великому франкоканадцу, завершив четырехлетнее молчание. Добрый знак перед Ванкувером! 

Александр ОВЕЧКИН шел к голу в ворота 
Мартина БРОДЕРА в соревнованиях под эгидой НХЛ 
добрых четыре года.

Лидеры по шайбам, 
заброшенным в матчах ОХА/ОХЛ
Игрок Сезоны Шайбы

 1. Джон ТАВАРЕС 2005/06-2008/09 215
 2. Питер ЛИ 1971/72-1975/76 213
 3. Стэн ДРУЛЬЯ 1984/85-1988/89 198
 4. Дэйл МАККОРТ 1972/73-1976/77 193
 5. Кэри ФАРЕЛЛИ 1972/73-1976/77 191
 8. Тони ТАНТИ 1980/81-1982/83 177
11. Дино СИССАРЕЛЛИ 1976/77-1979/80 169
15. Майк ФОЛИНЬО 1975/76-1978/79 165
17. Ник КИПРЕОС 1983/84-1986/87 164
18. Стив ЛАРМЕР 1977/78-1980/81 161
   Деннис МАРУК 1971/72-1974/75 161

Форвард «Айлендерс» Джон Таварес в свои 
19 лет уже является обладателем трех весьма 
значимых достижений. Во-первых, ему принад-
лежит рекорд по количеству шайб (215), забро-
шенных за карьеру в хоккейной лиге провинции 
Онтарио (ранее - ассоциация хоккея Онтарио). 
Во-вторых, ему удалось отобрать рекорд у са-
мого Уэйна Гретцки. 16 марта 2007 года Таварес 
оформил дубль, выступая за клуб «Ошава Джене-
ралс». И опередил Великого по количеству голов 
за один регулярный чемпионат в ОХА/ОХЛ, заби-
тых в 16-летнем возрасте (72 против 70 у Гретц-
ки в 1978 году). Наконец, Таварес делит первое 
место с Джеффом Картером и Эриком Линдро-
сом по количеству шайб, заброшенных канадс-
кими игроками на молодежных чемпионатах ми-
ра (по 12). (Антон СЫЧЕВ)

Интервью «СЭ» 
дал главный претендент 

на приз лучшего новичка 
сезона-2010, восходящая 
звезда канадского хоккея
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САЛАВАТ ЮЛАЕВ - АТЛАНТ - 
4:2 (1:1, 1:1, 2:0)

Голы: Антипов - 7 (Медведев), 1:38 
(1:0 - бол.). Булис - 14 (Мозякин, 
Баландин), 18:59 (1:1 - бол.). Пет-
ров - 12 (Семин, Глухов), 27:00 
(1:2). Антипов - 8 (Прошкин, Твер-
довский), 34:21 (2:2 - бол.). Тара-
тухин - 8 (Козлов, Калинин), 54:03 
(3:2). Козлов - 9 (Прошкин, Раду-
лов), 58:12 (4:2 - бол.). 

Вратари: Колесник - Лашак (59:02).
Штраф: 16 - 18.
Большинство: 6 (3) - 5 (1).
Броски: 31 (6+15+10) - 23 (8+8+7).
Три лучших игрока: Козлов (С), Тара-

тухин (С), Антипов (С).
Судьи: Щенев (Тольятти), Анисимов 

(Москва).
27 декабря. Уфа. УСА «Уфа-Арена». 8250 

зрителей (8250).

Олег ВЛАСОВ из Уфы

Неожиданно в заявку на иг-
ру не попал Зиновьев. «Ничего 
серьезного, небольшая травма», 
- скажет после матча Вячеслав 
Быков, доверивший место Сер-
гея в первом звене Илье Зубову. 
Кроме того, тренерский штаб 
юлаевцев дал отдохнуть Кон-
дратьеву и Кутейкину. Зато в 
состав из лазарета вернулись 
сразу два игрока - Твердовский 
и Константин Кольцов. 

Ведущая пятерка «Салава-
та», потеряв в боеспособности, 
предоставила право решать 
исход поединка второму и тре-
тьему составам. Поначалу иг-
ра пошла у звена Медведева, 
организовавшего две шайбы 
- дублем отметился Антипов. 
А у гостей на ведущие роли 
попеременно выходили трой-
ки Новотны и Семина - на их 
счету гол в большинстве и ре-
зультативная контратака пос-
ле перехвата шайбы в сред-
ней зоне.

Одним из ключевых момен-
тов игры стал эпизод в начале 
второго периода, когда полто-
ры минуты гости безуспешно 
пытались реализовать боль-
шое численное преимущество 
«5 на 3». Хозяевам, в свою оче-
редь, трижды удавалось разыг-
рать лишнего, что в итоге и при-
несло успех. Долгое время шла 
равная и обоюдоострая борь-
ба со взаимными шансами на 
успех. Лишь за несколько ми-
нут до второго перерыва каче-
ли качнулись в сторону хозя-
ев, ударно проведших концов-
ку периода.

Паритет в счете, держав-
шийся без малого двадцать ми-
нут, был нарушен незадолго до 
конца основного времени пос-
ле кистевого броска Таратухи-
на под перекладину. А под за-
навес третьего периода «Атлант» 
подвел Дмитрий Семин, отпра-
вившийся на скамейку штраф-
ников. Спустя 20 секунд «олим-
пиец» Козлов снял все вопросы 
относительно исхода поедин-
ка. На счету Виктора три гола 
в двух последних матчах - пос-
ле объявления состава для Ван-
кувера.

К чести гостей, даже при сче-
те 2:4 они боролись до послед-
него, выпустили шестого игрока 
вместо вратаря, но времени на 
спасение у подмосковных хок-
кеистов было слишком мало.

Николай БОРЩЕВСКИЙ, 
главный тренер «Атланта»:

- Непростая игра, для нас - 
третья подряд на выезде. Гото-
вились серьезно, но, к сожале-
нию, подвели нас удаления и 
слабая игра в меньшинстве. Не 
все ребята смогли выложиться 
на сто процентов и доиграть до 
конца так, как хотелось бы.
Вячеслав БЫКОВ, 
главный тренер 
«Салавата Юлаева»:

- Для нас это очень важная 
победа, соперник в последних 
матчах показывал хороший ре-
зультат, играл сильно. Матч по-
лучился непростым, нервным. 
По сравнению с предыдущим 
матчем я доволен сегодня от-
ношением ребят к делу, было 
приятно видеть, как они ста-
рались.

ЛОКОМОТИВ - МЕТАЛЛУРГ Мг - 
3:0 (0:0, 3:0, 0:0)

Голы: Михнов - 6 (Аникеенко), 27:14 
(1:0). Аникеенко - 5 (Галимов), 32:41 
(2:0 - бол.). Королев - 5 (Зедник), 
38:37 (3:0).

Вратари: Гелашвили - Кошечкин.
Штраф: 20 - 24.
Большинство: 5 (1) - 3 (0).
Броски: 27 (4+12+11) - 23 (4+10+9).
Три лучших игрока: Аникеенко (Л), 

Хлыстов (М), Гелашвили (Л).
Судьи: Семенов (Москва), Кулаков 

(Тверь).
27 декабря. Ярославль. УКСК «Аре-

на-2000-Локомотив». 9070 зрите-
лей (9076).

Анастасия ИЛЬИЧЕВА
из Ярославля

Матч «Локомотив» - «Маг-
нитка» главный тренер желез-
нодорожников Кари Хейккиля 
назвал вызовом для своей ко-
манды. 

Обилия голов ждать не при-
ходилось. В первом периоде обе 
команды играли чертовски ак-
куратно, полным преимущест-
вом не владел никто. Было по-
нятно, что «Магнитка» любой 
шанс превратит в гол. «Локомо-
тив» не собирался давать ураль-

цам такого шанса. Во второй 
20-минутке ярославцы разыг-
рались и захватили инициати-
ву. Голами отметились Михнов, 
Аникеенко и Зедник. Был и не-
приятный момент - голкипер 
хозяев Гелашвили в очередной 
раз заработал дисциплинарный 
штраф за «неправильное» по-
ведение. 

«Магнитка» отбивалась, но 
даже звено Сергея Федорова 
почти не создавало моментов. 
Неяркой была и игра лучшего 
бомбардира минувшего сезо-
на чеха Марека. После травмы 
нападающий «Металлурга» по-
ка не показывает привычной 
выразительной игры. В треть-
ем периоде дисциплинарный 
штраф получила и «Магнитка». 
Нервы у уральцев начали сда-
вать, и Платонов едва не сце-
пился в Вашичеком, но судьи 
вовремя подоспели. 

В концовке матча магни-
тогорцы снова пытались ата-
ковать, но все усилия разби-
вались о защиту ярославцев. 
А Гелашвили, несмотря не не-
сдержанность, по итогам матча 
был признан лучшим игроком в 
составе своей команды.
Валерий БЕЛОУСОВ, 
главный тренер 
«Металлурга» Мг:

- Неплохое начало матча. Во 
втором периоде пропустили не-
нужную шайбу. Мне не нравит-
ся, что наши нападающие вто-
рую игру подряд не забивают.

- Вы довольны игрой Кошеч-
кина сегодня?

- Я считаю, что вторая шай-
ба была абсолютно лишней.
Кари ХЕЙККИЛЯ, 
главный тренер «Локомотива»:

- После первого гола мы на-
чали играть нормально. Второй 
период был очень хороший. Я 
считаю, что выиграть 3:0 у та-
кой команды, как «Металлург», 
это замечательно. Так что ре-
зультатом я доволен, но вот уда-
лений могло быть и меньше.

АВАНГАРД - СЕВЕРСТАЛЬ - 
3:1 (1:0, 0:1, 2:0)

Голы: Свитов - 5 (Шишканов, Клепиш), 
12:17 (1:0). Поперечный - 4 (Соин, 
Александров), 29:18 (1:1). Клепиш 
- 10 (Свитов), 51:21 (2:1). Ягр - 14 
(Попов, Курьянов), 55:27 (3:1).

Вратари: Рамо - Стана.
Штраф: 2 - 6.
Большинство: 3 (0) - 1 (0).
Броски: 18 (5+7+6) - 23 (9+10+4).
Три лучших игрока: Свитов (А), Кле-

пиш (А), Поперечный (С).
Судья: Черенков (Москва).
27 декабря. Омск. «Арена-Омск». 10 000 

зрителей (10 318)

Константин ИВИГИН из Омска

В последнее время голы да-
ются лидеру «Авангарда» Яро-
миру Ягру с зубовным скре-
жетом. Вчера чешский на-
падающий сумел отличиться 
после восьмиматчевого молча-
ния и помог своему клубу на-
брать столь желанные очки пос-
ле трех поражений кряду. А по-
бедным для хозяев стал бросок 
другого легионера - Якуба Кле-
пиша. Форвард коронным фин-
том обыграл Стану, чем крайне 
раздосадовал Юшкова, который 
расколотил свою клюшку о пе-
рекладину ворот. 

Череповчане, в свою оче-
редь, прервали свою шестимат-
чевую победную серию.
Дмитрий КВАРТАЛЬНОВ, 
главный тренер «Северстали»:

- Проиграли закономерно. В 
третьем периоде игра шла до го-
ла. Сказалось, что в «Авангар-
де» собрано больше классных 
мастеров.
Игорь НИКИТИН, 
главный тренер «Авангарда»:

- Мы понимали, что нам бу-
дет противостоять дисципли-
нированная команда, к тому же 
набравшая хороший ход. До-
волен, как команда выполнила 
установку на игру. Ребятам на-
до было переступить через се-
бя после нескольких неудач - и 
это получилось.

Владимир ЮРИН из ледового дворца ЦСКА

После матча на вопросы корреспондента «СЭ» ответил автор по-
бедной шайбы «Динамо», вице-капитан команды.

- Эта победа стала восьмой подряд для «Динамо», - отметил 
Калюжный. - Безусловно, этот факт добавляет нам уверен-
ности - именно этого нам не хватало в начале сезона, когда 
мы играли с большими провалами. А сейчас играем спокой-
но, даже в какой-то мере расслабленно. И сегодня, несмотря 
на то что до последнего момента проигрывали, смогли вы-
рвать победу.

- Какие впечатления оставил матч против ЦСКА?
- Полтора периода была достаточно осторожная игра. Думаю, 

это было связано с тем, что никто не хотел быть в роли догоняю-
щего, поэтому обе команды чуть-чуть перестраховывались. У нас 
перед этим матчем был непростой отрезок - тяжелые игры в Мин-
ске и Риге через день, поэтому в таком состоянии нельзя играть в 
открытый хоккей.

- Помните, как забросили победную шайбу?

- Во многом этот гол стал случайным. Был хороший отскок от 
борта, шайба легла на клюшку, и получилось перекинуть вратаря. 
Но когда постоянно выигрываешь, то тебе в итоге больше везет.

- Со стороны показалось, что «Динамо» вышло на матч против 
ЦСКА с чувством хорошей спортивной злости. На вашу команду так 
подействовали два предыдущих поражения от ЦСКА?

- Да, с ЦСКА в этом сезоне мы играем трудно, и проигрывали ар-
мейцам, даже ведя в счете, так что небольшой осадок от тех игр остал-
ся. Но не сказал бы, что мы очень злы на ЦСКА - просто не хотелось 
проигрывать. Понятно, что все серии когда-то заканчиваются, но не 
хотелось бы, чтобы это произошло в последнем матче года - планиро-
вали встретить Новый год в хорошем настроении (улыбается).

- Немного удивило поведение ваших партнеров Комарова и 
Умарка, которые на протяжении всего матча задирались к форвар-
ду армейцев Паршину. С чем это связано?

- Не думаю, что ребята старались вывести Паршина из строя. 
Денис является одним из лидеров ЦСКА, а таким игрокам достает-
ся чуть больше других. Так что сыграть жестко против лидера про-
тивника - нормальная практика, здесь нет ничего личного.

Главный тренер сборной Швеции Бенгт-Оке Густафссон огласил состав команды на Олимпийские игры в Ванкувере

ШВЕДЫ ВКЛЮЧИЛИ В ОЛИМПИЙСКУЮ ЗАЯВКУ 
ФОРСБЕРГА И ВАЙНХАНДЛЯ

СПАРТАК - ТРАКТОР - 
3:2 (1:0, 1:2, 1:0)

Голы: Людучин - 11 (Рыбаков), 11:54 (1:0). 
Баранка - 4 (Князев), 26:51 (2:0 - бол.). 
Скачков - 12 (Бойченко), 27:15 (2:1 - 
мен.). Заварухин - 1 (Будкин, Нико-
лишин), 35:48 (2:2 - бол.). Людучин 
- 12 (Ружичка), 42:11 (3:1).

Вратари: Конобрий  - Алистратов 
(59:17).

Штраф: 10 - 8.
Большинство: 4 (1) - 5 (1).
Броски: 42 (12+12+18) - 18 (3+9+6).
Судьи: Горский (Саратов), Кадыров 

(Уфа).
Три лучших игрока: Людучин (С), Ру-

жичка (С), Скачков (Т).
27 декабря. Москва. ДС «Сокольники». 

2500 зрителей (5530).

Михаил ЗИСЛИС из Сокольников

За время, прошедшее с 
окончания последнего 
матча против «Автомоби-

листа», главный тренер спарта-
ковцев Милош Ржига улыбнул-
ся, наверное, пару раз. Один из 
них пришелся на тот момент, 
когда болельщики поздравили 
его с католическим Рождест-
вом. В качестве подарка Ржиге 
вручили красочный керамичес-
кий сосуд для алкогольных на-
питков в виде фигуры сказоч-
ного героя, неуловимо напоми-
навшую своим обликом самого 
тренера. К этому «графину» по 
русской традиции прилагались 
три рюмки. 

В остальном поводов для 
расстройства у чешского спе-
циалиста имелось предостаточ-
но. Провальная, несмотря на 
победу по буллитам, игра про-
тив екатеринбуржцев любого 
наблюдателя заставила бы за-
даться вопросом «Когда полити-
ка пряника сменится властью 
кнута»? Рождественское настро-
ение Ржиги было серьезно ис-
порчено, поэтому неудивитель-
но, что дело дошло до локаль-
ных «репрессий». Они коснулись 
незаменимых в начале сезона 
защитников Покровского и Ля-

мина, впервые за долгое время 
усаженных в запас. Вместо них 
в заявку попали Щитов и Берку-
тов. Для последнего предыду-
щая игра за «Спартак» датиро-
валась концом ноября. Наконец 
вернулся из небытия и вратарь 
Конобрий, просидевший в глу-
хом запасе 11 матчей. 

Что касается сочетаний тро-
ек нападения и пар защитни-
ков, то здесь сломил бы ногу не 
только черт, но и любой канад-
ский специалист. Тренеры из 
этой страны, как известно, лю-
бят тасовать состав при первом 
удобном случае. В первом звене 
у «Спартака» компанию Радиво-
евичу составили Уппер и Леван-
довский, а Ружичка был отправ-
лен в третью тройку к Рыбакову 
и Князеву. Стартовые минуты 
матча, правда, хозяева провели 
энергично и весьма сумбурно. 
Складывалось впечатление, что 
игроки словно увидели друг дру-
га в первый раз. Защитник Кос-
тюченок как-то вынес из своей 
зоны шайбу таким образом, что 
она чуть не сшибла одну из ви-
севших под потолком арены но-
вогодних звезд.

Тем не менее третье звено 
москвичей смогло организо-
вать гол, когда Людучин добил 
отскочившую от Алистратова 
шайбу. У поклонников «Тракто-
ра» появились плохие предчувс-
твия - последний раз их любим-
цы побеждали в «Сокольниках» 
десять с половиной лет назад. 
Причем тогда ворота челябин-
цев защищал Андрей Зуев, в 
настоящее время работающий 
с голкиперами команды. С тех 
пор «Спартак» одержал пять по-
бед, причем четыре из них за-
кончились с разницей как ми-
нимум в четыре шайбы. Наза-
ров на посту главного тренера 
смог обыграть Ржигу только два 
месяца назад, когда в Челябин-
ске «трактористы» взяли верх в 
серии буллитов.

В начале второго периода 
гостей зажали в их зоне столь 
плотно, что те не стеснялись 
выносить шайбу куда подаль-
ше. В одном из эпизодов она 
рикошетом от заградительно-
го стекла попала в ногу Ржиге. 
На лице тренера промелькнула 
гримаса боли, но все для него 
обошлось. Гораздо больше не-
приятностей ему доставляли 
действия его команды, которая 
никак не могла забить еще. 

Вскоре челябинцы получи-
ли очередное большинство, но 
Николишин и Заварухин в од-
ной смене умудрились зарабо-
тать удаления, оставив «Трак-
тор» втроем против пятерых 
почти на две минуты. Баранка 
броском от синей линии под пе-
рекладину довел разницу в сче-
те до двух шайб, чем вызвал в 
стане спартаковцев «головок-
ружение от успехов». Преры-
вать длинный пас Бойченко они 
как следуют не сумели, оста-
вив Скачкова перед Конобри-
ем в одиночестве. Нападающий 
свой момент реализовал издева-
тельски просто. Красно-белые 
встрепенулись. У ворот Алист-
ратова разве что лед не плавил-
ся. Только забили снова гости. 
Рыбаков удалился на ровном 
месте. А в большинстве «Трак-
тору» помог рикошет от борта - 
первым на отскочившей шайбе 
оказался Заварухин. Этот напа-
дающий, в межсезонье пришед-
ший в «Спартак», в столице не 
прижился и совсем недавно был 
обменян в «Нефтехимик». Там он 
задержался всего на несколько 
матчей, вернулся в родной клуб 
и сразу отметился голом.

Спартаковцы в ответ на 
собственную безалаберность 
упустили несколько моментов, 
самым ярким из которых был 
выход Князева один на один с 
Алистратовым. На третий пе-
риод красно-белые вылетели 
еще за две минуты до его на-
чала, словно их ударили то-

ком. Челябинцы дальше крас-
ной линии носу почти не каза-
ли, прилагая все усилия, чтобы 
уберечь свои владения от визи-
тов спартаковских форвардов. 
И все-таки не напрасно над-
рывал голос и отчаянно жес-
тикулировал на скамейке Ржи-
га. Ружичка выдал блестящий 
пас от лицевого борта на пята-
чок, где первым на шайбе ока-
зался Людучин. 

Развить свое преимущество 
хозяева не сумели, зато навер-
няка лишили Ржигу и своих бо-
лельщиков множества нервных 
клеток. На последней минуте 
Левандовский умудрился два 
раза не попасть в пустые воро-
та, когда челябинцы заменили 
Алистратова на шестого полево-
го игрока. По окончании матча 
очередное фирменное шоу вы-
дал вратарь Конобрий, выехав-
ший на лед в маске из фильма 
ужасов и с пилой в руках. Его 
«жертвой» стал Людучин, «за-
резанный» голкипером в цент-
ральном круге.
Андрей НАЗАРОВ, 
главный тренер «Трактора»:

- Мы бились и старались, но 
«Спартак» оказался лучше. За-
варухин - это усиление, пос-
кольку почти любой 30-летний 
хоккеист играет лучше 19-лет-
него. А у нас молодая команда, 
и без опытных людей не обой-
тись. Заварухин сыграл хоро-
шо, забил гол.
Милош РЖИГА, 
главный тренер «Спартака»:

- Перед нами стояла задача 
просто победить, 1:0 или 2:1 - не 
важно. После того как мы заби-
ли вторую шайбу, сразу допус-
тили глупую ошибку и начали 
трястись. В третьем периоде до-
бавили, создали много момен-
тов, вышли вперед. Но в концов-
ке матча снова затряслись, пе-
реживая за результат. Хорошо, 
что в итоге выиграли.

ЦСКА - ДИНАМО М - 
2:3 ОТ (0:0, 1:1, 1:1, 0:1)

Голы: Вайнхандль -16 (Денисов, Гуд-
лер), 34:55 (0:1). Куляш - 9 (Михай-
лов, Счастливый), 35:56 (1:1). Ку-
ляш -10 (Димитракос, Михайлов), 
41:12 (2:1). Комаров - 5, 57:08 
(2:2 - мен.). Калюжный - 7 (Марков, 
Умарк), 63:32 (2:3 - бол.).

Вратари: Шефер - Бирюков.
Штраф: 10 - 16.
Большинство: 8 (0) - 5 (1).
Броски: 36 (12+12+11+1) - 32 

(11+10+8+3).
Три лучших игрока: Куляш (Ц), Вайн-

хандль (Д), Калюжный (Д).
Судьи: Захаров, Карабанов (оба - 

Москва).
27 декабря. Москва. Ледовый дворец 

ЦСКА. 5200 зрителей (5600).

Владимир ЮРИН 
из Ледового дворца ЦСКА

ЗА «0:5» НЕМЧИНОВ 
ХОТЕЛ ОШТРАФОВАТЬ 

ИГРОКОВ 
Оглушительное фиаско, ко-

торое ЦСКА потерпел в преды-
дущем домашнем матче про-
тив «Торпедо» (0:5), тренерс-
кий штаб армейцев воспринял 
крайне болезненно. Во всяком 
случае, когда на следующий 
день корреспондент «СЭ» бе-
седовал с главным тренером 
ЦСКА Сергеем Немчиновым, 
тот явно еще не отошел от раз-
громного поражения.

- Такой кошмар за то время, 
что я работаю в ЦСКА, произо-
шел впервые, - с трудом подби-
рая слова, отметил Немчинов. 
- Безусловно, это самое обид-
ное поражение в моей тренер-
ской карьере.

- Наверняка вы уже проана-
лизировали матч с «Торпедо». 
Что же, на ваш взгляд, случи-
лось с командой?

- На послематчевой пресс-
конференции я сказал, что ви-
ной поражения стал несоот-
ветствующий настрой. Убеж-
ден и сейчас, что все наши 
беды были именно от этого. Пе-
ред игрой мы говорили ребятам 
нужные слова, но они, видимо, 
не дошли до игроков.

- Не могла ли стать причи-
ной поражения психологичес-
кая усталость игроков?

- Вряд ли, ведь это был лишь 
второй матч после недельного 
перерыва.

- Понесли ли игроки за игру 
с «Торпедо» какое-то финансо-
вое наказание?

- Такого у нас в клубе не пре-
дусмотрено. Но будь моя воля - 
оштрафовал бы игроков!

- Как отреагировал на про-
изошедшее президент клуба 
Вячеслав Фетисов?

- (После паузы.) Хорошего он 
сказал мало.

- В последних матчах вы 
очень часто снимаете с игры 
ряд игроков и действуете в три 
звена. С чем это связано?

- Каждый раз есть свои при-
чины. В матче с «Торпедо» мы 
еще во втором периоде пош-
ли на перестановки в соста-
ве, так как думали, что при иг-
ре в три звена ребята найдут 
нужный ритм. Но это не зна-
чит, что те, кто перестал вы-
ходить на лед, нас не устраи-
вают в игровом плане - просто 
на тот момент те, кто остался, 
были сильнее. Тем не менее в 
матче с «Динамо» перестанов-
ки в составе будут.

- Что в последнем матче про-
изошло с вашим вратарем Бару-
линым?

- Костя выручал нас на про-
тяжении многих игр, и коман-
да после его удачных действий 
всегда преображалась. Однако 
в матче с «Торпедо» мы позво-
лили сопернику создать очень 
много голевых моментов, чего 
ранее никогда не было. Поэто-
му на вратарей выпала гораз-
до большая нагрузка.

- Думается, на игру с «Дина-
мо» проблем с настроем и моти-
вацией у ЦСКА не будет. Тем 
более ваша команда уже дваж-
ды обыгрывала бело-голубых в 
нынешнем сезоне.

- Что касается настроя, то, 
конечно, он будет совсем дру-
гой. Но хочу сказать, что ны-
нешнее «Динамо» - это совсем 
не та команда, которая была в 
начале сезона. Во всяком слу-
чае, манера игры у них изме-
нилась, так что те две победы 
мы уже давно забыли и настра-
иваемся на тяжелый матч с 
командой, которая стоит в таб-
лице выше нас.

ТОЛЬЯТТИНСКИЕ 
НОВИЧКИ

Обещанные Немчиновым 
перестановки не заставили 
себя ждать. Место в воротах 

ЦСКА на этот раз было довере-
но Шеферу. Вернулись на лед 
залечившие травмы Счастли-
вый и Осипов, в результате че-
го из состава выбыли Гончаров 
и Моня, которых главный тре-
нер армейцев как раз и снял с 
игры с «Торпедо». Появился в 
составе и новичок красно-си-
них, 20-летний экс-форвард 
«Лады» Сергей Андронов, с ко-
торым ЦСКА подписал двух-
летний контракт. Андронова, 
который успел провести с но-
выми партнерами лишь одну 
тренировку, Немчинов опре-
делил в звено к Счастливому 
и Никулину. Хотя на той са-
мой единственной трениров-
ке вместо Никулина действо-
вал Михайлов.

Появился свой экс-тольят-
тинец и у «Динамо». Заклю-
чивший контракт с бело-голу-
быми до конца сезона бывший 
капитан «Лады» Константин 
Панов вышел на лед в трой-
ке с Крысановым и Шитико-
вым. Невольной жертвой по-
явления Панова стал не по-
павший в заявку Епанчинцев 
- его отсутствие главный тре-
нер динамовцев Андрей Хому-
тов объяснил желанием пос-
мотреть в деле восстановлен-
ную связку «Лады» Крысанов 
- Панов. Не оказалось в заяв-
ке и Рахунека, который после 
получения третьего дисципли-
нарного штрафа в сезоне по-
лучил одноматчевую дисква-
лификацию.

СОБРАЛИСЬ 
ПОСЛЕ РАЗГРОМА

Первый период команды 
провели на одном дыхании, и 
болельщики обеих команд не 
раз хватались за голову, когда 
после стопроцентных голевых 
моментов шайба так и не по-
падала в ворота. Самый реаль-
ный шанс забить упустил Ха-
рью, когда, находясь в полумет-
ре от ворот, умудрился попасть 
в шангу. Тем не менее неболь-
шое преимущество было все же 
у армейцев. Неплохо вписался в 
состав хозяев Андронов, кото-
рый несколько раз угрожал во-
ротам Бирюкова. А вот связка 
Крысанов - Панин ничем осо-
бым не запомнилась. Зато за-
помнились два легионера «Ди-
намо» Комаров и Умарк, кото-
рые повели настоящую охоту 

за армейцем Паршиным. Пос-
тоять за партнера не раз вы-
зывался Куляш, но судьи поз-
воления на кулачный поеди-
нок не дали.

Открытый хоккей был и во 
втором периоде, но лишь с той 
разницей, что инициативу пе-
рехватили гости, так что гол 
Вайнхандля стал логическим 
завершением динамовского 
напора. Кстати, Вайнхандль 
оказался единственным пред-
ставителем КХЛ в олимпийс-
кой сборной Швеции, чей со-
став вчера объявил главный 
тренер «Тре Крунур» Бенгт-Оке 
Густафссон.

Однако стрелка секундоме-
ра едва успела сделать один 
оборот, как армейцы отыг-
рались. Авторство гола за-
писали на Куляша, который 
чуть подправил шайбу пос-
ле броска Михайлова. А в на-
чале третьего периода Куляш 
оформил дубль. Дальнейшие 
попытки армейцев закрепить 
добытое преимущество раз-
бивались об уверенную игру 
обороны гостей, которые, в 
свою очередь, сумели нака-
зать соперника за грубейшую 
ошибку при смене составов 
(кстати, уже не первую в се-
зоне - в начале месяца ЦСКА 
проиграл дома «Магнитке», 
пропустив в концовке после 
грубой ошибки на смене). А в 
овертайме еще раз наказали 
- на этот раз за несдержан-
ность удаленного Лещева.
Андрей ХОМУТОВ, 
главный тренер 
«Динамо» М:

- Тяжелый матч. В первом 
периоде не использовали три 
верных момента. Надо отдать 
должное сопернику, который 
здорово сыграл в обороне. Со 
вторым голом нам повезло.
Сергей НЕМЧИНОВ, 
главный тренер 
ЦСКА:

- Доволен, что после разгро-
ма от «Торпедо» ребята собра-
лись и на равных сыграли с од-
ним из лидеров дивизиона.

- Что случилось в ситуации, 
когда «Динамо» забивало вто-
рой гол?

- По горячим следам не го-
тов обсуждать этот момент - 
надо все как следует просмот-
реть.

КХЛ

Алексей КАЛЮЖНЫЙ: «ПОБЕДНЫЙ 
ГОЛ ПОЛУЧИЛСЯ СЛУЧАЙНЫМ»

КОЗЛОВ СНОВА ЗАБИВАЕТ

С НОВЫМ ГОДОМ, «ДИНАМО»!
И третье дерби сезона ЦСКА - «Динамо» привело к овертайму. 

Его армейцы, по сути, подарили сопернику, проводившему последний матч 
в году, - совершив курьезную ошибку в конце основного времени. 

Вчера. Москва. ЦСКА - «Динамо» - 2:3 ОТ. 
Победный гол Алексея КАЛЮЖНОГО (№ 71).

ГРАФИН РЖИГИ 
И ПИЛА КОНОБРИЯ

ЗАПАД
 И В ВО ПО П Ш О

  1. СКА* 39 25 3 4 7 134-78 85
  2. ХК МВД* 37 22 0 6 9 109-89 72
  3. ДИНАМО М 38 21 2 4 11 108-95 71
  4. ЛОКОМОТИВ 38 18 5 7 8 126-87 71
  5.  СПАРТАК 37 17 4 3 13 117-106 62
  6. АТЛАНТ 36 14 8 2 12 110-91 60
  7. ЦСКА 37 14 5 5 13 94-93 57
  8. ТОРПЕДО 37 15 2 0 20 103-112 49
  9. СЕВЕРСТАЛЬ 37 10 7 3 17 97-111 47
10. ДИНАМО Р 37 13 1 5 18 105-117 46
11. ДИНАМО Мн 37 11 5 0 21 88-111 43
12. ВИТЯЗЬ 36 6 3 5 22 92-147 29

ВОСТОК
 И В ВО ПО П Ш О

  1. МЕТАЛЛУРГ Мг* 40 26 3 1 10 124-84 85
  2. САЛАВАТ ЮЛАЕВ* 38 23 6 3 6 150-86 84
  3. НЕФТЕХИМИК 37 19 3 2 13 123-114 65
  4. АВАНГАРД 36 17 2 8 9 108-82 63
  5. АК БАРС 37 16 6 2 13 104-87 62
  6. БАРЫС 40 13 5 7 14 113-120 56
  7. СИБИРЬ 37 10 7 3 17 104-119 47
  8. ТРАКТОР 39 11 3 4 21 94-140 43
  9. ЛАДА 38 11 1 7 19 83-113 42
10. АВТОМОБИЛИСТ 38 8 5 5 20 89-113 39
11. АМУР 36 7 6 3 20 76-117 36
12. МЕТАЛЛУРГ Нк 36 8 2 5 21 65-103 33

Подавляющее большинство в «список 23-х» олимпийцев состав-
ляют энхаэловцы (19), три игрока представляют клубы шведской 
элитсерии (в том числе и прославленный ветеран МоДо Петер 
Форсберг) и один - московский динамовец Маттиас Вайнхандль 
- КХЛ. В состав вошли: вратари - Юнас Густафссон («Торонто», 
НХЛ), Стефан Лив (ХВ-71), Хенрик Лундквист («Рейнджерс», НХЛ); 
защитники - Тобиас Энстрем («Атланта», НХЛ), Магнус Юханс-
сон («Линчепинг»), Никлас Кронвалл, Никлас Лидстрем (оба - «Де-
тройт», НХЛ), Дуглас Мюррей («Сан-Хосе», НХЛ), Джонни Одуйя 
(«Нью-Джерси», НХЛ), Хенрик Таллиндер («Баффало», НХЛ), Мат-
тиас Олунд («Тампа-Бэй», НХЛ); нападающие - Даниэль Альфредс-
сон («Оттава», НХЛ), Никлас Бэкстрем («Вашингтон», НХЛ), Луи 
Эрикссон («Даллас», НХЛ), Петер Форсберг (МоДо), Томас Холмс-

трем («Детройт», НХЛ), Патрик Хернквист («Нэшвилл», НХЛ), Фре-
дерик Модин, Самуэль Польссон (оба - «Коламбус», НХЛ), Дани-
эль Седин, Хенрик Седин (оба - «Ванкувер», НХЛ), Маттиас Вайн-
дхандль («Динамо» М, КХЛ), Хенрик Зеттерберг («Детройт», НХЛ). 
Стоит отметить, что в «списке 23-х» - сразу 13 олимпийских чем-
пионов Турина.

Кроме того, стали известны более точные сроки восстановле-
ния ветерана «Оттавы» и сборной Швеции Даниэля Альфредссона: 
форвард, потянувший связки левого плеча в недавней игре про-
тив «Питтсбурга», вернется в строй через 4-6 недель. Отметим, что 
Альфредссон является лучшим бомбардиром «Сенаторов», имея на 
своем счету 25 (13+12) очков в 24 матчах. (Официальный сайт Фе-
дерации хоккея Швеции, TSN)

* Лидеры дивизионов.
Бомбардиры: СУШИНСКИЙ - 47 (18+29), Яшин (оба - СКА) - 44 (12+32), А. Радулов - 43 (18+25), Зиновьев 

(оба - Салават Юлаев) - 42 (14+28), Мозякин (Атлант) - 41 (15+26).
Снайперы: ХОССА (Динамо Р) - 24, Морозов (Ак Барс), Спиридонов (Барыс) - 20, А. Радулов (Салават Юла-

ев), Сушинский (СКА), Князев (Спартак) - 18.

Завтра играют: Ак Барс - Амур, Нетфехимик - Металлург Нк, Лада - Сибирь, Динамо Р - ЦСКА, Северсталь - 
Торпедо, Витязь - Атлант, Локомотив - Автомобилист, ХК МВД - Трактор, Спартак - Металлург Мг.
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Статистика прошлых тур-
ниров свидетельствует о 
том, что хозяевам лучше 

всего удается стартовый матч 
Кубка Шпенглера. Соперники, 
не привыкшие к высокогорью, 
как правило, не справляются 
с натиском «Давоса», который 
поддерживают его сумасшед-
шие болельщики. 

Ситуация для минского «Ди-
намо» осложнялась еще и серь-
езными проблемами с составом. 
Травмированы несколько клю-
чевых игроков, включая снай-
перов Хювянена и Антоненко, 
а также защитников Вананена, 
Денисова и Шевца. Памятуя о 
том, с какими проблемами во 
внутреннем чемпионате сталки-
ваются наши клубы после этого 
турнира, тренерский штаб бело-
русской команды предусмотри-
тельно дал отдохнуть еще двум 
ведущим нападающим Пелто-

нену и Платту, смотревшим за 
матчем с трибуны. 

Вдобавок ко всему на сторо-
не «Давоса» в этот день сыграла и 
фортуна. Рето фон Аркс не слиш-
ком удачно обработал за красной 
линией пас Форстера, но шайба 
хитро подлетела и, опускаясь, 
нашла-таки путь в сетку, пройдя 
между щитков Коваля уже на 8-й 
секунде игры! Второй гол швей-
царцев стал следствием неудач-
ных действий защитника Анто-
нова. Он, пытаясь выбить шайбу 
после прострела все того же Рето 
фон Аркса, переправил ее в собс-
твенные ворота. Причем сделал 
это не хуже, чем иной форвард 
соперника. 

Динамовцы создали замет-
но больше опасных ситуаций у 
ворот швейцарцев, которых раз 
за разом выручал вратарь Дже-
нони. А вот Коваль еще раз про-

пустил, на этот раз после броска 
от синей линии - шайба влетела 
в девятку над ловушкой.

Второй матч игрового дня 
получился куда более веселым, 
став самым результативным на 
Кубке Шпенглера с 1987 года, 
когда «Давос» обыграл челябин-
ский «Трактор» со счетом 8:7. Ка-
надцев на нынешнем турнире 
возглавляет безработный нын-
че в НХЛ Крэйг Мактавиш, один 
из экспертов популярного канад-
ского телеканала TSN. Этот спе-
циалист, которому помогает на 
Кубке Шпенглера будущий тре-
нер сборной Швейцарии Шон 
Симпсон, долгое время трудил-
ся в «Эдмонтоне» и известен при-
страстием к закрытому хоккею. 
Но горный воздух Альп, види-
мо, подействовал на канадцев: 
они порой действовали черес-
чур авантюрно. 

На третий период в их со-
ставе появился экс-вратарь 
«Ак Барса» Дубилевич, прекрас-
но проявивший себя в серии бул-
литов. Чешскую команду на этом 
турнире усилил готовящийся 
к Олимпиаде словак Жигмунд 
Палффи из «Скалицы». Однако 
он запомнился только нереали-
зованным послематчевым бул-
литом. Зато в составе «Карловых 
Вар» голом отметился экс-уфи-
мец Дмитрий Зюзин - младший 
брат защитника СКА.

Михаил ЗИСЛИС

ДИНАМО Мн - ДАВОС - 
2:3 (1:1, 1:1, 0:1)

Голы: Р. фон Аркс (Форстер), 0:08 (0:1). 
Варламов (Кочетков, Люткевич), 10:14 
(1:1). Йокела (Чуприс), 24:56 (2:1). Р. 
фон Аркс (Колник), 36:34 (2:2). Наумен-
ко (Зетцингер), 56:38 (2:3 - бол.).

Вратари: Коваль (59:45) - Дженони.
Штраф: 10 - 14. 

Большинство: 5 (0) - 3 (1).
Судьи: Лукер (США), Курманн (Швей-

цария).
26 декабря. Давос. Vaillant Arena. 6746 

зрителей.
Канада - Карловы Вары - 7:6 Б (1:1, 

3:4, 2:1, 0:0, 1:0). Голы: Сикленка, Хейнс, 
Рош, Маклин, Белл, Дэгл - Добронь, Крис-
тек - 2, Зюзин, Печ, Костал.

Давос - Карловы Вары - 5:3 (1:1, 
2:1, 2:1). Голы: Визер, Дуча, Колник - 3 
- Скухравы, Комстат, Кристек.

Матч «Мангейм» - «Динамо» Мн за-
вершился поздно вечером по московс-
кому времени.

Группа В

РОССИЯ - АВСТРИЯ - 
6:2 (4:1, 1:1, 1:0)

Голы: Трунев (Хохряков, Петров), 1:58 
(1:0). Комарек (Вольф, Шольц), 11:38 
(1:1 - бол.). Чудинов (Петров, Пив-
цакин), 14:32 (2:1 - бол.). Кузнецов 
(Орлов, Тимкин), 18:26 (3:1). Тара-
сенко (Орлов), 19:54 (4:1). Кузне-
цов (Кулемин), 26:20 (5:1). Хартли 
(Майер), 30:50 (5:2). Петров (Чуди-
нов), 52:00 (6:2 - мен.). 

Россия: Бобков. Зайцев - Орлов, Фила-
тов - Бурмистров - Тарасенко. Чуди-
нов - Пивцакин, Трунев - Хохряков - 
Петров. Клементьев - Костроми-
тин, Кулемин - Тимкин - Кузнецов. 
Дедунов - Телегин - Гимбатов. Та-
расов, Кицын.

Вратари: Бобков - Хирн.
Штраф: 14 - 24.
Большинство: 12 (1) - 7 (1).
Броски: 33 (11+9+13) - 16 (9+5+2).
Судьи: Берчелл (Канада), Кавал 

(США).
26 декабря. Реджайна. Brandt Centre. 

4990 зрителей (6600).

Александр ШАПИРО из Реджайны

ЛАТВИИ 
ПРИСЛАЛИ ФОРМУ 

С ФЛАГОМ ГЕРМАНИИ
Сборная России последней 

из команд - участниц чемпи-
оната мира прилетела в Ред-
жайну - небольшой город с на-
селением чуть более 200 тысяч 
жителей. По сравнению с дож-
дливой Москвой зима в Канаде 
стоит настоящая - температу-
ра колеблется от 20 до 25 гра-
дусов мороза. Наша команда 
поселилась в самом престиж-
ном отеле города. Вместе с рос-
сийской сборной здесь прожи-
вают и ее главные конкуренты 
в борьбе за первое место в груп-
пе В - шведы. 

От гостиницы до арены ко-
манда добирается на автобусе 
за десять минут. В целом по ор-
ганизации вопросов никаких не 
возникало, каких-либо накла-
док, коснувшихся российской 
сборной, тоже не было. Единс-
твенное - на заседании оргко-
митета чемпионата мира гене-
ральному менеджеру нашей ко-
манды Алексею Кочеткову было 
сказано, что на куртках и кос-
тюмах делегации должны быть 
заклеены все бренды, за ис-
ключением того, который яв-
ляется официальным партне-
ром ИИХФ. 

Более «интересный» казус 
произошел со сборной Латвии. 

Ей тем самым партнером были 
присланы свитера, на которых 
оказался изображен флаг… Гер-
мании. В итоге представителям 
латвийской сборной, обыграв-
шей, кстати, в последнем кон-
трольном матче перед стартом 
ЧМ Россию, пришлось изрядно 
потрудиться и нашивать флаг 
своей страны на каждый сви-
тер. 

То поражение россиян заста-
вило местную публику задаться 
вопросом, не «шифруются» ли 
наши игроки с той целью, что 
не хотят раньше времени от-
крывать свои карты? Старто-
вый матч против австрийцев 
должен был дать ответ относи-
тельно силы нашей сборной. 
После него, наверное, можно 
было понять, на что вправе пре-
тендовать на чемпионате мира 
команда Владимира Плющева. 

Однако и в дебютной встре-
че на турнире россияне на гла-
зах разведчиков из Швеции, Че-
хии, Финляндии - наших буду-
щих соперников по групповому 
турниру - напустили тумана. 
Были на игре и представители 
из лагеря канадской сборной, 
которая в дебютном матче на 
турнире поиздевалась над теми 
самыми латышами, оставив от 
них мокрое место - 16:0! 

КУЗНЕЦОВ - 
ВТОРОЙ ДАЦЮК?
Главным героем встре-

чи стал самый молодой игрок 
нашей сборной нападающий 

«Трактора» Евгений Кузнецов. 
Он забросил две красивые шай-
бы и был назван представителя-
ми ИИХФ лучшим у россиян. До 
тех пор, пока еще не был объ-
явлен окончательный состав 
на участие в чемпионате мира, 
наш юный нападающий пере-
живал, что может не попасть 
в заявку, ему ведь еще нет и 18 
лет. Но тренерский штаб при-
нял абсолютно правильное ре-
шение, включив Кузнецова в 
состав. Его высокий потенци-
ал прекрасно известен главно-
му тренеру Владимиру Плюще-
ву по работе в юниорской сбор-
ной.

До начала турнира довелось 
пообщаться с известным трене-
ром Валерием Постниковым, 
еще недавно работавшим в 
сборной России 1992 года рож-
дения. Он очень высоко оце-
нил потенциал Кузнецова, от-
метив, что у него огромное бу-
дущее. «Глядя на Женю, можно 
сказать, что это хрупкий игрок, 
не особо габаритный, но он от-
лично держит шайбу. Уверен, 
впереди его ждет отличная ка-
рьера. Я бы сказал, что по мас-
терству он не хуже Паши Да-
цюка. У него есть все - голова, 
руки, ноги, характер», - сказал 
Постников.

Анализировать матч против 
соперника уровня Австрии и де-
лать по нему серьезные выводы, 
наверное, не стоит. У оппонента 
более или менее известен на мо-
лодежном уровне только 19-лет-
ний защитник Ульмер, послед-

ние три сезона очень удачно 
выступающий в канадской За-
падной юниорской хоккейной 
лиге за «Спокейн». Нашей сбор-
ной пришлось противостоять не 
только австрийцам, но и три-
бунам, которые поддерживали 
их на протяжении всей игры. В 
стартовом периоде австрийцы 
пытались отвечать атакой на 
атаку, за что и поплатились. 

Однако было отчетливо вид-
но, что сыгранность в нашей 
сборной пока далека от идеа-
ла и тренерскому штабу пред-
стоит еще серьезно поработать. 
Единственный защитник, к ко-
торому нельзя предъявить пре-
тензии, - Орлов. Неплохо выгля-
дели второе и третье звенья, где, 
правда, неоправданными уда-
лениями и жесткостью грешил 
Тимкин. Зато у лидеров, за ис-
ключением Тарасенко, игра не 
пошла. Не слишком уверенно 
для центрального нападающего 
первого звена действовал Бур-
мистров. Капитан нашей ко-
манды Филатов, блестяще иг-
рающий за ЦСКА, против неиз-
вестных австрийцев был сам не 
свой, не реализовав по меньшей 
мере четыре голевых момента. 
«Сегодня просто не шла шайба в 
ворота, то она попадала в штан-
гу, то в голову вратаря», - него-
довал после игры армеец.

После матча тем не менее в 
смешанной зоне едва не обра-
зовалась пробка. Туда по про-
сьбам журналистов были при-
глашены сразу шесть игроков 
нашей сборной - защитники 

Орлов и Чудинов, а также напа-
дающие Тарасенко, Кузнецов, 
Петров и Филатов. Представи-
тели канадских СМИ интересо-
вались возможностью сделать 
видеоролик для местного теле-
видения, посвященный сбор-
ной России. По их мнению, на-
ша команда является одним из 
соперников хозяев на пути к 
рекорду - шести подряд выиг-
ранным золотым медалям мо-
лодежного чемпионата.

ПЛЮЩЕВ: «ЗАЧЕМ 
ЗАБИВАТЬ 16?»

По окончании встречи Плю-
щев выглядел серьезным. 

- Содержанием игры я остал-
ся недоволен, хотя приятно, что 
три очка взяли, - начал беседу 
главный тренер россиян.

- Филатов является одним из 
лидеров ЦСКА. Почему не удач-
но сложился матч для нашего 
капитана?

- Никита позже всех поя-
вился в лагере сборной. Нужно 
уметь быстро перестраивать-
ся от взрослого хоккея к моло-
дежному. Пока он еще не пе-
реключился. В то же время у 
меня нет сомнений, что следу-
ющий матч у него получится бо-
лее удачным.

- В поединке с финнами пла-
нируете произвести какие-то 
изменения в составе?

- Это мы решим накануне 
игры после проведенной тре-
нировки. Какие-то изменения 
наверняка будут.

- Главные конкуренты канад-
цы и шведы одержали крупные 
победы, в то время как наша 
команда выиграла довольно 
скромно. Вас это не настора-
живает?

- А для чего забивать 10 
или 16? Главное - выиграть. 
Как известно, только плохая 
лошадь начинает с галопа. Я 
выступаю не за сумасшедшую 
результативность, а за хорошо 
поставленную жирную точку в 
конце турнира.

Чехия - Швеция - 1:10 (Кана - 
Петерссон, Родин, Ландер - 2, Теденби, 
Пааярви-Свенссон, Клингберг, Т.Эриксон, 
Сильферберг, Ларссон).

Группа А
Латвия - Канада - 0:16 (Бурк 

- 3, Кадри - 2, Адам - 2, Кормье - 2, 
Эберле - 2, Хэмоник, Козун - 2, Хенрик, 
Макмиллан).

Словакия - США - 3:7 (Гаспарович, 
Бакош, Паник - Карлсон, Морин, Степан, 
Донован, Кристо, Шредер, Д’Амиго).

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ
ВРАТАРИ Дата рождения Рост Вес                               Клуб И ПГ КН
Игорь БОБКОВ 02.01.91 195 93 Стальные Лисы (МХЛ) 7 15 3,32
Рамис САДИКОВ 26.02.91 188 104 Эри (юн. Лига Онтарио) 15 48 3,63
ЗАЩИТНИКИ     И О (Г+П)
Никита ЗАЙЦЕВ 29.10.91 185 78 Сибирь 27 1 (0+1)
Антон КЛЕМЕНТЬЕВ 25.03.90 182 80 Бриджпорт (АХЛ) 11 0
Дмитрий КОСТРОМИТИН 22.02.90 191 91 Руэн-Норанда (юн. Лига Квебека) 33 26 (10+16)
Дмитрий ОРЛОВ 23.07.91 178 84 Металлург Нк 27 5 (3+2)
Никита ПИВЦАКИН 23.07.91 179 80 Авангард 19 0
Александр ТАРАСОВ 24.12.90 184 91 ХК МВД 6 0
Максим ЧУДИНОВ 25.03.90 178 83 Северсталь 32 9 (4+5)
НАПАДАЮЩИЕ
Александр БУРМИСТРОВ 21.10.91 182 77 Барри (юн. Лига Онтарио) 32 41 (14+27)
Павел ДЕДУНОВ 08.04.90 184 92 Амур 13 0
Магомед ГИМБАТОВ 11.11.90 185 88 СКА 6 0
Максим КИЦЫН 24.12.91 189 87 Металлург Нк 8 0
Евгений КУЗНЕЦОВ 19.05.92 185 80 Трактор 22 2 (0+2)
Вячеслав КУЛЕМИН 14.06.90 185 96 ЦСКА 24 8 (2+6)
Кирилл ПЕТРОВ 13.04.90 190 101 Ак Барс/Нефтяник Ал 8/6 0/3 (1+2)
Владимир ТАРАСЕНКО 13.12.91 182 85 Сибирь 28 18 (10+8)
Иван ТЕЛЕГИН 28.02.92 183 83 Сагино (юн. Лига Онтарио) 32 31 (18+13)
Евгений ТИМКИН 03.09.90 190 93 Авангард 12 1 (0+1)
Максим ТРУНЕВ 07.09.90 180 80 Северсталь 21 3 (2+1)
Петр ХОХРЯКОВ 16.01.90 183 75 Нефтехимик 25 5 (0+5)
Никита ФИЛАТОВ 25.05.90 183 85 ЦСКА/Коламбус (НХЛ) 12/13 14 (5+9)/2 (2+0)

МОЛОДЕЖНЫЙ ЧЕМПИОНАТ МИРА

ТОЛЬКО ПЛОХАЯ ЛОШАДЬ НАЧИНАЕТ С ГАЛОПА

КУБОК ШПЕНГЛЕРА
Минское «Динамо» в стартовом матче Кубка Шпенглера проиграло хозяевам турнира «Давосу» - 2:3

МИНСК В ДАВОСЕ: СМЕШНОЙ ГОЛ И АВТОГОЛ 

Суббота. Давос. 
Традиционный «семейный 
день» на Кубке Шпенглера 

вратарь сборной Канады 
и экс-голкипер «Ак Барса» 

Уэйд ДУБИЛЕВИЧ отметил 
мастер-классом 
для мальчишек. 

Суббота. Реджайна. Россия - Австрия - 6:2. В этом матче воспитанник челябинской 
школы хоккея Евгений КУЗНЕЦОВ (№ 17) поразил ворота Лоренца ХИРНА дважды.

 Год Страна проведения 1 2 3 Главный тренер
1993 Швеция Канада Швеция Чехословакия Юрий МОИСЕЕВ
1994 Чехия Канада Швеция РОССИЯ Геннадий ЦЫГУРОВ
1995 Канада Канада РОССИЯ Швеция Игорь ДМИТРИЕВ
1996 США Канада Швеция РОССИЯ Игорь ДМИТРИЕВ
1997 Швейцария Канада США РОССИЯ Петр ВОРОБЬЕВ
1998 Финляндия Финляндия РОССИЯ Швейцария Петр ВОРОБЬЕВ
1999 Канада РОССИЯ Канада Словакия Геннадий ЦЫГУРОВ
2000 Швеция Чехия РОССИЯ Канада Петр ВОРОБЬЕВ
2001 Россия Чехия Финляндия Канада Петр ВОРОБЬЕВ
2002 Чехия РОССИЯ Канада Финляндия Владимир ПЛЮЩЕВ
2003 Канада РОССИЯ Канада Финляндия Рафаил ИШМАТОВ
2004 Финляндия США Канада Финляндия Рафаил ИШМАТОВ
2005 США Канада РОССИЯ Чехия Сергей ГЕРСОНСКИЙ
2006 Канада Канада РОССИЯ Финляндия Сергей МИХАЛЕВ
2007 Швеция Канада РОССИЯ США Евгений ПОПИХИН
2008 Чехия Канада Швеция РОССИЯ Сергей НЕМЧИНОВ
2009 Канада Канада Швеция РОССИЯ Сергей НЕМЧИНОВ

Сборная России стартовала на молодежном чемпионате мира с победы, обыграв австрийцев со счетом 6:2
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ХК МВД - АВТОМОБИЛИСТ - 
1:0 (0:0, 0:0, 1:0)

Гол: Бабенко - 4 (Добрышкин, Дерлюк), 
56:03 (1:0).

Вратари: Гарнетт - Франскевич 
(58:51).

Штраф: 16 - 14.
Большинство: 4 (0) - 6 (0).
Три лучших игрока: Гарнетт (М), Эл-

лисон (М), Франскевич (А).
Судья: Васильев (Санкт-Петербург).
27 декабря. Балашиха. «Балашиха-Аре-

на». 3400 зрителей (6000).

Владимир САМОХИН 
из Балашихи

Для «милиционеров» идущий 
в нижней части таблицы «Авто-
мобилист» должен был стать хо-
рошим раздражителем хотя бы 
по причине поражения в Ека-
теринбурге. Тогда ХК МВД усту-
пил сопернику в серии буллитов. 
На этот раз команды были снова 
близки к тому, чтобы отложить 
развязку матча как минимум до 
овертайма. 

Гости действовали очень ак-
куратно и дисциплинированно, 
создав больше моментов, чем 
соперник. Отлично проявили 
себя оба вратаря. Единствен-
ная шайба рикошетом от конь-
ка защитника екатеринбурж-
цев влетела в ворота Франскеви-
ча после наброса Добрышкина. 
Однако гол был записан на бо-
ровшегося на пятачке Бабенко. 
И почти сразу судьба подкину-
ла «милиционерам» новое испы-
тание, когда Васильев двойным 
малым штрафом наградил Вол-
кова. «Автомобилист» осадил во-
рота ХК МВД, но найти управу 
на Гарнетта и перевести встре-
чу в овертайм не сумел, даже 
играя больше минуты в форма-
те «6 на 4». 

Голкипер же ХК МВД провел 
второй подряд сухой матч про-
тив уральских команд (в пятни-
цу ХК МВД победил «Магнитку» 
- 2:0). А на очереди у «милицио-
неров» новая встреча с гостями 
с Урала - «Трактором». 

Марек СИКОРА, 
главный тренер 
«Автомобилиста»:

- Я доволен своими игрока-
ми. Они хорошо двигались, сра-
жались и самоотверженно ложи-
лись под шайбу, чего не наблюда-
лось в последних матчах. Жаль, 
что результата не добились, ведь 
сил оставили немало.
Олег ЗНАРОК, 
главный тренер ХК МВД:

- Соперник действовал очень 
строго, не давая нам раскатить-
ся. Я ждал от «Автомобилиста» 
именно такой игры. Мы же мно-
го сил и эмоций потратили в про-
шлом матче с «Магниткой». Хоро-
шо, что победили.

АК БАРС - СИБИРЬ - 
5:1 (0:0, 2:0, 3:1)

Голы: Казионов - 12 (Панин, Первы-
шин), 29:54 (1:0). Капанен - 9 (Мед-
ведев), 39:11 (2:0). Морозов - 20 
(Никулин), 42:46 (3:0 - бол.). Пе-
сонен - 11 (Казионов, Медведев), 
45:28 (4:0 - бол.). Иммонен - 8 (Ка-
зионов), 47:39 (5:0 - мен.). Анисин 
- 12 (Штайгер), 50:26 (5:1).

Вратари: Веханен - Ключников (Ло-
усон, 49:21).

Штраф: 10 - 12.
Большинство: 6 (2) - 5 (0).
Броски: 31 (6+12+13) - 11 (2+6+3).
Нереализованный буллит: Терещен-

ко (А), 48:48.
Три лучших игрока: Песонен (А), Ка-

зионов (А), Морозов (А).
Судья: Бондарь (Магнитогорск).
27 декабря. Казань. «Татнефть-Арена». 

4000 зрителей (8875).

Сергей ГАВРИЛОВ из Казани

Половину матча казанцы 
тщетно пытались взломать обо-
рону «Сибири». И лишь после то-
го, как сибиряки, на свое несчас-
тье, рискнули посоревноваться 
с чемпионами в открытом хок-
кее, шайбы посыпались в воро-
та Ключникова одна за другой. 
Причем второй матч кряду в «Ак 
Барсе» солировали финны - Ве-
ханен отстоял на ноль четыре 
с лишним часа кряду, а Капа-

нен, Иммонен и Песонен запи-
сали на свой счет по заброшен-
ной шайбе. 

Да и в целом хозяева порадо-
вали публику красивым хоккеем, 
забивая и в равных составах, и в 
большинстве, и в меньшинстве, 
разве что Терещенко буллит не 
забил, немного подпортив столь 
разнообразную статистику.
Андрей ТАРАСЕНКО, 
главный тренер «Сибири»:

- Нам хватило сил на поло-
вину игры, в остальное время 
играли совсем бездарно. Плохо 
действовали в обороне и в боль-
шинстве. 
Зинэтула БИЛЯЛЕТДИНОВ, 
главный тренер «Ак Барса»:

- Мы контролировали всю иг-
ру, хотя поначалу особо опасных 
моментов не было. Во втором, 
третьем периодах заиграли ак-
тивнее, заставив соперника оши-
баться. 
БАРЫС - СКА - 1:5 (0:1, 1:2, 0:2)

Голы: Чаянек - 15 (Зубов, Яшин), 10:48 
(0:1 - бол.). Даллмэн - 10 (Штумпел, 
Спиридонов), 21:00 (1:1). Петров - 
3 (Зубов), 29:44 (1:2 - бол.). Горови-
ков - 5 (Жиру, Королюк), 35:15 (1:3 
- мен.). Яшин - 12 (Чаянек), 48:05 
(1:4). Сапрыкин - 6 (Горовиков, Ры-
бин), 55:57 (1:5 - бол.).

Вратари: Кузнецов (Гласс, 55:57) - Эш 
(Соколов, 55:57). 

Штраф: 122 - 57. 
Большинство: 1 (0) - 4 (3).
Три лучших игрока: Зубов (С), Яшин 

(С), Чаянек (С).
Судьи: Антропов (Екатеринбург), Гу-

сев (Серов). 
27 декабря. Астана. ДС Казахстан. 4100 

зрителей (4079).
На 56-й минуте после гола 

Сапрыкина у хозяев не выдер-
жали нервы - и они устроили 
массовую потасовку, в которой 
приняли участие даже вратари 
- Кузнецов (27 минут штрафа) и 
Эш (малый штраф). 
Бэрри СМИТ, 
главный тренер СКА:

- Я почти уверен, что болель-
щики получили удовольствие от 

игры, от того, что произошло на 
площадке. Мне даже показалось, 
что я вернулся обратно в Канаду. 
Нам удалась игра в большинс-
тве. Я знал, что накануне ка-
захстанская команда, несмот-
ря на поражение, хорошо смот-
релась против «Атланта». Очень 
рад победе. Поздравляю всех с 
Новым годом!
Андрей ШАЯНОВ,
главный тренер 
«Барыса»: 

- Решающим оказался эпизод 
при счете 1:2, когда мы получи-
ли единственную в матче воз-
можность реализовать числен-
ное преимущество. Много игра-
ли в меньшинстве, поэтому все 
силы уходили на оборону. 

ЛАДА - МЕТАЛЛУРГ Нк - 
3:0 (1:0, 2:0, 0:0)

Голы: Белухин - 2 (Кривов), 12:53 
(1:0). Другов - 7 (Петров, Черни-
ков), 20:29 (2:0 - бол.). Белухин 
(Голубцов), 25:39 (3:0).

Вратари: Семенов - Вьюхин. 
Штраф: 8 - 6.
Большинство: 3 (1) - 4 (0).
Броски: 16 (6+6+4) - 31 (14+12+5).
Три лучших игрока: Белухин (Л), Се-

менов (Л), Другов (Л).
Судья: Бирюков (Москва).
27 декабря. Тольятти. Дворец спорта 

«Волгарь». 2700 зрителей (2900).

Игорь ЧЕРНОИВАНЕНКО 
из Тольятти 

Второй матч подряд тольят-
тинская команда завершила по-
бедой в основное время. Хотя 

по броскам гости почти вдвое 
превзошли хозяев, счет крас-
норечиво отражает суть игры. 
Автозаводцы разрешали мно-
го бросать по своим воротам, но 
преимущественно с дальних и 
средних дистанций, а вот вблизи 
ворот сибиряки свободы не име-
ли. Свой шанс победить волжане 
искали в контратаках и при игре 
в большинстве. Что им прекрас-
но удалось воплотить в жизнь. 
Ну а «Металлург» после третьей 
пропущенной шайбы сник окон-
чательно.  
Дмитрий ПАРХОМЕНКО, 
главный тренер 
«Металлурга» Нк: 

- Мы говорили перед матчем 
ребятам, что пропускать пер-
выми в игре с «Ладой» нельзя. 
Они не услышали, а когда в на-
чале второго периода получили 
второй гол, мастерства отыг-
раться у наших форвардов не 
хватило. 

Сергей СВЕТЛОВ, 
и.о. главного тренера «Лады»:

- Доволен тем, как хоккеис-
ты выполнили игровое зада-
ние, строго сыграв в обороне. 
Очень рад за нашего вратаря 
Алексея Семенова, для которо-
го этот матч стал первым сухим 
в карьере. 

НЕФТЕХИМИК - АМУР - 
4:1 (0:1, 2:0, 2:0)

Голы: Кокшаров - 4 (Аксененко, Абдул-
лин), 6:08 (0:1). Архипов - 8 (Ря-
сенский), 31:24 (1:1). Иванов - 16 
(Якуценя, Лапенков), 33:09 (2:1). Де-
магин - 12(Якуценя), 49:45 (3:1). 
Архипов - 9 (Пестушко, Бумагин), 
54:02 (4:1).

Вратари: Касутин - Борисов. 
Штраф: 6 - 22.
Большинство: 9 (0) - 1 (0).
Броски: 38 (11+12+15) - 26 

(10+10+6).
Три лучших игрока: Архипов (Н), Яку-

ценя (Н), Касутин (Н).
Судья Киселев (Уфа).
27 декабря. Нижнекамск. СКК «Нефте-

химик». 4500 зрителей (5500). 

Расул РАМАЗАНОВ
из Нижнекамска

Гости в первом периоде пон-
равились. Они ничем не усту-
пали хозяевам площадки и пос-
тоянно угрожали воротам Касу-
тина. В одной из атак никем не 
прикрытый Кокшаров открыл 
счет. Перелом наступил в сере-
дине матча, когда Архипов не-
ожиданным броском от синей 
линии застал врасплох врата-
ря «Амура». Тут же нижнекамцы 
провели еще одну результатив-
ную атаку и после этого вплоть 
до финальной сирены держали 
нити игры в своих руках.
Александр БЛИНОВ, 
главный тренер «Амура»:

- Команда установку на пер-
вый период выполнила. Во вто-
ром ненужные удаления сломали 
игру, к тому же соперник реали-
зовал все свои моменты. 
Владимир КРИКУНОВ, 
главный тренер 
«Нефтехимика»:

- Нам сегодня необходимо бы-
ло реабилитироваться за обид-
ное поражение в Хабаровске. 
Первый гол Архипова оказался 
переломным. После этого играть 
стало легче. Что тут говорить, 
выигрывать всегда приятно.

ТОРПЕДО - ВИТЯЗЬ - 
8:0 (1:0, 3:0, 4:0)

Голы: Никитенко - 6 (Беднарж, М. 
Потапов), 13:35 (1:0 - бол.). Бед-
нарж - 11, 21:53 (2:0 - бол.). Вар-
наков - 10 (Трощинский), 23:59 
(3:0). Никитенко - 7, 37:20 (4:0 - 
мен.). Шафигулин - 3 (Алексан-
дров, Крикунов), 40:48 (5:0). Ко-
соуров - 5 (Тюляпкин), 47:58 (6:0 
- бол.). Александров - 10 (Крику-
нов), 55:02 (7:0). А. Потапов - 1 
(Беднарж), 59:04 (8:0).

Вратари: Фомичев - Денисов (Гаври-
лов, 28:29).

Штраф: 22 - 41.
Большинство: 9 (3) - 6 (0).
Броски: 33 (10+11+12) - 24 (7+6+11).
Три лучших игрока: Беднарж (Т), Алек-

сандров (Т), Никитенко (Т).

Судьи: Белов (Ярославль), Одиньш 
(Рига).

27 декабря. Нижний Новгород. ДС Про-
фсоюзов. 5500 зрителей (5600).

Сергей ЛИТВАК 
из Нижнего Новгорода

Гости на фоне «Торпедо» смот-
релись очень бледно. Используй 
автозаводцы все свои моменты, 
счет был бы двузначным. 

В самом начале третьего пе-
риода «отличился» новобранец 
чеховцев Сагден. Для кулачно-
го поединка он выбрал наиболее 
рослого из соперников - Вади-
ма Шахрайчука. Форвард «Тор-
педо» не стал драться, но, защи-
щаясь, снял краги, за что и по-
лучил 10 минут, но на скамейку 
штрафников сел не сразу: врачи 
команды оказывали ему меди-
цинскую помощь. Забияка сра-
зу же был отправлен судьями в 
раздевалку.
Алексей ЯРУШКИН, 
главный тренер «Витязя»:

- При таком счете сложно что-
то комментировать. Команда 
проявила полное безволие.

- Чем клуб руководствовал-
ся, приглашая Сагдена, не забро-
сившего ни одной шайбы с 2006 
года?

- Видимо, это сделано для 
того, чтобы поддержать имидж 
команды, которая способна не 
только поиграть в хоккей, но и 
подраться.
Евгений ПОПИХИН, 
главный тренер «Торпедо»:

- Болельщики перед Новым 
годом ждали от нас хорошего ре-
зультата. Мы сыграли строго и 
надежно, смогли их порадовать.

- Скоро отбудет свою дисква-
лификацию Брендл, найдется ли 
ему место в составе?

- Будут играть сильнейшие, 
но большее количество хороших 
игроков позволит нам варьиро-
вать состав. Когда команда хо-
рошо играет, то и больные быс-
трее выздоравливают. 

УРАЛ НЕ МОЖЕТ ПРОБИТЬ ГАРНЕТТА 120 МИНУТ 

Вчера. Балашиха. ХК МВД - «Автомобилист» - 1:0. 
Майк ГАРНЕТТ.
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В  декабре было столько ярких боев, что на 
звание бойца месяца могут с равными ос-
нованиями претендовать человек пять. Я 

выбрал чемпиона мира по версии WBO в кате-
гории до 63,5 кг Тимоти Брэдли по одной-единс-
твенной причине: в лице Ламона Петерсона он 
победил соперника наиболее близкого ему по 
классу по сравнению с остальными кандидата-
ми. Строго говоря, даже это утверждение не бес-
спорно: например, между Жаном Паскалем и Ад-
рианом Дьякону тоже не наблюдается пропасти, 
которую можно преодолеть только в два прыжка. 
Но что есть бесспорного в этом подлунном мире? 
Сказал Брэдли - значит, будет Брэдли.

Я давно испытывают симпатию к этому ма-
лому, и на этот раз по действительно объектив-
ным причинам. К весне 2008 года Тимоти Брэд-
ли одержал уже 21 победу в таком же количестве 
боев, но не пользовался у себя в Америке ни осо-
бым уважением, ни особой популярностью. Если 
широкая публика хоть как-то его и заметила, так 
это благодаря удачной кличке Desert Storm («Бу-
ря в Пустыне»). Дело в том, что у американцев в 
той военной операции в Ираке принимала учас-
тие БМП «Брэдли», пользующаяся в Америке поч-
ти такой же известностью, как у нас броневик, с 
которого Владимир Ильич толкнул свою зажига-
тельную речь, пока Временное правительство же-
вало свои и чужие сопли.

И вот с таким небогатым багажом Брэдли от-
правился в Англию, славящуюся своими поеда-
ющими овсянку джентльменами и абсолютно 
беспринципными боксерскими судьями. Однако 
джентльмены к себе на овсянку Брэдли, как не-
трудно догадаться, не звали. Судьи его тоже не 
звали, но встречи с ними бедному Тимоти было 
все равно не миновать, так как в Англию он при-
ехал, чтобы встретиться с тогдашним чемпионом 
мира по версии WBC в категории до 63,5 кг бри-
танцем Джуниором Уиттером.

Ехать драться в Англию с местным товарищем 
- это само по себе подвиг, но вязкий, как дрож-
жевое тесто, и липкий, как клей «Момент», Уит-

тер - это подарок совершенно особого рода. Одна-
ко Брэдли полез на него даже не как броневик на 
врагов революции, а как Ильич на броневик, и эта 
тактика дала свои плоды. В шестом раунде пра-
вым кроссом он таки послал Уиттера в нокдаун и 
на протяжении всего боя выглядел лучше.

Британская публика в отличие от британс-
ких судей обычно имеет совесть, и к концу боя 
она дружно поддерживала смелого заезжего гос-
тя. Один судья-рогоносец все-таки отдал победу 
Уиттеру, но двое других (хоть и с меньшим сче-
том, чем он того заслуживал) - Брэдли.

С тех пор Тимоти успел завоевать еще и титул 
WBO в своем весе, в трудном бою победив Эдне-
ра Черри с Багамских островов, когда в 11-м ра-
унде лично для него после зверского удара сопер-
ника чуть не погас свет в зале. Но он выстоял и 
закончил бой в атаке. Потом был не менее труд-
ный бой с Кендаллом Холтом. На этот раз Брэд-
ли пришлось дважды вставать с пола, но он все-
таки победил, хотя его удары по нижнему этажу 
временами казались нацеленными непосредс-
твенно в «подвал», да и головой он иногда рабо-
тал вовсе не так, как учат в школе, а скорее, как 
учат в подворотне.

Наконец, в августе Брэдли красиво одолевал 
сильного экс-чемпиона Нейта Кэмпбелла, но пос-
ле трех раундов бой остановили и объявили несо-
стоявшимся, так как после столкновения голова-
ми у последнего открылось очень сильное рассе-
чение, в котором виноват он сам был не меньше, 
чем Брэдли.

И вот в декабре в бешеном побоище Брэдли, 
потерявший титул WBC в бумажных войнах с 
этой организацией и сохранивший только титул 
WBO, одолел Ламона Петерсона.

В общем, создается впечатление, что этот бро-
невик устроит на радость нам еще не одну бурю 
в пустыне.

Бой этот не анонсировался 
в предыдущем обзоре по 
двум причинам. Во-пер-

вых, на кону в нем не стоял ка-
кой-либо титул. Хотя Мартинес 
и является чемпионом мира по 
версии WBC в категории до 69,9 
кг, но по договору данный пое-
динок проходил за пределами 
этого лимита. Во-вторых, как-
то не ожидалось того, что в нем 
случилось. Как говорят в Аме-
рике, «каждый маменькин сы-
нок знает», что с титулом или 
без, но Пол Уильямс - самый 
сильный боксер в этом весе.

Также вышеозначенный ма-
менькин сынок знает, что Мар-
тинес свой последний поединок 
- с Кермитом Синтроном - за-
вершил только вничью. Кроме 
того, Мартинес получил свой 
титул без боя. Он долго ходил 
во «временных» чемпионах, пос-
ле чего стал официальным. Та-
кое случается. Беременные вы-
нашивают ребенка, а «времен-
ные» - свои титулы. Обычно, 
правда, имеют место и «роды», 
а именно - встреча с офици-
альным чемпионом, после че-
го в случае поражения можно 
остаться не только без какого 
бы то ни было титула, но еще и 
с битой физиономией. Но если 
официальный чемпион по ка-
кой-то причине не встречается 
с временным, его лишают ти-
тула и отдают его проигнори-
рованному.

Однако дальше всякое жела-
ние смеяться над боксерскими 
организациями, запутавшими 
всех и запутавшимися сами в 
своих чемпионах, в данном слу-
чае пропадает. Дело в том, что 
Вернон Форрест, которому до 
июля принадлежал титул WBC 
в категории до 69,9 кг, был убит, 
в результате чего Мартинес и 
стал его наследником. Однако 
до боя с Полом Уильямсом 5 де-
кабря в боксерском сообщест-
ве к нему относились довольно 
критически.

Начало боя вроде бы этот 
скепсис подтверждало. Где-то 
в середине первого раунда уда-
ром слева (оба - левши) Уиль-
ямс отправил Мартинеса в нок-
даун. Правда, показалось, что 
тот больше потерял равнове-
сие, чем был потрясен. Арген-
тинец легко встал, продолжил 
бой и даже выравнял его, а на 
последних секундах все того 
же первого раунда правым бо-
ковым опрокинул Уильямса, и 
этот нокдаун был куда более тя-
желым, чем тот, в который по-
пал он сам.

В последующих двух раун-
дах Мартинес продолжал, хо-
тя и не без труда, доминиро-
вать. Аргентинец сильно ус-
тупал сопернику в росте, но 
постоянно сокращал дистан-
цию, а его правый хук в самом 
прямом смысле слова стал для 
Уильямса головной болью. Ле-

вой он тоже действовал не-
плохо. Американец точно от-
вечал - больше слева. Однако 
все время казалось, что плот-
ные удары Мартинеса, кото-
рый вроде никогда не был в 
отличие от Уильямса особым 
нокаутером, содержат боль-
ше силы. Но главным были не 
все эти удары, а самозабвен-
ность участников. Так дерут-
ся не за деньги, а за родину 
или за самку.

В четвертом раунде Уильямс 
сильно посекся, и показалось, 
что чаша весов прочно скло-
нилась на сторону его соперни-

ка, однако американец здоро-
во отработал вторую половину 
раунда. Он перестал подпус-
кать Мартинеса к себе, его ле-
вые прямые и кроссы все чаще 
достигали цели. В конце Уиль-
ямс  устроил аргентинцу насто-
ящую трепку, от которой тот не 
очухался и в следующем раун-
де. Тем не менее Мартинес, ед-
ва у него перестало двоиться 
в глазах, полез в феерический 
размен, в котором был никак 
не хуже соперника и более или 
менее выравнял раунд.

Уильямс все-таки перехва-
тил инициативу, и шестой и 

седьмой раунды остались за 
ним. Он просто не подпускал 
Мартинеса к себе. Однако ар-
гентинец как будто заряжал-
ся от пропущенных ударов и 
в конце восьмого раунда про-
вел великолепный правый бо-
ковой и серию за ним, вернув 
своим болельщикам надежду 
на свою окончательную по-
беду.

В девятом Уильямс опять не 
дал ему развить успех, но толь-
ко для того, чтобы в десятом 
Мартинес провел через паузу 
два отличных удара слева, а по-
том еще один, и снова он стал 
казаться более вероятным по-
бедителем.

Последние два раунда про-
шли с той же яростью, что и 
предыдущие десять. Уильямс 
попадал чаще, а Мартинес - 
ярче, и все же они остались за 
американцем.

По окончании победителем 
можно было называть любого. 
Лично я болел за Мартинеса, 
но мне показалось, что самым 
верным был бы счет 115-113 
в пользу Уильямса или самое 
большее - 114-114, хотя Марти-
нес выглядел довольно свежим, 
а лицо Уильямса заставляло 
вспомнить выражение «мордой 
об забор».

Как оказалось, именно та-
кие очки поставили и двое су-
дей: 114-114 и 115-113. А чашу 
весов в пользу Уильямса скло-
нил третий арбитр, поставив-
ший 119-110 в его пользу, за 
что я бы его приговорил к де-
сяти правым хукам от Марти-
неса с уверенностью, что он не 
переживет и первого.

4 декабря
Агд, Франция

Ансельмо Морено (Панама) нока-
утировал в 11-м раунде Фреде-
рика Патрака (Франция) и защи-
тил свой титул WBA в категории 
до 53,5 кг.

Представьте себе, что вам до-
велось опростоволоситься перед 
любимой девушкой, да к тому 
же простоволоситься пришлось 
битый час или около того.  При-
чем «битый» - в самом прямом 
смысле слова. Что-то подобное 
испытал и бедный Патрак. Его 
семь лет не били дома, перед 
родной публикой, а теперь из-
били, и в легкую. Левша Море-
но почти сразу «прописал» свой 
правый джеб на физиономии 
француза и туда же то и дело 
отправлял и левую руку. 

Патрак не тушевался, но де-
лать это ему пришлось в ущерб 
своему лицу, так как Морено хо-
рошо бил навстречу. В 8-раунде 
он почти забил Патрака, но тот 
выстоял. Морено стал больше ра-
ботать по корпусу в следующих 
раундах, а в 11-м просто загнал 
соперника в угол и стал забивать. 
Рефери избавил Патрака от пос-
леднего унижения - усаживания 
при любимой девушке на пятую 
точку, и остановил бой.

5 декабря
Людвигсбург, Германия

Марко Хук (Германия) победил 
по очкам Олу Афолаби (Великобри-
тания) и защитил свой титул WBO 
в категории до 90,7 кг.

Первое из побоищ месяца. 
На ринге сошлись два чемпио-
на: действующий - Хук и «вре-
менный» - Афолаби. Силы бы-
ли почти равны. Афолаби - со-
перник страшно неудобный и 
по-своему техничный. Понача-
лу Хук не мог подобрать к нему 
ключ. А потом подобрал. Этот 
универсальный ключ называ-
ется лом. Хук попытался прос-
то передавить соперника, и, в 
конце концов, ему это удалось. 
Судейский вердикт - 115-113 
(двое) и 116-112 в пользу Хука - 
возражения не вызывает.

Александр Поветкин (Россия) 
нокаутировал во 2-м раунде Лео 
Нолана (США).

Предполагалось, что этот раз-
миночный бой станет экзаменом 
не столько даже для самого По-
веткина, официального претен-
дента на титул IBF в тяжелом 
весе, сколько для его нового тре-
нера Тедди Атласа. Однако экза-
мена не получилось: Нолан, быв-
ший спарринг-партнер Повет-
кина, совершенно не собирался 
выигрывать. Иногда даже каза-
лось, что он не хочет особо задер-
живаться на ринге. А чего тут де-
лать, когда и так все ясно? Вот и 
не задержался. И все-таки по то-
му немногому, что Поветкин ус-
пел показать, создалось впечат-
ление, что работа с Атласом пош-
ла на пользу. По крайней мере он 
лучше защищался и лучше ра-
ботал в ближнем бою. Но все это 
пока не столько утверждения, 
сколько гипотезы.

5 декабря
Ньюкасл, 

Великобритания
Амир Хан (Великобритания) нока-

утировал в 1-м раунде Дмитрия 
Салиту (США) и отстоял свой титул 
WBA в категории до 63,5 кг.

В чем-то Салита напомина-
ет мне мировую экономику пе-
ред кризисом год назад. Пузырь 
долго-долго надували, а потом 
он взял и в одночасье лопнул, 
заляпав всех резиновыми ош-
метками. Так получилось и с Са-
литой, которому искусственным 
образом организовали 30 побед 
над мешками и еще одну ничью, 
с которыми он вышел на бой с 
Ханом. Первый же удар бри-
танца справа отправил Салиту 
на пол. Он встал, но Хан забил 
его, и меньше чем через мину-
ту бой был остановлен.

Однако на этом сходство 
Салиты с мировой экономикой 
заканчивается. Этот «пузырь» 
больше не надуешь, а мировую 
экономику надули снова, и раз-
ные эксперты теперь на каждом 
углу говорят, что на этот раз пу-
зырь получился повышенной 
прочности.

11 декабря
Йоханнесбург, 

Южная Африка
Ян Завек (Словения) нокаутиро-

вал в 3-м раунде Исаака Хлатшвайо 
(Южная Африка) и завоевал титул 
IBF в категории до 66,7 кг.

Теперь Словению будут по-
минать недобрым словом не 
только у нас, но и в Южной Аф-
рике, где о такой стране еще 
месяц назад даже не слыхива-
ли. Хлатшвайо, невесть за ка-
кие качества прозванный в этих 
позабытых Богом местах Анге-
лом, пользовался у себя на ро-
дине большой популярностью 
и считался заведомым фаво-
ритом, как и сборная России 
по футболу перед вторым мат-
чем с командой Словении, но 
пришел неотесанный словенец 
и все испортил. 

Вопреки всем ожиданиям За-
век практически сразу захватил 
инициативу, во втором раунде 
послал Хлатшвайо в нокдаун, а 
в третьем отправил его на пол 
еще два раза, после чего рефери 
решил, что с него хватит.

11 декабря
Монреаль

Жан Паскаль (Канада) победил 
по очкам Адриана Дьякону (Румы-
ния-Канада) и защитил свой титул 
WBC в категории до 79,4 кг.

Эти двое уже встречались в 
июне, и тогда казалось, что бу-
дет почти чудом, если после боя 
хотя бы один останется в жи-
вых, не говоря уже об обоих. Но 
вот выжили - и тут же взялись 
за старое. 

Второе «мочилово» было не 
хуже первого. Поначалу со-
здалось впечатление, что, воз-
можно, на этот раз верх возь-
мет Дьякону, однако Паскаль 
перетерпел и перемог соперни-
ка. В результате он был лучше в 
последних раундах, но рубились 
оба до самых последних секунд. 
Все судьи отдали победу Паска-
лю со счетом 117-111 (двое) и 
118-110. Победителя они опре-
делили верно, но со своими сим-
патиями, по-моему, чуть пере-
старались.

12 декабря
Берн

Виталий Кличко (Украина) побе-
дил по очкам Кевина Джонсона 
(США) и отстоял свой титул WBC 
в тяжелом весе.

В прогнозе на этот бой я пи-
сал, что у Джонсона нет пути к 
победе, но есть два пути к по-
ражению: осторожный и неос-
торожный. Однако американец 
чуть не нашел третий, поистине 
толстовский и совершенно не-
обычный для бокса, - непротив-
ление сопернику насилием. На 
протяжении всего боя он втя-
гивал свою небольшую голову 
в широченные плечи, почти ни-
чего не пропускал, но не контра-
таковал, а об атаках уже и гово-
рить не приходится. 

Тем не менее Кличко было 
с ним крайне неудобно, в ре-
зультате чего Джонсон оказал-
ся всего лишь вторым из по-
бежденных Виталием за всю его 
карьеру соперников, который 
услышал финальный гонг. Но 
«доживать» до такого вердикта, 
может быть, и не стоило. Двое 
судей отдали Виталию все ра-
унды: 120-108, а третий, види-
мо, пораженный самим фактом 
стояния Джонсона на задних 
конечностях, отдал-таки ему за 
это один раунд: 119-109.

12 декабря
Ранчо Мираж, США

Вик Дарчинян (Армения-Австра-
лия) нокаутировал во 2-м раунде 
Томаса Рохаса (Мексика) и отсто-
ял свои титулы WBC и WBA в кате-
гории до 52,2 кг.

Рохас вышел на ринг в пле-
нительном женском наряде, ко-
торый на мужике выглядит до-
вольно странно - в чем-то вроде 
юбки с многочисленными раз-
резами, - но начал бой здорово. 
Оба - левши, но поначалу ка-
залось, что неудобно это толь-
ко для Дарчиняна. Рохас про-
вел множество ударов слева и 
несколько апперкотов. Дарчи-
нян раздухарился только к кон-
цу раунда, но сразу стало ясно, 
насколько тяжелее у него удар - 
Рохас как-то загрустил.

Тем не менее во втором ра-
унде Рохас тоже был лучше, од-
нако в самом конце Дарчинян 
прижал его к канатам, нанес ле-
вый апперкот, который прошел 
мимо, после чего последовали 
подряд два левых боковых, ко-
торые уже легли точно в цель. 
Рохас скрючился, и Дарчинян 
нанес еще один левый точно в 
челюсть. Рохас упал, частично 
вывалившись за канаты.

Тимоти Брэдли победил по 
очкам Ламона Петерсона (оба - 
США) и защитил свой титул WBO 
в категории до 63,5 кг.

Одно из многих побоищ это-
го месяца. Счет судейских запи-
сок 118-110, 119-109 и 120-107 
в пользу Брэдли, ни в малейшей 
степени не отражает напряже-
ния поединка. В первых двух ра-
ундах Брэдли пару раз был бли-
зок к тому, чтобы опрокинуть 
Петерсона, но удалось ему это 
только в третьем, что не поме-
шало Петерсону закончить этот 
раунд в атаке. Так и продолжа-
лось до конца, но уже без паде-
ний. Брэдли почти в каждом ра-
унде удавалось сделать больше, 
но ненамного. Бой и закончил-
ся в яростном размене, и сно-
ва Брэдли удалось потрясти со-
перника.

18 декабря
Кобе, Япония

Ходзуми Хасегава (Япония) 
нокаутировал в 4-м раунде Аль-
варо Переса (Никарагуа) и сохра-
нил свой титул WBC в категории 
до 53,5 кг.

Редко, но случается, чтобы 
изгой-ботаник, преследуемый и 
обижаемый одноклассниками, 
вдруг, истекая соплями и сле-
зами, треснул одному из обид-
чиков по наглой морде и обна-
ружил после падения послед-
него, что обладает талантами 
не только в постижении наук. 
Однако чтобы боксер, который 
долгие годы считался «небью-
щим», вдруг начал укладывать 
соперников одного за другим - 
с таким до Хасегавы мне встре-
чаться не приходилось.

До боя с Пересом он нокау-
тировал четверых соперников 

подряд в первом и втором раун-
дах, а за предыдущие девять лет 
одержал всего семь досрочных 
побед. Бой Переса с обнаружив-
шим у себя в кулаках динамит 
Хасегавой поначалу складывал-
ся неплохо. Во втором раунде 
никарагуанцу даже удалось его 
потрясти, но в четвертом япон-
ский левша провел один за дру-
гим два удара слева, и Перес 
оказался на полу.

19 декабря
Шверин, Германия

Юрген Бремер (Германия) побе-
дил по очкам Дмитрия Сухотско-
го (Россия) и защитил свой титул 
WBO в категории до 79,4 кг.

При просмотре этого боя как-
то само собой вспомнилось вы-
ражение из старых русских ска-
заний «в те поры расторопен 
был». Употреблялось оно, в час-
тности в таких ситуациях, когда 
герой попадал в какую-нибудь 
передрягу, и тогда его друг «в 
те поры расторопен был», при-
ходил на помощь и оборачивал 
проигранное уже дело в поль-
зу героя.

Сухотский оказал более чем 
достойное сопротивление чем-
пиону, а в 10-м раунде был бли-
зок к тому, чтобы нокаутировать 
соперника, который перестал от-
вечать на обрушивавшиеся на 
него удары. И тогда рефери «в те 
поры расторопен был», углядел 
сечку у Бремера, приостановил 
бой, вызвал врача и дал местно-
му герою возможность перевес-
ти дух. Немец более или менее 
пришел в себя и неплохо провел 
последние раунды. Ну а уж су-
дьи не подкачали. Они в Герма-
нии вообще редко подкачивают 
и дали Бремеру победу со счетом 
116-112 (двое) и аж 118-110. Но, 
как выяснилось, даже при таких 
судьях и расторопный рефери не 
помешает.

19 декабря
Тихуана, Мексика

Бой Кристобаля Круса и Рикар-
до Кастильо (оба - Мексика) завер-
шился вничью после 3-го раунда, 
что позволило первому сохра-
нить свой титул IBF в категории 
до 57,2 кг.

В первом раунде после слу-
чайного удара головой у Кру-
са открылось рассечение, ко-
торое расширялось, как река 
во время паводка, и в третьем 
бой пришлось остановить, пос-
ле чего была объявлена техни-
ческая ничья.

19 декабря
Каракас, Венесуэла

Эдвин Валеро (Венесуэла) нокау-
тировал в 6-м раунде Эктора Велас-
кеса (Мексика) и отстоял свой титул 
WBC в категории до 61,2 кг.

Колоссальный опыт и стой-
кость позволили ветерану 67 
профессиональных боев Велас-
кесу продержаться в два раза 
дольше, чем я ожидал, - шесть 
раундов вместо трех, но это бы-
ли не самые счастливые раунды 
в его жизни. Правда, они не бы-
ли самыми легкими и для Вале-
ро, которому мешали два рас-
сечения - на переносице и над 
правым глазом. Однако вене-
суэльский левша-нокаутер тер-
пеливо делал свое нокаутерское 
дело, и Веласкес, хоть и не упал, 
все равно не смог подняться - не 
вышел на 7-й раунд.

19 декабря
Янгстаун, США

Келли Павлик нокаутировал в 
5-м раунде Мигеля Анхеля Эспино 
(оба - США) и защитил свои титу-
лы WBC и WBO в категории до 
72,6 кг.

Одна из самых феерических 
рубок этого щедрого на подоб-
ные добровольные кровопро-
лития месяца. Эспино прыг-
нул намного выше головы. Вы-
лилось это вот во что: вместо 
того чтобы после чудовищных 
ударов Павлика отправиться на 
пол, как должен был бы на его 
месте сделать любой нормаль-
ный человек, он как человек не-
нормальный шел вперед и пы-
тался вернуть то, что задолжал. 
И хотя Эспино проигрывал, но 
во втором раунде он выглядел 
лучше, чем в первом, а в треть-
ем - лучше, чем во втором.

Чудо стало казаться почти 
возможным, но в 4-м раунде 
Павлик провел правый аппер-
кот, и Эспино пришлось узнать, 
где в этом помещении находит-
ся пол. До этого он знал только 
то, где находится соперник. Ед-
ва встав, он набросился на Пав-
лика - и не безуспешно, но тот 
уже знал, где в защите у Эспи-
но дыра, и засадил туда под-
ряд еще два правых апперко-
та. Эспино снова упал и снова 
бросился в атаку, поднявшись 
на ноги.

В 5-м раунде все продолжи-
лось в том же ключе. Павлик 
провел много ударов, в том чис-
ле и пару правых апперкотов, 
потом еще серию, завершив-
шуюся левым боковым и пос-
ланным вдогонку боковым пра-
вым. Эспино снова упал и снова 
бросился атаковать, когда под-
нялся на ноги. Но здесь уже его 
секунданты попросили рефери 
остановить бой. Видимо, они 
хорошие ребята и не хотели ви-
деть своего друга ни покойни-
ком, ни калекой.

Давно не припомню, чтобы за один месяц довелось увидеть столь-
ко жестких бескомпромиссных битв. Даже бой месяца было выбрать 
крайне сложно. Большинство дрались так, как пил бы алкоголик, ко-
торому сказали, что после Рождества ему больше никогда в жизни не 
нальют: самозабвенно, не жалея себя и как будто даже не слишком 
беспокоясь о том, наступит завтрашний день или нет.

9 января
Магдебург

Роберт ШТИГЛИЦ Германия - 
Эдисон МИРАНДА Колумбия
Редкий ныне случай роман-

тического подхода к боксу. К 
августу уходящего года Роберт 
Штиглиц - судя по всему, неза-
конный сын (или, точнее, неза-
конный внук, так как ему все-
го 28 лет) нашего Штирлица - 
был прочно списан со счетов. 
Его пригласили на бой в Вен-
грию, чтобы он любезно про-
играл местному герою Кароли 
Балжаю. Но Штиглиц ответил 
на гостеприимство откровен-
ным хамством: нокаутировал 
Балжая и позаимствовал у не-
го же дома его титул WBO в ка-
тегории до 76,2 кг.

А теперь он вместо того, 
чтобы аккуратно бить мешков 
выходит на человека, который 
имеет неплохой шанс побить 
его самого. Просто хочется без 
всяких шуток поблагодарить 
Штиглица за такой поступок.

11 января
Токио

Хуан Карлос САЛЬГАДО Мексика - 
Такаси УЧИЯМА Япония

Овес не ходит за лошадью, 
а деньги за людьми. Наоборот, 
это люди отправляются за де-
ньгами черт знает куда и го-
товы рисковать ради них черт 
знает чем. Вот и свежекороно-
ванный обладатель титула WBA 
в категории до 59 кг Сальгадо 
во второй раз подряд отправ-
ляется в Японию, где денег не-
сколько больше, чем в родной 
Мексике. В октябре здесь он 
завоевал свой титул, нокаути-
ровав в первом раунде обосно-

вавшегося в этих краях венесу-
эльца Хорхе Линареса, а теперь 
будет драться с самым настоя-
щим японцем. Учияма - сопер-
ник крайне тяжелый, да и у су-
дей, откуда бы родом они ни 
были, при приезде в Японию 
разрез глаз обычно тут же ме-
няется на местный. В общем, 
тяжело будет Сальгадо. Но чего 
не сделаешь ради денег?
Поонсават КРАТИНГДАЕНГДЖИМ 

Таиланд - 
Сатоси ХОСОНО Япония

Еще один искатель тяже-
лой наживы, чемпион мира 
по версии WBA в категории до 
55,3 кг Кра… - ну, в общем, вы 
поняли о ком я - едет в Японию 
и тоже для того, чтобы подрать-
ся с небитым местным героем. 
При этом таец раньше в Япо-
нии никогда не дрался, но, ду-
маю, знает, что его здесь ожи-
дает. Однако Кратингдаенгд-
жим (очень уважаю этого бойца 
и без всякой задней мысли ку-
ражусь не над ним, а над собс-
твенной неспособностью не-
сколько раз подряд воспроиз-
вести его фамилию) - тертый 
калач. Свой титул он завоевал в 
сентябре в Ирландии, где в 3-м 
раунде нокаутировал местного 
героя Бернарда Данна. Искрен-
не желаю ему чего-то подобно-
го и в Японии.

23 января
Пасай-Сити, Филиппины

Брайн ВИЛОРИА Филиппины - 
Карлос ТАМАРА Колумбия

М-да… В уходящем году эта 
Тамара провела только два боя 
с соперниками, каждый из ко-
торых в своих последних шести 
боях потерпел по пять пораже-
ний и поимел по одной ничьей. 

Хотя кто кого там поимел, еще 
большой вопрос. И вот за такие 
ратные подвиги Тамара полу-
чила, то есть, извините, полу-
чил право на бой с чемпионом 
мира по версии IBF в категории 
до 49 кг Вилорией. Но ни цари-
цы, ни чемпиона из этой Тама-
ры не получится.

Донни НЬЕТЕС Филиппины - 
Иван МЕНЕСЕС Мексика

Слабо понимаю, зачем мек-
сиканский Иван поедет на Фи-
липпины. Можно подумать, дав-
но по физиономии не получал. 
Так вроде бы не так давно. Мо-
жет быть, надежду ему дает то, 
что чемпион мира по версии 
WBO в категории до 47,6 кг Нье-
тес свой последний бой против 
Мануэля Варгаса, который про-
ходил как раз в Мексике, провел 
неважно, но проблема в том, что 
данному Ивану до данного Ма-
нуэля очень далеко.

23 января
Нью-Йорк

Хуан Мануэль ЛОПЕС 
Пуэрто-Рико - 

Стивен ЛУЭВАНО США
Репутация обладателя ти-

тула WBO в категории до 
55,3 кг Лопеса так высока, что, 
хотя на кону в этом поединке 
будет стоять принадлежащий 
Луэвано титул WBO в катего-
рии до 57,2 кг, имя пуэртори-
канца все называют первым. 
Вроде бы Лопес действитель-
но выглядит почти неизбеж-
ным победителем, но, с другой 
стороны, он довольно невнят-
но провел последний бой с Род-
жесом Мтагвой, который будет 
драться в той же программе, но 
уже не с ним, так что интрига 
сохраняется.

Юриоркис ГАМБОА Куба-США - 
Роджерс МТАГВА Танзания

Очень тяжелый бой для све-
жеиспеченного чемпиона по 
версии WBA в категории до 
57,2 кг беглого кубинца Гам-
боа. В октябре, когда этот бе-
женец от Свободы завоевал 
здесь же в Нью-Йорке свой ти-
тул в бою с Уайбером Гарсией, 
на том же ринге в другом бою 
Мтагва проиграл Хуану Мануэ-
лю Лопесу. Однако проиграл он 
крайне мало, а в последних ра-
ундах был близок к тому, что-
бы нокаутировать очень ува-
жаемого в боксерском мире Ло-
песа. В общем, беречь Гамбоа, 
кажется, никто не собирается, 
и капитализм повернулся к не-
му не лицом, а задницей. Оста-
лось только дать по ней хоро-
шего пинка. Что-то мне под-
сказывает, что Гамбоа с этой 
задачей справится.

30 января
Толука, Мексика
Хорхе АРСЕ Мексика - 

Ангки АНГКОТА Индонезия
Может быть, после этого боя 

мы и научимся произносить 
имя Ангки Ангкота без ощу-
щения, что язык несколько раз 
обо что-то споткнулся, но по-
ка все выглядит так, как буд-
то суперпопулярного у себя 
дома экс-чемпиона мира Ар-
се настойчиво пытаются сно-
ва сделать чемпионом. И ин-
донезийца подвезут в Мекси-
ку специально с этой целью. В 
прошлый раз, когда Арсе в сен-
тябре дрался за вакантный ти-
тул IBF в категории до 52,2 кг с 
обладателем другого нелегкого 
имени, южноафриканцем Сим-
пхиве Нонгкайи, чемпионом 

его сделать не удалось. Теперь 
же он будет драться с Ангкотой 
за вакантный титул WBO в том 
же весе. Может, на этот раз по-
лучится.

30 января
Лас-Вегас

Шейн МОСЛИ США - 
Андре БЕРТО США

Один из самых именитых 
бойцов последнего десятиле-
тия Шейн Мосли в свои 38 лет 
пошел на этот бой не от боль-
шой радости. Он понимает, что 
пороху в пороховницах оста-
лось не так много и расходовать 
его надо экономно. Он отчаянно 
пытался вызвать на бой Флой-
да Мейуэзера и Мэнни Пакиао, 
но этих суперзвезд дня сегод-
няшнего суперзвезда дня вче-
рашнего, тем более заляпанная 
в допинговых скандалах, мало 
интересует. К тому же Мосли 
выбрал не совсем верный тон в 
объяснениях с общественнос-
тью. Не надо строить из себя 
честную девушку, наивно хло-
пать глазами и делать вид, что 
ничего не было, когда все зна-
ют, что было. 

Вот в этой ситуации Мосли 
и пришлось пойти на бой с не 
самым легким и при этом дале-
ко не самым именитым сопер-
ником Берто. Ставкой в этом 
поединке будут сразу два ти-
тула - суперчемпиона по вер-
сии WBA в категории до 66,7 
кг, принадлежащий Мосли, и 
чемпиона по версии WBC, при-
надлежащий Берто. Однако ес-
ли бы Мосли добился боя с Мей-
уэзером, пусть и без всякого 
титула на кону, он заработал 
бы во много раз больше. Но - 
не судьба.

БРОНЕВИК БРЭДЛИ

5 декабря. Атлантик-Сити. Пол УИЛЬЯМС (слева) против 
Серхио Габриэля МАРТИНЕСА.

Декабрь-2009: ПОБОИЩА ПЕРЕД РОЖДЕСТВОМ
У РИНГА С Александром БЕЛЕНЬКИМ

ГЛАВНЫЕ БОИ В ДЕКАБРЕ

БОЕЦ МЕСЯЦА

БОЙ МЕСЯЦА

ГЛАВНЫЕ БОИ В ЯНВАРЕ

НЕПРЕДВИДЕННАЯ БИТВА
5 декабря. Атлантик-Сити, США. 

Пол Уильямс (США) победил по очкам 
Серхио Габриэля Мартинеса (Аргентина).

Тимоти БРЭДЛИ
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КОНЬКИ

ПОЯВИЛАСЬ УВЕРЕННОСТЬ
Декабрьскими стартами на льду 

быстрейших в мире катков Калгари 
и Солт-Лейк-Сити сильнейшие 
конькобежцы планеты, по сути, за-
вершили предшествующий Олим-
пиаде международный сезон. До 
старта в Ричмонде им остается ра-
зыграть награды европейского чем-
пионата по классическому многобо-
рью в Хамаре (9 - 10 января) и чем-
пионата мира в спринте в Обихиро 
(16 - 17 января).

Предолимпийскую часть конько-
бежной зимы прекрасно провел 
сильнейший многоборец России 
26-летний Иван Скобрев, готовив-
шийся к сезону в группе Маурицио 
Маркетто, специалиста, почти чет-
верть века проработавшего главным 
тренером сборной Италии. Резуль-
тат сотрудничества налицо - начав 
кубковые старты с 6-го места на пя-
терке в Берлине, Иван лишь прибав-
лял: 4-е место в Херенвене, 3-е мес-
то и впечатляющий рекорд России 
(13.01,41) на десятке в Хамаре, два 
призовых места, 2-е и 3-е, с рекор-
дами России на пятерке в Калгари и 
Солт-Лейк-Сити, причем в Канаде 
Иван уступил лишь непобедимому 
последние три года голландцу Свену 
Крамеру. Так сильно за последние 
несколько сезонов не начинал ни 
один российский скороход!

- Иван, разговоры о том, что вы, 
недовольный застоем в результатах, 
хотите тренироваться за рубежом, 
шли довольно давно. И вот, как гово-
рится, срослось. Но поначалу речь 
шла о том, что будете работать в 
Норвегии…

- Норвежцы сумели вернуть всех 
своих спортсменов в сборную, и мое 
предложение быть спарринг-парт-
нером неоднократного призера чем-
пионатов Европы и мира в многобо-
рье Ховарда Бокко отклонили. Гене-
ральному секретарю Союза конько-
бежцев России Александру Кибалко 
удалось выстроить диалог с италь-
янской стороной. Мне было сделано 
предложение тренироваться сов-
местно с олимпийским чемпио-
ном-2006 Энрико Фабрисом под ру-
ководством Маркетто. На первый 
сбор из-за организационных несты-
ковок я не поехал, начал готовиться 
со второго.

- И, как не раз уже признавались, 
были немало поражены…

- Первая тренировка у нас была 
силовая. Продолжалась три часа. Не 
скажу, что в России не было таких 
длинных тренировок. Но по интен-
сивности, по нагрузкам - однознач-
но нет. 

- А начало соревновательного се-
зона вас не обескуражило? Ведь в 
Москве на отборе к Кубку мира вы 
пробежали пятерку  за 6.24, на пер-
вом этапе Кубка - лишь чуть быстрее 
и с шестым общим результатом. В 
тот момент не появилось ощущения, 
что все эти переезды, тренировки с 
Фабрисом, наставления Маркетто - 
бесполезная суета?

- Вспомним, что было раньше. 
Зимой-2007/08 стартовыми были 
два этапа в Солт-Лейк-Сити и 
Калгари. Был 11-м и 9-м. В другие 
годы - примерно то же самое. Теперь 
я прочно «сидел» в шестерке. У ме-
ня появилась уверенность в своих 
силах.  

- А нет опасений, что рановато 
вошли в форму, что до Игр в Ванкуве-
ре на таком уровне недотянете? 

-  А не было никакого форсирова-
ния! Не было! Мы даже специальной 
подводки к стартам Кубка мира не 
делали. Просто общий уровень го-
товности сейчас значительно луч-
ше. Все выходит быстрее и эффек-
тивнее. Но резерв, и притом боль-
шой, еще есть. 

- До этого года вы традиционно 
проигрывали Крамеру, Бокко, де 
Йонгу, Фабрису и другим. Наверное, 
смотрели на них немного снизу 
вверх. Теперь как?

- Раньше я не выполнял таких 
нагрузок, как в этом сезоне, однако 
никогда не чувствовал себя ущем-
ленным. Но вы правы - определен-
ные перемены произошли. Вон, 
Крамер в своих интервью называет 
меня одним из опаснейших сопер-
ников…

- Произошла своеобразная пере-
оценка ценностей?  

- В тренировочном процессе пе-
реоценка произошла еще в мае, ког-
да я приехал на первый сбор. Что 
касается скоростного бега на конь-
ках, то в мире тоже произошла пере-
оценка ценностей. Вспомните, ког-
да кореец попадал в число сильней-
ших на 5000 м? Не было этого рань-
ше! А сейчас Ли Сеун Хун был пя-
тым в Калгари и седьмым в Солт-
Лейк-Сити. Уровень коньков вырос 
во многих странах. 

- Вы говорите, что в группе Мар-
кетто проделываете такой объем ра-
боты, какой раньше не делали. А мо-
жет, это всего лишь психологичес-
кий эффект от долгожданной смены 
обстановки?

- Нет! И по напряженности, и по 
длине, и по интенсивности это со-
вершенно другой уровень. Но было 
бы глупо сейчас сказать, что только 
благодаря Маркетто я побежал. Без 
моих первых тренеров Виталия 
Александровича Важнина, Веры 
Николаевны Быковой, без Алексан-
дра Александровича Калинина, ко-
торый консультирует меня до сих 
пор, всех этих результатов не было 
бы. Очень многое сделал Валерий 
Алексеевич Муратов. Приложил 
свою руку и Вадим Саютин, кото-
рый скрупулезно относится к техни-
ке бега. Ведь в коньках важно не 
только функциональное состояние. 
Когда я приехал в Солт-Лейк-Сити, 
то внимательно выслушал грамот-
ные советы Муратова и воспользо-
вался услугами массажиста россий-
ской сборной Александра Зарифо-
вича Абаева. Очень много сделал 
мой крестный Владимир Иванович 
Шастин. Не хочу преуменьшать или 
преувеличивать роль Маркетто, но 
это все звенья одной цепи. Команд-
ная работа, которая начала прино-
сить плоды. 

 ФАБРИС ДАЛ МНОГОЕ
- Главная фигура в группе Маркет-

то - олимпийский чемпион Энрико 
Фабрис. Но он до старта в Солт-Лейк-
Сити, где неожиданно выиграл пя-
терку, совсем не блистал. Не может 
такого быть, что вас специально вы-
водят на пик пораньше? А Фабрис, 
скажем так, притаился и на Играх 
возьмет и выстрелит, в то время как  
вам стрелять будет нечем?

- Нет. У нас открытый трениро-
вочный процесс. У каждого есть воз-
можность выбора. Никто ничего не 
делает под дулом пистолета. У нас 
интернациональная команда. Кро-
ме меня есть еще француз Алексис 

Контэн. Нам всем приходится «па-
хать». Еще раз повторюсь: трени-
ровки очень напряженные, у меня 
даже общий гормональный фон из-
менился.

- Доводилось слышать, что италь-
янские сборники ревнуют вас и Кон-
тэна к Маркетто. Как считаете, мо-
жет ли эта ревность превратиться в 
какое-то серьезное противостояние 
вне катка?

- Если подобное и произойдет, 
нам это только поможет. Есть ог-
ромное желание доказать, что мы 
сильнее. Но у нас очень веселый и 
дружный коллектив, и каждый ис-
кренне радуется успеху партнера. 
Мы понимаем, что могли бы быть 
никем, если бы не нынешняя коман-
да. Маркетто - очень авторитетный 
человек, и все его требования вы-
полняются беспрекословно. 

- Не предлагали ли вам те же ита-
льянцы сменить спортивное граж-
данство и выступать за их страну?

- Не думаю, что там мне могут 
предложить тот же уровень под-
держки, который обеспечивают 
российские спонсоры. Наоборот, я 
предлагаю некоторым ребятам 
рассмотреть вопрос о выступле-
нии за нашу страну на Играх в Со-
чи. Маркетто всей душой любит 
свое дело, но в то же время хочет 
получать за работу соответствую-
щие деньги. Наша страна может 
предложить этому специалисту в 
разы больше, чем он получает в 
Италии. Отечественный спорт 
только выиграет, если мы созда-
дим сильную боеспособную коман-

ду. Пусть и не все ее члены будут 
рождены в России.

- Негодность условий для трени-
ровок внутри нашей страны - бич все-
го российского зимнего спорта. Од-
нако относительно недавно были 
построены три крытых катка между-
народного уровня. Почему же нет 
возможности работать в России? Из-
за нехватки тренеров?

- Не в этом дело. Допустим, Мар-
кетто будет работать в России с те-
ми, кто сейчас есть в распоряжении 
отечественной сборной. Если меня 
попросят присоединиться, я, скорее 
всего, откажусь. Для совершенство-
вания мастерства необходимо посто-
янно работать со спортсменами ми-
рового уровня. Не будь у Свена Кра-
мера и Ховарда Бокко команды, свое-
го фантастического катания они не 
показывали бы. Нельзя расти в спор-
тивном плане, если нет лидера. Это я 
испытал на собственной шкуре. Мне 
лично многое дал Энрико Фабрис. В 
одиночку тренировочный план Мар-
кетто я бы не стал выполнять ни за 
что в жизни, ведь это смертоубийст-
во! Но, наблюдая за Фабрисом, при-
шел к выводу: судя по всему, раньше 
я был «в отпуске». Хотя мы выступа-
ем индивидуально, коньки - это ко-
мандный вид спорта. Одному про-
ехать двадцать кругов нереально, а 
вместе с командой - возможно. 

ТОЛЬКО АМЕРИКАНЦЫ 
БЕГУТ С ЛИСТА

- Перед первыми стартами сезона 
вы грозились побить национальный 

рекорд на 5000 м. А на 10 000 м не 
планировали? 

- Установить рекорд на десятке 
хотел даже больше, чем на пятерке. 
Но не говорил об этом, боялся сгла-
зить. Результат уж больно солид-
ный.

- К слову, до вас рекорд на десят-
ке принадлежал Юрию Коханцу, без 
вести пропавшему в августе этого го-
да…

- Мы все очень переживаем о 
судьбе Юрия и постоянно связыва-
емся с Алексеем Прошиным, в не-
давнем прошлом членом сборной. 
Пока же, к огромнейшему сожале-
нию, конкретной информацией ник-
то не владеет. Коханец, можно ска-
зать, был моим наставником, когда 
я впервые попал в сборную России. 
Он запросто находил общий язык и 
с молодежью, и со взрослыми спорт-
сменами. Душа компании. Хочется 
верить, что с ним все в порядке. Мо-
жет, человек просто захотел уеди-
ниться? Однако прошло уже много 
времени…

- Есть желание выбежать на 
10 000 м из 13 минут?

- Конечно, есть. Но цели такой 
мы не ставим. Если будут условия, 
возможности, то я попытаюсь на од-
ном из трех соревнований: чемпио-
нате Европы, Олимпийских играх 
или чемпионате мира.

- В одном из своих последних ин-
тервью вы пожалели, что обновили 
рекорд России на 10 000 м сразу на 
13 секунд. Почему?

- Отчасти это была ирония. Но 
чтобы теперь получить призовые за 

рекорд, мне придется пробежать го-
раздо быстрее, чем до этого. 

- А что важнее для конькобежца - 
установить рекорд или занять место 
на пьедестале?

- (Смеется.) Смотря с какой точ-
ки зрения. Согласно контракту, за 
рекорд мне полагается больше, не-
жели за медаль. Но на дорожке о 
деньгах думается меньше всего. Са-
мый же идеальный вариант - сов-
местить одно с другим.

- Впечатления от первой части 
олимпийского сезона двоякие. На 
одной чаше весов - ваши медали эта-
пов Кубка мира и рекорды страны, на 
другой - непопадание на Олимпиаду 
в командной гонке. Какие чувства в 
связи с этим преобладают в вашей 
душе?

- Очень сильно переживаю про-
вал в командной гонке. Видел, как 
старались ребята, сделавшие для 
достижения цели все возможное. 
Обвинять кого-то в неудаче неле-
по - попасть-то на Игры хотели 
все. Надеюсь, что эту неудачу удаст-
ся компенсировать личными успе-
хами. 

- В преддверии олимпийского се-
зона многие специалисты сходились 
во мнении, что в Ванкувере российс-
кие конькобежцы могут рассчиты-
вать на медаль именно в командной 
гонке…

- Не думаю, что кто-то планиро-
вал медаль в этой дисциплине. Меня 
отправили тренироваться в Ита-
лию, а сборную по многоборью рас-
формировали. Тот же Лалик (Евге-
ний Лаленков. - Прим. «СЭ») сейчас 
готовит полторашку и тысячу, а это, 
на секундочку, три круга, а не во-
семь. Что же касается остальных 
ребят, то они сейчас объективно 
не могут показывать те скорости, 
на которых приходится бежать ко-
мандную гонку.

- Выходит, главная проблема - нет 
третьего сильного спортсмена?

- Не скажу, что Евгений целенап-
равленно готовился к командной 
гонке. Не проходя на скорости во-
семь кругов, подготовиться не-
реально. Теряется, как мы говорим, 
«чувство задницы» - когда сидишь 
за человеком, ждешь, расслабля-
ешься, а потом начинаешь рабо-
тать. Мне в этом плане легче, все-
таки я бегаю более длинные дистан-
ции. Третьим пробовали Румянцева 
и Есина. Ребята проявили себя 
очень здорово, но усидеть за силь-
нейшими конькобежцами мира не-
легко. Пользуясь случаем, хочу из-
виниться перед российскими бо-
лельщиками. Все, что могли, - мы 
сделали. Но специально командную 
гонку не тренировали. За рубежом 
же проводят такие тренировки - 
скатываются, анализируют, как бе-
жать лучше. Только американцы 
Дэвис, Хедрик и Марсикано встают 
и бегут с листа.

ОЛИМПИЙСКИЙ ГОД 
НЕПРЕДСКАЗУЕМ

- Конечно, когда у вас первый, 
третий и четвертый результаты на 
полуторке за все годы, можно и не 
скатываться. В смысле предпочте-
ния по дистанциям вы считаетесь 
универсалом. Тем не менее заяви-
ли, что на Олимпиаде приоритет 
будет отдан 5000 м, затем - 1500 м и 
10 000 м. Почему именно такое рас-
пределение?

- Только потому, что в календаре 
Игр перечисленные дистанции рас-
положены в таком порядке. На каж-
дой из этих дистанций буду биться 
до последнего, а какое время покажу 
на финише - увидим на Олимпиаде. 
Что-то загадывать и обещать сейчас 
было бы глупо.

- Насколько высока вероятность 
случайного успеха в конькобежном 
спорте?

- Олимпийский год непредсказу-
ем. Многие спортсмены пытаются 
работать на грани своих возмож-
ностей и идут ва-банк. Свежий при-
мер - Тревор Марсикано. В прошлом 
году американец даже не попадал в 
десятку на этапах Кубка мира. А на 
чемпионате мира в марте нынешне-
го года выиграл три медали на дис-
танциях, на которых прежде толком 
и не специализировался.

- Это правда, что, как только вы 
приехали в Солт-Лейк-Сити, «на-
ехал» Фабрис и обязал бежать конт-
рольный старт на 3000 м?

- Да. 
- Чем закончилось? Дружбой? 
- Нет, в таких моментах мы со-

перники. Я показал 3.45, а он отстал 
на 5 секунд. На том старте я впер-
вые пробежал 500 м. Неплохо, но к 
первенству континента надо подтя-
нуть разгон на первых 100 м. 

- Мы уже стали привыкать, что 
многократный чемпион России в 
многоборье Иван Скобрев отправля-
ется на чемпионат Европы за пятым 
местом. Лишь в прошлом году уда-
лось «размочить счет» четвертым. С 
какими ощущениями поедете на этот 
раз, ведь сейчас у вас совсем другой 
статус - одного из претендентов на 
медали в многоборье? 

- Соревнования в многоборье мне 
всегда очень нравились. В Хамаре 
надо будет отработать каждую дис-
танцию. И тогда посмотрим! 

- В лыжах есть спортсмены «лы-
жезависимые», которые хорошо вы-
ступают только при наличии отлич-
но подготовленных лыж. В вашем 
виде спорта от коньков многое зави-
сит?

- Это наболевший вопрос. Те же 
голландцы имеют в своей команде 
механика. Если я начну говорить 
цифрами, насколько, допустим, ва-
жен каждый миллиметр окружнос-
ти конька, не все меня поймут. Са-
мый элементарный пример: на двух-
миллиметровых лезвиях развивает-
ся скорость 60 километров в час. 
Воспитывая, мне говорили, что я 
сам должен готовить и точить конь-
ки. Поверьте, этот процесс отнима-
ет минимум часа полтора в день. А 
при наличии механика это время 
можно потратить на восстановле-
ние. Девчонки, например, попросту 
не могут заниматься заточкой лез-
вий. Скажу вам честно, в нашей 
сборной ни у кого нет идеальных 
коньков. 

- Что можете сказать об олимпий-
ском катке в Ричмонде?

- Каток как каток. Мне «Крылатс-
кое» намного роднее - персонал там 
очень отзывчивый, позволяет под-
держивать форму, когда возвраща-
юсь домой. Не думаю, что в Ричмон-
де будет очень быстрый лед. Все-та-
ки каток расположен на уровне мо-
ря. Замечу, что мне комфортнее бе-
гать именно на таких катках. 

Ольга ЛИНДЕ, 
Александр ЛЮБИМОВ, 

Дмитрий ОКУНЕВ

Старший преподаватель 
кафедры теории и мето-
дики прикладных видов 

спорта и экстремальной де-
ятельности РГУФКСиТ, прези-
дент Федерации спелеологии 
Москвы Денис Провалов в со-
ставе международной команды 
Cavex в ноябре работал в самой 
глубокой пещере мира Крубера-
Воронья (2190 м), что располо-
жена на плато Арабика в Абха-
зии. Экспедиция вела подгото-
вительные работы, чтобы ле-
том 2010 года попытаться еще 
больше продвинуться в глубь 
земли.

КУВАЛДОЙ ПО ГОЛОВЕ
- Когда встречаешь москви-

ча, который увлекается спелео-
логией, невольно думаешь: ка-
ким путем его в эти пещеры за-
тянуло?

- Любил читать про альпи-
нистов, Эрцога наизусть вы-
учил. (Морис Эрцог - известный 
французский альпинист, пер-
вым в истории поднявшийся на 
Аннапурну без кислорода. - 
Прим. Е.Р.). И всегда верил, вот 
поступлю в институт, пойду за-
ниматься в секцию альпиниз-
ма. Но почему-то первая дверь, 
которую открыл, привела к спе-
леологам. Предложили: «Хо-
чешь поехать летом в экспеди-
цию?» Поехал. Меня все порази-
ло: лагерь, подземная связь, 
строгий начальник. Так и затя-
нуло. В спелеологии ты никогда 
не знаешь, чем все закончится. 
Можешь только предполагать. 

- В моем представлении пе-
щера - это место, где всегда 
нужно куда-то продираться, рис-
куя застрять. Каким должен быть 
спелеолог, чтобы чувствовать 
себя там комфортно?

- Определенных параметров 
нет, но маленькому и худенько-

му однозначно легче. С другой 
стороны - большой схватит этот 
тяжелый мешок и как пота-
щит!

- Что за мешок?
- Транспортные мешки вы-

тянутой формы из специально-
го материала. Их волокут за со-
бой, рюкзак ведь там не наде-
нешь.

- А что необходимо затащить 
в пещеру?

- Первое - батарейки либо 
карбидное освещение. Потом 
веревки и карабины. Для рабо-
ты в километровой пещере нуж-
но минимум полтора километ-
ра веревок и 300 - 500 караби-
нов. И еще палатки, примуса, 
спальники, да много чего.

- Акклиматизация в пещере 
нужна?

- Обязательно. Прежде всего 
необходимо поймать психоло-
гическое ощущение пещеры. 
Если приехал и сразу спустился 
глубоко, метров на 700, ощуще-
ние - как будто кувалдой по го-
лове ударили.

- На себе испытали?
- И на себе, и со стороны 

наблюдал. В только что про-
шедшей экспедиции в Воро-
нью были два участника - 
Юрий Базилевский и Олег 
Климчук - очень сильные спе-
леологи, которые два года не 
ходили в вертикальные пеще-
ры. У них была задача трени-
роваться для погружения в си-
фон (затопленную часть пеще-
ры. - Прим. Е.Р.). В Воронью 
они приехали в отличной фи-
зической форме, но я видел, 
как им было тяжело.

УСА ПРЕССИНГУЕТ
- В 2007 году ваша команда 

Cavex установила рекорд мира, 
пройдя в Вороньей до отметки 
минус 2170 м. В этом пытались 

спуститься глубже, но пока не 
удалось. Почему?

- Важно отметить, что ре-
корды в спелеологии устанав-
ливают коллективы, даже поко-
ления. Все победы строятся на 
плечах предыдущих экспеди-
ций, которые нашли вход, про-
шли до определенной глубины.

- Сейчас рекорд - 2190 м при-
надлежит команде УСА из Укра-
ины. Но на самом деле в этой 
точке побывали буквально еди-
ницы…

- Первым там оказался 
Юрий Евдокимов, кстати, мос-
квич.

- Ваши команды даже в прес-
се называют враждующими. В 
чем дело?

- Конфликт заключается в 
том, что руководители той и 
другой команды - отец и сын, 
Александр и Олег Климчуки, 
между которыми идет жесто-
чайшая конкуренция. 

- Это мешает делу?
- Прессинг со стороны УСА 

ощущается постоянно. Про нас 
говорят, что мы московская ко-
манда, но это не так. В нашей 
последней экспедиции были 
спелеологи из Украины, Хорва-
тии, Венгрии. Из Москвы я 
один.

- И все же обидно, что рекорд 
принадлежит не вам?

- Без работы одной команды 
никогда не было бы достиже-
ния другой. Здесь все очень вза-
имосвязано, начиная от каждо-
го забитого крюка, любой про-
вешенной веревки и заканчи-
вая пройденным сифоном. Са-
мое ценное в спелеологии - ин-
формация. Если ты делишься 
ею, то следующей команде не-
измеримо легче.

- Делитесь?
- Ничего никогда не скры-

ваем.

- А УСА?
- (После некоторой паузы.) 

Думаю, тоже. 
- Вы ведь не станете отри-

цать, что стремитесь пройти 
глубже, чем спелеологи УСА?

- Чтобы установить рекорд в 
2007-м, летом 2006 года у нас 
работала команда в 50 человек. 
То же самое происходит и сей-
час. Уже провели две подгото-
вительные экспедиции, чтобы 
в следующем августе попы-
таться пройти глубже 2190 м. 
Юрий Базилевский и Олег 
Климчук попробуют погрузить-
ся в сифон на глубине 2190 м. 
У Олега серьезное желание 
пройти его и найти выход по 
сухой части пещеры. Юрий же 
готовится первым в мире в 
этой пещере погрузиться с 
ребризером (специальный под-
водный аппарат полузамкну-
того цикла. - Прим. Е.Р.), что-
бы пройти сифон максимально 
глубоко и посмотреть, что там 
дальше.

- А с чем будет нырять Клим-
чук?

- С аквалангом, заполнен-
ным различными смесями. 
Ему кажется, он знает, где 
есть продолжение пещеры. 
Олег очень талантлив в таких 
вещах. Не помню, чтобы он 
ошибался в своих предчувс-
твиях.

- Если дайверы найдут про-
ход в сифоне, другие участники 
экспедиции смогут повторить их 
путь?

- Чтобы два человека нырну-
ли в нижний сифон, нужно при-
нести десять мешков подводно-
го снаряжения. Для этого тре-
буется как минимум шесть че-
ловек. 

В ПЕЩЕРЕ  - 
С КОМФОРТОМ

- Вход в Воронью располо-
жен на высоте 2254 м. Если 
учесть пройденный путь, то до 
уровня моря остается чуть более 

60 метров. Может пещера про-
должаться ниже уровня моря?

- Раньше геологи говорили, 
что такой пещеры на плато Ара-
бика быть не может. Но быст-
ренько переписали диссерта-
ции, забыли учебники, выкину-
ли схемы - и все по-другому. 
Никто не знает, что будет даль-
ше, это и есть основной магнит 
спелеологии.

- Самое долгое ваше пребы-
вание под землей?

- В 2005 году в этой пещере я 
был под землей 20 дней в июле, 
18 - в августе, 22 - в октябре.

- Когда выбирались на по-
верхность, что ощущали?

- Фантастика! Другие крас-
ки, звуки, запахи. Выход на по-
верхность не сравнить ни с чем. 
Ты понимаешь, что дома, и не 
важно, какая тебя здесь ждет 
погода.

- К чему может привести дол-
гое пребывание под землей?

- К простуде и вирусным за-
болеваниям. Иммунная систе-
ма там полностью отдыхает.

- А плюсы есть?
- Ой… даже не знаю. Там все 

время что-то ищешь, безумно 
устаешь. Наконец, привыкаешь 
жить в пещере. Не существо-
вать, а именно жить. Чтобы бы-
ло комфортно.

- Что входит в понятие ком-
форта на глубине два кило-
метра?

- Палатки, спальники, при-
муса, платформы, гамаки - все, 
как у альпинистов. Только сыро 
и холодно. Но есть специальные 
костюмы для защиты от влаги. 
Приходишь с задания совер-
шенно промокший, ужинаешь, 
ложишься спать. Через пару ча-
сов просыпаешься поесть, смот-
ришь - ты уже высох, а спаль-
ник абсолютно весь мокрый, за-
брал от тебя всю влагу. Поел, 
немножко полегчало, снова лег. 

И просыпаешься часов через 
девять совершенно сухим. Сей-
час классные материалы позво-
ляют более или менее комфорт-
но существовать.

- На психику такая ситуация 
влияет?

- Люди устают, начинают 
ругаться, могут и поскандалить. 
Мужественные парни способны 
даже расплакаться из-за того, 
что я кому-то сказал: «Да ты 
крюк не туда забил, оболтус».

- А по части риска как?
- Мне кажется, альпинисты 

рискуют значительно больше, 
поскольку в горах постоянное 
движение. В пещерах все же 
присутствует статика. Обвалы 
редки, падение камней - дело 
рук человека, паводки прогно-
зируются.

НАДЕЙСЯ НА СЕБЯ
- Как осуществляется связь?
- Пробовали много западных 

разработок беспроводной связи 
во время спасательных работ. 
Но они действуют максимум до 
глубины 500 метров. А так - во-
енно-полевая проводная связь.

- Чего нельзя делать в пе-
щере?

- Переоценивать свои воз-
можности. Класс спелеолога оп-
ределяется тем, насколько он 
способен прогнозировать мо-
мент, когда устанет. А устать и 
погибнуть в пещере совершен-
но реально даже очень сильно-
му спелеологу. 

- Как у альпинистов, у тех, го-
ворят, выше восьми тысяч мет-
ров «крыша едет»?

- В пещере есть чувство, что 
ты где-то очень далеко, и спеле-
ологи становятся чрезвычайно 
собранными. Я давно заметил: 
классный спелеолог никогда не 
сделает лишнего движения, не 
наступит на сомнительный ка-

мень. Он всегда понимает: ник-
то его оттуда с переломом ноги 
не вытащит.

- Почему?
- В серьезной пещере очень 

сложно организовать спаса-
тельные операции. Был случай, 
в Италии спелеолог на глубине 
более тысячи метров получил 
серьезную травму. Врач спус-
тился, сказал: потащете - орга-
низм не выдержит, будет ле-
жать там - может долго про-
жить. Они подождали две неде-
ли, потом стали поднимать, и 
спелеолог погиб, хотя и капель-
ницы ставили, и помощь вся-
ческую оказывали.

- Соревнования у спелеоло-
гов проводятся?

- Да, и очень напоминают 
соревнования скалолазов. Боль-
шая скала, где имитируется пе-
щерная трасса. Все носятся 
вверх-вниз, траверсы прокла-
дывают. И все - на время. 

- В Воронью на 2190 метров 
за сколько можно спуститься?

- Смотря что делать. Если 
навески готовы и быстро бе-
жать, ни о чем не думая, да еще 
без мешка, можно спуститься 
за три-четыре дня. Но, как пра-
вило, всегда надо что-то де-
лать: тащить, забивать, уста-
навливать, вешать и т.д. Рабо-
чий выход - десять дней туда и 
обратно.

- После недавней экспеди-
ции вы все забрали из пещеры?

- Обязательно что-то остав-
ляем - провешенные веревки 
кое-где, топливо, даже иногда 
запасы продуктов.

- Ну и напоследок не могу не 
спросить о фамилии…

- Меня все спрашивают: это 
псевдоним? Нет, я президент 
ассоциации говорящих фами-
лий. (Смеется.) Хотя, можно 
лучше я буду ее казначеем?..

Елена РЕРИХ

Иван СКОБРЕВ: 
«РЕЗЕРВ ЕЩЕ ЕСТЬ. И БОЛЬШОЙ!»

Денис ПРОВАЛОВ: «УХОДЯ ПОД ЗЕМЛЮ, 
НИКОГДА НЕ ЗНАЕШЬ, ЧЕМ ВСЕ ЗАКОНЧИТСЯ»
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Интервью «СЭ» дал гене-
ральный директор красно-
дарского «Локомотива».

- Как вы оцениваете старт 
команды в нынешнем сезоне.

- На мой взгляд, он получил-
ся достаточно неплохим. Пре-
жде всего потому, что «Локомо-
тив» был укомплектован в нуж-
ные сроки. По сути, уже с перво-
го сбора мы тренировались в оп-
тимальном составе, и подготов-
ка к чемпионату прошла в пол-
ном соответствии с нашими 
планами. Тем временем в дру-
гих клубах имелись проблемы и 
с размером бюджета, и с комп-
лектацией, и с пребыванием ос-
новных игроков в националь-
ных сборных. «Локомотив» же с 
5 августа работал в полном со-
ставе. В итоге это положительно 
сказалось на старте.

- Недавно ваш клуб прекратил 
сотрудничество со словенским 
тренером Сашо Филиповски. 
Расставание получилось тяже-
лым?

- Безусловно. Ведь мы пита-
ли определенные надежды на 
то, что Филиповски пришел в 
«Локомотив» надолго. И начало 
сезона не предвещало каких-то 
серьезных проблем. Но потом 
результаты команды пошли на 
спад, да и обстановка внутри 
коллектива сложилась не самая 
лучшая. В итоге нам пришлось 
принять отставку Филиповски. 
Он сам очень здраво оценил си-
туацию и признал: с каждым 
днем ему становится все тяже-
лее управлять командой. Он сам 

не видел другого выхода из этой 
ситуации, кроме как уйти.

- Помимо очевидного провала 
в еврокубках, что конкретно не 
устроило вас в работе словенс-
кого тренера?

- Основной вопрос - это об-
становка внутри коллектива. 
Потеря того микроклимата, ко-
торый был раньше. Филиповски 
не сумел найти необходимого 
баланса в отношениях с игрока-
ми. Да и в общении между сами-
ми баскетболистами проблем 
хватало. А ведь именно главный 
тренер должен регулировать по-
добные процессы. Помимо тре-
нировок, помимо спортивной 
составляющей контролировать 
еще и психологическую. К сожа-
лению, здесь были допущены 
большие ошибки, которые при-
вели к конфликтам внутри ко-
манды. А это, в свою очередь, 
сказалось на результатах.

- После ухода Ацо Петровича 
«Локомотив» довольно часто ме-
няет тренеров. Почему клубу не 
удается найти оптимальный ва-
риант?

- Об этом тяжело судить од-
нозначно. С учетом возможнос-
тей клуба, в том числе финансо-
вых, «Локомотив» стремится 
ставить перед собой очень высо-
кие задачи, и я считаю такой 
подход правильным. А когда 
клуб задает высокую планку, 
всегда есть риск сбиться с наме-
ченного графика. Сейчас, с уче-
том нашего опыта работы с за-
рубежными тренерами, главная 
проблема в этом плане для меня 

очевидна: иностранцы зачас-
тую не способны до конца по-
нять менталитет российских иг-
роков. Отсюда и сложности.

- Игорь Куделин, который воз-
главил команду после ухода Фи-
липовски, прекрасно знает этот 
менталитет. Выходит, он должен 
избежать этих проблем?

- Мы очень на это рассчиты-
ваем. В любом случае между 
тренером и игроками должна 
соблюдаться дистанция. Только 
тогда можно строить професси-
ональные отношения внутри ко-
манды. Конечно, отчасти назна-
чение Куделина на должность 
и.о. главного тренера - вынуж-
денная мера. После поражения 
в Германии стало ясно, что Фи-
липовски работать в «Локомоти-
ве» больше не может, и мы, учи-
тывая громкое имя Куделина в 
нашем баскетболе, решили до-
верить основной состав ему. Но 
параллельно клуб ведет поиски 
нового главного тренера.

- То есть Куделин пока еще не 
дозрел до самостоятельной ра-
боты?

- Объективно ему еще не хва-
тает тренерского опыта. Умение 
играть в баскетбол и трениро-
вать - разные вещи, во втором 
случае ты отвечаешь за всю ко-
манду. Думаю, что в перспекти-
ве Игорь вырастет в хорошего 
специалиста. Ему просто нуж-
ны время и практика.

- Другими словами, даже ес-
ли Куделин не доработает до 
конца этого сезона, в будущем 
вы на него рассчитываете?

- Разумеется. Он в любом слу-
чае останется в системе «Локо-
мотива» и в конечном счете по-
лучит свой шанс. Например, Ев-
гений Пашутин сначала долго 
работал в ЦСКА вторым и даже 
третьим тренером у таких клас-
сных специалистов, как Ивко-
вич и Мессина. И только потом 
получил шанс стать главным. А 
ведь для успешной работы на 
таком посту требуется не только 
опыт, но и хороший состав, и, 
безусловно, удача.

- В это межсезонье ваша 
команда пережила значительное 
кадровое обновление. Довольны 
ли вы новичками клуба и тем, как 
проходит их адаптация?

- Прежде всего, нельзя ска-
зать, что состав «Локомотива» 
обновился сильнее, чем у дру-
гих клубов суперлиги. Пока я 
недоволен прогрессом некото-
рых российских игроков, кото-
рые откровенно остановились в 
развитии. У кого-то на то есть 
объективные причины в виде 
травм, а у кого-то - субъектив-
ные.

- Фамилии назовете?
- Не хотелось бы. Уверен, са-

ми ребята знают, о ком идет 
речь и к кому это относится. На 
самом деле «Локомотив» облада-
ет достаточно солидным набо-
ром исполнителей. У многих иг-
роков есть талант. Но он вы-
льется в результаты только при 
усердной работе. С другой сто-
роны, нельзя исключать и того, 
что отсутствие прогресса связа-
но с тем, что игроки не чувство-

вали тренерского доверия. Пос-
мотрим, как ситуация будет раз-
виваться дальше.

- Почему старт «Локомотива» 
в суперлиге получился относи-
тельно удачным, а в Кубке вызо-
ва - нет?

- Там мы попали в достаточ-
но сильную и ровную группу. 
Тем не менее я уверен, что по со-
ставу «Локомотив» должен был 
занимать там если не первое, то 
как минимум второе место, но… 
Я уже говорил про обстановку, 
которая сложилась в команде. У 
ребят не горели глаза, они не би-
лись друг за друга. Теперь надо 
выбираться из этой ситуации.

- Если рассматривать выступ-
ление российских клубов в евро-
кубках в целом, можно ли ска-
зать, что уровень нашего чемпи-
оната снизился? Все-таки ре-
зультаты наших команд выгля-
дят не столь убедительно, как в 
предыдущие годы…

- Я так не считаю. ЦСКА и 
«Химки» находятся на первых 
ролях в Евролиге, УНИКС идет 
без поражений в Кубке Европы, 
да и «Триумф» показывает не-
плохие результаты. Конечно, оп-
ределенный регресс по резуль-
татам пока есть, но давайте не 
будем забывать: многим клубам 
пришлось бороться с последс-
твиями кризиса. К тому же сей-
час еще не вечер: в еврокубках 
пока заканчивается лишь пер-
вый этап. Уверен, что российс-
кие команды достойны мест в 
«Финалах четырех» всех трех 
континентальных турниров.

- Расскажите вашу версию 
инцидента, случившегося в мат-
че суперлиги против «Динамо» и 
вызвавшего большой резонанс.

- Да, эту тему не затрагивал 
разве что ленивый. Всем понят-
но, что матч был очень напря-
женным и интересным. Счет 
менялся как на качелях, и в ито-
ге пришлось играть два овер-
тайма. При этом «Динамо» могло 
победить как в основное время, 
так и в дополнительное. Они са-
ми допускали ошибки. А в овер-
таймах имели место несколько 
спорных судейских решений. 
Вообще в баскетболе тяжело да-
вать объективную оценку дейс-
твиям арбитра. Такая уж это иг-
ра. Идут постоянные контакты. 
Где-то кажется, что фол был, 
где-то - что его нет и в помине. В 
любом случае реакция игроков 
«Динамо» после матча должна 
была быть иной. Понятно, что 
им было обидно проигрывать 
такой матч. Но для оценки рабо-
ты судей есть Апелляционное 
жюри РФБ, которое в итоге и 
рассматривало запись матча. 

- Как вы отнеслись к годичной 
дисквалификации арбитра Саит-
галеева?

- Если жюри вынесло такой 
вердикт, значит, у него были на 
то основания.

- Как идет строительство но-
вого зала в Краснодаре?

- По намеченному графику. 
Недавно глава краевого Депар-
тамента по спорту подтвердил 
мне, что сроки сдачи зала оста-
ются в силе: арена будет готова 

к следующему баскетбольному 
сезону. Ее вместимость соста-
вит 7,5 - 8 тысяч зрителей. Это 
будет по-настоящему современ-
ный баскетбольный дворец. 

- На «Локомотиве» сейчас как-
то отражается кризис?

- Думается, что так или ина-
че он отражается на всех клубах. 
Но ситуация с финансировани-
ем «Локомотива» остается ста-
бильной благодаря нашим спон-
сорам и партнерам. Прежде все-
го речь идет об ОАО «Российские 
железные дороги» и Админист-
рации Краснодарского края.

- Удается ли вам находить в 
Краснодаре каких-то местных 
спонсоров помимо администра-
ции региона?

- Мы постоянно работаем в 
этом направлении. Более того, 
уже есть определенные наметки 
по сотрудничеству с местными 
компаниями на 2010 год. В этом 
плане очень важным моментом 
является новый зал, который 
должен стать базой клуба, его 
домом. Как только такой у «Ло-
комотива» появится, работать с 
потенциальными спонсорами 
станет гораздо легче.

- Как будет выглядеть Школь-
ная лига в нынешнем сезоне?

- Еще масштабнее, чем в пре-
дыдущем. Если в прошлом году у 
нас было охвачено 11 регионов 
ЮФО из 13, то сейчас мы вос-
полнили пробелы - добавились 
Калмыкия и Волгоградская об-
ласть. Так что баскетбольная ли-
хорадка на юге России усилива-
ется. Дети уже играют, соревно-

вания идут, а финал, я уверен, 
получится просто грандиозным.

- Что вы можете сказать о мо-
лодежных командах «Локомоти-
ва»: дубль, ДЮБЛ и ЕЮБЛ? Дуб-
лирующий состав команды - 
один из лидеров в своем чемпи-
онате. Значит ли это, что в обоз-
римом будущем в основе появят-
ся молодые игроки?

- Поверьте, я очень на это рас-
считываю. Клуб доволен и тем, 
как работает тренерский штаб 
молодежных составов, и тем, ка-
кие показываются результаты. 
Дубль «Локомотива» лидирует в 
чемпионате молодежных соста-
вов, да и на европейской арене 
наши ребята 1994 года рожде-
ния выступают без поражений. 
Кстати, уже сейчас мы подклю-
чаем к работе с основной коман-
дой двух дублеров - Григорьева и 
Нестерова. Думаю, у них хоро-
шие шансы на попадание в со-
став уже в обозримом будущем. 
Тем более что я прекрасно знаю 
отношение к этому вопросу тре-
неров основной команды - Куде-
лина и Андрея Новикова. Если 
кто-то проявит себя на трени-
ровках, ему дадут шанс.

- Уже решили, где и как буде-
те отмечать Новый год?

- В клубе планируется не-
большое корпоративное мероп-
риятие. Сам же Новый год я бу-
ду встречать с семьей. А то при 
моем графике работы не полу-
чается уделять ей достаточно 
времени.

Артур КАРАТАЙ 
Краснодар

БАСКЕТБОЛ

Андрей ВЕДИЩЕВ: «ЕСЛИ САИТГАЛЕЕВА ОТСТРАНИЛИ 
НА ГОД, ЗНАЧИТ, У ЖЮРИ БЫЛИ НА ЭТО ОСНОВАНИЯ»

Маркус НИЛЬССОН: «ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДУ СМОТРЕТЬ ХОККЕЙНЫЕ ТРАНСЛЯЦИИ ИЗ ВАНКУВЕРА»
Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ

из Калининграда

Шведский диагональный «Динамо-
Янтаря» Маркус Нильссон непос-
редственного участия в «Финале 

восьми» не принимал. Но, пожалуй, именно 
его можно назвать главным «виновником» 
того, что финальный турнир прошел в Ка-
лининграде. Если бы не швед, местный 
клуб ни за что не одолел бы в полуфиналь-
ном раунде Кубка таких грозных соперни-
ков, как московское «Динамо» и «Локомо-
тив-Белогорье». А значит, не имел бы права 
даже претендовать на роль хозяина «Фина-
ла восьми».

Нильссон - не только лидер «Динамо-Ян-
таря», но и одна из самых заметных фигур 
российского сезона-2009/10. До злополуч-
ной травмы 27-летний скандинав провел в 
чемпионате России шесть матчей и в сред-
нем набирал в них по 18,5 очка! С Нильссо-
ном калининградцы одержали три победы, 
увезя к тому же очко из Казани. Зато без не-
го последовали четыре поражения подряд в 
суперлиге и сухой проигрыш «Зениту» в до-
машнем четвертьфинале Кубка.

- Тяжело было наблюдать в четверг со 
стороны, как ваши одноклубники тщетно 
бьются о зенитовскую «стену»? - спросил я у 
Нильссона, который в качестве зрителя не 
пропустил ни одной игры «Финала восьми».

- Приятного, конечно, мало. Думаю, с 
любым другим соперником шансов было 
бы гораздо больше. «Зенит» - это машина. К 
тому же по сравнению с матчем чемпиона-
та, в котором мы уступили казанцам только 
на тай-брейке, у них добавился Стэнли. А 
вот наша команда, наоборот, потеряла 
Нильссона. (Улыбается.)

- Что с вами стряслось?
- Две недели назад повредил мениск. 

Пришлось делать операцию. Сейчас прохо-
жу курс восстановительных процедур - пла-
ваю в бассейне, занимаюсь на тренажере. 
Врачи говорят, что к началу января смогу 
тренироваться. 

- Почему после ряда ярких сезонов в гре-
ческом «Ираклисе» вы решили перебраться 
в Калининград?

- Клубные цвета «Динамо-Янтаря» - жел-
тый и синий. Отсюда до Швеции рукой по-
дать. Разве у меня был выбор? (Смеется.) Ну 
а если серьезно... Мне поступило выгодное 
предложение - я его принял. Сейчас все хо-

тят играть в России. Здесь высокий уровень 
волейбола. И «Динамо-Янтарь» по меркам 
суперлиги - вполне конкурентоспособный 
клуб. Мне нравится в Калининграде все. На-
чиная от современного Дворца спорта и за-
канчивая потрясающими болельщиками.

- Другие российские клубы к вам обраща-
лись?

- Два года назад звали в Сургут. Но я от-
казался. Нас, шведов, морозом не запуга-
ешь, но менять Салоники на центр Сиби-
ри - это было бы чересчур. Калининград - 
другое дело.

- Объясните, почему на вашей родине так 
плохо развиты волейбол и баскетбол? Ведь 
в других основных игровых видах - хоккее, 
футболе, гандболе - Швеция имеет богатые 
традиции... 

- Про баскетбол ничего не знаю. А что 
касается нашей волейбольной сборной, то 
в 80-е и начале 90-х она показывала не-
плохие результаты. Например, станови-
лась второй на чемпионате Европы (в 1989 
году. - Прим. А. Б.). Но удачный период 
действительно длился недолго. Наверное, 
федерации не хватало денег на подготовку 
резерва. Сейчас ситуация потихоньку ме-
няется к лучшему. Думаю, лет через пять 

вы увидите прогресс. Шведы начнут иг-
рать в волейбол как минимум не хуже фин-
нов. (Смеется.)

- Помимо вас в России выступает доста-
точно много шведских легионеров - хоккеис-
тов, игроков в бенди. Знакомы с кем-нибудь 
из них?

- Нет. Да и как я могу быть с ними зна-
ком? Мы - на разных полюсах. В Швеции 
любой знает, кто такой, скажем, Маттиас 
Вайнхандль. Мое же имя почти никому не 
известно. Даже по меркам родного Хальмс-
тада я - никакая не звезда. Пара заметок в 
местной газете - вот и все, на что могу рас-
считывать. Впрочем, хоккеисты среди мо-
их знакомых присутствуют. Например, 
Чернквист.

- Так он же играет в России, в Ярославле.
- Нет. В Ярославле играет Даниэль, а я 

знаю его родного брата, Матиаса, выступа-
ющего за «Юргорден». Вообще мне нравит-
ся хоккей. Хотя сам до волейбола пробовал 
силы в основном в футболе и теннисе.

- Но хоккейные трансляции с Олимпиа-
ды в Ванкувере вы смотреть наверняка бу-
дете...

- Ну, разумеется. Как любой нормаль-
ный швед.

- И кто завоюет золото: Россия или Ка-
нада?

- Швеция! (Смеется.) Не обижайтесь - 
это была шутка.

- В свою сборную совсем не верите?
- Ну, не то чтобы не верю. В полуфинал 

Швеция, безусловно, попадет. А вот даль-
ше... У нас сейчас не такой мощный со-
став, как четыре года назад в Турине. 
Главные звезды состарились, а молодежь 
у России и Канады сильнее. К тому же в 
Ванкувере не будет Матса Сундина, без 
которого долгие годы не обходился ни 
один крупный успех «Тре Крунур». На-
сколько я знаю, завершив недавно карье-
ру, Сундин переключился с хоккея на по-
кер.

- И все-таки кто выиграет Олимпиаду: 
русские или канадцы?

- На вашей стороне талант, на стороне 
канадцев - домашний лед. Что перевесит, 
сказать трудно. Но, знаете, вот вы задали 
свой вопрос, а я вдруг представил: какой в 
Калининграде будет праздник, если чем-
пионом все-таки станет Россия! Ради од-
ного этого есть смысл поболеть за вашу 
сборную.Л
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Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ 
из Калининграда

Гуляя по Калининграду, не 
сразу разберешь, от кого к 
кому здесь когда-то пере-

шла власть. Самый центр усеян  
«хрущобами» - этакая «осовет-
ченная» Германия. На окраинах 
полно старинных жилых особ-
няков - тут, наоборот, рисуется 
онемеченная Россия. А когда 
пытаешься представить, как мог 
выглядеть город до Второй ми-
ровой, взор упирается в знаме-
нитый кафедральный собор, где 
покоится тело Канта. Это единс-
твенное, что осталось от истори-
ческой части бывшего Кенигс-
берга. Ничего больше война не 
пожалела. И наслаждаясь вели-
колепием сохранившегося 
«фрагмента», опять теряешься в 
догадках: каким же было безвоз-
вратно утраченное «целое»?

Новенький дворец спорта 
«Янтарный», где с октября при-
нимает своих соперников мест-
ный волейбольный клуб, - тоже 
фрагмент. Только не прошлого, 
а будущего. Вслед за этой аре-
ной в Калининграде планируют 
возвести и современный ледо-
вый дворец, и современный фут-
больный стадион. Кто знает, мо-
жет, лет через пять самый за-
падный регион России превра-
тится в такую же спортивную 
мекку, какой за последние годы 
успела зарекомендовать себя Та-
тария. Собственно, почему бы и 
нет? Начинался же когда-то «ка-
занский прорыв» со строительс-
тва «Баскет-холла». А «Янтар-
ный» - его точная архитектурная 
копия...

И очень здорово, что пока 
еще не избалованный калининг-
радский болельщик сразу полу-
чил шанс увидеть такое красоч-
ное зрелище, как «Финал вось-
ми» волейбольного Кубка России! 
Пусть команда хозяев вылетела 

уже в четвертьфинале, а первые 
два откровенно скучных игро-
вых дня заставили задуматься о 
возвращении турниру прежнего 
формата - с «Финалом четырех». 
В субботу и воскресенье «проко-
лы» четверга и пятницы были 
забыты. Зрителям оставалось 
только одно: получать наслажде-
ние. Пока лучшие клубы страны 
сообща «поздравляли» их с Но-
вым годом. Как обычно (вернее, 
как принято с сезона-2002/03, 
когда наша суперлига начала 
свой бурный прогресс), решаю-
щая схватка за Кубок изобило-
вала борьбой, эмоциями и мно-
гочисленными моментами во-
лейбола «от кутюр» в исполнении 
ярчайших мировых звезд.

1/2 финала

ИСКРА - ЗЕНИТ - 2:3 
(25:21, 23:25, 25:23, 22:25, 10:15)
Макаров 1 Стэнли 6
Спиридонов 15 Тетюхин 15
Кулешов 2 Абросимов 13
Шепс 13 Болл 4
Калинин 8 Пантелеймоненко 19
Асташенков 13 Апаликов 11
Ковыряев (л) Вербов (л)
Ермаков (л) Черемисин 16
Егорчев 11
Мысин 6
Круглов 7
Архипов 0
Время матча - 2:07 (27+29+29+ 

25+17).
Набранные очки - 105:109 (атака 

- 61:71, блок - 14:8, подача - 1:5, 
ошибки соперника - 29:25).

26 декабря. Калининград. ДС «Янтар-
ный». 1000 зрителей.
Главным фаворитом «Фина-

ла восьми» «Зенит» признавали 
все специалисты без исключе-
ния. Легионер «Динамо-Янтаря» 
Маркус Нильссон сравнил ка-
занцев с машиной. Впрочем, 
можно было найти определение 
и пооригинальнее. Ну, напри-
мер, команда-богатырь! А что? В 
нынешнем «Зените» все пышет 
какой-то поистине былинной 

силищей. И убористые бороды, 
отпущенные специально к Ка-
лининграду казанским суперт-
рио - Сергеем Тетюхиным, Лло-
ем Боллом и Клэйтоном Стэнли, 
лишь усиливали подобные ассо-
циации. Настоящие богатыри! 
Под предводительством Черно-
мора-Алекно.

Казалось, уж «Искру», кото-
рую не поторопился списать со 
счетов только ленивый, «Зенит» 
раздавит, как Илья Муромец - 
Царевну-лягушку. Но не тут то 
было! Первый субботний полу-
финал подарил зрителям, пожа-
луй, самый зрелищный матч 
нынешнего сезона. Во всяком 
случае, он прошел гораздо упор-
нее, чем финальная серия плей-
офф-2009 между теми же сопер-
никами. Как ни парадоксально, 
с великим Жибой и опытным 
Павлом Абрамовым, которые по-
кинули «Искру» в межсезонье, 
одинцовский клуб куда меньше 
верил в себя, чем теперь - когда 
в его стартовом составе посто-
янно выходят Денис Калинин и 
Алексей Спиридонов. Эх, если 
бы последний еще и умел сдер-
живать эмоции...

Трудно сказать, какая муха 
укусила Спиридонова. То ли же-
лание блеснуть на глазах у глав-
ного тренера сборной России 
Даниэле Баньоли, то ли что-то 
другое… Так или иначе, став 
главным творцом победы «Иск-
ры» в первой партии, 21-летний 
парень совершенно потерял го-
лову и принялся чуть ли не каж-
дый эпизод сопровождать апел-
ляциями к соперникам, болель-
щикам, судьям. Играл при этом 
он потрясающе: мощно подавал, 
искусно атаковал, но в итоге до-
говорился-таки до красной кар-
точки.

По мнению наставника один-
цовцев Сергея Цветнова, этот 
момент в третьем сете стал клю-
чевым. Хотя были и другие. На-

пример, травма колена, полу-
ченная еще по ходу первой пар-
тии блокирующим «Искры» 
Алексеем Кулешовым. Или за-
ключительный розыгрыш вто-
рого сета: пробей Антон Мысин 
на сантиметр левее - мяч не уле-
тел бы в аут и счет стал бы 24:24. 
Впрочем, тому же Цветнову по-
казалось, что легкое касание 
блока тогда все-таки было, из-за 
чего между ним и Алекно вспых-
нул конфликт. Погасить его уда-
лось с помощью двух «горчични-
ков», которые судья Антон Анци-
бор показал обоим спорщикам.

Вот такие нешуточные страс-
ти бушевали на площадке. Ум-
ница Алексей Вербов за пять се-
тов ни разу не ошибся на при-
еме, при том что игроки «Искры» 
подали в зону своего бывшего 
одноклубника аж 49 раз! Сме-
нивший Кулешова Андрей Егор-
чев без устали «чехлил» одну ка-
занскую атаку за другой и сам 
практически не знал промаха в 
фирменных «атаках-ковыряш-
ках». Алексей Черемисин с блес-
ком демонстрировал, как за две 
партии можно «нащелкать» в 
три раза больше очков, чем за-
мененный им Стэнли - почти за 
три. Йохен Шепс, забыв о боль-
ной спине, мастерски переигры-
вал тройной блок. Максим Пан-
телеймоненко  «разряжал» пуле-
метную ленту своих чудо-подач 
и сбивал рекламные щиты, 
пластаясь в защите. А как фи-
лигранно взаимодействовали 
Тетюхин с Боллом...

«Нашим молодым игрокам не 
хватило опыта матчей такого 
накала», - назвал Цветнов вто-
рую, на его взгляд (помимо уда-
ления Спиридонова), причину 
поражения «Искры». Тетюхин и 
Болл как раз и явились олицет-
ворением такого опыта. В кри-
тический для «Зенита» момент 
два ветерана просто перестали 
ошибаться, превратив заключи-

тельный отрезок в собственный 
двойной бенефис. Нет, что ни 
говорите, а в кольчуге, шлемах, 
с мечами в руках да на вороных 
конях эти парни смотрелись бы 
очень естественно. И их порыв 
на тай-брейке был по-настояще-
му богатырским! Как и победа 
казанского клуба.

ЛОКОМОТИВ Н - ДИНАМО М - 
3:0 (26:24, 25:21, 25:21)

Придди 14 Данте 11
Казаков 11 Щербинин 6
Павлов 5 Яковлев 10
Леоненко 4 Бережко 7
Ли 5 Волков 8
Бутько 5 Гранкин 2
Комаров (л) Салпаров (л)
Липезин (л) Самойленко 0
Корнеев 1 Брагин 0
Данилов 10 Ботин 3
  Полтавский 6
  Безруков 0
Время матча - 1:14 (27+23+24).
Набранные очки - 76:66 (атака - 

37:38, блок - 12:8, подача - 6:7, 
ошибки соперника - 21:13).

26 декабря. Калининград. ДС «Янтар-
ный». 2000 зрителей. 
На второй полуфинал Алекно 

напутствовал своих «богатырей» 
следующими словами: «Не смот-
реть ни одной партии! Сразу ез-
жайте в гостиницу!» Казанский 

наставник прекрасно понимал: 
победа над «Искрой» ничего его 
команде не гарантирует, потому 
что соперник по воскресному 
финалу в любом случае будет 
опасным и потребует макси-
мальной мобилизации всех име-
ющихся в наличии ресурсов.

А посмотреть-то было на что! 
Несмотря на сухой итоговый 
счет, историческая победа да-
лась новосибирскому «Локомо-
тиву», который никогда прежде 
не выходил в финал Кубка, сов-
сем непросто. Каждую из пар-
тий «Динамо» начинало на ура: 
7:2 в первой, 16:12 во второй, 
7:3 в третьей... И нельзя сказать, 
что столичный клуб сам разба-
заривал добытое преимущество. 
Пожалуй, только во втором сете 
бело-голубые немного «помогли» 
сопернику не слишком удачной 
двойной заменой. В остальном 
«Локомотив» добивался желае-
мого своими руками, отвечая на 
вполне качественную игру «Ди-
намо» еще более качественной.

Нужно снять шляпу перед 
молодым главным тренером но-
восибирцев Андреем Воронко-
вым: к «Финалу восьми» он под-
вел команду на самом пике фор-
мы. В субботу «Локо» завершил в 

свою пользу уже девятый (!) сет 
подряд - с учетом матча регу-
лярного чемпионата, в котором 
сибиряки победили 3:0 на выез-
де все то же «Динамо».

Мог ли «Локомотив» рассчи-
тывать на победу в финале? Уве-
ренный взгляд Александра Буть-
ко, в субботу вчистую переиг-
равшего своего конкурента в 
споре за место основного связу-
ющего сборной России Сергея 
Гранкина, кураж, демонстриру-
емый олимпийскими чемпиона-
ми Пекина Уильямом Придди и 
Дэвидом Ли, вкупе с невероят-
ной легкостью в движениях мно-
гоопытного великана Алексея 
Казакова, отвечали на этот воп-
рос утвердительно. Стало ясно, 
что в воскресенье Калининград 
ждет потрясающий финал!

Финал

ЗЕНИТ - ЛОКОМОТИВ Н - 3:2 
(21:25, 23:25, 25:15, 30:28, 15:9)
Стэнли 8 Павлов 13
Тетюхин 17 Леоненко 24
Абросимов 14 Ли 10
Болл 3 Бутько 3
Пантелеймоненко 26 Придди 16
Апаликов 10 Казаков 5
Вербов (л) Комаров (л)
Богомолов 0 Липезин (л)

Черемисин 13 Лесик 0
Гаркушенко 0 Данилов 4
Бабичев 0
Время матча - 2:10 (25+30+24+ 

36+15).
Набранные очки - 114:102 (атака - 

70:58, блок - 11:11, подача - 10:6, 
ошибки соперника - 23:27).

27 декабря. Калининград. ДС «Янтар-
ный». 4000 зрителей.
Уже за час до начала матча 

нижний ярус трибун «Янтарно-
го» заполнился до отказа. Верх-
ний, правда, так и остался пус-
товать. Но на качестве «интер-
шума» это не сказалось. Публи-
ка вела себя очень активно, 
встречая бурными аплодисмен-
тами удачные действия обеих 
команд. За «Зенит», правда, бо-
лели чуть громче - благодаря 
мегафону, которым вооружился 
лидер группы поддержки из Ка-
зани.

На площадке тем временем 
шла абсолютно равная борьба. 
Игроки не совершали каких-то 
подвигов, зато демонстрирова-
ли такую концентрацию, какой 
позавидовала бы даже сборная 
США-2008. Та самая сборная 
США, которая  благодаря своему 
фантастическому умению кон-
центрироваться выиграла год 
назад все возможные турниры, 
включая олимпийский, и четы-
ре представителя которой при-
няли участие во вчерашней иг-
ре. В такой ситуации нельзя бы-
ло дрогнуть первым. И, к удивле-
нию многих, эта участь постиг-
ла не «Локомотив», а «Зенит»...

При счете 18:19 слабину дал 
Стэнли, что стоило его клубу 
стартового сета. А во второй 
партии занервничал и сам 
Болл: 14:11 в пользу «Зенита» 
быстро превратились в 15:18! 
Казанцы, правда, еще сравняли 
счет (21:21), но сет все равно не 
спасли.

Впрочем, что такое дефицит 
в две партии для настоящих бо-
гатырей? Так, пустяки. Что и до-
казал сет третий. Ну а в четвер-
том пришла наконец пора со-
вершать подвиги. То сыгравше-
му вчера матч жизни Николаю 
Леоненко, то Боллу, сделавшему 
эйс при счете 24:24, то Казако-
ву, блоком заработавшему для 
«Локо» матчбол, то Тетюхину, ко-
торый и окончательно привел 
финал к тай-брейку.

На пятую партию сибиряков 
уже не хватило. А вот богаты-
рей - вполне. 8-очковый зени-
товский рывок - это было дейс-
твительно по-богатырски. Точ-
нее - по-багатурски. Ведь рус-
ское слово «богатырь» происхо-
дит от татарского «багатур».

За 3-е место. Искра - Дина-
мо М - 0:3 (18:25, 15:25, 19:25).

КУБОК РОССИИ. Мужчины. «Финал восьми»

Вчера. Калининград. «Зенит» - «Локомотив» - 3:2. Тройной блок Ллоя БОЛЛА (№1) , 
Александра АБРОСИМОВА (№14) и Сергея ТЕТЮХИНА (все - «Зенит») 
против атаки Николая ЛЕОНЕНКО.

Вчера в Калининграде определился обладатель Кубка страны. Им стал действующий 
чемпион России - «Зенит». В решающем матче казанцы обыграли команду-сюрприз 

нынешнего «Финала восьми» - новосибирский «Локомотив».

ТРИ БОГАТЫРЯ: 
ТЕТЮХИН, 

СТЭНЛИ И БОЛЛ!
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ. Чемпионат Рос-

сии. Финал. Пары. 1. Кавагути/Смирнов 
(Санкт-Петербург) - 220,61. 2. Мухорто-
ва/Траньков (Санкт-Петербург) - 208,78. 
3. Базарова/Ларионов (Пермь) - 178,65. 
4. Илюшечкина/Майсурадзе (Москва) 
- 170,49. 5. Новик/Кузнецов (Москва) - 
161,27. 6. Озерова/Энберт (Санкт-Пе-
тербург) - 147,20. Мужчины. 1. Плю-
щенко (Санкт-Петербург) - 271,59. 2. 
Воронов (Санкт-Петербург) - 240,01. 3. 
Бородулин (Москва) - 234,92. 4. Мень-
шов (Санкт-Петербург) - 228,71. 5. Леу-
шин (Москва) - 217,21. 6. Третьяков (оба 
- Москва) - 215,68. Танцы. 1. Домнина/
Шабалин (Московская область) - 214,77. 
2. Боброва/Соловьев (Москва) - 189,29. 
3. Рублева/Шефер (Москва) - 188,46. 4. 
Рязанова/Ткаченко (Московская область) 
- 186,29. 5. Злобина/Ситников (Москва) - 
167,70. 6. Горшкова/Бутиков (обе пары - 
Москва) - 167,14.

Евгений Плющенко набрал в сумме 
271,59 балла, что на 7,18 больше офици-
ального мирового рекорда японца Дай-
суке Такахаши. Официальный личный ре-
корд россиянина - 258,33, но в нынеш-
нем сезоне он уже дважды превышал 
его: 259,14 на Кубке Санкт-Петербурга в 
сентябре и 266,95 на втором этапе Куб-
ка России в Перми в октябре.

Результат Плющенко в произволь-
ной программе - 171,50 - на 4,34 мень-
ше рекорда мира, принадлежащего Та-
кахаши.

«Не все получилось, потому что есть 
травма и полторы недели тренировок бы-
ли пропущены, - приводит слова Плю-
щенко РИА «Новости». - В целом, мож-
но поставить тройку по пятибалльной 
системе. Но я рад, что выполнил второй 
четверной, второй тройной аксель. При-
шлось по ходу выступления менять эле-
менты, потому что не справился с неко-
торыми запланированными прыжками и 
приходилось просчитывать на ходу, куда 
можно поставить тот или иной элемент. 
Обидно, что в конце программы не полу-
чился тройной сальхов».

Плющенко рассказал, что в понедель-
ник ему предстоит очередной укол в трав-
мированный сустав левой ноги. «По опы-
ту после него я два дня не могу ходить. 
Так что на тренировку выйду, наверное, 
только 2 января утром», - пояснил он.

Исполком Российской федерации 
фигурного катания утвердил вчера окон-
чательный состав сборной страны, ко-
торая выступит на чемпионате Европы 
2010 года в Таллине. Мужчины: Евге-
ний Плющенко, Сергей Воронов. Жен-
щины: Ксения Макарова, Алена Леоно-
ва, Оксана Гозева. Пары: Юко Кавагути/
Александр Смирнов, Мария Мухортова/
Максим Траньков, Вера Базарова/Юрий 
Ларионов. Танцы: Оксана Домнина/Мак-
сим Шабалин, Екатерина Боброва/Дмит-
рий Соловьев, Яна Хохлова/Сергей Но-
вицкий. Чемпионат Европы пройдет 19-
24 января.

ОСАКА. Дайсуке Такахаши стал чем-
пионом Японии, получив за исполнение 
произвольной программы 168,28 балла 
и набрав в сумме 261,13.

БИАТЛОН
ИЖЕВСК. Традиционный тур-

нир «Ижевская винтовка». Мужчины. 
Спринт. 10 км. 1. Черезов (Удмуртия) - 
25.50,2 (0 промахов). 2. Максимов (Уд-
муртия) - отставание 53,7 (1). 3. Балан-
дин (Тюменская обл.) - 1.14,5 (1). 4. Ма-
лышко (Санкт-Петербург) - 1.17,4 (0). 
5. Васильев (Мордовия) - 1.20,3 (2). 6. 
Трусов (ХМАО) - 1.35,9 (2)... 10. Шрей-
дер (Красноярский край) - 1.50,8 (1). 11. 
Волков (ХМАО) - 1.53,2 (2). 12. Макове-
ев (Тюменская обл.) - 1.53,3 (3)... 41. Гу-
сев (ХМАО) - 2.58,8 (3).

Женщины. Спринт. 7,5 км. 1. Булы-
гина (Тюменская обл.) - 22.57,2 (0+1). 2. 
Шумилова (ХМАО) - отставание 5,4 (0+0). 
3. Я.Романова (Омская обл.) - 13,7 (0+1). 
4. Трусова (Тюменская обл.) - 24,7 (0+0). 
5. Кунаева (Ижевск) - 30,5 (1+1). 6. Юр-
лова (Санкт-Петербург) - 32,3 (0+2)… 8. 
Бурдыга (Чайковский) - 38,9 (0+2)… 11. 
Гусева (Санкт-Петербург) - 46,4 (0+1)… 
16. Садилова (Тюменская обл.) - 1.10,1 
(0+1)… 24. Вилухина (Новосибирская 
обл.) - 1.48,7 (2+1).

По окончании гонок турнира «Ижев-
ская винтовка» состоялся тренерский 
совет и был утвержден состав сборной 
России, которая отправится на январс-
кие этапы Кубка мира.

В состав женской сборной вошли 
Ольга Зайцева, Ольга Медведцева, Свет-
лана Слепцова, Анна Богалий-Титовец, 
Анна Булыгина, Яна Романова и Екатери-
на Юрлова, в состав мужской - Иван Че-
резов, Николай Круглов, Максим Чудов, 
Евгений Устюгов, Антон Шипулин, Виктор 
Васильев и Максим Максимов.

Решение тренерского штаба про-
комментировал главный тренер сбор-
ной России Владимир Барнашов: «Кри-
терии отбора в сборную были утверж-
дены давно, и ничего нового по ходу мы 

придумывать не стали. Индивидуальную 
гонку у женщин выиграла Наталья Гусе-
ва. Если бы она попала в первую шестер-
ку по итогам спринта, поехала бы в янва-
ре на этапы Кубка мира, но она норма-
тив не выполнила. Большее количество 
баллов набрала Екатерина Юрлова, ко-
торая и попала в состав сборной. Ма-
рия Садилова и Ольга Вилухина отпра-
вятся вместе с резервной командой на 
этапы Кубка IBU. 

Что касается мужской команды, то 
здесь все стало ясно только после сприн-
терской гонки. Отличный результат по-
казал Максим Максимов, который за-
нял второе место и в итоге набрал 19 
очков. 15 очков оказалось в активе Алек-
сея Волкова и 14 очков - Виктора Ва-
сильева. Решением тренерского штаба 
Виктор Васильев поедет на этапы Кубка 
мира, а Алексей Волков в январе будет 
стартовать на этапах Кубка IBU». (пресс-
служба СБР)

БОКС
МОСКВА. Трагедией завершился по-

единок в весовой категории до 53,5 кг 
между россиянином Александром Бах-
тиным и узбеком Носирджоном Розима-
товым. После окончания девятого раунда 
Розиматов, вернувшись в свой угол, по-
чувствовал сильное недомогание. К па-
дающему в обморок узбеку подбежали 
доктор и промоутер Бахтина Владимир 
Хрюнов, которые вынули его язык изо 
рта и тем самым спасли боксера от ас-
фиксии. Однако Розиматов потерял со-
знание и был срочно госпитализирован 
в клинику, где ему была сделана трепа-
нация черепа с целью удаления кровя-
ных сгустков из мозга. После операции 
Розимотов продолжает пребывать в ко-
ме. Сегодня состоится консилиум, пос-
ле которого станут известны дальнейшие 
перспективы лечения и реабилитации 
боксера. «Произошла трагедия. Все мы 
молимся за Носирджона», - сказал Хрю-
нов. (Дмитрий ОКУНЕВ)

ШАХМАТЫ
МОСКВА. Чемпионат России. Су-

перфинал. 6-й тур.
Мужчины. Грищук - Сюгиров - 1:0. 

Свидлер - Тимофеев - 1:0. Ничьи: Хисма-
туллин - Яковенко, Рязанцев - Томашев-
ский, Витюгов - Алексеев.

Женщины. Заяц - Гунина - 1:0. Ма-
накова - Боднарук - 0:1. Романько - Сте-
повая - 0:1. Погонина - Т.Косинцева - 0:1. 
Галлямова - Н.Косинцева - ничья.

ЭЛИСТА. Вничью со счетом  4:4 закон-
чился матч между 10-м чемпионом мира 
72-летним Борисом Спасским (Франция) 
и многократным претендентом на миро-
вое первенство 78-летним Виктором Кор-
чным (Швейцария). В 7-й партии  Корчной 
на 46-м ходу просрочил время. А в 8-й пар-
тии после 12 ходов соперники согласи-
лись на ничью. Призовой фонд в размере 
20 000 долларов поделен пополам. Матч 
был посвящен 400-летию добровольно-
го вхождения Калмыкии в состав России. 
(Юрий ВАСИЛЬЕВ)  

СУМО
ТОКИО. В ходе тренировочного спар-

ринга с йокодзуной Асашорю россиянин 
Алан Габараев одержал две победы в че-
тырех схватках. (japan-sumo.ru)

ТАЭКВОНДО
МОСКВА. Большинством голосов 

членов исполкома Союза таэквондо Рос-
сии (СТР) WTF на должность главного 
тренера национальной сборной утверж-
ден Алексей Палкин. Старшим трене-
ром мужской команды станет Ким Чжон 
Киль, а женской - Александр Смирнов. 
Кроме того, было принято решение ре-
комендовать принять Всероссийскую 
федерацию развития таэквондо ITF в 
члены СТР на следующей конференции. 
(kwonmaster.ru)

ФЕХТОВАНИЕ
РОСТОВ-на-ДОНУ. Кубок России. 

Шпага. Мужчины. 1/4 финала. Велика-
нов (Татария) - Паша Сухов (Самарская 
обл.) - 15:14. Скоробогатов (Московская 
обл.) - Тимошенко (Москва) - 15:14. Мор-
гоев (Самарская обл.) - Захаревич (Са-
марская обл.) - 15:10. Павел Сухов (Са-
марская обл.) - Зубов (Самарская обл.) 
- 15:13. 1/2 финала. Скоробогатов - Ве-
ликанов - 15:14. Моргоев - Павел Сухов 
- 15:12. Финал. Скоробогатов - Морго-
ев - 15:11.

Шпага. Мужчины. Командный тур-
нир. 1/4 финала. Башкирия-1 - Самар-
ская область-1 - 38:34. Москва-1 - Мос-
ква-2 - 40:39. Самарская область-2 - 
Татария - 45:40. Московская область-1 
- Московская область-2 - 45:31. 1/2 фи-
нала. Москва-1 - Башкирия-1 - 32:21. 
Московская область-1 - Самарская об-
ласть-2 - 45:27. За 3-е место. Самар-
ская область-2 (Ламанов, Моргоев, Па-
ша Сухов, Янин) - Башкирия-1 (Смирнов, 

Хизбуллин, Рафиков) - 45:31. Финал. 
Московская область-1 (Авдеев, Панте-
леев, Скоробогатов, Ходос) - Москва-1 
(Березкин, Бондарь, Сидоров, Торопы-
гин) - 45:37.

Личный турнир шпажистов на Кубке 
России выиграл Олег Скоробогатов. Это 
произошло почти двадцать лет спустя 
после того, как он завоевал свой первый 
большой титул - стал чемпионом СССР.

В начале сезона Скоробогатов демонс-
трирует впечатляющую физическую фор-
му: в туре прямого выбывания три встречи 
он выиграл со счетом 15:14, а еще одну - с 
результатом 13:12. И тем не менее в фина-
ле шпажного марафона 40-летний мастер 
из Подмосковья уверенно победил 23-лет-
него Всеслава Моргоева - 15:11

Отметим потрясающую стабильность 
Скоробогатова на внутрироссийских со-
ревнованиях последних лет. Он завое-
вал золотые медали чемпионатов Рос-
сии 2006 и 2008 годов, серебро - в 2007 
году и лишь в этом году, выступая после 
травмы, остался вне пьедестала почета. 
(Пресс-служба ФФР)

ЛЫЖИ
КРАСНОГОРСК. «Красногорская 

лыжня». 26 декабря. Спринт (К). 1,4 
км. Мужчины. 1. Крюков. 2. Панжинс-
кий. 3. Девятьяров. 4. Парфенов. 5. Лег-
ков. 6. Егошин. Женщины. 1. Сидько. 2. 
Кузюкова. 3. Михайлова. 4. Чуйкова. 5. 
Николаева. 6. Турышева.

27 декабря. Женщины. 15 км (К). 1. 
Завьялова - 42.25,0. 2. Сидько - отста-
вание 53,7. 3. Щучкина - 1.06,1. 4. Чека-
лева - 1.21,1. 5. Тихова - 1.30,9. 6. Тихо-
нова - 1.35,2.

Мужчины. 30 км (К). 1. Панкратов - 
1:20.27,2. 2. Слепов - отставание 49,3. 3. 
Седов - 1.16,0. 4. Главатских - 1.31,7. 5. 
Турышев - 1.43,6. 6. Ширяев - 1.41,7.

Вчера президент Федерации лыжных 
гонок России (ФЛГР) Владимир Логинов 
сообщил корреспонденту «СЭ», что испол-
ком ФЛГР утвердил предварительный со-
став сборной России на Олимпиаду в Ван-
кувере. В него вошли Александр Легков, 
Максим Вылегжанин, Николай Панкратов, 
Сергей Новиков (все - дистанционные гон-
ки), Никита Крюков, Алексей Петухов, Ни-
колай Морилов, Александр Панжинский 
(все - спринт), Ирина Хазова, Евгения Мед-
ведева, Ольга Рочева, Наталья Коростеле-
ва, Ольга Завьялова (все - дистанционные 
гонки) и Евгения Шаповалова (спринт). Та-
ким образом, в российских командах ос-
талось всего 6 вакансий: две в мужской и 
четыре в женской. Они будут заполнены 12 
января на президиуме ФЛГР. При этом до 
конца января, исходя из результатов эта-
пов Кубка мира в Отепя (Эстония) и Деми-
не, данный состав еще может быть подвер-
гнут корректировке.

После 31 января, когда заявка ФЛГР 
будет передана в ОКР, изменения в олим-
пийском составе возможны только в слу-
чае форс-мажорных обстоятельств. (Сер-
гей БУТОВ)

ХОККЕЙ
МХЛ. Стальные Лисы - Омские Ястре-

бы - 5:2, 3:1. Белые Медведи - Авто - 1:2, 
2:5. МХК Спартак - Шериф - 3:0. Алмаз - 
Чайка - 4:2, 3:4 ОТ. ЦСКА Красная Армия - 
Феникс - 7:4. МХК Динамо - Русские Витя-
зи - 7:2. СКА-1946 - Локо - 1:2, 3:2 ОТ. Кры-
лья Советов - Мытищинские Атланты - 8:1. 
Кузнецкие Медведи - Ладья - 8:0. Сибирс-
кие Снайперы - Толпар - 2:5. 

Высшая лига. Восток. Зауралье - 
Казцинк-Торпедо - 2:3. Ермак - Спутник 
- 1:2. Южный Урал - Мечел - 3:1. Запад. 
Дизель - ТХК - 7:0. Рысь - Крылья Сове-
тов - 3:6. ХК Рязань - ХК Липецк - 9:3. Хи-
мик - Титан - 5:9. Центр. Ижсталь - Ариа-
да-Акпарс - 2:1. Молот-Прикамье - Крис-
талл С - 4:1. ЦСК ВВС - Нефтяник А - 2:3. 
Газпром-ОГУ - Торос - 2:4.

Чемпионат Германии. Гамбург - 
Дюссельдорф - 4:2. 

Чемпионат Финляндии. ХПК - Блюз 
- 3:1. КалПа - СейПа - 3:2 Б. Пеликанс - 
Ювяскюля - 2:1 Б. Лукко - Эссет - 1:0. 
Ильвес - Таппара - 5:2.

Чемпионат Швеции. Тимро - МоДо - 
3:1. Юргорден - Линчепинг - 2:3 ОТ. ХВ-
71 - Лулео - 2:1. Фэрьестад - Рогле - 1:2 
ОТ. Седертелье - Скеллефти - 4:1. Брю-
нес - Фрелунда - 5:2. 

ТЕННИС
МОСКВА. Первая ракетка России Ни-

колай Давыденко, отдохнув с семьей на 
Мальдивах, приступил к тренировкам в 
Абу-Даби, где ему вскоре предстоит от-
крыть новый сезон участием в показа-
тельном турнире. «После отдыха чувс-
твую себя свежим. Возвращаюсь на корт 
с надеждой, что мне удастся вновь на-
брать ту форму, которую я показывал 
в конце прошлого сезона, - рассказал 
шестой номер мирового рейтинга. - Я 
прекрасно себя чувствовал после столь 
удачной концовки сезона, и я был бы не 
против, если бы светлая полоса перешла 
на 2010 год.» (РИА «Новости»)

ВОЛЕЙБОЛ
Чемпионат России. Женщины. 

Суперлига. 7-й тур. Динамо (Казань) 
- Ленинградка (Санкт-Петербург) - 3:1 
(25:23, 23:25, 25:14, 25:16), Саморо-
док (Хабаровск) - Динамо (Краснодар) 
- 3:0 (25:23, 26:24, 25:21), Универси-
тет-Технолог (Белгород) - Динамо-Ян-
тарь (Москва) - 2:3 (23:25, 25:18, 25:23, 
17:25, 10:15), Автодор-Метар (Челя-
бинск) - Заречье-Одинцово (Московс-
кая область) - 2:3 (27:25, 19:25, 25:20, 
19:25, 14:16).
 И В П С/П О
  1. Динамо М 7 7 0 21:2 14
  2. Заречье-
      Одинцово 7 6 1 20:11 13
  3. Омичка 7 5 2 16:12 12
  4. Уралочка 7 4 3 15:12 11
  5. Автодор-Метар 7 4 3 14:13 11
  6. Динамо-Янтарь 7 4 3 15:14 11
  7. Университет-
       Технолог 7 3 4 15:15 10
  8. Ленинградка 7 3 4 12:17 10
  9. Динамо Кз 7 2 5 12:18 9
10. Динамо Кр 7 2 5 12:18 9
11. Самородок 7 2 5 11:17 9
12. Индезит 7 0 7 7:21 7

8-й тур: 29 декабря - Уралочка 
(Свердловская область) - Заречье-Один-
цово, Динамо (Москва) - Самородок, Ди-
намо Кз - Омичка (Омск), 30 декабря 
- Ленинградка - Автодор-Метар, Уни-
верситет-Технолог - Индезит (Липецк), 
Динамо Кр - Динамо-Янтарь.

НБА
Регулярный чемпионат

25 декабря
Лейкерс - Кливленд - 87:102. Л: 

К. Брайант (35+9 подборов+8 передач). 
К: Мо Уильямс (28), Л. Джеймс (26). В 
главном матче рождественского игро-
вого дня «Кавальерс» в присутствии ог-
ромного количества звезд Голливуда на-
голову разбили действующих чемпио-
нов. Хозяева показали худший в сезоне 
процент попаданий с игры - 36,5. Даже 
сыгравший привычно результативно Ко-
би Брайант на свои 11 попаданий затра-
тил 32 попытки. Это 5-я подряд победа 
Леброна и компании над «Лейкерс». Ра-
зочарованные поражением лос-андже-
лесские болельщики после финальной 
сирены принялись бросать на площадку 
посторонние предметы, в том числе да-
же пару полных бутылок с водой.

Орландо - Бостон - 77:86. О: В. Кар-
тер (27), Р. Льюис (19), Дуайт Ховард 
(5+20 подборов). Б: Р. Аллен (18), Рон-
до (17+13 подборов+8 передач), Т. Ал-
лен (16). «Селтикс» сумели взять мини-
реванш за поражение в финале Восточ-
ной конференции прошлого сезона. При 
этом гости играли без травмированного 
Пола Пирса, а в середине четвертой чет-
верти лишились еще одного ключевого 
игрока - Кевина Гарнетта (форвард не-
удачно приземлился на спину после по-
пытки накрыть бросок Винса Картера). 
И все же гости сумели сделать главное: 

остановить Дуайта Ховарда. «Супермен» 
реализовал лишь один бросок с игры из 
7 и совершил 7 потерь.

Портленд - Денвер - 107:96. П: Рой 
(41), Блэйк (17), Олдридж (10+13 подбо-
ров). Д: К. Энтони (32), Джей. Ар. Смит 
(20), Кен. Мартин (12+14 подборов). Пе-
реживающие беспрецедентную эпиде-
мию травм (в команде не осталось ни од-
ного номинального центрового) «Трэйл 
Блэйзерс» продолжают удивлять: в пос-
ледних 4 матчах одержано 4 победы. На 
сей раз героем стал Брэндон Рой (играв-
ший, к слову, со специальным бандажом 
на травмированном левом плече), реали-
зовавший рекордные для себя 16 брос-
ков с игры (из 26).

Финикс - Клипперс - 124:93. Ф: 
А. Стадемайр (26), Джейс. Ричардсон 
(18), Дадли (18), Амундсон (5+10 подбо-
ров). К: Р. Батлер (22), Каман (19+10 под-
боров). Хозяева продемонстрировали то-
тальное преимущество над «Клипперс»: 
все 11 игроков «Санз», выходивших на 
площадку, добились положительных по-
казателей по системе «плюс-минус», тог-
да как все 12 калифорнийских баскетбо-
листов, напротив, «ушли в минус». В со-
став аризонцев вернулся бразильский 
снайпер Леандро Барбоза, пропустив-
ший около месяца из-за травмы.

Нью-Йорк - Майами - 87:93. Н: 
Галлинари (26), Д. Ли (19+16 подбо-
ров), У. Чендлер (15). М: Уэйд (30), Биз-
ли (19).

26 декабря

ЮТА - ФИЛАДЕЛЬФИЯ - 97:76 
(25:19, 23:20, 24:25, 25:12)

Миллсэп 3 Игуодала 16
Бузер 19 Т.Янг 20
Окур 16 Брэнд 10
Дэр.Уильямс 27 Л.Уильямс 7
Мэтьюз 16 У.Грин 7
Кириленко 6 Холидэй 10
Р.Брюэр 4 Дэлемберт 0
Р.Прайс 1 Спэйтс 0
Си.Джей.Майлз 2 Айви 6
Корвер 3 Капоно 0
Фесенко 0 Джейс.Смит 0
Куфос 0 Карни 0
Солт-Лейк-Сити. EnergySolutions Arena. 

19 911 зрителей.
«Джазмены» обыграли «76-х» в шес-

той раз подряд. Россиянин Андрей Ки-
риленко провел не слишком впечатля-
ющий с точки зрения статистики матч (2 
попадания с игры из 5, 2 штрафных из 4, 
а также 3 передачи, 2 перехвата, 1 под-
бор и 1 блок-шот), однако стал лучшим 
в составе обеих команд по показателю 
«плюс-минус» - «+26».

Сакраменто - Лейкерс - 103:112 
2ОТ. С: Б. Удрих (23), Т. Эванс (18), Дон. 
Грин (16), Касспи (15+10 подборов). Л: 
К. Брайант (38), П. Газоль (24+11 подбо-
ров+6 блок-шотов), Ш.Браун (15), Одом 
(13+15 подборов). Коби Брайант полу-
чил травму локтя в третьей четверти, пос-
ле чего отправился в раздевалку, полу-
чил помощь врачей, а затем вернулся 
в игру, чтобы сыграть решающую роль 
в концовке: во втором овертайме MVP 
прошлого сезона забросил два ключе-
вых трехочковых, тогда как обессилен-
ные «Короли» сумели сообща набрать 
лишь 2 очка.

Голден Стэйт - Финикс - 132:127. 
Г: М. Эллис (33+10 передач), Мэггет-
ти (33), Э. Рэндольф (17). Ф: Нэш (36), 
Джейс. Ричардсон (22). Несмотря на лич-
ный снайперский рекорд сезона, супер-
звезде  гостей Стиву Нэшу не удалось 
стать героем матча: за 5,9 секунды до 
финальной сирены он имел шанс пере-
вести встречу в овертайм, однако про-
махнулся из-за дуги. «Санз» потерпели 
7-е гостевое поражение подряд.

Даллас - Мемфис - 106:101. Д: Дж. 
Терри (23), Новицки (20), Дампьер (13+10 
подборов), Кидд (10+10 передач). М: З. 
Рэндольф (27+14 подборов), Гэй (22+10 
подборов), Майо (18), М. Газоль (13+12 
подборов). Победу хозяевам принесли 
Джейсон Терри и Джош Ховард, в четы-
ре руки набравшие в четвертой четвер-
ти 20 очков.

Индиана - Атланта - 98:110. И: 
Т. Мэрфи (19+12 подборов), Хэнсбро 
(19+11 подборов), Хэд (19). А: Хорфорд 
(25+19 подборов+5 блок-шотов), Джо 
Джонсон (24), Джош Смит (22), Дж. Кро-
уфорд (19). Форвард гостей Джош Смит 
остановился в шаге от того, чтобы стать 
8-м в истории игроком, кому удалось 
сделать «five-by-five» (не менее 5 бал-
лов по пяти статистическим показате-
лям). На счету Смита в этом матче 22 оч-
ка, 6 подборов, 5 передач, 5 блок-шотов 
и 4 перехвата.

Милуоки - Сан-Антонио - 97:112. 
М: Х. Уоррик (23), Микз (15). С: Данкан 
(26), Т. Паркер (16), Дех. Блэйр (8+12 
подборов). Нью-Джерси - Хьюстон 
- 93:98. Н: Д. Харрис (19), Б. Лопес 
(17+11 подборов), Йи Цзяньлянь (17). 
Х: К. Лэндри (26), Скола (17), Брукс 
(17), Ариза (13+11 подборов+8 передач). 
Оклахома-Сити - Шарлотт - 98:91. 
О: Дюрант (30), Уэстбрук (22), Крстич 

(13+10 подборов). С. Джексон (24), Мо-
хаммед (16). Чикаго - Нью-Орлеан - 
96:85. Ч: Тайр. Томас (21), Ноа (17+18 
подборов). Н: Дев. Браун (22), Пол (15). 
Миннесота - Вашингтон - 101:89. М: 
К. Брюэр (27), Лав (17+10 подборов), 
Д. Уилкинс (9+13 подборов). В: Аринас 
(26), Джеймисон (20), Фойе (16), Хэйвуд 
(2+10 подборов).

КОНЬКИ
КОЛОМНА. Чемпионат России на 

отдельных дистанциях. Крытый конь-
кобежный центр Московской области. 
Мужчины. 1000 м. 1. Лаленков (Москов-
ская обл.) - 1.08,93. 2. Есин (Московская 
обл.) - 1.09,84. 3. Лобков (Нижний Нов-
город) - 1.09,85. 4. Лебедев (Москва) - 
1.10,29. 1500 м. 1. Скобрев (Череповец) 
- 1.46,31. 2. Лаленков - 1.47,12. 3. Есин - 
1.47,19. 4. Лебедев - 1.48,08. 

Женщины. 1000 м. 1. Шихова (Санкт-
Петербург) - 1.16,15. 2. Лобышева (Мос-
ковская обл.) - 1.16,43. 3. Малышева (Челя-
бинск) - 1.16,45. 4. Фаткулина (Челябинск) 
- 1.16,52. 5. Немая (Хабаровск) - 1.17,55. 
1500 м. 1. Шихова - 1.58,46. 2. Лобыше-
ва - 1.58,9. 3. Абрамова (Санкт-Петер-
бург) - 2.00,02. 4. Лихачева (Свердловск) - 
2.00,25… 7. Шабанова (Московская обл.) - 
2.01,30. 8. Высокова (Пермь) - 2.01,93.

Во второй и третий день чемпиона-
та России прекрасно выступила Екатери-
на Шихова, питерская конькобежка, сей-
час живущая и тренирующаяся в Колом-
не под руководством Валерия Муратова 
и Владимира Рубина. Она уверенно вы-
играла две дистанции, 1000 и 1500 м, ли-
дером на которых до недавнего време-
ни считалась другая подопечная Руби-
на, Екатерина Лобышева. Однако после 
этапа Кубка мира в Берлине Лобышева 
вынуждена была лечиться от желудочно-
кишечной инфекции и не тренировалась 
без малого три недели.

«Сложно ответить, какая из двух по-
бедных дистанций мне ближе, - призна-
лась Шихова. - Люблю бегать обе и очень 
рада, что сумела победить и на километ-
ре, и на «полуторке». Особенно сложно 
было на первой - очень высокая конку-
ренция! И если показалось, что на «по-
луторке» я бежала не в полную силу, то 
это впечатление ошибочное. Пробежать 
быстрее я бы сегодня не смогла, все-та-
ки это уже мой третий старт за три дня на 
этом чемпионате - кроме побед на 1000 
и 1500 м я была второй и в беге на 3000 
м. Тяжеловато».

А вот у Евгения Лаленкова ожидае-
мый аналогичный дубль не получился - на 
коронной для него дистанции, «полутор-
ке», быстрее оказался другой старожил 
сборной России Иван Скобрев.

После неплохого начала олимпий-
ского сезона, когда Лаленков был вто-
рым за рекордсменом мира Шэйни Дэ-
висом на тысячеметровке в Берлине, у 
него случился спад. 

«Причина спада - в травме правой но-
ги, из-за которой я вынужден был побе-
речься на тренировках. Так что многое 
складывалось не так, как бы мне хоте-
лось, - сказал вчера Лаленков. - Но сво-
им бегом на километр я в принципе дово-
лен. Да и «полуторку» пробежал не так уж 
плохо.» (Александр ЛЮБИМОВ)

КОЛОМНА. Вчера прошел отчетно-
выборный конгресс Союза конькобежцев 
России (СКР). Новым президентом СКР 
избран президент фирмы Kraftway Алек-
сей Кравцов. Владимир Комаров, кото-
рый возглавлял СКР 14 лет, стал первым 
вице-президентом. Генеральным секре-
тарем по-прежнему остается известный 
в прошлом скороход, обладатель Кубка 
мира-2001 на дистанции 1500 м Алек-
сандр Кибалко.

Кравцов заявил корреспонденту 
«СЭ», что его первостепенная задача 
- выстроить четкую систему работы во 
всем конькобежном хозяйстве нашей 
страны. (Александр ЛЮБИМОВ)

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
НИЖНИЙ НОВГОРОД. Матч чемпи-

оната России «Старт» - «Зоркий» не со-
стоялся из-за неудовлетворительного 
состояния льда на основном стадионе 
и отсутствия возможности проведения 
игры на резервной арене с искусствен-
ным льдом. Решение о дальнейшей судь-
бе матча будет принято ФХМР позднее. 
(rusbandy.ru)

Чемпионат России. Высшая лига

ДИНАМО М - МУРМАН - 27:3 (15:1)
Голы: Погребной, 5, 60 - с углового. 

Шамсутов, 10. Иванушкин, 11, 15, 
27, 27, 34 - с 12-метрового, 44, 52. 
Обухов, 16, 30, 56, 58, 62, 77, 82, 84. 
Тюкавин, 18 - с углового, 25. Макси-
мов, 20. Грановский, 22 - с углового. 
Петровский, 23, 64, 73, 90. Е. Хваль-
ко, 70 - Широков, 14, 85 - со штраф-
ного. Архипов, 89.

Нереализованный 12-метровый: Клы-
пин (М), 48 (мимо).

Штраф: 30 - 40.
26 декабря. Москва. 100 зрителей.

СТРОИТЕЛЬ - БАЙКАЛ-ЭНЕРГИЯ - 
1:2 (0:1)

Голы: Перевощиков, 61 - Артеменко, 28. 
Дубовик, 72.

Нереализованный 12-метровый: На-
сонов (Б), 26 (вратарь).

Штраф: 40 - 40.
26 декабря. Сыктывкар. 200 зрителей.

ХК БОРОВИЧИ - ДИНАМО К - 
0:5 (0:2)

Голы: Пахомов, 3 - со штрафного, 72. Ла-
рионов, 31. Усов, 57 - с углового. Ха-
ритонов, 78 - с 12-метрового.

Нереализованный 12-метровый: Ку-
лагин (Б), 45 (мимо).

Штраф: 45 - 55.
27 декабря. Боровичи. 1370 зрителей.

СИБСЕЛЬМАШ - РОДИНА - 7:1 (3:1)
Голы: Миронов, 12. Голитаров, 14, 51, 

53 - все с углового. Рогулев, 32, 78. 
Таранов, 83 - Бронников, 33 - с уг-
лового.

Штраф: 35 - 50.
27 декабря. Новосибирск. 3400 зрите-

лей.

КУЗБАСС- УРАЛЬСКИЙ ТРУБНИК - 
8:3 (5:0)

Голы: Чернышев, 3. Борисенко, 7. Ря-
занцев, 10. Стасенко, 11 - с углово-
го. Завидовский, 28. Лебедев, 53. С. 
Тарасов, 60. Криушенков, 88 - Ахмет-
зянов, 56 - со штрафного, 63 - с угло-
вого. Ширяев, 72.

Штраф: 0 - 15.
27 декабря. Кемерово. 6200 зрителей.

ЕНИСЕЙ - СКА-НЕФТЯНИК - 
5:3 (1:2)

Голы: Ломанов, 25 - с углового. Вику-
лин, 54, 77 - оба с 12-метрового. Суз-
далев, 71. А. Щеглов, 90 - с углово-
го - Игошин, 35, 56 - с углового. Ис-
магилов, 41.

Штраф: 30 - 40.
27 декабря. Красноярск. 4000 зрите-

лей.
 И В Н П М О
  1. Динамо М 13 12 1 0 163-42 37
  2. Кузбасс 12 12 0 0 76-28 36
  3. Енисей 12 11 0 1 70-29 33
  4. Байкал-
      Энергия 13 10 0 3 54-43 30
  5. Зоркий 9 7 0 2 51-25 21
  6. Сибсельмаш 12 6 2 4 50-39 20
  7. Уральский 
       трубник 11 6 2 3 33-32 20
  8. Динамо К 11 5 3 3 61-40 18
  9. Родина 11 5 0 6 36-47 15
10. СКА-Нефтяник 12 4 2 6 52-45 14
11. Старт НН 9 3 0 6 22-49 9
12. Волга 13 2 1 10 40-83 7
13. Мурман 13 2 1 10 35-103 7
14. Строитель 11 2 0 9 22-45 6
15. Водник 9 2 0 7 18-40 6
16. Локомотив 11 1 1 9 30-64 4
17. ХК Боровичи 12 0 1 11 27-86 1

Бомбардиры: ИВАНУШКИН - 44, 
Обухов (оба - Динамо М) - 39, Рязанцев 
(Кузбасс) - 26, Ломанов (Енисей) - 19, На-
сонов (Байкал-Энергия)  - 18.

Следующие матчи: 29 декабря - 
Волга - Старт НН, Локомотив - Зоркий, 
Водник - Динамо К, Мурман - ХК Боро-
вичи, Сибсельмаш - Уральский труб-
ник, Кузбасс - Родина, Байкал-Энергия 
- СКА-Нефтяник.

Первая лига. 1-я группа. Вымпел - 
Кольская ГМК - 2:5, 1:5. Волга-2 - Универ-
сал - 5:6, 5:5, Акжайык - ЦСК ВВС - 6:4, 5:2. 
Черемшан - Старт Нер - 4:4, 2:3. 2-я груп-
па. Родина-2 - Маяк - 6:3, 3:4. 3-я груп-
па. Енисей-2 - Лесохимик - 9:2, 8:3. 4-я 
группа. Надежда - Восток - 4:2, 3:1. СКА-
Нефтяник-2 - Урожай - 5:9, 4:10.

ШАХМАТЫ. Чемпионат России. 
Москва. Суперфинал. 7-й тур. Муж-
чины. Сюгиров - Рязанцев - 0:1. Ничьи: 
Тимофеев - Грищук, Яковенко - Свид-
лер, Томашевский - Витюгов, Алексе-
ев - Хисматуллин. Грищук - 5. Свидлер - 
4,5. Витюгов - 4. Алексеев, Томашевский, 
Хисматуллин, Яковенко - 3,5. Тимофеев - 

3. Сюгиров - 2,5. Рязанцев - 2. Женщины. 
Боднарук - Галлямова - 0:1. Н. Косинцева 
- Романько - 1:0. Гунина - Погонина - 1:0. 
Степовая - Заяц - 0:1. Т. Косинцева - Ма-
накова - ничья. Галлямова - 6,5. Н. Косин-
цева - 5,5. Гунина, Т. Косинцева - 4,5. Бод-
нарук, Заяц, Погонина - 3,5. Манакова - 2. 
Степовая - 1. Романько - 0,5.

24-летний центровой 
ЦСКА и сборной Рос-
сии - спортсмен едва 

ли не образцовый. Судите са-
ми: молодой, перспективный, 
обучаемый, физически одарен-
ный. Характер при этом у Кауна 
стойкий, а отношение к партне-
рам и тренерам - подчеркнуто 
уважительное. Наконец, чем-
пион американской студенчес-
кой лиги NCAA обладает двумя 
качествами, которые в послед-
нее время нечасто встречаются 
у одного и того же молодого бас-
кетболиста - наличие российс-
кого паспорта и полное отсутс-
твие признаков звездной болез-
ни. Стоит ли удивляться, что в 
первой части сезона-2009/10 
именно Каун добился наиболь-
шего прогресса из игроков об-
новленного ЦСКА?

- Прежде всего, примите поз-
дравления со званием лучшего 
игрока декабря.

- Спасибо.

- Раньше доводилось выиг-
рывать подобные титулы?

- Нет. Ни в колледже, ни в 
школе я не становился MVP. Ни 
недели, ни месяца, ни сезона.

- Какую-то одну из дека-
брьских игр выделите?

- Пожалуй, победу над «Баско-
нией» в Евролиге в конце нояб-
ря. Во-первых, победили в гостях 
серьезного соперника, а во-вто-
рых, мне удалось хорошо сыг-
рать против очень сильного оп-
понента (очевидно, Каун имеет 
в виду бразильского центрового 
Тьягу Сплиттера. - Прим. З. Ч.)

- В этом матче особенно уди-
вило ваше хладнокровие. Неуже-
ли бушующая арена, перепол-
ненная горячими басками, вас 
совсем не смутила?

- Честно говоря, я больше 
всего люблю именно такие иг-
ры. Когда все вокруг против те-
бя, и ты понимаешь: рассчиты-
вать можно только на себя и на 
партнеров. В подобных ситу-

ациях проявляется характер, 
командный дух. И если удает-
ся выиграть, то эти победы - са-
мые приятные.

- В последнее время вы резко 
прибавили. В чем главная при-
чина прогресса - избавление от 
травм, увеличение игрового вре-
мени или просто возросший уро-
вень мастерства?

- Прежде всего - травмы, ко-
нечно. Спина наконец-то за-
жила. После этого все уже пош-
ло снежным комом - и игровое 
время появилось, и в уверен-
ности стал добавлять, и, как 
следствие, приношу пользу ко-
манде.

- А как вам такая причина про-
гресса баскетболиста Кауна: он 
прилежно трудится, пока боль-
шинство других молодых рос-
сийских игроков занято беско-
нечным нытьем о засилии леги-
онеров…

- Возможно, в чем-то вы и 
правы. (Смеется.) Я эту при-

вычку приобрел за семь лет аме-
риканской жизни. Там ведь нет 
деления на старших и млад-
ших, на ветеранов и молодежь, 
на местных и иностранцев. В 
школе восьмиклассники игра-
ют бок о бок с учениками 12-х 
классов. В колледже та же си-
туация: первогодки и выпуск-
ники - у всех равные возмож-
ности. Если работой докажешь 
тренеру свою состоятельность, 
он непременно даст тебе игро-
вое время. А у нас ребята с де-
тства разбиты по возрастным 
группам и из года в год конку-
рируют только со сверстника-
ми. Вот многие и привыкают 
быть королями среди одного-
док. А попадая в более жесткую 
конкуренцию, теряются, начи-
нают плакать, придумывать се-
бе несуществующие причины 
- будь то предвзятость тренера 
или слишком большое количес-
тво легионеров. На мой взгляд, 
не нужно делить партнеров по 
команде на иностранцев, рус-
ских и так далее. Нужно просто 
работать и стремиться прогрес-
сировать. И тогда тренер обяза-
тельно поставит тебя в состав. 
Он ведь не враг себе, чтобы де-
ржать в запасе того, кто прино-
сит пользу.

- К вопросу о годах, прове-
денных за океаном: такое впе-
чатление, что вы уже в большей 
степени американец, чем росси-
янин. Это так?

- В какой-то степени - да, ко-
нечно. Я жил в США с 16 лет 
до 23. То есть именно там стал 
взрослым человеком, сформи-
ровался как личность. Так что 
неудивительно, что на многие 
вещи я теперь смотрю по-друго-
му. Скажем так: знаю хорошие и 
плохие стороны обоих миров.

- Но как игрок-то вы точно 
американец?

- Да, конечно. Полноценное 
баскетбольное образование я 
получил в США.

- И на новогодние каникулы, 
насколько мне известно, тоже 
отправляетесь в Америку?

- Да, улетаю в гости к роди-
телям своей девушки в Денвер. 
У них там дом.

- Неужто на горных лыжах 
собираетесь кататься?

- Ни в коем случае. Во-пер-
вых, не умею. Во-вторых, бо-
юсь. (Смеется.) Ну а в-третьих, 
у меня в контракте есть пункт, 
запрещающий заниматься экс-
тремальными видами спорта. 
Слишком велик риск получить 
непредвиденную травму.

- Вернемся к ЦСКА. С начала 
сезона много говорят о том, что 
слабейшая линия в команде - 
центровые. Не раздражает?

- Скорее мотивирует. Хочет-
ся доказать, что пессимисты 
не правы. Хотя я их понимаю и 
не виню. Если сравнить с про-
шлым сезоном, в начале которо-
го у ЦСКА были Лорбек, Смодиш, 
Саврасенко, Моррис, то причины 
для такой оценки есть. По име-
нам высокорослая линия стала 
значительно слабее. Нам с Димой 
Соколовым еще предстоит дока-
зать, что мы можем заменить 
прежних именитых мастеров.

- В свое время Павел Под-
кользин, вернувшись из НБА, 
заявил, что намерен доминиро-
вать в Европе. Теперь он играет 
в суперлиге Б. Вы приезжали с 
таким же настроем?

- Нет, конечно. У меня была 
другая задача: как можно быс-
трее адаптироваться к европей-
скому баскетболу. Да и вообще 
к профессиональному. Я ведь 
понимал, куда и к какому тре-
неру я еду. Знал, что будет не-
просто.

- Между прочим, Мессина 
даже в прошлом сезоне, когда вы 
мало играли, не уставал вас хва-
лить за правильное отношение 
к делу. А главный тренер сбор-
ной России Дэвид Блатт незадол-
го до чемпионата Европы видел 
именно вас основным центровым 
команды. Это льстило?

- Разумеется, было приятно. 
Но я отдавал себе отчет, что это 
аванс. Иметь потенциал и ре-
ализовать его - две разные ве-
щи. Нужно очень много рабо-
тать, чтобы оправдать доверие 
таких тренеров, как Мессина, 
Блатт или Пашутин.

- Про центровых говорят, 
что это наиболее странные 
люди среди баскетболистов. В 
советские времена даже быто-
вала обидная поговорка: «Чем 
выше чердак, тем запущеннее». 
Согласны?

- Доля правды в этом есть. 
Бывают среди «больших» ребя-
та со странностями…

- Вы к таким, случайно, не 
относитесь?

- Вроде нет. Хотя в Америке 
всех очень удивляла одна моя 
особенность.

- Какая?
- То, что на первом месте для 

меня стояла учеба. Изучал про-
фессию инженера-программис-
та всерьез, а не для «галочки».

- У вас с вашим философс-
ким отношением к жизни быва-
ют конфликты с одноклубника-
ми или тренерами?

- Нет, что вы! Я очень спо-
койный. Как говорят в Амери-
ке - easy going. Легкий в обще-
нии и бесконфликтный. Если 
вижу, что назревает какой-то 
конфликт, то просто отойду в 
сторону и не буду настаивать 
на своем. Предпочитаю доказы-
вать свою правоту поступками, 
а не словами.

- А на площадке вы произво-
дите вполне боевое впечатле-
ние. Стиль игры у вас доволь-
но агрессивный - в сторонку не 
отходите.

- Может быть, может быть. 
(Улыбается.) Я же говорю - пред-
почитаю доказывать делом, а не 
словом. К тому же агрессия - это 
моя игра. Стараюсь доминиро-
вать под щитами, как положено 
хорошему центровому.

- К чьему мнению о своей 
игре прислушиваетесь особен-
но внимательно?

- У меня на этот вопрос бу-
дет два ответа.

- Любопытно.
- Первый: я стараюсь при-

слушиваться к любому мнению. 
Независимо от того, высказыва-
ет его главный тренер, ветеран 
или такой же, как я, молодой иг-
рок. Согласитесь, в любой точке 
зрения есть доля правды. Боль-

шая или малая - другой вопрос. 
Но полезным это мнение может 
быть в любом случае. Со сторо-
ны ведь всегда виднее. А вто-
рой ответ - Трэй Лэнгдон. Че-
ловек громадного опыта - как 
спортивного, так и житейского. 
Он играл в бейсбол, играл в од-
ном из лучших в мире универси-
тетов («Дьюк». - Прим. З.Ч.), иг-
рал в НБА, во многих европейс-
ких клубах. Его мнение для меня 
особенно ценно. Да и просто по-
говорить с ним бывает очень ин-
тересно.

- На Олимпиаду-2008 вас взя-
ли - и исключили из заявки в пос-
ледний момент. На Евробаске-
те-2009 Блатт очень на вас рас-
считывал - помешала травма спи-
ны. Когда собираетесь снимать с 
себя «проклятие сборной»?

- Надеюсь, в новом году. На 
чемпионате мира.

Зураб ЧИТАЯ

БАСКЕТБОЛ

КУ-КА-РЕ-КУ

 И В П Ср. Р/О %

1. ЦСКА 8 8 0 74,5-68,1 100,0

2. ХИМКИ 7 5 2 75,3-69,7 71,4

3. ТРИУМФ 8 5 3 74,9-69,0 62,5

4. УНИКС 8 5 3 75,5-73,9 62,5

5. ЛОКОМОТИВ 8 4 4 71,2-71,6 50,0

6. ДИНАМО 8 3 5 76,9-78,8 37,5

7. КРАСНЫЕ КРЫЛЬЯ 8 3 5 68,9-74,8 37,5

8. ЕНИСЕЙ 7 2 5 75,6-80,6 28,6

9. СПАРТАК СПб 8 0 8 71,8-78,0 0,0
Следующие матчи: 8 января - Локомотив - Крас-

ные Крылья, 10 января - Химки - Енисей, 16 января - 
Енисей - Динамо.

СИМВОЛИЧЕСКАЯ ПЯТЕРКА 
ДЕКАБРЯ Версия «СЭ»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА. Дивизион А. ЛУЧШИЙ ИГРОК ДЕКАБРЯ

Александр КАУН: БЕСКОНФЛИКТНЫЙ 
ФИЛОСОФ-ПРОГРАММИСТ

БАСКЕТБОЛ

Состав чемпионов России в ближайшее время может 
пополнить американский легионер

НОВЫМ ЦЕНТРОВЫМ 
ЦСКА МОЖЕТ СТАТЬ 

Кортни СИМС

Как стало известно «СЭ», в ЦСКА на просмотр прибудет выпус-
кник университета «Мичиган» Кортни Симс (26 лет, 211 см). Руко-
водство армейского клуба не подтвердило, но и не опровергло ин-
формацию о переходе американца. Потенциальный новичок крас-
но-синих, не выбранный ни одним из клубов НБА на драфте-2007, 
трижды подписывал 10-дневные контракты (с «Индианой» - 3 игры, 
11 минут, 0 очков, 2 подбора; «Финиксом - 1 игра, 2 минуты, 0 оч-
ков; «Нью-Йорком» - 1 игра, 11 минут, 6 очков, 4 подбора), однако 
закрепиться в сильнейшей лиге мира не сумел. (Эли ШВИДЛЕР)

31 октября 2007 года. Индианаполис. 
«Индиана» - «Вашингтон» - 119:110 ОТ. 
Кортни СИМС (№ 44) против Гилберта АРИНАСА.

17 декабря. Москва. ЦСКА - «Маккаби» - 77:72. 
Александр КАУН (справа) против Стефана ЛАСМЕ.
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P



Ефим ШАИНСКИЙ из Радеберга 

СПОРТИВНЫЕ 
ФОТОГРАФИИ 

В КЛИНИКЕ НЕ ВИСЯТ 
Я вошел в небольшую кли-

нику Яна Хоффманна в Раде-
берге под Дрезденом в точно 
назначенное время. К счастью, 
не как пациент. Но ждать нача-
ла интервью довелось еще доб-
рых четверть часа - у доктора 
Хоффманна в тот день было 
много больных. А беседовали 
мы прямо у него в кабинете в 
окружении муляжей суставов, 
гор рентгеновских снимков, 
впечатляющих наглядных по-
собий на стенах. 

- В вашей клинике где-ни-
будь висит фотография, на ко-
торой вы запечатлены как фигу-
рист? Наверное, это была бы не-
плохая реклама?

- Не висит. Я не должен де-
лать себе рекламу своими про-
шлыми успехами на льду. Па-
циенты приходят ко мне не из-
за старых спортивных заслуг, а 
для того, чтобы я им помог. 
Этого мне вполне достаточно.

- Но пациенты знают, что вы 
были знаменитым чемпионом?

- Не все. Те, кому 20 - 25 лет, 
кто не мог меня видеть на льду, 
не знают. Люди постарше иног-
да интересуются, имею ли я и 
сегодня отношение к фигурно-
му катанию. Я рассказываю, 
что как судья периодически ез-
жу на турниры.

- Как часто сейчас сами на-
деваете коньки?

- Раз 5 - 6 в год выхожу с се-
мьей на лед. Катаюсь в основ-
ном в Дрездене, где живу. 

- А почему же работаете в Ра-
деберге?

- Начал организовывать 
свою частную практику в 1990 
году после объединения Герма-
нии. Тогда подходящих поме-
щений, особенно в больших го-
родах, было мало. В Радеберге 
же нашел то, что нужно. К то-
му же он рядом с Дрезденом -  
добираться сюда на машине 
10 - 15 минут.

- Радеберг известен своим 
пивом. Вы его пьете?

- Radeberger можно купить 
во всем мире... На работе, ко-
нечно, пивом не балуюсь, но 
дома вечерком кружку пропус-
тить могу. Кстати, совсем не 
обязательно, что это будет 
Radeberger. 

- Правда ли, что решили 
стать ортопедом после того, как 
вам в 1974 году сделали опера-
цию на мениске?

-  В какой-то степени да. В 
том году я травмировал колено 
и лег на операционный стол ор-
топедической клиники в Бер-
лине. У меня тогда наладились 
хорошие отношения с врача-
ми, что было очень приятно. 
Когда закончил учебу по общей 
медицине, решил специализи-
роваться на ортопедии. Но во-
обще-то мечтал стать врачом 
уже лет в шестнадцать-семнад-
цать.

- Спортсмены высокого уров-
ня нечасто идут в медицину. По-
чему вас потянуло в эту профес-
сию? 

- В те годы на дворе стоял, 
так сказать, глубокий социа-
лизм, и спортсмены перехо-
дить в профессионалы не мог-
ли. Тренером или спортивным 
ученым быть не хотелось, а вот 
профессия врача нравилась. К 
тому же в школе мне всегда хо-
рошо давались естественные 
науки. Если бы заканчивал лю-
бительскую карьеру сегодня, то 
наверняка остался бы еще на 
какое-то время в спорте, чтобы 
немного заработать. Но тогда 
это было невозможно.    

МЮЗИКЛ 
ДЛЯ ФРАУ МЮЛЛЕР
- У вашего тренера Ютты 

Мюллер несколько лет назад в 
возрасте под восемьдесят был 
перелом шейки бедра. Для по-
жилых людей это очень опасно, 
но она сегодня опять на конь-
ках. Вы как врач ей тогда по-
могли?

- Нет. Она же в Хемнице, а я 
здесь. Расстояние не малень-
кое. В ее городе тоже есть хоро-
шие ортопеды, они и сделали 
операцию. А у меня много па-
циентов в Радеберге и окрест-
ностях.

- Но вы с ней в тот сложный 
для нее период говорили?

- Естественно. Она была 
очень расстроена - особенно 
потому, что сломала ногу у се-
бя в квартире. Для нее психо-
логически было бы проще, если 
бы упала на льду. Но я ей ска-
зал, что после операции все 
быстро пойдет на поправку, 
надо тренировать мышцы, за-
ряжаться энергией. Все на са-
мом деле сложилось хорошо - 
фрау Мюллер сейчас отлично 
себя чувствует.

- На ее 80-летие приезжали?
- Конечно. Круглую дату 

праздновали три дня. Сначала 
были на телевидении, потом 
отмечали событие в кругу ее 
близких друзей, затем  состоя-

лось чествование в Хемницком 
городском совете с участием 
бургомистра. 

- В беседе со мной фрау 
Мюллер рассказывала, что вы 
частенько общаетесь с ней по 
телефону. Говорила, что всегда 
советуете ей путешествовать, 
получать больше удовольствия 
от жизни. Это так?

- Да. Я, естественно, интере-
суюсь, как у нее дела, чем она 
занимается, она делится со 
мной своими проблемами. 
Фрау Мюллер знает и о том, что 
происходит в жизни у меня. 
Обмениваемся мнениями, бе-
седуем три-четыре раза в год.

- Какой подарок сделали ей 
на восьмидесятилетие?

- Я долго думал, что могло 
бы доставить фрау Мюллер удо-
вольствие. У нее дома очень 
много всякого-разного, и уди-
вить ее трудно. Но, знаю, она 
очень любит слушать музыку и 
танцевать. Поэтому и подарил 
два билета на мюзикл Dirty 
Dancing в Берлине. Для нее и 
мужа. Она очень обрадова-
лась.

- Фрау Мюллер рассказыва-
ла, что ей с вами работать было 
легче, чем с другими. Подчер-
кивала, что Ян Хоффманн был 
учеником умным, целеустрем-
ленным, говорил всегда то, что 
думал. Вспоминала, что если у 
вас не получался, например, 
какой-нибудь тройной прыжок 
или что-то другое, то вы шли в 
спортзал, самостоятельно там 
трудились, а когда возвраща-
лись, то уже все было в полном 
порядке.

- Она мне тоже говорила, 
что со мной было проще, чем с 
некоторыми другими. Но спо-
ры, трения иногда у нас все же 
возникали - когда люди вместе 
работают, это нормально. Од-
нако такого, чтобы наши раз-
ногласия длились целую неде-
лю, не бывало. Да, мы по-на-
стоящему спорили, но всегда 
быстро потом приходили к со-
гласию, старались извлечь из 
наших перепалок уроки. Я при-
шел к фрау Мюллер в двенад-
цать лет - тогда делал все то, 
что она говорила. Но в 18 - 20 
лет стал уже взрослым, у меня, 
естественно, тоже были  свои 
мысли, идеи. Тренер не всегда 
была от них в восторге. Впро-
чем, это в порядке вещей. У 
каждой матери, у которой вы-
растает сын, такие же пробле-
мы. Мы же с тренером в конце 
концов все вопросы решали и в 
итоге друг друга хорошо пони-
мали.

Чрезвычайно требователь-
ной фрау Мюллер была всегда. 
Она - настоящая максималист-
ка, каждый штрих в своей ра-
боте стремилась довести до со-
вершенства. И от нас хотела, 
чтобы ежедневно, в каждой 
тренировке мы выдавали все 
самое лучшее, что могли. Даже 
летом, когда нет соревнований. 
Если я, например, говорил, что 
в июле можно было бы не так 
интенсивно тренироваться, 
фрау Мюллер тут же повышала 
голос. «Как вы можете такое 
произносить!» Я же пытался 
объяснить: «Фрау Мюллер, ес-
ли летом наберем лучшую фор-
му, то зимой могут быть про-
блемы. Нельзя же в течение 
всего года пребывать на пике». 
И добавлял: «Ваши ученики уже 
стали взрослыми. Дайте нам 
самим позаботиться о том, что-
бы к главным соревнованиям 
набрать нужную форму. Пожа-
луйста, доверьтесь нам!» Но она 
всегда стояла на своем. Как-то 
летом сказал: «Я сейчас собой 
доволен». А она вспыхнула: «Как 
можешь быть довольным! Ты 
сегодня после прыжка не усто-
ял!» Я парировал: «Прыгну еще 
200 раз, а потом устою». Такие 
были рабочие моменты.

-  Перед Олимпиадой 1980 
года у вас уже было большое ко-
личество титулов, однако побе-
дить на Играх вам не удалось. 
Все считали, что в Лейк-Плэси-
де Хоффманн был лучше Роби-
на Казинса, но судьи отдали 
первое место ему, а вас поста-
вили на второе. Наверное, было 
очень обидно?

- До 1980 года я участвовал 
в трех Олимпиадах и не выиг-
рал ни одной медали. В 1968-м 
в двенадцатилетнем возрасте 
стал 26-м, в 1972-м - 6-м, в 
1976-м - 4-м. Вот четвертое 

место занять действительно 
было очень и очень обидно. Тог-
да после Инсбрука я даже себе 
сказал «О’кей, это была моя 
последняя Олимпиада. Жаль, 
что не выиграл ни одной меда-
ли». Но в 1978-м взял европейс-
кое золото, стал вице-чемпио-
ном мира. И решил: выступаю 
еще два года, чтобы попытать-
ся все-таки добыть олимпийс-
кую медаль. Поверьте, не ста-
вил цель обязательно выиграть 
золото. Просто хотел медаль. И 
начал пахать. За год до Олим-
пиады прервал учебу и только 
тренировался. Так напряжен-
но, как в том году, никогда ра-
нее не трудился. Себе же гово-
рил: если возьму олимпийскую 
медаль, то все труды и лише-
ния будут вознаграждены. И 
настраивался так. Главное - хо-
рошо кататься. Лучше, чем я 
могу, у меня все равно не полу-
чится. А какая будет медаль - 
это уже не так важно. В итоге 
добыл серебро, которое для ме-
ня на вес золота.

- В произвольном катании вы 
сделали пять тройных прыжков. 
Казинс - три. Почему же первым 
стал англичанин?

- Так решили судьи. Фрау 
Мюллер мне тогда говорила: 
«Это несправедливо, победить 
должен был ты». Да и другие ко 
мне с такими словами подхо-
дили. Но, поверьте, я не был 
расстроен. Тем более не видел, 
как Казинс катался - когда он 
выступал, сам готовился вый-
ти на лед. Да, нас разделило 
очень мало, кое-какие решения 
судей я не понял, но при этом 
не злился.

ТЕТЯ С ЗАПАДА
- У Ютты Мюллер была масса 

замечательных учеников. Они 
добыли на Олимпиадах, чемпи-
онатах мира и Европы 31 золо-
тую медаль. С кем из них вы об-
щаетесь?

- Относительно часто ви-
димся с Аннет Петч. Она - тре-
нер, я - судья, на турнирах всег-
да встречаемся.

- Бывало, что она злилась на 
арбитра Яна Хоффманна?

- Не знаю, она мне не гово-
рила. Но вполне может быть. 
Тренер всегда недоволен, если 
арбитр, на его взгляд, ставит 
не те оценки. Но мы, судьи, ста-
раемся, насколько возможно, 
быть справедливыми. Правда, 

удается не всегда. Мы же не ма-
шины. В целом пытаюсь ста-
вить такие оценки, чтобы каж-
дый мог их понять и принять. 
Конечно, я тоже ошибаюсь - 
никто, как известно, не совер-
шенен.

- А в Ванкувер как судья по-
летите? Вы ведь не раз были ар-
битром на чемпионатах мира, 
работали на Олимпиадах в Лил-
лехаммере, Нагано...

- Нет, меня распределили на 
чемпионат мира в Турине, где 
буду судить мужское одиноч-
ное катание.

- Вернемся к вашим бывшим 
соученикам школы фрау Мюл-
лер. С Габи Зайферт общае-
тесь?

- Вижу ее относительно ред-
ко. В последний раз - год назад 
на восьмидесятилетии фрау 
Мюллер. Габи живет в Берлине, 
нечасто появляется на сорев-
нованиях.

- Не так давно мне довелось 
брать у нее интервью. Показа-
лось, что она немного закрыта.

- Не знаю. С нами нет.
- А как часто видите Катарину 

Витт?
- 2-3 раза в год. В 2009-м 

встречался с ней в Берлине. 
Там Катарине и фрау Мюллер 
вручали призы местных жур-
налистов. Я произносил хва-
лебную речь, говорил о дости-
жениях этих замечательных 
женщин. Сейчас Катарина пе-
риодически ведет телешоу. В 
частности, работает в програм-
ме «Танцы со звездами». Знаю, 
подобная передача есть и в 
Москве. Слышал, Катарина иг-
рала и в каком-то берлинском 
театре. Кстати, она изучала ак-
терское мастерство.

- Катарина очень красива, но 
все еще одна. В чем дело?

- Видимо, того, кто ей ну-
жен, еще не нашла.

- Почему фигурное катание в 
ГДР было более популярным, 
чем в сегодняшней Германии?

- У людей в ГДР было не так 
уж много вариантов, чем за-
няться в свободное время. Поэ-
тому многие весь свой энтузи-
азм направляли на спорт. Се-
годня же у подростка или взрос-
лого масса возможностей для 
развлечений. И люди, можно 
сказать, распыляются. Один 
идет играть в боулинг, другой 
прыгает с парашютом, многие 
не отходят от компьютеров. В 

результате такого спортивного 
трепета, как раньше, у боль-
шинства уже нет. Важен и та-
кой момент. Если в стране хо-
рошие спортсмены, СМИ о них 
много говорят и люди своих ге-
роев знают. Так было в ГДР. 
Сейчас фигуристов высшего 
класса у нас не так уж много - 
явно меньше, чем некогда в 
Восточной Германии. Да, есть 
пара Савченко - Шелковы. Это 
хорошо, это вывеска, ребята в 
лучах прожекторов. Но за ними 
- ноль. Ничего. А раз так, то го-
ворят о фигурном катании не-
много, примеров для детей, по 
сути, нет, мальчишки и девчон-
ки в наш вид спорта почти не 
идут.

- Да и тренера такого масш-
таба, как Ютта Мюллер, что-то 
не видно...

- Это точно. Специалисты 
сегодня хорошие есть. Но невы-
дающиеся. Нужно четко ска-
зать: да, Инго Штойер привел 
пару Савченко - Шелковы на 
мировую вершину. Он прекрас-
ный профессионал, его усилия 
можно только поддерживать. 
Но на высшем уровне работает 
пока только короткое время, а 
фрау Мюллер была тренером 
мирового класса свыше двадца-
ти лет. Посмотрим, что будет 
дальше... И, честно говоря, мне 
немного больно, что после объ-
единения Германии фрау Мюл-
лер нашей федерацией несколь-
ко, так сказать, задвинута. А 
ведь у этой уникальной женщи-
ны бесценный опыт, который 
нужно было бы использовать.

- Во времена ГДР вы были 
очень популярны. С Эрихом Хо-
неккером пересекались?

- Тогда после чемпионатов 
нам вручали ордена, другие на-
грады. Чаще всего это делал 
Хонеккер, который заодно и 
знакомился со спортивными 
героями. Во время награжде-
ния мы с ним обменивались ка-
кими-то официальными слова-
ми, но не более.

- Периодически мелькают 
статьи о связях Зайферт и Витт 
со штази. Что думаете по этому 
поводу?

- После объединения Герма-
нии появилась возможность оз-
накомиться с документами, 
хранившимися в госбезопас-
ности, прочитать, что о тебе 
написано. Помню, я составил 
соответствующее заявление: 

«Хочу посмотреть свои доку-
менты». Надо же было узнать, 
кто за мной, так сказать, на-
блюдал. Выяснилось, что в мо-
ем деле 800 страниц.

- Целый роман.
- У других и больше было, 

хотя 800 - тоже немало. Открыл 
тогда и письма, которые прихо-
дили мне с Запада в годы, когда 
я выступал. Все они были пере-
хвачены штази. Оказалось, это 
письма болельщиков, мечтав-
ших получить мой автограф. 
Кроме того, посмотрел, кто из 
моего окружения сотрудничал 
с соответствующей организа-
цией. Просто хотел знать - это 
важно для будущего. Мне ник-
то не навредил, но понимать, 
кто есть кто, не помешает. Да, с 
Габи я в свое время вместе тру-
дился, но в моем деле не было 
ничего, исходящего от нее. Как 
и от Витт. Когда я закончил вы-
ступать, Катарина вообще бы-
ла маленькой. Знаете, не верю, 
что есть нечто такое, в чем ее 
можно обвинить. 

- Но что-то интересное в ва-
ших документах нашли?

- Сестра отца жила в Запад-
ном Берлине - по тем временам 
это было очень плохо. На день 
рождения своего брата она, ес-
тественно, приезжала. Меня же 
предупреждали: если у вас гос-
ти из Западного Берлина, тебя 
не должно быть дома. Однако я 
говорил: «Делайте, что хотите, 
но поздравить отца приду - мне 
совершенно все равно, что вы 
скажете. Если тетя там, то так 
и будет. Я с ней поздороваюсь, 
спрошу, как дела, что совер-
шенно нормально». Но «они» 
этого не хотели. Я тогда еще го-
ворил: «Знайте, на Запад не со-
бираюсь. У меня здесь семья, 
школа, спорт. Почему я должен 
все бросать?» Но «они» всегда 
боялись. Всегда! Люди на Запа-
де не могли понять, что мы бы-
ли, по сути, заперты. Как спорт-
смен я в принципе мог ездить. 
Но когда, например, говорил: 
«Сейчас был в Америке, а ле-
том, возможно, поеду в отпуск в 
Италию», мне в ответ только 
иронично ухмылялись: «Ну да, 
конечно»... 

С КОВАЛЕВЫМ МОГЛИ 
И ПИВКА ПОПИТЬ

- Вы соперничали с советски-
ми фигуристами Волковым, Ко-

валевым, Бобриным, Овчинни-
ковым. Как с ними общались?

- Мы часто ездили в показа-
тельные турне по Европе и Аме-
рике и были, можно сказать, 
одной большой семьей. На со-
ревнованиях каждый, понятно, 
хотел быть первым. Но перед 
поединками на льду мы вели 
себя совсем не как боксеры, ко-
торые накануне боя говорят со-
пернику, мол, ты такой-сякой, 
я тебя в порошок сотру. Нет, у 
нас были нормальные отноше-
ния, мы совсем не враждовали, 
а, наоборот, хорошо друг друга 
понимали. Вечерком, бывало, 
могли пойти куда-нибудь вмес-
те и пива выпить. Хотя нам, 
спортсменам, это не разреша-
лось - на пользу-то напиток яв-
но не шел. Не могу сказать, что 
были близкими друзьями, но, 
повторяю, взаимопонимание у 
нас присутствовало. Наиболее 
тесный контакт был, пожалуй, 
с Ковалевым - хотя он и считал-
ся самым сильным моим кон-
курентом. 

- А как складывались отноше-
ния с нашими тренерами - Жу-
ком, Чайковской, Тарасовой?

- Жук, увы, умер. А Чайковс-
кую и Тарасову вижу на миро-
вых и европейских чемпиона-
тах. При встречах, естествен-
но, говорим друг другу: «При-
вет! Как дела?»  Жаль, времени 
для общения на турнирах очень 
мало. Приезд, соревнования, 
прощальный вечер - и домой. 
Рады, что видимся, ощущаем 
себя членами большой семьи 
фигурного катания. Уверен, 
многие были бы не против, ес-
ли бы чемпионаты длились не 
пять дней, а, например, десять. 
Тогда бы могли получить боль-
ше удовольствия от общения. 
Но реальность иная - надо спе-
шить домой, трудиться, трене-
ры должны готовиться к следу-
ющему соревнованию. Вообще, 
график нынче у всех несколько 
напряженнее, чем в былые вре-
мена.

- На лед вернулся Евгений 
Плющенко. Что думаете по это-
му поводу?

-  Я его еще не видел. Очень 
интересно будет посмотреть, 
как он нынче катается. Евге-
ний - один из лучших фигурис-
тов за последние десять лет.

- А может быть, самый луч-
ший?

- Все-таки я бы сейчас так 
не говорил. Можно сказать, что 
лучшим Плющенко был в пос-
ледние пять лет. Но как он те-
перь себя покажет, не знаю - 
нужно посмотреть. Впрочем, 
насколько его знаю - а я следил 
за ним не только на турнирах, 
но и на всяких шоу, ревю, пока-
зательных выступлениях, - он 
способен подойти к главным 
турнирам в своей лучшей фор-
ме. Вновь увидеть его на льду 
будет очень интересно. При 
этом я бы не стал утверждать, 
что первое место ему гаранти-
ровано и никто из конкурентов 
к нему близко не подойдет. Ес-
ли Ламбьель, Лайсачек и Жу-
бер хорошо прокатают свои 
программы, то борьба будет 
очень увлекательной. Вообще, 
сегодня есть немало фигурис-
тов, которые могут дать Плю-
щенко большой бой.

- Вы не будете судить в Ван-
кувере, а значит, с чистой со-
вестью можете дать прогноз на 
исход мужского турнира...

- Я бы сказал так: Плющен-
ко в любом случае будет бо-
роться за медаль. А вот выигра-
ет ли он золото? Повторяю: я в 
этом сезоне его еще не видел.

- А если бы заключали пари, 
на кого поставили?

- О таких вещах в интервью 
не говорят. Да, есть люди, кото-
рых я отнес бы к числу главных 
фаворитов. Очень многое будет 
решать форма спортсменов 
именно в день соревнования. 
Это раньше было так: приезжа-
ли на чемпионат, знали, кто 
лучший и процентов на 80 бы-
ли уверены, что он получит зо-
лото. Теперь ситуация другая. 
Уровень катания настолько вы-
сок, фигуристы настолько 
сильны, что, по сути, все дейс-
твительно решает форма в дан-
ный конкретный день. 

-  Еще не так давно всех за-
хватывало соперничество Плю-
щенко и Ягудина...

- Ягудин был суперфигурис-
том. Но эти его проблемы с бед-

ром... Я, ортопед, честно гово-
ря, не могу представить, как 
можно прыгать с искусствен-
ным суставом. Это для меня за-
гадка.

АРБИТРЫ - 
ЖИВЫЕ ЛЮДИ

- Наверное, немного наив-
ный вопрос. Кто лучший в исто-
рии фигурист в мужском оди-
ночном катании?

- Когда я только начинал, то 
успел увидеть чемпиона мира 
1962 года Дональда Джексона. 
Канадец в свое время на три го-
ловы превосходил всех, первым 
исполнил тройные прыжки. К 
примеру, в 1962-м прыгнул 
тройной лутц. Я сделал это 
только в 1974-м и стал вторым 
в истории, кому удался такой 
прыжок. Джексон всегда был 
для меня примером.

- Сейчас фигуристы испол-
няют прыжки уже в четыре обо-
рота. Что дальше?

- Вполне вероятно, что конь-
ки будут улучшаться. А раз так, 
то прыжок в четыре с полови-
ной оборота, видимо, возмо-
жен, хотя сделать его будет 
очень трудно. Наверняка поя-
вятся выдающиеся люди, кото-
рые, используя, так сказать, 
усовершенствованный матери-
ал, пойдут дальше. Аксель в че-
тыре с половиной оборота, счи-
таю, возможен. Посмотрим, как 
высоко фигуристы будут пры-
гать, как быстро вращаться. 
Нет, я вовсе не утверждаю, что 
четверные прыжки - это пре-
дел. Помните, двадцать - трид-
цать лет назад говорили, что 
они нереальны. Но ведь сегод-
ня их делают.

- Прогресс зависит только от 
коньков?

- От тренировки, естествен-
но, тоже. Раньше мы 3 - 4 часа 
в день работали над обязатель-
ной программой и 2 часа над 
произвольной. Сегодня трудят-
ся над произвольным катанием 
3 - 4 часа в день, благодаря че-
му оно стало заметно лучше, 
чем в наше время. И, конечно, 
важна еще атлетическая подго-
товка. Наверное, четыре с по-
ловиной оборота все-таки 
прыгнут. И, может быть, как 
исключение, кто-нибудь в экс-
тремальном случае выдаст да-
же прыжок в пять оборотов. 

- Можете представить, каким 
будет олимпийский чемпион че-
рез сто лет?

- Сегодня лидеры делают 
комбинацию из одного четвер-
ного и одного тройного прыж-
ков. Возможно, чтобы в буду-
щем стать чемпионом, фигу-
рист покажет комбинацию из 
четверного и двух тройных 
прыжков. И при этом проде-
монстрирует суперхореогра-
фию.

- Понятно, что программы бу-
дут все сложнее. Хотелось бы 
узнать ваше мнение как ортопе-
да: суставы выдержат?

- Это зависит от того, на-
сколько сильна вокруг них мус-
кулатура. Если люди работают 
не только на льду, но и серьез-
но трудятся над атлетической 
подготовкой - мы это, кстати, 
в прошлом тоже делали, - то 
мышцы можно укрепить на-
столько, что они выдержат еще 
многое. Тут особой проблемы 
не вижу. Опасно, если человек 
пытается что-то сделать на 
льду, а мышцы его для этого со-
ответствующим образом не 
подготовлены.

- А каковы сейчас, на ваш 
взгляд, самые большие пробле-
мы у судей?

- Одна из главных в том, что 
в течение 4 - 5 часов надо быть 
предельно сконцентрирован-
ным. Поверьте, очень непросто 
в концовке соревнований быть 
точно таким же внимательным, 
как в начале.

- Арбитр - живой человек, у 
него свои симпатии. Как можно 
в ходе судейства с ними спра-
виться?

- Их нельзя победить. У 
каждого собственное пред-
ставление о том, что должно 
происходить на льду. Поэтому 
в фигурном катании девять 
разных судей. И, например, в 
оценке за технику они могут 
быть довольно субъективны. 
Да и вообще, разные мнения - 
это нормально. В искусстве 
точно так же. Предположим, 
два человека смотрят на кар-
тину. Один говорит: «Катаст-
рофа!», другой: «Супер!» И в фи-
гурном катании могут быть 
разные вкусы, подходы. Здесь, 
как говорится, есть поле для 
игры. Но в итоге из мнения де-
вяти судей получается одна 
оценка, которая учитывает 
точку зрения каждого. Честное 
слово, хорошо, когда присутс-
твуют различные воззрения.

- Вы очень много времени 
проводите в своем ортопеди-
ческом кабинете. Что ощущае-
те, когда как судья появляетесь 
на катке?

- Мне это очень нравится. 
Если бы не получал удовольс-
твия, судейством не занимался 
бы. А так рад каждому следую-
щему турниру.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Корреспондент «СЭ» побеседовал со знаменитым в прошлом фигуристом, а ныне арбитром и опытным врачом-ортопедом
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